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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Стенограмма телепередачи "Материк", 17 сентября 2003 г., ТВЦ
Есть ли у России граница?

Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, директор Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте! В эфире программа «Материк». Сегодня мы поговорим о месте Российской Федерации 
на нашем материке, точнее, о границах нашего государства. 

У нас в студии постоянный эксперт, директор Института стран СНГ Константин Федорович ЗАТУЛИН. И сразу Вам 
вопрос. Константин Федорович, есть ли вообще границы у России? 

ЗАТУЛИН. Конечно, граница на карте у России есть. Но на самом деле, современные границы у России есть не 
везде, точнее, их почти нигде нет. 

Честно  говоря,   Рустам  Мустафаевич,  задайте  мне  и  другой  вопрос:  а  зачем  России  границы?  Европа 
объединяется, мы часто это слышим, и, переехав из Франции в Германию, фактически не замечаем этого переезда. Задав 
сам себе этот вопрос, хочу ответить - границы России сейчас крайне необходимы для того, чтобы в будущем, может быть, 
их и не было.

ВЕДУЩИЙ. Посмотрим материал, который подготовили наши журналисты, и продолжим наш разговор.
СПРАВКА.  Россия является самым большим государством на политической карте мира. Протяженность ее  

границ  составляет  более  61  тыс.  км.  К  российской  границе  примыкает  16  государств.  Причем  в  международно-
правовом отношении граница оформлена лишь с пятью -  Норвегией,  Финляндией, Польшей, Монголией и КНДР. Со  
всеми остальными странами, включая Китай, США и Японию, пограничные вопросы до сих пор не урегулированы. Но  
главной проблемой является отнюдь не отсутствие формального статуса наших границ – в конце концов, никому из  
соседей, кроме Японии, пока не приходит в голову всерьез выдвигать территориальные претензии. Дело в том, что  
огромная часть нашей нынешней границы – более 13 тыс. км. стала ею совсем недавно. Ведь во времена СССР никому  
не пришло бы в голову ставить пограничные столбы между Россией и Казахстаном. Теперь же головной болью для  
всех,  кто  имеет  отношение  к  обеспечению  безопасности  России,  стала  полная  необустроенность  ее  границ  со  
странами  СНГ  и  Прибалтики.  Кроме  того,  южные  участки  границ  России  и  ряда  стран  СНГ  оказались  в  зоне  
межэтнических  конфликтов.  Широкий  размах  приобрели  контрабанда  наркотиков,  оружия,  драгоценных  и  цветных  
металлов, миграция, незаконный вывоз сырья, браконьерство. В соответствии с принятой в этом году федеральной  
целевой программой «Государственная граница» до 2010 предполагается выделить около 63-х миллиардов рублей на  
создание  пограничной  инфраструктуры.  Однако  по  оценке  экспертов  необходимая  сумма  составляет  более  200  
миллиардов. 

ВЕДУЩИЙ.  Я  представляю  нашего  гостя,  бывшего  секретаря  Совета  безопасности  Российской  Федерации,  а 
теперь  председателя Комитета Государственной Думы по делам СНГ Андрея Афанасьевича КОКОШИНа.

Здравствуйте, Андрей Афанасьевич!
КОКОШИН. Здравствуйте!
ВЕДУЩИЙ. Как Вы считаете, насколько Россия защищена?
КОКОШИН.  Я  бы  хотел  отметить  следующее.  В  принципе,  вопрос  о  наших  границах  надо  рассматривать  в 

определенном геополитическом контексте. У нас, безусловно,  есть все предпосылки и потребности, в последние два-три 
года благодаря усилиям российской дипломатии создались более благоприятные условия для создания с рядом стран СНГ, 
и не только СНГ, фактически общего пространства безопасности. И если мы это общее пространство безопасности строим 
в рамках, например, Договора о коллективной безопасности, который получил вторую жизнь…

ЗАТУЛИН. То есть, это Белоруссия, Казахстан?
КОКОШИН. Начиная от Белоруссии до Центральной Азии.
ВЕДУЩИЙ. Это большой участок границы.
КОКОШИН.  Совершенно по-другому выглядит вопрос, скажем, о нашей границе с Казахстаном, да и с той же 

Белоруссией.
ЗАТУЛИН. Андрей  Афанасьевич,  Вы  считаете,  что,  скажем,  режим  границы  с  Белоруссией  хотя  бы  в  силу 

существования союзного государства должен быть иной, чем, скажем, с Грузией или Азербайджаном, с которыми такого 
общего государства нет?

КОКОШИН. Так же как и с Казахстаном, сейчас другая граница.
ЗАТУЛИН. По поводу Белоруссии я, пожалуй, спорить не буду, а насчет Казахстана, дело не столько в том, что у 

нас с Казахстаном особые отношения и выглядят они как наиболее близкие нам в Центральной Азии, прежней Средней 
Азии. Но в Казахстане есть южные границы с довольно проблемными государствами Центрально Азии,  в том числе с 
Узбекистаном, Таджикистаном и т.д.

ВЕДУЩИЙ. И это достаточно прозрачные границы. Я две недели назад переезжал из Казахстана в Узбекистан. И 
точно так же, как я, мог проехать любой незаконнопослушный человек.
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ЗАТУЛИН.  У  нас  с  Казахстаном  хорошие  отношения.  Границ  там  у  нас  фактически  нет.  В  то  же  время,  у 
Казахстана с южными соседями тоже фактически отсутствуют границы. В результате, не является ли это причиной всех тех 
нежелательных  явлений,  о  которых  мы  часто  вспоминаем:  незаконные  мигранты,  наркотрафик  и  т.д.  Они  же  как-то 
попадают в Россию?

КОКОШИН. Вопрос обеспечения нашей национальной безопасности должен решаться исключительно созданием 
мощного барьера на границе. Но, во-первых, таких рубежей, какие были построены в Советском Союзе, не имела ни одна 
страна в мире. В принципе, обеспечение безопасности наших границ, нашей территории должно начинаться с Центральной 
Азии через реальное сотрудничество правоохранительных органов, соответствующих органов безопасности.

ВЕДУЩИЙ.  Мы знаем,  что  российские пограничники охраняют не только рубежи нашей Родины,  но стоят на 
пограничных заставах  в Армении и в Таджикистане. Всегда ли новообразованные государства готовы пойти на то, чтобы 
мы охраняли совместно границу?

ЗАТУЛИН.  Присутствие  наших  пограничников  в  Таджикистане  и  Армении  на  сегодняшний  день  не  является 
прямым фактором предотвращения конкретных угроз  на нашей собственной границе,  которая располагается севернее. 
Фактор присутствия в Таджикистане и Армении – это военно-политическое присутствие.

ВЕДУЩИЙ. То есть это присутствие российских войск.
ЗАТУЛИН. И я хочу сказать, что поддерживаю это присутствие. Безусловно, с геополитической точки зрения, это 

оказывает влияние и на режим наших границ, которые расположены севернее. Но возникает следующее обстоятельство. 
Андрей  Афанасьевич  говорит,  что  в  иных  случаях  проще  и,  наверное,  менее  затратно  было  бы  договариваться  с 
правоохранительными органами соседних государств СНГ и совместно с ними строить борьбу с наркотрафиком и т.д.

Я не верю в эти правоохранительные органы, скажу вам честно. Я и своим-то не очень доверяю, а тем более не 
доверяю  тому,  что  в  Центральной  Азии  при  наличии  самых  замечательных  отношений  с  Казахстаном,  и  менее 
замечательных  отношений  с  Узбекистаном  и  другими  государствами,  мы  можем  серьезно  полагаться  на  их 
бескомпромиссную, честную борьбу и сотрудничество с нами в таких денежных вопросах. Нарктотрафик – это же деньги. 

Хоть этот пункт и затратный, мы должны иметь в виду эту цель – создание границы здесь.
Сегодня  принято  вспоминать  Советский  союз,  так  вспомните,  как  при  наличии  дружественного  Варшавского 

договора  охранялась  наша  граница?  Какую  границу  сейчас  защищает  Лукашенко?  Защищает  бывшую  советскую,  т.е. 
границу с бывшим социалистическим государством Польша. Как в украинский поговорке - «Тиха украинская ночь, но сало 
надо перепрятать», и я могу вам сказать, что украинская граница с Россией на протяжении нескольких лет, при том, что 
Украина  в  экономическом положении гораздо  слабее  России,  укрепляется не  по  дням,  а  по  часам.  Я лично  оказался 
косвенной жертвой таких улучшающихся порядков на украинской границе.

ВЕДУЩИЙ. Вас просто узнали, Константин Федорович.
ЗАТУЛИН. В 1996 году меня объявили  персоной нон-грата.
ВЕДУЩИЙ. И я про это.
ЗАТУЛИН. Для того, чтобы я не попал в Крым. Я  после этого трижды проезжал в Крым без всяких злоключений, 

фальшивую бороду не надевал, паспорт не менял, под своей фамилией. А в четвертый раз, в 1997 году, при переправе 
через Керченский пролив меня с большой помпой задержали и заставили вернуться обратно на российскую территорию, 
потому что уже были и компьютеры, и общая информационная система, и введен более жесткий пропускной режим и т.д.

ВЕДУЩИЙ.  Андрей Афанасьевич,  каково на Ваш взгляд,   сегодняшнее состояние российских границ,  оно Вас 
удовлетворяет?

КОКОШИН.  У нас слишком большие границы,  слишком много районов,  где есть опасность неконтролируемых 
передвижений  через  границу,  так  что  здесь  всегда  нужно  вкладывать  большие  ресурсы и  в  собственно  границу,  и  в 
сотрудничество в соответствующих зонах.

ВЕДУЩИЙ. Андрей Афанасьевич, я благодарю Вас, что Вы пришли и приняли участие в нашей передаче. Спасибо 
большое!

До свидания!
КОКОШИН. Спасибо. До свидания.
ВЕДУЩИЙ.  Теперь  самое  время  отойти  к  рубежам  нашей  Родины  и  посмотреть,  что  происходит  на  наших 

пограничных заставах, посмотреть, что собой представляет наша пограничная служба.
СПРАВКА.  Первое упоминание о российском пограничном ведомстве датируется 1512 годом, когда Великий  

князь  Василий  III утвердил  землю  заставами.  C XVIII в.  границы  Российской  империи  охранялись  пограничной 
таможенной  стражей,  а  с  1893  г.  –  самостоятельной  войсковой  структурой  –  Отдельным  корпусом  пограничной  
стражи. В советские времена пограничники входили в состав НКВД, затем – КГБ СССР. После распада Советского  
Союза  в  России  Федеральная  пограничная  служба  была  сформирована  как  самостоятельное  силовое  ведомство,  
оказавшееся  в  привилегированном  по  отношению  к  другим  спецслужбам  положении.  В  частности,  пограничники  
получили право взимать некоторые сборы и получать долю от конфискованных товаров. Но спустя 10 лет после  
создания  –  1  июля  этого  года  –  ФПС  была  упразднена,  а  ее  функции  вновь  переданы  ФСБ.  Помимо  170  тысяч  
пограничников, службу на российских границах несут более 25 тысяч таможенников. Государственный таможенный 
комитет  выполняет,  в  основном,  фискальные  функции  –  сбор  таможенных  платежей  и  контроль  за  
внешнеэкономической деятельностью. Однако сотрудники ГТК считают свое ведомство еще и правоохранительным  
органом, занимаясь борьбой контрабандой. По сути, в этом они дублируют работу пограничной службы.

ВЕДУЩИЙ.  Я  хочу  представить  нашего  нового  гостя  Виктора  Петровича  ВОЙТЕНКО.  Здравствуйте,  Виктор 
Петрович!

ВОЙТЕНКО. Здравствуйте!
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ВЕДУЩИЙ.  Виктор  Петрович  в  штатском,  поэтому  я  должен  сказать,  что  он  генерал-полковник,  бывший 
командующий  Забайкальским  пограничным  округом,  теперь  депутат  Государственной  Думы,  где  возглавляет 
межфракционное объединение «Граница России».

Виктор Петрович, для чего пограничников выводили за рамки сил безопасности, а потом снова восстанавливали в 
прежнем статусе?

ВОЙТЕНКО. Время показало, что Федеральная пограничная служба, которая существовала десять лет, встала на 
ноги и, в принципе, выполнила возложенные на нее задачи. Я как пограничник, который служил в те времена, считал, что 
была совершена ошибка. Но и сегодня, вставшая на ноги Федеральная пограничная служба вынуждена была слиться с 
другим ведомством. Конечно, здесь будут какие-то определенные нюансы по ее росту. Но с точки зрения государственной 
безопасности, наверное, этот шаг сегодня оправдан.

ЗАТУЛИН. Чем объясняется этот шаг?
ВЕДУЩИЙ. Чем оправдан?
ЗАТУЛИН. Десять лет она становилась на ноги, а потом ее сливают с другим ведомством.
ВОЙТЕНКО. Я очень коротко отвечу на этот вопрос. Вы, наверное, знаете что, несмотря на то, что Федеральная 

пограничная служба стояла крепко на ногах с точки зрения выполнения поставленных задач, тем не менее, с разных сторон 
были посягательства на ее собственность, на ее задачи. Например, со стороны Министерства обороны. Были даже такие 
мнения, что нужно пограничный флот передать в Военно-Морской флот. Министерство обороны готово было взять на себя 
охрану морских рубежей. Таможенный комитет также активно занимается охраной границы с точки зрения наращивания 
своих  технических  возможностей,  т.е.  авиация,  катера,  даже  заходит  разговор  о  кораблях.  Поэтому  я  считаю,  что 
пограничная служба сегодня вошла в свое традиционное ведомство и это будет полезно.

ЗАТУЛИН.  Все-таки  было ошибкой  выделение  пограничной  службы в  самостоятельное  ведомство  десять  лет 
назад или чуть больше. И не есть ли ошибка теперь после десяти лет ее с кем-то сливать? Здесь, на мой взгляд, ответ не 
прозвучал. Вполне возможно, что эти внутриведомственные проблемы возникли в связи с пограничной службой именно 
потому, что она существовала самостоятельно и как любое ведомство пыталась расширить круг своих полномочий?

ВОЙТЕНКО. Нельзя говорить, что создание Федеральной пограничной службы было отдельным актом. 
ЗАТУЛИН. Это был элемент развала КГБ СССР.
ВОЙТЕНКО. Да, конечно.
ВЕДУЩИЙ. Тогда мы говорили, что ФСБ надо усилить.
ВОЙТЕНКО. Сегодня несколько другая ситуация, и ее необходимо воспринимать. Я сказал про ошибку с той точки 

зрения, что служба встала на ноги, сформировалась, а сегодня идет обратный процесс. Здесь может быть какая-то ломка. 
Но с точки зрения укрепления государственной безопасности, наверное, нужно воспринимать это как положительный факт.

ЗАТУЛИН. Граница как элемент государственной безопасности, этого никто не отрицает.
ВОЙТЕНКО. Конечно, поэтому это положительный факт. 
ЗАТУЛИН.  Собственно,  в  этом и  была логика  нахождения  пограничной  службы.  Я открою секрет,  мой  отец 

прослужил  35  лет  на  границе.  Всегда  и  везде  считалось,  что  тогдашняя  пограничная  служба  была  частью  КГБ.  И 
совершенно правильно говорит Виктор Петрович, - решение об ее выделении было, к сожалению, связано не с тем, чтобы 
мы  решили  все  возникшие  проблемы,  ведь  новые  границы  нужно  обустраивать,  а  с  политическим  конъюнктурным 
решением прежнего президента желавшего развалить этот монстр, каким тогда казалось – КГБ СССР. Монстра развалили и 
вместе с ним, как выяснилось, что развалили и безопасность страны. 

ВЕДУЩИЙ. Виктор Петрович, Вы служили на Дальнем Востоке, на восточных рубежах нашей страны, там есть 
такое явление (Вы можете меня опровергнуть), как в анекдоте, - «дайте мне метр в государственной границе».  Скажем, в 
Приморском крае часть пограничных переходов контролируют частные фирмы. В частности, пункт пропуска «Полтавка» 
управляется неким ЗАО «Импульс», пункт пропуска «Махалино» - ООО «Золотое звено», «Краскино» - ООО «Беркут». Что 
это за явление отдавать частным фирмам, негосударственным организациям участки Государственной границы?

ВОЙТЕНКО. Какая-то доля правды в этом есть, но нельзя формулировать таким образом, что отдельные участки 
границы  переданы  каким-то  фирмам.  Почему?  Потому  что,  в  частности,  какая-то  фирма  может  владеть  зданиями  и 
помещениями, но главным начальником на пуске пропуска по закону остается пограничная служба ФСБ, и на ней работают 
другие органы пограничного контроля.

ЗАТУЛИН. Понятно, что они не имеют право себе присваивать какие-то пограничные функции, но они, вероятно, 
влияют на осуществление этих функций? 

ВЕДУЩИЙ. Тогда зачем это нужно?
ВОЙТЕНКО. Нет, не влияют. Например, железнодорожные пункты пропуска должно строить Министерство путей 

сообщения. По определению, автомобильные пункты пропуска - занимается их строительством наша Таможенная служба.
ВЕДУЩИЙ.  Это государственные организации, а ООО или ЗАО «Импульс» - это частные структуры. Допустим, 

зачем ЗАО «Импульс» строить пограничные здания, если она с этого ничего не имеет?
ВОЙТЕНКО. Такие пункты пропуска как бы карманные, на первый взгляд, они…
ВЕДУЩИЙ. Хорошее название – карманные.
ВОЙТЕНКО.  Они преследуют  определенную цель.  В данном случае,  цель согласована  и с  государственными 

интересами. Например, на каком-то отдаленном участке какая-то частная компания разрабатывает лесные угодья, у них 
имеется большой контракт, согласованный опять же с тем же государством на экспорт леса.

ЗАТУЛИН. Ой-ой-ой!
ВЕДУЩИЙ. Минуточку. Давайте послушаем.
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ВОЙТЕНКО. В  данном  случае  для  государства,  т.е.  для  данной  компании  они  построили  помещения  и 
соответственно создали условия для того, чтобы там разместились и работали контрольные службы. Но это не значит, что 
они имеют какое-то отношение к организации службы и к результатам этой службы.

ВЕДУЩИЙ. Конечно. Но какие это дает возможности!   
ЗАТУЛИН. Рустам, я абсолютно не согласен с тем, что они таким образом не имеют никакого влияния на режим 

охраны  Государственной границы на этом участке. Безусловно, имеют. И, наверное, объяснить это можно тем, что не 
хватает ресурсов, не хватает текущих возможностей для того, чтобы что-то сделать на границе. Это, вообще говоря, вещь, 
которая должна быть в будущем исключена.

ВЕДУЩИЙ. Самое время процитировать нового руководителя Пограничной службы, заместителя директора ФСБ 
генерала Проничева. В недавнем интервью он говорил о том, что  государство стояло перед выбором – или воспроизводить 
прежний облик границы, тратить на это колоссальные средства, либо организовывать эту работу на современном уровне, 
чтобы пограничные пункты приняли цивилизованный, как сказал  генерал Проничев – «вид». Давайте посмотрим, как дела 
обстоят на самом деле. 

У нас есть материал с российско-грузинской,  если говорить формально, а если говорить реально с российско-
абхазской границы.

СПРАВКА.  Абхазский  участок  российско-грузинской  границы,  пограничный  пункт  Псоу.  Когда-то  он  был  
просто административным, однако, в 1993 году ситуация изменилась. В результате грузино-абхазского конфликта,  
России  в  срочном  порядке  пришлось  обустраивать  этот  участок  границы,  укреплять  его   различными  
контролирующими  службами.  Теперь  здесь  работают  таможня,  милиция,  миграционная  служба.  Как  считают 
сотрудники поста, уже давно назрела необходимость провести реконструкцию данного объекта, который за сутки  
пропускает в среднем до 15 тыс. человек. Пограничный переход – это сложный механизм: проверки, досмотры, сначала  
паспортный контроль, затем таможенный и так по цепочке. На все нужно время. 

Жители  Абхазии,  многие  из  которых  являются гражданами  России,  вынуждены  занимать очередь,  чтобы  
попасть на мост через реку Псоу. При этом каждый понимает, что и здесь придется не только ждать несколько часов,  
но и заплатить мзду.

Женщина из толпы:
- Не пропускают нас! Это ужас! Нас людьми не считают, когда в первый раз открыли, они стеснялись все-

таки, а сейчас…
Вторая женщина из толпы:
- Конечно, тяжело. Весь день стоишь в очереди, мучают. Одного человека пускают…
Самый трудный период на границе – это пик мандаринового сезона осенью и цветочного весной. За сутки  

границу пересекают до 20 тыс. человек. Между тем, возможности поста Псоу ограничены.
Владимир Вершинин, начальник отдела воспитательной работы ОКПП «Сочи»:
- На пограничников возрастает нагрузка. С учетом того, что пункт пропуска должным образом не оборудован,  

эти нагрузки существенно сказываются на морально-психологическом состоянии  личного состава.
ЗАТУЛИН.  Виктор  Петрович,  насколько  я  знаю,  только  что  Государственная  Дума  в  очередной  раз  приняла 

обращение к президенту о необходимости корректировки Закона о гражданстве. Это произошло на прошлой неделе  и, если 
я не ошибаюсь, более 350 депутатов голосовали за это. Вы сами голосовали за это?

ВОЙТЕНКО. Да.
ЗАТУЛИН. Голосовали. Но с другой стороны, до этого принималось законодательство о гражданстве. Вы за Закон 

о гражданстве в новом варианте тогда, два года назад, голосовали?
ВОЙТЕНКО. Да.
ЗАТУЛИН.  Тоже голосовали. Два вопроса  в связи с этим. Первый вопрос. Почему было принято такое жесткое 

законодательство о гражданстве, не является ли одной из причин или поводов к этому наличие на территории России, во 
всяком случае так  все говорили,  огромного количества незаконных мигрантов? И как  этот  незаконный мигрант создает 
проблемы с рабочими местами? Но проблемы возникают и с вопросом, как получилось, почему произошло так, что большое 
число этих нежелательных мигрантов, а речь идет не о десятках тысяч человек, а, как я понимаю, о сотнях тысяч, если не о 
миллионах человек, оказавшихся на территории России?

Первый ответ на этот вопрос очевиден – развал Советского Союза. Объективная причина. Но  второй, и дальше 
следующие  причины и  поводы,  наверное,  заключаются  в  том,  что  с  точки  зрения  охраны наших границ не  все  было 
благополучно. По какой причине?

ВОЙТЕНКО.  Я  хочу  сказать,  что  99%  оказавшихся  на  нашей  территории,  пересекали  границу  на  законном 
основании.  Я приведу  пример.  Например,  с  китайской  территории,  с  китайскими мигрантами.  Они приезжают  сюда на 
законных основаниях, но потом они растворяются.

ЗАТУЛИН.  Все-таки я должен заметить, мы это обсуждали в предшествующей части, когда говорили о том, что 
лучше, создавать свою границу или  охранять прежнюю границу Советского Союза? В течение долгого времени, не знаю  по 
каким причинам, может быть, по экономическим, публичная позиция Федеральной пограничной службы была такой: мы 
должны защищать  выдвинутые вперед границы Советского Союза. Там, где эта граница совпадает с нынешней границей 
России, там это и создает коллизии. А где-то, допустим, в Средней Азии, в Таджикистане мы держим погранотряд, в данном 
случае это почти отменяет необходимость нашей работы на российско-казахстанской границе. Или, допустим, мы пытались 
привлечь Грузию, я это прекрасно помню к тому, чтобы охранять границу Грузии. Некоторое время так и происходило, 
охраняли турецко-грузинскую границу.

ВЕДУЩИЙ. Это в районе Аджарии.
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ЗАТУЛИН. Да, соответственно мы охраняли морские пределы Грузии, но при этом вопрос о российско-грузинской 
границе  становился  не  настолько  актуальным.  Мне  кажется,  что  этот  недостаточно  точный  анализ  того,  что  будет 
происходить со странами СНГ, в каком направлении  они будут двигаться, в какие блоки будут вступать или стремиться 
вступать, привел к тому, что мы чересчур полагались на это сотрудничество с государствами СНГ и, может быть, замедлили 
темпы. Может быть, как раз в этот период  часть государств СНГ, сбросив нам избыточное население, трудовую миграцию, 
немного «выпустило пар из котла» у себя в государстве.

ВОЙТЕНКО. Любое государство должно иметь границы. Они должны быть четко обозначены на местности. Они 
должны быть обозначены международными договорами, и государство должно обозначать их охрану. В зависимости от 
соцусловий и обстановки охрана может быть различной, с различным режимом охраны, более слабой, более сильной и пр. 
Но то, что государство должно иметь границы, это однозначно. И вы видите, что именно недостаточно. Хорошее состояние 
охраны  Государственной границы создало все эти проблемы. То, что мы могли, конечно, не иметь.

ЗАТУЛИН. Вот коррупция -  это такая болезнь, которая, как метастазы, поражает в новых экономических условиях 
весь   наш государственный  аппарат.  Только  что  мы  были  свидетелями  громких  разоблачений  в  правоохранительных 
органах – оборотней в погонах и т.д.

ВЕДУЩИЙ. Вампиры и вардулаки.
ЗАТУЛИН.  Да. По крайней мере несколько лет назад мы были свидетелями громких скандалов в Министерстве 

обороны, процессов над Бурлаковым, бывшим командующим в Восточной Германии, связанным с хищениями имущества и 
т.д. Пограничная служба подвержена этой болезни, или же они вне подозрений, как жена Цезаря, они чисты и непорочны? 
Все те люди, которые попадают на территорию России, попадают на законном основании? Таможенники, пограничники - 
люди с горячим сердцем, холодной головой, чистыми руками?

ВОЙТЕНКО.   Надо  понимать,  что  пограничная  служба  –  это   часть  нашего  государства,  часть  системы,  и 
соответственно она болеет теми же болезнями, что и само государство.

ВЕДУЩИЙ. Может быть, это одна из причин того, что Федеральную пограничную службу снова вернули в состав 
ФСБ. Как профессионал сможете ли Вы заверить нас, в том, что то состояние, в котором сейчас находится пограничная 
служба позволяет эффективно охранять границы Российской Федерации? 

ВОЙТЕНКО. Говорить о том, что сегодня пограничная служба способна выполнять задачи  по охране интересов 
своего государства надежно, наверное, нельзя. Потому что нужны необходимые условия.

ВЕДУЩИЙ. Меня все время поражает, почему Советский Союз мог успешно охранять свои границы, а Российская 
Федерация, вот уже многие годы живущая по законам рыночной экономики, никак не может совладеть с этими задачами?

ЗАТУЛИН. Рустам Мустафаевич, Вы  не требуйте от нас ответа, он и так очевиден.
ВЕДУЩИЙ. Спасибо Вам большое, что Вы пришли к нам на передачу. До свидания.
Константин Федорович, я не знаю, как Ваше настроение, но у меня оно удручающее. Я что-то не очень верю, что в 

ближайшем будущем границы нашей Родины окажутся на замке.
ЗАТУЛИН.  В результате распада СССР, ко всем прочим сложностям и проблемам, у нас добавилась проблема 

новых границ. 
Еще одна возникшая проблема - это проблема приоритетов. Надо ли выделять Федеральную пограничную службу 

в  отдельное  ведомство  и  позволять  развиться  ее  амбициям,  желаниям  завести  собственный  свечной  заводик  или 
обзавестись  подводными  лодками   и  квотами  на  вылов  рыбы  или  не  надо?  Или  все-таки  защита  государственной 
безопасности – это комплексный вопрос, и лучше было бы пойти по пути, прежде продемонстрированном в советские годы, 
когда такой проблемы у нас не было и когда защита границ была частью работы по обеспечению безопасности.

Мне кажется, что решение о выделении Федеральной пограничной службы, а может быть, и о каких-то других 
мерах в отношении других служб, связанных с тем, что они  все были элементом развала КГБ СССР – это было решение 
политически  конъюнктурное  и  привело,  повторюсь,  с  развалу  не  столько  КГБ,  сколько  в  какой-то  момент  ослаблению 
безопасности страны.

Второе,  о  чем  я  хочу  сказать.  Решение  выделиться  в  самостоятельное  ведомство  привело  в  Федеральную 
пограничную службу  генералов, которые стали быстро политизироваться. Некоторые стали играть  в большую политику в 
СНГ. Одним из их выводов была необходимость укрепления границ Советского Союза там, где они существовали. Это 
проще, легче, менее хлопотно, как им казалось, не требует таких затрат. Поэтому через некоторое время мы остались 
наедине  с  проблемой  незаконной  миграции  внутри  СНГ.  Мы  охраняли  границу  Грузии  с  Турцией,  совместно  с 
пограничниками новых независимых государств охраняли другие границы, а в это время осталась и продолжает оставаться 
незакрытой граница России с Казахстаном на всем ее протяжении.

Мне кажется, что это  было ошибкой. Сегодня эта ошибка постепенно преодолевается, но время потеряно. Самое 
главное,  что  за это  время огромная  масса  людей переселилась  в  Россию,  и  не  всегда  мы согласны с  тем,  куда  они 
переселились и чем занимаются. Если у нас к этому моменту существовала бы разработанная программа миграции, и все 
это делалось бы совместными усилиями пограничной службы, МВД и т.д., в таком случае, не было бы этих социальных 
проблем в больших городах, в том числе, и в Москве. Они бы приезжали к нам исходя из возможностей России. А сегодня 
они зачастую создают для России проблемы. 

Главный вывод нашей  передачи – у России должны быть достаточно жесткие границы, особенно на южном и 
восточном направлении.  Это не  отменяет  возможности ослабления режима границы по  мере достижения возможного 
уровня взаимоотношений, по мере стабилизации экономического положения в государствах СНГ. Но на сегодняшний день 
для того, чтобы мы когда-нибудь зажили как Германия с Францией, т.е. при условии формального существования границы, 
мы должны пройти период ужесточения пограничных служб, ужесточения пограничной стражи и создания реальных границ. 
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Иначе мы не только свои проблемы решаем, но и берем на себя головную боль и проблемы других государств, охотно 
ретранслирующих их вместе с наркотрафиком, незаконной миграцией, трансграничной преступностью и т.д. и т.д .

ВЕДУЩИЙ.  Спасибо  большое.  Сын  пограничника  и  политолог  Константин  Федорович  Затулин  считает,  что 
границы России,  особенно  на  южном и восточном направлении,  должны охраняться  лучше,  чем это  делается сейчас. 
Поспорить с его выводом вы можете на нашем сайте «Материк.ру». А мы с вами встретимся в эфире канала ТВЦ через две 
недели.

До свидания. Всего доброго.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Встреча Путина и Лукашенко не продвинула сближение России и 
Белоруссии 

17.09.2003 г., Вечерняя Москва 
Встреча Путина и Лукашенко не продвинула сближение России и Белоруссии 
Что, на ваш взгляд, мешает российско-белорусской интеграции? 
Леонид ЛАТЫНИН, писатель: Условия, на которых эта интеграция базируется, разные - как для Белоруссии, так и 

для России. Здесь возможны только два варианта: либо прийти к компромиссу, либо остаться в перманентно-заморженном 
виде, учитывая упрямство обоих президентов. 

Всеволод БОГДАНОВ, председатель Союза журналистов России: Конфликт интересов различных бизнес-элит. 
Александр  КОВАЛЕВ,  депутат  Мосгордумы:  Неопределенность  позиции  белорусского  президента.  Видимо,  он 

ждет своего места в объединенном государстве. У нас же прекрасный работоспособный президент, поэтому на его место 
Лукашенко претендовать не стоит. 

Леонид МЛЕЧИН, обозреватель ТВЦ: Очевидно, нежелание президента Лукашенко. Я так понимаю, что он не 
допустит объединения наших стран - России и Белоруссии, чтобы не лишиться должности, которая ему так нравится и 
которую он намерен занимать до конца жизни. 

Михаил МОСКВИН-ТАРХАНОВ, депутат Мосгордумы: Мешает то, что Россия и Белоруссия далеко отошли друг от 
друга  в  развитии  политических  систем,  экономики,  соответственно  неизбежно  поглощение  Белоруссии  российской 
экономикой, и, стало быть, изменение политической системы в Белоруссии. Лукашенко очень хочет и очень боится. Надо 
его успокоить, поддержать и создать правовое поле, чтобы Белоруссия не опасалась за свою автономию и самостийность. 

Александр  О'ШЕННОН,  бард:  Откровенно  говоря,  обоим  президентам,  по-моему,  не  очень  хочется 
интегрироваться. Если бы спросили белорусов и россиян, думаю, что большинство не пришло бы в восторг от этой затеи. 

Андрей  БАРАНИЧ,  директор  филиала  инвестиционной  компании:  Белорусские  политики  боятся  проиграть. 
Напрасно!  Для российского  обывателя  ничего  не  изменится,  для  белорусов  будет  лучше,  поскольку  появится  больше 
возможностей торговать. 

Константин  ЗАТУЛИН,  директор  Института  стран  СНГ:  Несовпадение  эпох,  которые  переживают  Россия  и 
Белоруссия. В 1994 году Россия и Ельцин не были готовы к объединению, а переваривали доставшуюся им собственность. 
Теперь в России этот процесс закончен. Однако Белоруссия волнуется сегодня из-за того, что придет сильный российский 
капитал, все у них отберет и будет влиять на политику. 

Елена  ХАРИТОНОВА,  художник:  Все  дело  в  персоналиях.  Александр  Лукашенко  всячески  тормозит  процесс 
объединения  с  Россией.  По  крайней  мере,  он  всегда  пытается  публично  ущемить  интересы  кого-то  из  российских 
политических деятелей или журналистов. 

Николай ГОНЧАР, депутат Госдумы: Мешает то, что государственные деятели - я имею в виду Лукашенко - на 
первое  место  ставят  интересы  личной  власти  и  клана,  а  не  интересы  народа.  С  точки  зрения  белорусского  народа 
объединение  с  Россией  необыкновенно  выгодно,  но  плата  -  ущемление  личной  власти  Лукашенко,  а  через  это  он 
переступить не может. 

Вадим  ПРОХОРОВ,  адвокат:  Мешает  прежде  всего  то,  как  решается  этот  вопрос.  Российско-белорусская 
интеграция должна пройти по принципу Евросоюза, с последующим обоюдным вступлением в Евросоюз. Конечно, не при 
таком лидере Белоруссии. 

Юлий  НИСНЕВИЧ,  директор  Института  проблем  либерального  развития:  Не  что  мешает,  а  кто.  Александр 
Григорьевич Лукашенко. 

Константин Затулин: Москва вправе принимать жесткие меры по 
ограничению миграции 

19.09.2003 г., Вечерняя Москва 
Беседу вел Сергей Никитин 

На днях в Государственной думе обсуждались проблемы миграции. Это одна из наиболее острых проблем для 
Москвы,  которая  сталкивается  с  непрекращающимся  потоком  гостей,  особенно  из  ближнего  зарубежья.  Об  этом  мы 
беседуем с директором Института стран СНГ, советником мэра Москвы Константином Затулиным. 

- Как вообще возникла эта проблема, почему она приобрела столь острый характер? 
- По сути, это одно из негативных последствий распада Советского Союза. Резкое ухудшение экономического 

положения  в  бывших  братских  республиках,  этнические  конфликты  привели  к  тому,  что  на  нашу  территорию  хлынул 
огромный  по  своим  масштабам поток  мигрантов  -  более  10  миллионов  человек.  Из  некоторых  государств,  например, 
Азербайджана или Грузии, уехало до трети населения! К сожалению, в первые годы становления Российской Федерации 
наша власть особо не задумывалась над этой проблемой, увлеченно занимаясь дележом союзного наследства. Не было 
никаких регулирующих миграцию законов, не принимались меры по ужесточению пограничного контроля. До сих пор на 
участках в тысячи километров граница России отсутствует. 
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- У государства, столкнувшегося с такими проблемами, должна быть четкая миграционная политика. Похоже, у нас 
ее нет? 

- Вот именно, что должна быть. Россия переживает демографический спад, и ей нужны трудовые ресурсы. Но 
надо четко представлять, сколько людей нужно, кто нужен, а главное - где они нужны. Ведь у нас целые регионы сегодня 
просто  опустошены,  люди оттуда уезжают.  А мигранты стремятся  туда,  где рынок  труда  и так  пресыщен,  -  в  Москву, 
крупные города, на юг России. Необходимо иметь программу, ориентирующую переселенцев из других стран на районы, где 
в них есть потребность. В отношении незаконных,  нежелательных мигрантов следует принимать жесткие меры для их 
возвращения на родину. А в отношении тех, кому мы открываем дверь (в первую очередь это наши соотечественники), 
должна быть выстроена целостная миграционная политика. А ее, увы, до сих пор нет. 

- Вы сказали о Москве. Здесь все эти проблемы ощущаются особо. 
- Помните чеховское - "в Москву, в Москву!"? С тех пор в этом отношении мало что изменилось. Только теперь 

вместо "трех сестер" в Москву рвутся совершенно другие персонажи. Сегодня в столице, по разным оценкам, от 600 тысяч 
до миллиона незаконных мигрантов. Это люди, которые живут на нелегальном положении - не регистрируются, не платят 
налоги  и  готовы  на  все  ради  добывания  денег.  С  1993  года  количество  преступлений,  совершенных  иностранцами, 
возросло более чем в 3 раза. 

- Почта "Вечерней Москвы" свидетельствует о том, что недовольство москвичей такой ситуацией ощущается все 
более остро... 

- Естественно, москвичи встревожены. Пока озабоченность проявляется в основном в закрытых соцопросах. Это 
характерно, потому что русские люди стеснительны. Им неудобно открыто говорить о межнациональных проблемах. Но все 
исследования показывают подспудный рост напряженности, отторжение, связанное с наплывом мигрантов. Есть опасения, 
что через какое-то время многие стесняться перестанут. А кое-кто перейдет и от слов к делу. Первые симптомы нарастания 
агрессивности в молодежной среде (вроде тех же скинхедов) мы уже наблюдаем. Если эта серьезная проблема останется 
запущенной, в перспективе мы можем получить серьезнейший кризис в Москве. Необходимо, как говорится, принимать 
меры. 

- Что за меры? 
-  Москва,  думая  о  своем  покое,  имеет  право  взять  под  контроль  приезд  мигрантов  в  наш  город.  И  в  этом 

федеральный центр должен пойти ей навстречу. Необходимо подтвердить правомерность всех тех решений, которые в 
свое  время  Москвой  принимались,  которые  реализовывались  мэром  Москвы,  хотя  и  вызывали  жесткое  неприятие  со 
стороны правозащитников или отдельных представителей правительства. Я имею в виду наличие в Москве специальных 
норм регистрации. 

- А как к этому отнесутся руководители национальных диаспор? 
- Я полагаю, представители национальных общин, традиционно живущие в Москве, согласятся с таким подходом. 

Ведь очень часто бывает так,  что хамят и ведут себя вызывающе, замешаны в каких-то правонарушениях одни "гости 
столицы",  а  страдают  от  возникающего  протестного  настроения  совершенно  другие  люди.  Зачастую  вполне 
законопослушные,  даже  коренные  москвичи.  В  этом  одна  из  несправедливостей,  порождаемых  сложными 
межнациональными взаимоотношениями. 

Решению этой проблемы должна способствовать и целевая работа московского правительства с национальными 
общинами, существующими в Москве. Москва - интернациональный город, она не должна потерять это свое качество. Но 
внутри Москвы не должны существенным образом нарушаться пропорции сложившегося этнического баланса. 

Президенты России, Белоруссии, Украины и Казахстана 
подписали соглашение о формировании единого экономического 
пространства. Очередная утопия?

19.09.2003 г., ИМА-пресс
Сергей МАРКОВ, директор Института политических исследований: - И не утопия, и не реальность. Это инкубатор, в 

котором формируются другие модели сотрудничества. Дело в том, что под абстрактным понятием "единое экономическое 
пространство" каждая страна подразумевает что-то свое. Первый вариант - зона свободной торговли, причем в двух видах: 
один предполагает свободное передвижение товаров, услуг и капиталов без выплаты НДС и каких-то специфических для 
каждого товара налогов; второй - то же самое, но с НДС. Украина - активный сторонник зоны свободной торговли без налога 
на добавленную стоимость. Такая схема позволит Киеву получать нефть, газ и электричество по внутрироссийским ценам (в 
2-3  раза дешевле,  чем сейчас).  А для  Москвы это  ежегодные убытки  до  10 миллиардов  долларов.  Второй  вариант  - 
таможенный союз, когда на всей его территории будут действовать единые таможенные правила. Третий - общий рынок с 
общими механизмами по тому типу, который был в Евросоюзе 30 лет назад. Четвертый - продвинутая форма общего рынка 
с надгосударственными органами - то, что было в ЕС в 80-е годы. Вот за эти основные варианты, по сути, и выступают 
члены "четверки".  А чтобы не поссориться,  они это  называют  единым экономическим пространством.  Что получится - 
покажет время. Сегодня ясно одно - внутренние противоречия нужно как-то устранять, потому что нельзя вечно оставаться 
в этом инкубаторе.

Владимир  ЖИРИНОВСКИЙ,  вице-спикер  Госдумы:  -  Напротив,  абсолютная  реальность!  Более  того,  это 
единственно верный путь. Назарбаев - молодец. Всерьез мешает созданию единого экономического пространства только 
слабость Кучмы. Ну ничего, если Украина не захочет, будем делать на троих - Россия, Белоруссия и Казахстан. Потом 
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подтянутся и Киргизия, и Молдавия, и все остальные. За 10 лет мы объединим всю территорию бывшего СССР, и это 
здорово. Евросоюз и Америка, конечно, боятся. Ведь когда этот союз состоится, будет три мировых центра - Вашингтон, 
Брюссель и Москва. Будет баланс. Вот это их и не устраивает.

Николай КОЛОМЕЙЦЕВ, заместитель председателя Комитета Госдумы по регламенту и организации работы ГД: - 
При нынешней структуре исполнительной власти яркий пример утопии - это российско-белорусская встреча в Сочи. Ну что 
это такое?! Прежде всего крепкому союзу мешает политическая составляющая правящих элит - и России, и Украины, и 
Казахстана.  Верхушка  исполнительной  власти  слишком  зависима  от  своих  счетов  в  зарубежных  банках,  и  эта 
ангажированность, а также некомпетентность наших политиков дают возможность Западу оказывать на них давление.

Владимир  ЛУКИН,  вице-спикер  Госдумы:  -  И  не  утопия,  и  не  реальность.  Этот  союз  предопределен 
географическими,  экономическими  и  культурными  особенностями  названных  государств.  Однако  существует  немало 
тормозящих факторов, прежде всего - противодействие правящих элит в соседних с нами странах и явная настороженность 
США и Евросоюза, которые оказывают на них давление. Так что возможность реализации этого соглашения сомнительна, 
как и жизнеспособность прочих альянсов, заключенных на постсоветской территории. На мой взгляд, создание настоящего 
единого  экономического  пространства  -  задача,  которая  может  быть  решена  только  тогда,  когда  на  смену  первому 
поколению лидеров придут более прагматичные люди - не раньше.

Валерий  ПЕТРОПАВЛОВСКИЙ,  директор  санкт-петербургского  отделения  фонда  "Российский  общественно-
политический центр": - Это то, с чего начинался Евросоюз. Такое объединение отвечает интересам государств, наиболее 
продвинувшихся в экономических реформах,  -  в первую очередь России и Казахстана.  Назарбаев вместе с Явлинским 
выступал за эту идею еще в 90-х годах. Тогда лояльно настроенные западные политики советовали нам не спешить с 
выходом на мировой рынок, где нас никто не ждет, а сначала вступить в союз. Но если Россия, Казахстан и Белоруссия 
примут  условие  Украины,  согласно  которому  создание  ЕЭП  не  должно  противоречить  ее  курсу  на  европейскую  и 
евроатлантическую интеграцию, никакого позитивного шага сделано не будет. На мой взгляд, амбиции Киева абсолютно 
нелепые: мне трудно представить себе Украину равноправным партнером в ЕС. Скорее всего, на Западе опасаются не 
столько удаления Украины от Евросоюза, сколько зависимости ее от России.

Вячеслав  ИГРУНОВ,  лидер  партии  СЛОН,  заместитель  председателя  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками: - Ну почему? Реализуются же подобные проекты в Европе. То есть это вполне разумная программа, 
однако я не уверен, что в отношении наших четырех стран она выполнима в ближайшем будущем.  Чтобы заниматься 
подобного  рода  проектами,  необходимо  иметь  политическую  волю  и  общие  политические  цели.  Те,  кто  инициировал 
процесс интеграции в Европе, прекрасно знали, что им нужно: они хотели получить защищенную демократическую Европу с 
определенным стандартом жизни. Мы же имеем лебедя, рака и щуку. На Украине многие политики воспринимают шаги по 
направлению к единому пространству как нежелательное движение прочь от Европы. Лукашенко двигаться в Европу не с 
руки, но для него и Россия - слишком европейская страна. Отношения же Казахстана и России в сфере экономического 
сотрудничества  если  не идеальны,  то  достаточно  хороши.  В целом же  общеэкономическое  пространство можно будет 
строить только тогда, когда у нас появятся общие ценности и единые представления о будущем. До тех пор эта идея и 
впрямь утопична.

Константин ЗАТУЛИН,  директор  Института  стран СНГ:  -  Соглашение  о едином экономическом пространстве  - 
мертворожденный  ребенок.  Все,  что  написано  в  этих  документах,  уже  существует  в  Евразийском  экономическом 
сообществе. Новизна ЕЭП только в том, что к нему присоединилась Украина. Причем именно благодаря Киеву подписанное 
в Ялте соглашение стало всего лишь очередной декларацией о намерениях, которая никого ни к чему не обязывает. В 
соответствии с этим соглашением каждая из четырех стран может участвовать в едином экономическом пространстве когда 
захочет и в том объеме, в котором пожелает. Мне кажется, Украина продолжает действовать так, как действовала прежде: 
ради каких-то своих конъюнктурных политических или экономических целей она идет нам навстречу, а на следующий день, 
достигая  более  глубокого  стратегического  содержания,  дезавуирует  свою  подпись.  Сегодня  Кучма  готовится  убедить 
американцев в  том,  что сможет изменить Конституцию и продлить срок своих полномочий или хотя бы сдать Украину 
ставленнику Запада Ющенко под гарантии своей неприкосновенности. Ему не до интеграции с Россией. Кучма разыграл 
российский козырь в отношениях с США, показав, что если те не будут внимательны к нему лично, то он найдет себя в 
объятиях России. Вашингтон усвоил урок, и Леонид Данилович, после того как наконец оказался приглашен в Америку, 
сегодня  поворачивается  к  нам  спиной.  А  мы  пытаемся  замедлить  этот  процесс  подписанием  каких-то  документов, 
встречами, напоминанием о прошлых обязательствах, обещаниях. Я думаю, Кучма уже замучился нам объяснять, что его 
главные друзья - не в России. Он даже книгу написал по этому поводу - "Украина - не Россия". Так чего еще нам надо, чтобы 
понять, кто такой Кучма и в чем он заинтересован?!

Бывший СССР заставят говорить по-русски
26.09.2003 г., Коммерсант

Екатерина Фоменко
Вчера замминистра иностранных дел России Элеонора Митрофанова выступила в московском Международном 

университете с докладом "Проблемы соотечественников за рубежом". Она рассказала о планах МИДа придать русскому 
языку статус официального на всем постсоветском пространстве. На эти цели из федерального бюджета будет выделено 
252 млн руб. 

В мае 2002 года Владимир Путин подписал указ, согласно которому забота о зарубежных соотечественниках была 
возложена на МИД. С тех пор представители МИДа время от времени выступают с предложениями о том, как помочь 
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российской  диаспоре,  которая  сегодня  насчитывает  более  25  млн  человек.  Одни  предлагают  упростить  процедуру 
получения  соотечественниками  российского  гражданства,  другие  --  предоставить  бизнесменам  диаспоры  льготы  для 
участия в российской экономике. Однако конкретных шагов предпринимается мало. "Все дело в распределении бюджетных 
средств, которые МИД не может толком освоить,-- рассказал Ъ советник мэра Москвы и член правительственной комиссии 
по делам соотечественников за рубежом Константин Затулин.-- МИД не предлагает своей программы. Он просто суммирует 
запросы русских культурных центров в странах СНГ. В итоге получается, что 210 млн руб., ежегодно выделяемых на нужды 
русской диаспоры, идут на проведение субботников, ремонт оград вокруг памятников и встречи у этих памятников. Такая 
поддержка к укреплению русской диаспоры не приведет". 

На этот раз МИДом в лице госпожи Митрофановой была затронута самая острая проблема диаспоры -- русский 
язык.  На  постсоветском  пространстве  в  качестве  второго  государственного  он  остался  только  в  Белоруссии  и 
Приднестровье.  В  странах  СНГ  сокращается  число  русских  школ  и  печатных  изданий.  На  Украине  русский  объявлен 
"языком национального меньшинства". В Киеве, например, сегодня чуть больше десяти русскоязычных школ, а в Киевской 
области  их  не  осталось  ни  одной.  "Мы  намерены  добиваться  придания  русскому  статуса  официального  языка  в 
большинстве  стран СНГ,  а  также  в  местах  компактного  проживания русскоязычного  населения  на  всем постсоветском 
пространстве",-- заявила госпожа Митрофанова, выступая перед студентами Международного университета. 

Господин Затулин стремление МИДа одобряет, хотя считает задачу придания русскому языку статуса второго 
официального во всех бывших республиках СССР невыполнимой. "В течение 13 лет мы не работали серьезно в этом 
направлении со своими соседями из СНГ, и они привыкли к тому, что для нас этот вопрос является третьестепенным,-- 
сказал он корреспонденту Ъ.-- Наиболее реально добиться признания русского языка вторым официальным в Казахстане и 
Молдове. И нужно продолжать работать в этом направлении". В будущем году из бюджета для продвижения русского языка 
в страны СНГ будет выделено уже 252 млн руб., и их МИД предлагает потратить на обеспечение русскоязычных школ 
учебниками  и  преподавателями.  Господин  Затулин  же  считает,  что  эти  средства  нужно  распределить  иначе:  создать 
представительства за рубежом, наладить общение русских по интернету и издание русскоязычных журналов и газет.

Опасная инициатива Народной партии. Депутаты Госдумы хотят 
лишить Москву статуса столицы

26.09.2003 г., Вечерняя Москва 
Записал Сергей Никитин

На днях  группа  депутатов Государственной думы от  Народной  партии внесла на рассмотрение палаты пакет 
законопроектов,  по  которому  в  Москве  останется  лишь  президент  и  дипломатические  представительства  иностранных 
государств. 

По  замыслу  авторов  правительство  России  должно  переехать  в  Екатеринбург,  Конституционный  суд  -  во 
Владивосток,  Верховный суд -  в Омск, Центробанк -  в Красноярск,  Арбитражный суд - в Иркутск.  Госдуме предложено 
заседать в Нижнем Новгороде, а Совету Федерации - в Новосибирске. "Мы предложили эти города во многом случайно, 
главное  -  идея рассредоточения центральных органов госвласти  по  территории России",  -  завил один из  инициаторов 
законопроекта. Мы попросили прокомментировать эту инициативу директора Института стран СНГ, советника мэра Москвы 
Константина Затулина. Вот что он сказал: 

- Призывы перенести столицу Москвы в какой-нибудь другой город (Санкт-Петербург, Екатеринбург - вариантов 
множество)  раздаются  постоянно.  Однако  такого  бредового,  извините  за  грубое  слово,  предложения,  как  последняя 
инициатива "народных депутатов",  еще, пожалуй, не было. Можно было бы попытаться представить, как все это будет 
функционировать - например, как люди с жалобами поедут в Конституционный суд, который будет во Владивостоке, как и за 
чей счет чиновники будут проводить свои совещания. Можно попробовать посчитать, сколько на это потребуется денег 
(суммы,  надо  думать,  астрономические).  А  можно  раскрепостить  сознание  и  развить  смелую  идею:  действительно,  в 
правительстве России несколько десятков министерств и ведомств,  зачем же их всех держать в  Екатеринбурге? Надо 
рассредоточить министров по городам и весям, чтобы никому не обидно было. 

Если же говорить серьезно, то я не вижу смысла обсуждать само это предложение. К тому же оно противоречит 
Конституции, где черным по белому написано, что столицей России является Москва. Мне кажется, сами авторы прекрасно 
понимают, что их законопроект - утопия. Но вот мотивы, которые ими движут, достойны внимания. 

- Что это за мотивы? 
- У нас многие политики, избранные в Думу от регионов, сделали себе карьеру, выбросив лозунг "раскулачивания 

Москвы",  которая,  дескать,  жирует  за  счет  всей  России.  Что  касается  Народной  партии,  то  они  сделали  этот  тезис 
лейтмотивом своей кипучей деятельности. У них в программе записан пункт о "выравнивании" субъектов Федерации. Новый 
законопроект - просто апофеоз всей этой антимосковской истерии. Они, как им кажется, сделали очень мощный и удачный 
пиар-ход. Действительно, в депрессивных регионах, где уровень жизни людей значительно ниже, чем в Москве, такие идеи 
могут быть очень популярны, и народная партия, таким образом, наберет дополнительные очки. 

Однако я хочу заметить, что подобная игра на социальной зависти, на натравливании одних регионов на другие не 
только недостойна политика, если он считает себя порядочным человеком. Она просто опасна. Ведь эти призывы, которые, 
как  правило,  сопровождаются  рассказами  о  роскошной  жизни  москвичей,  порождают  рост  сепаратизма  -  уже  не 
национального, а регионального - и могут привести к развалу страны. 

Мы в правительстве Москвы убеждены, что если где-то люди живут хуже, чем в столице, то надо не опускать 
москвичей до их уровня, а поднимать их уровень до московского. 
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- Почему же лидеры Народной партии, которые на каждом углу кричат о своем патриотизме, об этом не думают? 
- Людям, которые вносят подобные законопроекты, наплевать и на страну, и на народ. У них на носу выборы, и 

надо во что бы то ни стало сохранить свои теплые места в Госдуме, свои хорошие квартиры (в Москве, прошу заметить, не 
где-нибудь). Проводить агитацию, в том числе такими нестандартными способами, -  их право. Только для начала надо 
перестать называть свою партию "народной". 

30 сентября во всех городах и районах Абхазии проходят 
праздничные мероприятия 

30.09.2003 Кавказский узел
В столице Абхазии - Сухуме в честь Дня Независимости состоялся военный парад с участием всех родов войск. 

Вечером в ознаменование десятой годовщины освобождения Абхазии будет произведен праздничный салют.
Для  участия  в  праздновании  Дня  Независимости  в  Абхазию  прибыли  делегации  Государственной  Думы 

Российской  Федерации,  Краснодарского  края,  Республик  Северного  Кавказа,  Республики  Южная  Осетия,  Нагорного 
Карабаха,  Приднестровской  Молдавской  Республики.  В  праздновании  принимают  участие  представители  абхазской 
диаспоры из Турции, Германии, США и Голландии. 

Среди  почетных  гостей  на  параде  присутствовали:  министр  обороны  Абхазии  в  1992-1993  годах  Султан 
Сосналиев, губернатор Краснодарского края Александр Ткачев, председатель комиссии Госдумы по геополитике Александр 
Шабанов, экс-губернатор Краснодарского края Николай Кондратенко, советник мэра Москвы Константин  Затулин, Сергей 
Бабурин, представители донского казачества.

В понедельник, 29 сентября, в поселке Апианда Гагрского района на Алее Героев был заложен мемориальный 
камень в память о бойцах Юго-осетинского батальона, погибших во время Отечественной войны народа Абхазии 1992-1993 
годов. В боях за освобождение Гагры погибли Ацамаз Маргиев, Джемал Сиукаев и Роберт Петров-Кокоев.  На митинге 
выступили глава местной администрации Роман Кетия, министр культуры Южной Осетии Константин Пухае и зам. министра 
образования Абхазии Алексей Касландзия. 

Говорят гости Абхазии:
Генерал Сергей Коробко -  бывший командующий Коллективными силами СНГ по поддержанию мира в зоне  

грузино-абхазского конфликта:
"Хочу пожелать народу Абхазии, чтобы ему никогда не пришлось применять военную технику, чтобы под небом 

Абхазии всегда царил мир. Желаю военнослужащим, которых мы сегодня увидели на военном параде, чтоб им никогда не 
пришлось участвовать в боевых действиях. Сегодня в Абхазии праздник, и мы все знаем, какой ценой он достался вашему 
народу." 

Губернатор Краснодарского края Александр Ткачев:
"Мы знаем,  что Республика Абхазия ожесточенно боролась за свою независимость.  Погибли несколько тысяч 

абхазских воинов, и это безусловно трагедия, но это и цена за независимость, за мирную жизнь на территории Абхазии. Для 
нас, жителей Краснодарского края, для моих земляков, Абхазия занимает серьезное место, в том числе и в повседневной 
жизни. Когда у нас возникают трудности, проблемы, Абхазия всегда с нами. Два года назад, когда банда Гелаева зашла 
через Грузию на территорию Абхазии, цель ее была - выйти на территорию России, а значит и в Краснодарский край - на 
Кубань. Этот отряд остановили не грузины, которые воюют под руководством американцев, а именно абхазские военные. 
Это должны знать мы - кубанцы. Низкий поклон всем, кто защищал эту землю, и наш край, и Россию. 

Мы с удовольствием приняли приглашение на этот грандиозный праздник. От имени всей пятимиллионной Кубани, 
от всей России хочу поздравить вас с Днем Победы и пожелать мира, добра и процветания."

Бывший губернатор Краснодарского края - Николай Кондратенко:
"Я всегда был рядом с жителями Абхазии и чувством большой симпатии отношусь к народу республики. Я сурово 

осуждал агрессию Грузии против Абхазии. Сурово осуждал хитрого лиса Шеварднадзе, который всегда говорил о высоких 
общечеловеческих ценностях, о демократии, а на деле, отдал приказ о вторжении в Абхазию.

Я горжусь Абхазией и очень рад тому, что мы видели сегодня здесь. У вас есть чем гордиться и есть чем защитить 
свою независимость, есть оружие. А самое главное - у вас есть мужество героев, которые защитили свою независимость."

Советник мэра Москвы Константин Затулин:
"У меня прекрасное впечатление от военного парада. Самое главное - что вся эта техника добыта в бою, т.е. это 

все оплачено солдатской кровью. Я уверен, что больше никто и никогда не посмеет пойти с оружием захватывать Абхазию."
Александр Трубицын, представитель КПРФ России:
"Геннадий Зюганов очень хотел побывать здесь, но из-за предвыборной компании не смог выехать.  Я привез 

послание президенту Абхазии, возложил венок от имени Председателя КПРФ Зюганова на могилу павших героев. Хочется 
сказать самые теплые слова народу и руководству Абхазии.

14 апреля 2003 г. на Северном полюсе года был установлен флаг Республики Абхазия и сделал я это с огромным 
удовольствием." 

Султан Сосналиев, министр обороны Абхазии во время Отечественной войны народа Абхазии 1992-93 г.г.:
"В  этот  знаменательный день,  день  десятилетия Независимости  Республики Абхазия,  хочу  пожелать счастья, 

здоровья, успехов народу Абхазии. Преклоняю голову перед памятью сыновей и дочерей Абхазии. Мы никогда не должны 
забывать их. Вместе с тем, хочу сказать, что это очень радостный день, потому что это - наша общая великая победа. Всего 
вам хорошего. Мира и счастья Вам."
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

P.S.
Константин Затулин, Советник Мэра Москвы

Не хотелось бы комментировать свои собственные комментарии, но должен заметить, что в этой редакции они не 
вполне соответствуют тому, что я говорил журналистам после парада на площади Свободы.

Парад,  действительно,  произвел  впечатление.  Он  как  раз  и  был  задуман  как  подтверждение  военных 
возможностей Абхазии в условиях, когда другая сторона конфликта – Грузия не оставляет полностью намерений реванша.

У меня не вызывает восторга то, что за всю эту технику заплачено солдатской кровью. И я, к сожалению, пока не 
уверен, что никто и никогда не посмеет пойти с оружием для захвата Абхазии. К сожалению, такие намерения могут иметь 
место. И в наших российских интересах, не допустить их осуществления.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Закон «О гражданстве Российской Федерации» будет исправлен

А.Докучаева
24  сентября  в  Государственную  Думу   от  Президента  России  поступили  в  качестве  строчных  проекты 

федеральных законов «О внесении изменений и дополнений в Федеральный закон «О гражданстве Российской Федерации» 
и «О внесении изменений и дополнений в некоторые законодательные акты Российской Федерации». На срочность указано 
самим Президентом. Это дает надежду, что депутаты примут эти законы до окончания своих полномочий. 

Первый  законопроект  касается  долгожданных  изменений  драконовского  по  отношению  к  соотечественникам 
закона о гражданстве 2002 года, второй – это поправки в законы, которые разрешают иностранным гражданам служить по 
контракту в российских вооруженных силах.

В пояснительной записке к проекту федерального закона «О внесении изменений и дополнений в Федеральный 
закон  «О  гражданстве  Российской  Федерации»  (далее  именуется  –  законопроект)  говорится,  что  он  направлен  на 
упрощение  порядка  приобретения  гражданства  Российской  Федерации  отдельными  категориями  лиц,  прежде  всего 
гражданами бывшего СССР, проживавшими и проживающими в государствах, входивших в состав СССР.

Указанные граждане, переехавшие в Российскую Федерацию на постоянное жительство, были зарегистрированы 
по  месту  жительства  и  пользовались  всеми  социальными  и  экономическими  правами,  они  также  могли  участвовать  в 
выборах в органы местного самоуправления, проводимых на территории Российской Федерации. Значительное число таких 
граждан в настоящее время не имеет вида на жительство, поскольку ранее действовавшим законодательством на них был 
распространен режим пребывания и проживания на территории Российской Федерации, установленный для российских 
граждан.

Принятый  в  2002  году  Федеральный  закон  «О  гражданстве  Российской  Федерации»  (далее  именуется  - 
Федеральный  закон)  не  в  полной  мере  учел  эту  ситуацию,  в  результате  чего  приобретение  российского  гражданства 
лицами,  имевшими  гражданство  СССР  и  не  один  год  законно  проживающими  на  территории  Российской  Федерации, 
необоснованно затруднено.

В целях либерализации действующего порядка законопроектом предусматривается, что граждане бывшего СССР, 
родившиеся  на  территории  РСФСР,  приобретают  российское  гражданство  не  в  общем,  а  в  упрощенном  порядке  без 
соблюдения условия о сроке проживания, установленного пунктом «а» части первой статьи 13 Федерального закона.

Одновременно  предлагается  установить  переходный  период,  в  течение  которого  бывшие  граждане  СССР, 
прибывшие в Российскую Федерацию из государств, входивших в состав СССР, и зарегистрированные по месту жительства 
в  Российской  Федерации по  состоянию на  1  июля 2002  г.  либо  получившие разрешение  на  временное  проживание  в 
Российской Федерации, могут быть приняты в российское гражданство в упрощенном порядке без соблюдения условия о 
сроке  проживания,  требований  об  источнике  средств  к  существованию  и  владении  русским  языком,  а  также  без 
представления вида на жительство,  если они до 1  января 2006 г.  заявят  о своем намерении приобрести гражданство 
Российской Федерации. (Данное положение, на наш взгляд, не учитывает того факта, что ранее мая 2003 года разрешение 
на временное проживание не оформлялись. Те, кто до этого срока приехал в Россию на постоянное жительство, но не мог 
получить постоянную прописку, проживали по временной регистрации. То есть фактически имели разрешение на временное 
проживание.  Но  в  предлагаемом  законопроекте  этот  момент  не  учитывается.  Следовательно  этой  категории 
соотечественников  придется  проходить  всю  процедуру  оформления  своего  статуса  также,  как  вновь  прибывшим 
иностранцам. Остается надежда, что это упущение будет восполнено депутатами.) 

Прием в  российское  гражданство  без  соблюдения условия о  сроке проживания и без  представления вида на 
жительство предусматривается для нетрудоспособных лиц, прибывших в Российскую Федерацию из государств, входивших 
в состав СССР, и зарегистрированных по месту жительства в Российской Федерации до 1 июля 2002 г.

В  упрощенном,  а  не  в  общем  порядке,  как  это  установлено  в  настоящее  время,  предлагается  принимать  в 
российское  гражданство  лиц,  проживающих  в  Российской  Федерации,  которые  не  менее  трех  лет  состоят  в  браке  с 
гражданами  Российской  Федерации  либо  являются  нетрудоспособными  лицами,  имеющими  совершеннолетних  и 
дееспособных детей - граждан Российской Федерации.

В целях создания условий для притока в Российскую Федерацию квалифицированных специалистов упрощенный 
порядок приема в российское гражданство предусматривается и для лиц, окончивших средние специальные или высшие 
учебные заведения в Российской Федерации и являющихся гражданами государств, входивших в состав СССР.

Максимально упростить процедуру приобретения российского гражданства предлагается для ветеранов Великой 
Отечественной войны, в том числе для ветеранов трудового фронта.

Предлагаемые  изменения  затрагивают  и  общий  порядок  приема  в  российское  гражданство.  Согласно 
законопроекту иностранные граждане и лица без  гражданства,  зарегистрированные по месту жительства в Российской 
Федерации по состоянию на 1 июля 2002 г.,  могут быть приняты в российское гражданство без представления вида на 
жительство, а срок их проживания на территории Российской Федерации исчисляется со дня регистрации.

Законопроектом предусматривается возможность приобретения российского гражданства гражданами государств, 
входивших  в  состав  СССР,  проходящими  не  менее  трех,  лет  военную  службу  по  контракту  в  Вооруженных  Силах 
Российской Федерации,  других войсках,  воинских формированиях  или в  органах.  Указанные лица вправе обратиться с 
заявлением о приеме в  российское гражданство в общем порядке без  соблюдения условия о сроке проживания и без 
представления вида на жительство.
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Последняя  новация  предполагает  внесение  изменений  в  федеральные  законы  «О  воинской  обязанности  и 
военной службе», «О статусе военнослужащих» и ряд других федеральных законов в целях создания законодательных 
основ поступления в Российской Федерации иностранных граждан на военную службу по контракту и прохождения ими 
военной службы. Соответствующие предложения оформлены как проект федерального закона «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные акты Российской Федерации», который вместе с законопроектом «О внесении 
изменений и дополнений в Федеральный закон «О гражданстве Российской Федерации» представляется на рассмотрение 
Государственной Думы.

При подготовке законопроекта учитывались предложения депутатов Государственной Думы, Уполномоченного по' 
правам  человека  в  Российской  Федерации,  Комиссии  по  правам  человека  при  Президенте  Российской  Федерации, 
политических партий и иных общественных объединений, а также отдельных граждан.

Внесение  указанных  изменений  и  дополнений  не  повлечет  за  собой  дополнительных  расходов  средств 
федерального бюджета.

Ниже публикуем внесенные законопроекты. Текст Федерального закона «О гражданстве Российской Федерации» 
можно найти в бюллетене №51 от 1 мая 2002 года.

Проект федерального закона «О внесении изменений и дополнений в 
Федеральный закон «О гражданстве Российской Федерации»
Статья 1.  Внести  в  Федеральный закон от  31 мая 2002  г.  № 62-ФЗ «О гражданстве Российской Федерации» 

(Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 22, ст. 2031) следующие изменения и дополнения:
1. Пункт «г» части первой статьи 12 изложить в следующей редакции:
«г)  оба  его  родителя  или  единственный  его  родитель,  проживающие  на  территории  Российской  Федерации, 

являются  иностранными  гражданами  или  лицами  без  гражданства,  при  условии,  что  ребенок  родился  на  территории 
Российской Федерации, а государство, гражданами которого являются его родители или единственный его родитель, не 
предоставляет ребенку свое гражданство.».

2. В статье 13:
а) пункт «а» части первой дополнить предложением следующего содержания: «Срок проживания на территории 

Российской  Федерации  для  лиц,  прибывших  в  Российскую  Федерацию  до  1  июля  2002  года  и  не  имеющих  вида  на 
жительство, исчисляется со дня регистрации по месту жительства»;

б) в части второй:
пункты «а» - «в» исключить;
пункты «г» - «е» считать соответственно пунктами «а» - «в»;
в) дополнить статью частью четвертой следующего содержания:
«4. Граждане государств, входивших в состав СССР, проходящие не менее трех лет военную службу по контракту 

в Вооруженных Силах Российской Федерации, других войсках, воинских формированиях или в органах, вправе обратиться с 
заявлениями о приеме в гражданство Российской Федерации без соблюдения условий, предусмотренных пунктом «а» части 
первой настоящей статьи, и без представления вида на жительство.».

3. Статью 14 изложить в следующей редакции:
«Статья 14. Прием в гражданство Российской Федерации в упрощенном порядке
1.  Иностранные  граждане  и  лица  без  гражданства,  достигшие  возраста  восемнадцати  лет  и  обладающие 

дееспособностью, вправе обратиться с заявлениями о приеме в гражданство Российской федерации в упрощенном порядке 
без  соблюдения  условия  о  сроке  проживания,  предусмотренного  пунктом  «а»  части  первой  статьи  13  настоящего 
Федерального закона, если указанные граждане и лица:

а)  имеют  хотя  бы  одного  родителя,  состоящего  в  гражданстве  Российской  Федерации  и  проживающего  на 
территории Российской Федерации; 

б) имели гражданство СССР, проживали и проживают в государствах, входивших в состав СССР, не получили 
гражданства этих государств и остаются в результате этого липами без гражданства;

в) являются гражданами государств, входивших в состав СССР, получили среднее профессиональное или высшее 
профессиональное образование в образовательных учреждениях Российской Федерации после 1 июля 2002 года.

2. Иностранные граждане и лица без гражданства, проживающие на территории Российской Федерации, вправе 
обратиться с заявлениями о приеме в гражданство Российской Федерации в упрощенном порядке без соблюдения условия 
о сроке проживания, установленного пунктом «а» части первой статьи 13 настоящего Федерального закона, если указанные 
граждане и лица:

а) родились на территории РСФСР и имели гражданство бывшего СССР;
б) состоят в браке с гражданином Российской Федерации не менее трех лет;
в) являются нетрудоспособными и имеют дееспособных сына или дочь, достигших возраста восемнадцати лет и 

являющихся гражданами Российской Федерации.
3. Нетрудоспособные иностранные граждане и лица без гражданства, прибывшие в Российскую Федерацию из 

государств, входивших в состав СССР, и зарегистрированные по месту жительства в Российской Федерации по состоянию 
на 1 июля 2002 года, вправе обратиться с заявлениями о приеме в гражданство Российской Федерации в упрощенном 
порядке без соблюдения условия о сроке проживания на территории Российской Федерации, установленного пунктом «а» 
части первой статьи 13 настоящего Федерального закона, и без представления вида на жительство.
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4.  Иностранные  граждане  и  лица  без  гражданства,  имевшие  гражданство  СССР,  прибывшие  в  Российскую 
Федерацию из государств, входивших в состав СССР, зарегистрированные по месту жительства в Российской. Федерации 
по состоянию на 1 июля 2002 года либо получившие разрешение на временное проживание в Российской Федерации, 
принимаются в гражданство Российской Федерации в упрощенном порядке без  соблюдения условий,  предусмотренных 
пунктами «а», «в» и «д» части первой статьи 13 настоящего Федерального закона, и без представления вида на жительство, 
если они до 1 января 2006 года заявят о своем желании приобрести гражданство Российской Федерации.

5.  В  гражданство  Российской  Федерации  принимаются  в  упрощенном  порядке  без  соблюдения  условий, 
предусмотренных  пунктами  «а»,  «в»,  «г»  и  «д»  части  первой  статьи  13  настоящего  Федерального  закона,  и  без 
представления вида на жительство ветераны Великой Отечественной войны, состоявшие в гражданстве бывшего СССР и 
проживающие на территории Российской Федерации.

6.  В  гражданство  Российской  Федерации  принимаются  в  упрощенном  порядке  без  соблюдения  условий, 
предусмотренных частью первой статьи 13 настоящего Федерального закона, ребенок и недееспособное лицо, являющиеся 
иностранными гражданами или лицами без гражданства:

а) ребенок, один из родителей которого имеет гражданство Российской Федерации, - по заявлению этого родителя 
и при наличии согласия другого родителя на приобретение ребенком гражданства Российской Федерации. Такое согласие 
не требуется, если ребенок проживает на территории Российской Федерации;

б)  ребенок,  единственный родитель которого имеет гражданство Российской Федерации, -  по заявлению этого 
родителя;

в)  ребенок  или  недееспособное  лицо,  над  которыми установлены опека  или  попечительство,  -  по  заявлению 
опекуна или попечителя, имеющих гражданство Российской Федерации.».

4. Из статьи 16 пункт «з» исключить.
5. Из части пятой статьи 29 слова «в исключительных случаях» исключить.
6. В пункте «е» статьи 30 слова «приема в гражданство» заменить словом «гражданства».
7. В пункте «е» статьи 31 слова «приема в гражданство» заменить словом «гражданства».
8.  Часть четвертую статьи 32 дополнить словами «по месту жительства заявителя либо по месту жительства 

ребенка или недееспособного лица».
9. В статье 35:
а) часть вторую после слов «о приеме в гражданство Российской Федерации» дополнить словами «и о выходе из 

гражданства Российской Федерации»;
б) часть третью изложить в следующей редакции:
«З. Решения о приеме в гражданство Российской Федерации и о выходе из гражданства Российской федерации в 

упрощенном порядке в  соответствии со статьей 14,  частью третьей статьи 19 и частью третьей статьи 26 настоящего 
Федерального закона принимаются федеральным органом исполнительной власти, ведающим вопросами внутренних дел, и 
его территориальными органами.

Решения о приеме в гражданство Российской Федерации и о выходе из гражданства Российской Федерации в 
упрощенном порядке в соответствии с частями первой и второй статьи 14, частями второй и третьей статьи 19 и частью 
третьей  статьи  26  настоящего  Федерального  закона  принимаются  федеральным  органом  исполнительной  власти, 
ведающим  вопросами  иностранных  дел,  и  дипломатическими  представительствами  и  консульскими  учреждениями 
Российской Федерации, находящимися за пределами Российской Федерации.»;

в) часть четвертую после слов «о приеме в гражданство Российской Федерации» дополнить словами «и о выходе 
из гражданства Российской Федерации».

10. В абзаце пятом части первой статьи 44 слова «части третьей статьи 19, статей 20 и 41,» заменить словами 
«частей второй и третьей статьи 19, статей 20, 23 и 41,».

Статья  2.  Настоящий  Федеральный  закон  вступает  в  силу  через  один  месяц  после  его  официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации

Проект федерального закона «О внесении изменений и дополнений в 
Федеральный закон «О внесении изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Российской Федерации"
Статья 1. Внести в пункт 2 статьи 11 Федерального закона от 5 августа 1995 года № 126-ФЗ "О Железнодорожных 

войсках Российской Федерации" (Собрание законодательства Российской Федерации, 1995, № 32, ст. 3202; 2000, № 1, ст. 2) 
изменение,

исключив слово "их".
Статья 2. Внести в пункт 2 статьи 12 Федерального закона от 31 мая 1996 года № 61-ФЗ "Об обороне" (Собрание 

законодательства Российской Федерации, 1996, № 23, ст. 2750) следующие дополнение и изменение:
подпункт 1 после слов "поступления граждан Российской Федерации" дополнить словами "(иностранных граждан)";
из подпункта 2 слова "- путем добровольного поступления на работу" исключить.
Статья 3. Внести в часть первую статьи 15 Федерального закона от 6 февраля 1997 года № 27-ФЗ "О внутренних 

войсках Министерства внутренних дел Российской Федерации" (Собрание законодательства Российской Федерации, 1997, 
№ б, ст. 711; 2000, № 46, ст. 4537) изменение, исключив слова "граждан Российской Федерации".
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Статья 4.  Внести в  Федеральный закон от  28 марта 1998 года № 53-ФЗ "О воинской обязанности и военной 
службе" (Собрание законодательства Российской Федерации, 1998, № 13, ст. 1475; №30, ст. 3613; 2000, № 33, ст. 3348; № 
46, ст. 4537; 2001, № 7, ст. 620 и 621;

№ 30, ст. 3061; 2002, № 7, ст. 631; № 21, ст. 1919; № 26, ст. 2521;
№ 30, ст. 3029, 3030 и 3033; 2003, № 1, ст. 1; № 8, ст. 709; № 27, ст. 2700) следующие дополнения и изменения:
1. Преамбулу дополнить словами ", а также правовое регулирование поступления на военную службу и военной 

службы в Российской Федерации иностранных граждан".
2. В статье 2:
пункт 1 дополнить словами ", а также иностранными гражданами - в Вооруженных Силах Российской Федерации, 

других войсках, воинских формированиях и органах";
пункт 2 изложить в следующей редакции:
"2. Прохождение военной службы осуществляется:
гражданами - по призыву и в добровольном порядке (по контракту);
иностранными  гражданами  -  по  контракту  на  воинских  должностях,  подлежащих  замещению  солдатами, 

матросами,  сержантами  и  старшинами  в  Вооруженных  Силах  Российской  Федерации,  других  войсках,  воинских 
формированиях и органах.";

пункт 3 после слова "граждане" дополнить словами
"(иностранные граждане)".
3. В статье 5:
из наименования и пункта • 1 слова "гражданами", "граждан", "граждан," исключить;
из пункта 2 слова "гражданами", "граждан" исключить.
4. Из наименования раздела V слово "граждан" исключить.
5. Пункты 1 - 3 статьи 32 после слова "гражданин" в соответствующем падеже дополнить словами "(иностранный 

гражданин)" в соответствующем падеже.
6. В статье 33:
наименование,  пункты  2-4  после  слова  "гражданин"  в  соответствующем  падеже  и  числе  дополнить  словами 

"(иностранный гражданин)" в соответствующем падеже и числе;
в  пункте  1  слова  "Гражданин,  поступающий  на  военную  службу  по  контракту,  должен"  заменить  словами 

"Гражданин (иностранный гражданин),  поступающий на военную службу по контракту, должен владеть государственным 
языком Российской Федерации, а также".

7. В статье 34:
пункт 1 дополнить абзацем следующего содержания:
"Контракт о прохождении военной службы также вправе заключать иностранные граждане, законно находящиеся 

на территории Российской Федерации.";
пункт 2 изложить в следующей редакции:
"2. Первый контракт о прохождении военной службы вправе
заключать:
граждане в возрасте от 18 до 40 лет;
иностранные граждане в возрасте от 18 до 30 лет.";
пункт 3 после слова "службе," дополнить словами "и иностранных граждан";
абзацы первый и четвертый пункта 4 и  пункт  7 после слова "гражданин" в соответствующем падеже и числе 

дополнить словами "(иностранный гражданин)" в соответствующем падеже и числе.
8. В подпункте "а" пункта 1 статьи 37:
слова "вооруженных конфликтов;" заменить словами "вооруженных конфликтов.";
дополнить абзацем следующего содержания:
"Военнослужащие, являющиеся иностранными гражданами, участвуют в выполнении задач в условиях военного 

положения,  а  также  в  условиях  вооруженных  конфликтов  в  соответствии  с  общепризнанными  принципами и  нормами 
международного  права,  международными  договорами  Российской  Федерации  и  законодательством  Российской 
Федерации;".

9. В статье 38:
в пункте 3:
в подпунктах "а" и "б" слова "с поступающим на военную службу" заменить словами "с гражданином, поступающим 

на военную службу";
дополнить подпунктом "б" следующего содержания:
"б) с иностранным гражданином, поступающим на военную службу на воинскую должность, для которой штатом 

предусмотрено воинское звание солдата, матроса, сержанта, старшины, - на пять лет;";
подпункты "б" и "в" считать соответственно подпунктами "в" и "г";
в пункте 5:
после слова "военнослужащим" дополнить словами ", являющимся гражданином,";
дополнить абзацем следующего содержания:
"По истечении срока первого контракта военнослужащие, являющиеся иностранными гражданами, увольняются с 

военной службы по основаниям и в порядке, которые определяются настоящим Федеральным законом и Положением о 
порядке прохождения военной службы.";
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в абзац пятый пункта 10 после слова "граждан" дополнить словами "(иностранных граждан)".
10. В статье 40:
наименование дополнить словами "и обязательство";
пункт 1 после слова "военнослужащий," дополнить словами "являющийся гражданином,";
дополнить пунктом 3 следующего содержания:
"3.  Военнослужащий,  являющийся  иностранным  гражданином,  впервые  поступивший  на  военную  службу  в 

Российской Федерации, дает обязательство.
Утверждается следующий текст обязательства:
"Я,  (фамилия,  имя,  отчество),  даю  обязательство  соблюдать  Конституцию  Российской  Федерации,  строго 

выполнять требования воинских уставов, приказы командиров и начальников, достойно исполнять воинский долг.".
11. В статье 41:
наименование дополнить словами "и принесение обязательства";
абзацы  первый  и  четвертый  пункта  1  и  пункт  2  после  слова  "присяге"  дополнить  словами  "(принесение 

обязательства)" в соответствующем падеже.
12. Абзац третий пункта 3 статьи 42 после слова "пола," дополнить словами "военнослужащими - иностранными 

гражданами,".
Статья 5. Внести в Федеральный закон от 27 мая 1998 года № 76-ФЗ "О статусе военнослужащих" (Собрание 

законодательства Российской Федерации, 1998, № 22, ст. 2331; 2000, № 1, ст. 12; № 26, ст. 2729; № 33, ст. 3348; 2001, № 
31, ст. 3173; 2002, № 1, ст. 2; № 19, ст. 1794; № 21, ст. 1919; № 26, ст. 2521; № 48, ст. 4740) следующие изменения:

1. Преамбулу после слова "граждан" дополнить словами "Российской Федерации".
2. Пункт 5 статьи 1 после слова "гражданам" дополнить словами "Российской Федерации (далее - граждане)".
3. Абзац первый пункта 2 статьи 2 после слова "Граждане" дополнить словами "(иностранные граждане),".
4. В пунктах 4 и 6 статьи 10 слово "военнослужащих" заменить словами "военнослужащих-граждан".
5. В статье 13:
в абзацах втором и третьем пункта 3 слова "семьи военнослужащего" заменить словами "семьи военнослужащего 

- гражданина";
абзац шестой пункта 7 после слова "Федерации," дополнить словами "а также военнослужащим - иностранным 

гражданам".
6. В статье 15:
в пункте 1:
в абзацах втором, восьмом, десятом, двенадцатом и пятнадцатом слово "военнослужащие" в соответствующем 

падеже заменить словами "военнослужащие- граждане" в соответствующем падеже;
абзац седьмой после слова "матросы," дополнить словами "являющиеся гражданами Российской Федерации,";
дополнить абзацем следующего содержания:
"Военнослужащие - иностранные граждане размещаются на весь срок военной службы в общежитиях в воинских 

частях (военных городках).";
в пункте 3:
слово  "военнослужащие"  в  соответствующем  падеже  заменить  словами  "военнослужащие  -  граждане"  в 

соответствующем падеже;
дополнить абзацем следующего содержания:
"Военнослужащие - иностранные граждане регистрируются по адресам воинских частей.";
в пунктах 4, 6, 7, 12 - 14 слова "военнослужащие" в соответствующем падеже заменить словами "военнослужащие 

- граждане" в соответствующем падеже.
7. В пункте 4 статьи 16:
слова "и члены их семей" заменить словами "и члены семей военнослужащих - граждан";
слова  "супруга  и  каждого  несовершеннолетнего  ребенка"  заменить  словами  "супруга  военнослужащего  - 

гражданина и каждого его несовершеннолетнего ребенка".
8.  В  пункте  1,  абзацах  первом  и  втором  пункта  2,  пунктах  3-5  статьи  17  слово  "военнослужащие"  в 

соответствующем падеже заменить словами "военнослужащие - граждане" в соответствующем падеже.
9. В статье 19:
в абзаце первом пункта 1 и пункте 4 слово "военнослужащие" заменить словами "военнослужащие- граждане";
в пункте 6 слово "военнослужащих" заменить словами "военнослужащих - граждан".
10. В статье 20:
в абзацах первом, пятом - седьмом пункта 2 слово "военнослужащего" заменить словами "военнослужащего - 

гражданина";
в пункте 3 слово "военнослужащих" заменить словами "военнослужащих- граждан".
11. В статье 23:
в пункте 1:
в абзацах первом и втором слово "военнослужащие" заменить словами "военнослужащие-граждане";
в  абзаце  третьем  слова  "военнослужащим"  и  "военнослужащего"  заменить  соответственно  словами  " 

военнослужащим - гражданам" и "военнослужащего - гражданина";
в пункте 3, абзацах первом и четвертом пункта 4 слово "военнослужащим" заменить словами "военнослужащим 

-гражданам";
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в абзаце одиннадцатом пункта 5 слово "военнослужащих" заменить словами "военнослужащих - граждан".
12. В статье 26:
абзац второй изложить в следующей редакции:
"быть верными Военной присяге (обязательству), беззаветно служить народу Российской Федерации, мужественно 

и умело защищать Российскую Федерацию;";
абзац четвертый изложить в следующей редакции:
"дорожить воинской честью, боевой славой и войсковым товариществом;".
Статья 6.  Дополнить Федеральный закон от 15 декабря 2001 года № 166-ФЗ "О государственном пенсионном 

обеспечении в Российской Федерации" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2001, № 51, ст. 4831; 2002, № 
30, ст. 3033; 2003, № 27, ст. 2700) статьей 28 следующего содержания:

"Статья  28.  О  распространении  положений  настоящего  Федерального  закона  на  иностранных  граждан, 
проходивших военную службу в Российской Федерации, и членов их семей

Положения настоящего Федерального закона, определяющие пенсионное обеспечение военнослужащих и членов 
их  семей,  распространяются  также  на  иностранных  граждан,  проходивших  военную  службу  в  Вооруженных  Силах 
Российской Федерации, других войсках, воинских формированиях и органах, и членов их семей.".

Статья 7. Внести в Федеральный закон от 25 июля 2002 г. № 115-ФЗ "О правовом положении иностранных граждан 
в  Российской  Федерации"  (Собрание  законодательства  Российской  Федерации,  2002,  №  30,  ст.  3032)  следующие 
дополнения и изменения:

1. Статью 5 дополнить пунктом 6 следующего содержания:
"6. Срок временного пребывания в Российской Федерации иностранного гражданина, прибывшего в Российскую 

Федерацию и поступающего на военную службу по контракту, устанавливается в порядке, определяемом Правительством 
Российской Федерации.".

2. Пункт 3 статьи 6 дополнить новым подпунктом б следующего содержания:
"6) поступившему на военную, службу, на срок его военной службы;";
подпункт б считать подпунктом 7.
3. В подпункте 1 пункта 1 статьи 14:
слова "на государственной или муниципальной службе;" заменить словами "на муниципальной службе.";
дополнить абзацем следующего содержания:
"Отношение иностранных граждан к государственной службе определяется федеральным законом;".
4. Статью 15 изложить в следующей редакции:
"Статья 15. Отношение иностранных граждан к военной службе
1. Иностранные граждане не могут быть призваны на военную службу (альтернативную гражданскую службу).
2. Иностранные граждане могут поступить на военную службу по контракту и могут быть приняты на работу в 

Вооруженные Силы Российской Федерации, другие войска, воинские формирования и органы в качестве лица гражданского 
персонала в соответствии с федеральными законами и иными нормативными правовыми актами Российской Федерации.".

5. Дополнить статьей 241 следующего содержания:
"Статья241 Регистрация иностранных граждан, обратившихся с заявлением о приеме на военную службу по 

контракту
Иностранные граждане, въехавшие в Российскую Федерацию и обратившиеся в предусмотренном федеральным 

законом  порядке  с  заявлением  о  приеме  на  военную  службу  по  контракту,  регистрируются  в  порядке,  определяемом 
Правительством Российской Федерации.".

6. Дополнить статьей 281 следующего содержания:
"Статья281 Учет  иностранных  граждан,  поступающих  на  военную  службу  по  контракту  Е  проходящих 

военную службу
Учет  иностранных  граждан,  поступающих  на  военную  службу  по  контракту  и  проходящих  военную  службу, 

осуществляется в порядке, определяемом Правительством Российской Федерации.".
Статья  8.  Дополнить  Федеральный  закон  от  27  мая  2003  г.  №  58-ФЗ  "О  системе  государственной  службы 

Российской Федерации" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2003, № 22, ст. 2063) статьей 181 следующего 
содержания:

"Статья 181. Военная служба в Российской Федерации иностранных граждан
В Российской Федерации в соответствии с федеральным законом предусматривается поступление иностранных 

граждан на военную службу по контракту и прохождение ими военной службы.
На указанных граждан распространяются положения настоящего Федерального закона, определяющие правовые 

основы государственной службы Российской Федерации".
Статья 9. Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации

Визит Московского Патриарха в Эстонию
Ниже публикуем материалы эстонских СМИ,  освещающих  визит  Патриарха Московского и  всея Руси Алексия 

Второго  в Эстонию,  и комментарий В.Илляшевича, председателя Эстонского отделения и секретаря правления Союза 
писателей  России,  издателя  газеты  "Мир  Православия",  который  отмечает  неточности  в  интерпретации  некоторыми 
журналистами позиции Патриарха по русскому вопросу.
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Молитва о процветании Эстонии и России
"Молодежь Эстонии", 29.09.03 

Сегодня  Патриарха  Московского  и  всея  Руси  Алексия 
Второго примет в Кадриорге президент Эстонии Арнольд Рюйтель и 
вручит ему орден Крест Марьямаа первой степени. Визит в Эстонию, 
по  мнению  Патриарха,  удался,  и  чувствует  он  себя  на  родине 
хорошо.

Главный пункт программы патриаршего визита в Эстонию, 
разумеется, не политические переговоры и встречи с сильными мира 
сего,  а  торжественное патриаршее богослужение  в  кафедральном 
соборе Александра Невского в Таллинне, состоявшееся в субботу, в 
праздник Воздвижения Креста Господня. Накануне там же прошло с 
участием предстоятеля РПЦ всенощное бдение. Его Святейшество, 
отслужив  всенощное бдение,  поздравил православных христиан с 
праздником Воздвижения: «У каждого из нас есть свой молитвенный 
крест,  но  мы  должны  помнить,  что  не  бывает  креста  превыше 
человеческих  сил»,  -  сказал  Патриарх  верующим  по  окончании 
службы.  Напомнив,  что  «каждому  дается  крест  по  его  силам», 
Алексий  II  пожелал  своей  пастве  Божией  помощи  в  несении 
жизненного креста. 

В субботу же с раннего утра к собору Александра Невского 
шли  и  шли  сотни  верующих.  До  прибытия  Патриарха  в  собор 
полиция соблюдала строжайшие меры безопасности, пропуская в собор только по приглашениям. После же начала службы 
в собор могли пройти все желающие, чтобы помолиться вместе с главой РПЦ. Среди собравшихся на праздничную службу 
присутствовали заместитель  председателя  комитета  Госдумы РФ по  международным делам Леонид Слуцкий,  а  также 
послы  Эстонии  в  России  и  России  в  Эстонии  Карин  Яани  и  Константин  Провалов.  Сочли  необходимым  прийти  на 
торжественное  богослужение  и  иерархи  Эстонской  лютеранской  церкви,  некоторые  члены  Рийгикогу,  а  также  всю 
торжественную литургию наблюдала в соборе председатель Таллиннского городского собрания Марет Марепуу.

Обращаясь после службы к прихожанам,  Патриарх 
пожелал, чтобы люди, живущие в Эстонии, «жили в мире и 
согласии друг с другом и чтобы здесь не было разделения по 
национальному  признаку  или  по  конфессиональной 
принадлежности».  Во  время  службы  Алексий  II  вместе  с 
сотнями  православных  верующих  молился  о  процветании 
Эстонии  и  России.  Патриарх,  проживший  в  Эстонии 
значительную  часть  своей  жизни,  признался,  что  на 
протяжении всех лет,  пока он был вдали от  своей родины, 
продолжал возносить молитвы о православных чадах Русской 
церкви, живущих в Эстонии. 

После  торжественной  литургии  и  патриаршего 
званого  обеда  на  200  персон  глава  Русской  Православной 

церкви отправился в Пюхтицкий Свято-Успенский женский монастырь, где и провел субботний вечер и воскресный день. 

Патриарх Алексий II прибыл с визитом в Эстонию
http  ://  www  .  regnum  .  ru  /  allnews  /160785.  htm  l

22:16, 25.09.2003
Патриарх Московский и Всея Руси Алексий II после двухнедельного отдыха и лечения в Швейцарии возвращается 

к активной деятельности. 25 сентября он начал официальный визит в Эстонию. Завершится Визит 30 сентября. Вечером в 
честь  прибытия патриарха  был  дан торжественный  ужин  в  Таллине  в  гостинице  Palace.  По  сообщению пресс-отдела 
эстонского МИДа, основные встречи патриарха с официальными и духовными лицами пройдут с пятницы по вторник.

Глава Русской православной церкви патриарх Алексий II прибыл в Таллин по приглашению президента Эстонии 
Арнольда Рюйтеля  и митрополита Таллинского и всея Эстонии  Корнилия.  В пятницу 26 сентября патриарх совершит 
молебен в  кафедральном соборе Александра Невского,  после чего встретится с  премьер-министром Эстонии  Юханом 
Партсом.  На Александро-Невском кладбище патриарх совершит панихиду на могилах своих родителей. 29 сентября он 
встретится с президентом А.Рюйтелем, который вручит патриарху орден "Крест Маарьямаа" I класса. Основанный в 1995 
году  в  честь  независимости  Эстонии  орден  "Крест  Марьямаа"  вручается  имеющим  особые  заслуги  перед  Эстонией 
иностранцам.  Награда  имеет  шесть  степеней.  До сих  пор  Алексий  II  наград Эстонской  Республики  не  получал.  Глава 
государства даст ужин в честь предстоятеля Русской православной церкви. В программе первосвятительского визита — 
посещение  Пюхтицкого  Успенского  женского  монастыря  в  Куремяэ.  В  Ласнамяэ  Его  Святейшество  освятит  закладной 
камень нового храма в честь иконы Божией Матери "Скоропослушница".
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Эстония — родина Алексия II (в миру Алексей Ридигер). Будущий патриарх родился в 1929 году в Таллине. В 
Богоявленской церкви города Йыхви он начал свое священническое служение. С 1961 года в качестве правящего архиерея 
он возглавлял Таллинскую епархию. В 1986 году, при назначении на Ленинградскую кафедру за митрополитом Алексием 
было сохранено управление Таллинской епархией.  В 1990 году он был избран Собором Русской православной церкви 
патриархом.  В  состав  делегации  Русской  православной  церкви,  которая  будет  сопровождать  Алексия II,  входят  также 
митрополит  Смоленский  и  Калининградский  Кирилл,  архиепископ  Истринский  Арсений.  Их  сопровождают  член  Совета 
федерации федеральной ассамблеи Сергей Погасов и депутат Государственной думы Леонид Слуцкий.

Оппозиционный "Союз Отечества" выступил 25 сентября, в день приезда патриарха, с заявлением, в котором 
потребовал аннулировать решение о награждении орденом "Крест Маарьямаа" второй степени патриарха Алексея II. "Союз 
Отечества"  считает  глубоко  оскорбительным  для  чувства  справедливости  народа  Эстонии  вручать  высшую  награду 
Эстонской Республики российскому патриарху Алексею II,  причастность которого к деятельности КГБ, ответственного за 
репрессии  и  массовые  преступления  против  эстонских  граждан,  достаточно  ясно  подтверждена",  — заявил  в  четверг 
представитель партии.

Он напомнил, что сотрудничавший с КГБ Алексей Редигер в 1988 году был удостоен почетной грамоты КГБ за 
особые заслуги  в  оперативно-розыскной  работе.  "Партии  "Союз  Отечества"  также  непонятно,  каковы в  данном случае 
заслуги человека перед Эстонской Республикой, которые характеризовали бы его вклад как вклад кавалера ордена "Крест 
Маарьямаа", — заявил представитель партии. (BNS)

По утверждению эстонской газеты "Постимеэс",  патриарх Московский и Всея Руси Алексий II,  едет в Эстонию 
вопреки желанию настроенной антиэстонски российской политической элиты. Газета, со ссылкой за эстонских дипломатов, 
пишет,  что  МИДу  России  пришлось  уступить  человеческому  желанию  Патриарха  посетить  места  своего  рождения. 
Эстонские дипломаты рассчитывают,  что визит  Алексия поможет формированию позитивного образа Эстонии в  глазах 
простых россиян. По поводу предстоящего вручения Алексию ордена "Крест Марьямаа" первой ступени источник среди 
дипломатов сказал газете, что у властей Эстонии не осталось другого выхода после того, как бывший президент Леннарт 
Мери вручил такой же орден Патриарху Константинопольскому Бартоломею. Как государство, отметил дипломат, Эстония 
не может делать разницы между двумя патриархами.

Как  пишет  "Постимеэс",  Алексия  II  к  награде  представила  министр  иностранных  дел  Кристийна  Оюланд  при 
поддержке президента Эстонии  Арнольда Рюйтеля.  По сведениям,  полученным DELFI,  до среды не было согласия в 
различных ведомствах страны и в вопросе того,  кто именно представил патриарха к высшей государственной награде: 
чиновники МИДа ЭР рекомендовали обращаться с этим вопросом к МВД, а чиновники МВД — к МИДу. 

"Молодежь Эстонии" Суббота", 27.09.03 

Голоса за кадром патриаршего визита
Евгения ГАРАНЖА

Визит  Патриарха  Московского  и  всея  Руси  Алексия  Второго  в  резиденцию  премьер-министра  Юхана  Партса 
характеризовался обменом вежливыми фразами на официальном уровне и горячечным шепотом в кулуарах.

За  чашкой  кофе  и  по-скандинавски  миниатюрными  пирожными  в  кабинете  премьера  глава  Московской 
православной церкви и председатель эстонского правительства не затрагивали политических тем. Юхан Партс в своих 
предшествовавших встрече и последующих комментариях предпочитал закрывать глаза на полемику, которую вызвал визит 
Патриарха среди политических сил Эстонии. А Его Святейшество,  прибывший после утреннего богослужения в соборе 
Александра Невского, с похвалой отозвался о готовности нынешнего эстонского правительства разрешать вопросы статуса 
и имущества церкви Московского патриархата. «К сожалению, предыдущие правительства Эстонии не стремились к этому», 
-  заметил Патриарх.  По словам главы Московской православной церкви,  в стране,  готовой стать членом Европейского 
союза, граждане всех конфессий не должны чувствовать себя ущемленными. 

На вопрос о том, как он чувствует себя в Эстонии, Алексий Второй, улыбаясь, ответил: «А как может человек 
чувствовать себя на родине? Хорошо!» После получасовой встречи Патриарх и его сопровождающие,  попрощавшись с 
премьер-министром на русском и эстонском языках, отбыли на отдых перед вечерней службой. 

России нужно успеть до выборов
Однако  самые  интересные  события  во  дворе  дома  Стенбока  развернулись  уже  после  отъезда  Патриарха. 

Задержав Юхана Партса на крыльце,  заместитель председателя думского комитета по международным делам Леонид 
Слуцкий, торопясь и глотая слова, начал лихорадочно перечислять эстонскому премьеру планы России по налаживанию 
отношений с Эстонией. От слов члена фракции ЛДПР складывалось впечатление, что молодые российские политики во что 
бы то ни стало хотят успеть сделать это до президентских выборов. 

«Мы еще раньше хотели,  чтобы директор  музея-заповедника  «Московский  Кремль»  Елена  Гагарина  –  ну,  вы 
знаете, дочь космонавта Гагарина, - тихо и без шума передала бы в Таллинне президентские регалии, - почти вплотную 
приблизив лицо к лицу Партса, описывал Слуцкий планы в отношении хранящихся в Москве знаков отличия эстонского 
президента. - Но в тот раз Владимир Путин убедил, что он хочет лично передать регалии Рюйтелю. Однако визит Рюйтеля в 
Россию  будет  возможен  не  раньше  весны  2004  года.  Из-за  президентских  выборов,  выборов  в  Госдуму  дело  может 
затянуться.  Поэтому  мы  бы  хотели,  чтобы  передача  президентских  регалий  произошла  на  межправительственной 
комиссии», - говорил член российской делегации. 

«Мы  бы  хотели,  чтобы межправительственную  комиссию  возглавил  Михаил  Касьянов,  поскольку  с  эстонской 
стороны  ее  будет  возглавлять  премьер-министр.  Такой  высокий  уровень  очень  важен  для  улучшения  отношений  с 
Эстонией,  для  их  скорейшего  налаживания»,  -  продолжал  Слуцкий  подробно  рассказывать  о  тех  чувствительных  для 
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Эстонии  вопросах,  которые  на  официальных  пресс-конференциях  уже  долгие  годы  принято  обрисовывать  парой 
расплывчатых фраз. 

Экономические обещания
Не скупился представитель Госдумы и на обещания. «Поскольку положение русскоязычного населения в Латвии 

гораздо хуже, чем в Эстонии, мы в ближайшее время хотели бы в полном объеме восстановить железнодорожный транзит 
через Эстонию, которая скоро станет членом Европейского союза», - говорил он под удовлетворенные кивки молчаливого 
посла России Константина Провалова. 

Юхан  Партс,  выглядевший  несколько  растерянным  этой  неожиданной  откровенностью  на  крыльце,  в  ответ 
выдавил только одно: «Я очень рад...».

Комментарий  
Считаю  своей  обязанностью  опровергнуть  комментарии  инфоагентства  БНС  по  поводу  призыва  Патриарха  к 

православным и русским жителям Эстонии в целом, проявлять "лояльность к эстонскому государству", как удовлетворение 
главы  РПЦ  положением  русского  населения  Эстонии.  Лояльность  государственной  власти  означает  признание 
легитимности  государства,  а  вовсе  не  одобрение  законодательной  и  политической  практики  по  отдельным  аспектам 
внутренней политики. Передергивание высказываний Святейшего Патриарха -  факт некорректного поведения одного из 
СМИ. 

Вл.Илляшевич, председатель Эстонского отделения и секретарь правления Союза писателей России,
 издатель газеты "Мир Православия"

Таллин, 30 сентября 2003 года 

Статус русского вновь на повестке 
В  связи с сентябрьскими выступлениями  первого заместителя Министра иностранных дел России Элеоноры 

Валентиновны Митрофановой, которая курирует в МИДе вопросы работы с зарубежными соотечественниками, оживилась 
дискуссия  по  русскому  языку  на  постсоветском  пространстве.   У  наших  соотечественников  вновь  ожили  надежды,  а 
«самостийные» государственники вновь обвиняют Россию в проимперской политике.  Ниже публикуем тексты выступления 
Э.Митрофановой и некоторые комментарии в СМИ.

Выступление первого заместителя Министра иностранных дел России 
Э.В.Митрофановой на V Всемирном конгрессе русской прессы, Баку, 20 
сентября 2003 года 

www.mid.ru
Дорогие друзья, соотечественники! Эзиз Бачилилар! 
От  имени  Министерства  иностранных  дел  Российской  Федерации  сердечно  приветствую  организаторов  и 

участников пятого Всемирного конгресса русской прессы. 
Собравшей нас сегодня на гостеприимной земле Азербайджана инициативе - 5 лет – пусть маленький, но первый 

юбилей. За этот период сделано немало, но масштаб «сверхзадачи» Конгресса таков, что работы впереди всегда будет 
казаться «непочатый край». А по-другому и быть не может, поскольку речь идёт о судьбах миллионов соотечественников – 
по некоторым данным, русская диаспора составила более 25 млн.человек и вышла на второе после китайской место в 
мире.  Речь  идёт  о  модернизации  России,  сохранении  и  приумножении  её  великого  культурного  наследия  и 
цивилизационной роли. 

Чем  глубже  вникаю  в  проблематику  соотечественников  на  новом  для  себя  направлении,  обозначенном 
руководством страны в качестве одного из ключевых в деятельности Министерства иностранных дел, тем лучше вижу тот 
огромный  и,  прямо  скажем,  пока  ещё  слабо  используемый  потенциал,  который  мог  бы  и  должен  быть  гораздо  шире 
задействован в интересах и соотечественников, и самой России. 

Знаковым  событием  стал  прошедший  в  Москве  в  2001  г.  Конгресс  соотечественников,  который  показал,  что 
историческая родина их не забыла, помнит и знает об их положении, трудностях и достижениях, дорожит своей связью, 
прежде всего духовной, с «форпостом русского мира» – русским зарубежьем. Пусть не все поставленные на Конгрессе 
задачи решаются столь быстро,  как  хотелось бы (ряд из  них, например, изменение законодательства о гражданстве – 
довольно сложный вопрос, требует времени), движение вперед, а точнее навстречу друг другу началось. Для этого есть 
главное  –  общее  понимание  взаимной  ответственности  и  заинтересованности  и  политическая  воля  российского 
руководства. 

Такой подход для государства российского – отнюдь не декларативен или конъюнктурен в зависимости от выборов 
–  как  для некоторых политических деятелей.  Это  наш стратегический выбор  и отныне неотъемлемая составная часть 
внешнеполитической деятельности страны. Уверена: по мере возрождения России и улучшения экономической ситуации на 
эти цели будет выделяться всё больше ресурсов. Сегодня именно в этом – несмотря на имеющиеся позитивные подвижки – 
одно из главных «узких мест». В этой связи не могу не отметить полезность утверждённых Правительством «Основных 
направлений поддержки Российской Федерацией соотечественников за рубежом на 2002-2005 годы», а также активную 
работу  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом.  Из  федерального  бюджета  на  цели 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

24



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

поддержки  соотечественников  в  текущем  году  выделено  210  млн.рублей  или  7  млн.долларов.  С  учётом  вкладов  из 
региональных бюджетов эта цифра удваивается: не могу не отметить активную работу Москвы, Правительство которой, 
например,  финансирует  собственную  программу  объемом  160  млн.рублей.  Вообще  в  работе  субъектов  Федерации  с 
соотечественниками и их СМИ заложен немалый потенциал, и пример Москвы впечатляет. После настойчивых «сигналов» 
из наших посольств принято решение о распространении с 2004 года финансируемых из федерального бюджета программ 
и на работу с соотечественниками из дальнего зарубежья. 

В  МИД  России  произведено  кадровое  укрепление  –  создано  Управление  по  работе  с  соотечественниками. 
Осуществлена  «инвентаризация»  всех  звеньев  и  участков  работы  в  целях  повышения  её  эффективности  и 
скоординированности,  недопущения  распыления  сил  и  средств.  Соответствующие  указания  даны  посольствам  и 
консульским учреждениям. Регулярно обновляются тематические разделы веб-сайта МИД. С середины ноября откроется 
новый веб-сайт «Соотечественник» с онлайновой страницей. 

В век  информации и  глобализации трудно  переоценить ту  роль,  которую СМИ играют  во  всех  сферах  жизни 
человеческого  общества,  всё  более  превращая его  в  информационное.  Вот  почему  роль  Ассоциации русской  прессы, 
будучи жизненно важной для наших соотечественников, выходит за рамки сугубо этой темы и, на наш взгляд, могла бы 
заключаться в следующем. 

Первое. Правдивое, объективное информирование о происходящих в России процессах, богатых традициях её 
истории, культуры, науки. Содействие преодолению укоренившихся со времен «холодной войны» негативных стереотипов 
восприятия нашей страны и улучшению имиджа России. Ведь сегодня ни для кого не секрет: от того, какое впечатление 
производит страна на внешний мир, её политика и бизнес во многом зависят не только инвестиционный климат и кредитные 
рейтинги, но и в целом её местоположение в мировой шкале координат. 

За последние годы как внутри страны, так и в её внешней политике появились позитивные тенденции. Не замечать 
или игнорировать их, чрезмерно выпячивать, как это делают многие СМИ, лишь негативную сторону - ошибочно и вредно 
для интересов и общества, и государства. 

Вряд  ли  какой  иной  институт  нежели  ВАРП способен  с  такой  точностью  «замерять»  отношение  зарубежного 
общественного мнения к России, служить его своеобразным «барометром». Поэтому весьма рассчитываем на «обратную 
связь» с Ассоциацией и по имиджу России, и по всей нашей работе с соотечественниками. 

В целом же не стоит забывать простую истину о том, что чем сильнее и уважаемее в мире будет Россия, тем 
лучше будет отношение к её соотечественникам и их правам. 

Второе. Уникальность вашей миссии – в том, что вы несёте людям русское слово и тем самым поддерживаете 
авторитет  и  позиции  русского  языка  и  культуры.  Образно  говоря,  вы  являетесь  не  только  их  носителями,  но  и 
«полномочными послами». 

Это особенно важно сегодня, когда, сохраняя за собой статус мирового, одного из официальных языков ООН, 
русский язык в ряде стран, прежде всего СНГ и Балтии, испытывает давление в сторону сужения его сферы использования. 

Тревожным явлением стал демонтаж системы высшего и особенно среднего образования на русском языке. В 
частности, в Украине общее число русских школ сократилось с 22 тысяч, имевшихся на момент распада СССР, до немногим 
более 2 тысяч, то есть в 10 раз. Мало того, что ограничение возможностей получения на русском языке образования и 
информации идёт вразрез с европейскими стандартами, так это просто обедняет людей, а в случае с соотечественниками - 
явно их дискриминирует в осуществлении одного из наиважнейших прав – получении образования и информации на родном 
языке. Если вспомнить недавние демонстрации в этой связи в Риге, то невольно задаёшься вопросом – неужели нужно 
доводить дело до македонского сценария, или расчёт цинично делается на то, что терпеливый ко всему русский как бы за 
автомат не возьмётся? А куда смотрят Совет Европы и Евросоюз, который вот-вот примет Латвию в свои ряды: где советы 
Брюсселя учесть хотя бы в приближении нормы, закреплённые с его подачи в Охридском соглашении? 

Этот один из примеров «двойных стандартов» я привожу для того,  чтобы подчеркнуть принципиальную вещь: 
Российская Федерация не требует для соотечественников каких-либо особых льгот и привилегий, но твёрдо настаивает на 
предоставлении им в государствах проживания полного объёма гражданских, социальных, экономических, культурных и 
иных прав и свобод в строгом соответствии с общепризнанными международными нормами и стандартами. Эту линию мы 
проводим  и  в  двусторонних  отношениях,  в  частности  через  развитие  необходимой  договорно-правовой  базы,  и  в 
международных  организациях.  К  слову  сказать,  использование  международно-правовых  институтов  для  защиты  прав 
соотечественников,  включая  свободу  слова  и  СМИ,  представляется  важным  направлением деятельности  Ассоциации. 
Полезной может быть и идея создания своеобразной Обсерватории по мониторингу за ситуацией в этой сфере в целом и со 
свободой русскоязычных СМИ в частности. К голосу НПО, а ВАРП таковой является, в стенах того же Совета Европы, 
ЮНЕСКО и ОБСЕ весьма прислушиваются. 

Мировой  опыт  показывает,  что  в  межгосударственных  отношениях  можно  и  нужно  теснее  увязывать 
экономические  вопросы  с  обязательствами  по  соблюдению  прав  человека.  Речь  идёт  не  о  каких-либо  экономических 
санкциях со стороны России, а о приоритетах при выборе торговых партнёров и упущенной для кого-то выгоде. Пример - 
изменение грузопотока через порт Вентспилс в Латвии. Наш подход – в том, чтобы «броненосец» с таким видом оружия как 
санкции оставался в арсенале России на запасном пути, и чтобы возникающие проблемы решались через конструктивный 
диалог и переговоры. 

Отрадно, что в некоторых соседних государствах выработан достаточно позитивный опыт отношения властей к 
русскоязычному населению. В частности, в Белоруссии русский язык официально является вторым государственным. В 
Киргизии и Казахстане он  имеет  статус официального языка.  Это означает,  что гражданин,  скажем,  Казахстана  может 
направить документ в органы государственной власти и на русском языке. Мы сейчас активно работаем в этом же плане с 
другими странами СНГ, в котором русский язык имеет статус рабочего. 
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Вообще, можно понять политику властей той или иной страны СНГ по утверждению молодой государственности 
через развитие национального языка, но зачем же это делать за счёт грубого ущемления и вытеснения русского языка. 
Ведь русский – наше общее, обогащающее всех наследие и преимущество, де-факто остаётся языком межнационального 
общения, а значит и фактором межнационального мира и согласия. Не могу не отметить и ещё один момент: партнёрство 
России с Западом достигло такой зрелости, при которой антироссийские выпады и риторика бывших советских республик 
явно упали в цене. Поэтому совсем не удивительны факты, когда посол США в Грузии рекомендует Тбилиси улучшать 
отношения с Россией. 

Мощным инструментом и тесным партнёром ВАРП в распространении русского языка и культуры призван служить 
Росзарубежцентр, в ведении которого находятся российские Дома дружбы, культурные центры, Дома науки и техники. В 
целом вся  работа  по  распространению за  рубежом наших  образовательных программ по  русскому  языку,  книг,  газет, 
учебников,  символики,  фильмов,  аудио-  и  видеопродукции  должна  при  поддержке  государства  быстрее  становиться 
активной  отраслью  экономики,  как  это  сделано,  скажем,  в  Великобритании  и  Франции.  Тогда  победа  фильма 
«Возвращение» на фестивале в Венеции будет не эпизодом, а первой ласточкой действительного возвращения России на 
передовые в мире позиции. 

Уважаемые друзья! 
Вовсе не случайно, что ваш Конгресс собрался сегодня на гостеприимной земле Азербайджана. В этой Республике 

русский язык, русская культура продолжают занимать уважаемое место. На русском языке издаётся целый ряд газет и 
журналов,  включая старейшую в регионе газету «Бакинский рабочий»,  где когда-то публиковал свои стихи персидского 
цикла великий русский поэт Сергей Есенин. На русском языке вещают многие электронные средства массовой информации. 
Одним из самых престижных вузов Республики является Бакинский славянский университет. 

Значительным  «ресурсом  дружбы»  для  России  и  её  соотечественников  являются  выпускники  советских  и 
российских вузов. Бакинский Институт нефти и газа, например, окончил президент Анголы Жозе Эдуарду Душ Сантуш. 

Третье. Важна роль Ассоциации в сохранении этно-культурной самобытности соотечественников и укреплении их 
духовных и иных нитей живой связи с исторической родиной, а также в деле консолидации русской диаспоры, что особенно 
актуально с учётом её известной аморфности и разобщенности. А ведь многое в том, что касается обеспечения их прав и 
статуса,  зависит  от  их  же  умения  самоорганизовываться,  вырабатывать  и  отстаивать  общие  интересы  и  позиции, 
использовать институты демократии и права для их защиты и продвижения в жизнь. 

Четвёртое.  Поддержка  развития  отношений  России  со  странами  проживания  российских  диаспор.  Опыт 
убедительно свидетельствует: чем активнее политический, экономический и культурный диалог России с той или иной такой 
страной,  тем  более  заметные  позиции  в  ней  имеет  русская  диаспора.  Участие  ВАРП  и  наших  соотечественников  в 
двусторонних связях России со странами их проживания чрезвычайно важно не только для укрепления их экономического 
положения и интересов российского бизнеса, но и для выстраивания их новой политической роли связующего моста между 
нашей страной и зарубежьем. 

Пятое.  Вклад в формирование единого мирового русскоязычного информационного пространства,  если хотите 
«русофонии». Здесь нам ещё есть чему поучиться у той же франкофонии. 

Сегодня  много  говорится  о  необходимости  приступить  к  созданию  мировых  русскоязычных  СМИ,  которые 
позволили бы нашим соотечественникам в полной мере реализовать своё право на получение информации на русском 
языке.  МИД  готов  оказать  содействие,  в  частности,  планам  издания  общеевропейской  газеты  на  русском  языке, 
поддерживает инициативу ВАРП о создании Всемирного русского телеканала «Соотечественники». 

Ещё одно предложение Конгрессу - учредить ежегодную премию за лучшие публикации в мировой русскоязычной 
прессе и назвать её именем Фёдора Тютчева – поэта, дипломата, публициста, двухсотлетие которого мы отмечаем в этом 
году. 

Обычно цитируют его бессмертное «…умом Россию не понять…». Я же хочу сегодня вспомнить другие его слова: 
«У России есть надёжный защитник… - это история: ею в течение столетий неуклонно разрешаются в пользу России все 
испытания, которым подвергает она свою таинственную судьбу». 

В заключение хотела бы выразить благодарность руководству Азербайджанской Республики, которое пригласило 
представителей разных стран, объединенных великой русской культурой, в Баку. Убеждена – здесь нам удастся сделать 
новый  шаг  к  объединению  русскоязычных  СМИ  во  всём  мире  в  мощную  информационную  систему,  к  дальнейшему 
строительству  русскоязычного  информационного  пространства,  выстраиванию  целостного,  комплексного  подхода  к 
проблеме всесторонней поддержки наших соотечественников за рубежом. 

Желаю участникам и гостям форума доброго здоровья и успехов в работе. 
Спасибо за внимание. 
Чохсахолун.

Выступление первого заместителя Министра иностранных дел Российской
Федерации Э.В.Митрофановой в Международном университете, Москва, 25 
сентября 2003 года

www.mid.ru
Внешняя  политика  Российской  Федерации  в  последние  годы  приобретает  все  больший  динамизм  и 

ориентированность на национально-государственные интересы страны. Важной составной частью этой политики является 
постоянно усиливающееся внимание к нашим соотечественникам. 

Немного истории. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

26



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Начало русской эмиграции восходит к XVIII в. и связано как с освоением новых земель, так и с вынужденным 
выездом  по  экономическим,  религиозным  и  иным  мотивам.  Наука  выделяет  четыре  потока  российской  эмиграции: 
политическая, экономическая, религиозная и отъезд деятелей культуры. Нередко эти мотивы переплетались. Но, очевидно, 
именно наличие нескольких волн российской эмиграции, пестрых как по социальному составу, так и по мотивации выезда, 
обусловило низкую степень консолидации диаспоры, ее разобщенность и раздробленность. Данные проведенного анализа 
на основе экспертных опросов среди различных волн российской эмиграции показывают, что их отличает не только разница 
мотивов выезда, но и тот факт, что каждая волна имеет свой образ России. 

Так,  в  конце  XIX  в.  –  начале  XX  в.  из  России  выезжает  т.н.  “трудовая  эмиграция”  и  частично  религиозная 
(старообрядцы, духоборы и молокане). Потомки этой волны эмиграции проживают в Турции, Северной Америке, Аргентине, 
Бразилии, большинство их ассимилировано. Это порядка 1,5 млн. человек (не только русских по национальности). После 
революции  и  Гражданской  войны за  пределами России  оказалось  5-7  млн.  человек,  в  т.ч.  те,  кто  стал  вынужденным 
эмигрантом в результате передела границ (30-40 тыс. в Финляндии, 150 тыс. в Эстонии). Эта волна в основном осела в 
Европе, часть из них в дальнейшем переселилась в Америку. 

Для этой волны эмиграции был характерен тот факт, что они жили на чемоданах. По оценке экспертов, ни у одной 
национальной  эмиграции  в  мире  не  было  такой  потери  времени  и  бесплодного  проживания  в  напрасном  ожидании 
возвращения в Россию. 

В то же время эти люди сыграли большую роль в развитии науки, культуры, предпринимательства тех стран, где 
они, как им казалось, временно проживали. 

После  закрытия  границ  в  20-30  гг.  крайне  немногочисленная  эмиграция  из  СССР  состояла  из  т.н. 
“невозвращенцев”. 

Одну  из  самых  многочисленных  категорий  современной  русской  диаспоры представляют  т.н.  “перемещенные 
лица” и их потомки. Всего за годы войны на территорию зарубежных стран было вывезено около 10 млн. советских граждан 
– “перемещенных лиц” (т.е. тех, кто был насильно вывезен в ходе войны с оккупированных территорий для использования в 
качестве дешевой рабочей силы), военнопленных. Были среди них и те, кто сотрудничал с гитлеровцами, но таких было 
порядка 5%. 

Процесс репатриации советских граждан начался сразу после капитуляции фашистской Германии. еще раньше 
был заключены соответствующие соглашения с государствами, на территории которых находились соотечественники, с 
государствами-союзниками (Соглашения между СССР, Великобританией, США от 11.02.1945 г.; между СССР и Бельгией от 
13.03.1945 г.; между СССР и Францией от 29.06.1945 г.). Часть соотечественников возвратилась на родину. Однако многие 
остались за рубежом. Основным мотивом этого решения стала боязнь репрессий, преследований, морального давления, 
которые могли ожидать их на родине. Эти опасения были не беспочвенны. еще в 1944 г. было принято постановление СНК 
СССР о том, чтобы все бывшие в окружении и плену военнослужащие Красной Армии через сборно-пересыльные пункты 
поступали в  спецлагеря  НКВД  на  проверку,  откуда  проверенные передавались  для  отправки  в  Красную Армию через 
военкоматы, частично на работу в промышленность, а частично арестовывались органами СМЕРШ. Так, к 20 октября 1944 
г. в такие спецлагеря НКВД поступило 354 590 человек, из них после проверки возвращено в Красную Армию 249 416, 
находились в стадии проверки 51 615, передано в промышленность и охрану 36 630, арестовано органами СМЕРШ 11 566. 

Факты говорят о том, что социально-экономическое положение “перемещенных лиц” и бывших военнопленных, 
оставшихся за пределами СССР, было тяжелым. Даже те, кто сумел адаптироваться и обеспечить себе более или менее 
сносное существование,  испытывали психологический дискомфорт.  Объяснялось это не только плохим знанием языка, 
особенностей быта государства проживания. Люди попадали в иную социальную систему, где господствовали непривычные 
для них ценности, совершенно другой уклад жизни. 

Очевидно и то, что государства проживания не прилагали особых усилий, для того, чтобы помочь этим людям 
адаптироваться к  новым условиям жизни.  Естественно,  что  это вызывало чувство  растерянности,  заброшенности и не 
давало  возможностей  для  сохранения  языка,  культуры,  постоянных  связей  с  родиной.  Не  случайно,  что  большинство 
“перемещенных лиц”  ассимилировалось.  Именно  для этой  части  диаспоры была характерна  разобщенность,  взаимное 
недоверие, что объяснялось во многом пестротой политических ориентаций тех,  кто остался за рубежом после войны. 
Очевидно,  что  бывшие  полицаи  не  могли  иметь  ничего  общего  с  бывшими  военнопленными.  Контакты  с 
соотечественниками  советских  женщин,  вышедших замуж за  иностранцев,  ограничивались  их  мужьями.  Те,  кто  нашел 
работу, стремились отойти от менее удачливых выходцев из СССР. 

Стена  отчуждения  возникла  между  представителями  так  называемой  “монархической”  эмиграции  и 
“перемещенными лицами”. Отметим, что в большинстве стран это отчуждение сохранилось до сих пор. Несмотря на крайне 
неблагоприятную  ситуацию  с  “перемещенными  лицами”,  в  50-е  годы  и  позднее  предпринимались  попытки  создания 
организаций с целью сохранения языка, культуры, традиций. Такими примером может быть Культурный центр М.Горького в 
Уругвае,  определивший в качестве основной задачи укрепление связей с родиной и много сделавший для пропаганды 
русской культуры. Отметим также в этой связи “Союз русских патриотов”, созданный в Париже. Деятельность этих и им 
подобных  организаций  активизировалась  после  создания  Советского  общества  по  культурным  связям  с 
соотечественниками за рубежом (общество “Родина”) в 1975 г. 

В 50-80-е гг. эмиграция из России была обусловлена, как правило, политическими мотивами либо вступлением в 
брак с гражданином иностранного государства. 

В последние годы (после 1991 г. и по настоящее время) оформилась еще одна категория российской эмиграции – 
так называемые “новые русские”.  В январе 1996 г. нами был проведен экспертный опрос среди представителей данной 
категории,  проживающих  в  Великобритании  (Лондон,  Оксфорд),  1/3  опрошенных  –  предприниматели,  переехавшие  в 
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Великобританию на  ПМЖ (а  также  члены их  семей),  2/3  –  молодежь из  числа  детей  “новых русских”,  приехавшая  на 
обучение в университеты Оксфорда и Кембриджа. 

Данная  категория  испытывает  негативное  отношение  к  себе  со  стороны  не  только  властных  структур,  но  и 
населения, в том числе и выходцев из России. 

На наш взгляд, вряд ли “новых русских” в настоящий момент можно отнести к диаспоре, так как нет ни ориентации 
на сохранение этнической идентичности, ни организаций, ставящих такие задачи. Пока это только новая волна эмиграции, 
но достаточно перспективная и способная в будущем занять солидное место в деловых кругах страны проживания. 

В 90-е гг. в зарубежные страны хлынула и волна неконтролируемой трудовой миграции из России и других стран 
СНГ. Необходимо отметить, что создаваемые из представителей данной категории (нередко не имеющих ни гражданства 
страны проживания, ни определенного места работы и жительства) русские организации в действительности содействуют 
притоку неконтролируемой миграции, сделав его сферой своего бизнеса. Подобное положение вещей негативно отражается 
на состоянии двусторонних отношений, углубляет раскол среди российской диаспоры. 

Таким образом, для русскоязычной диаспоры в дальнем зарубежье характерны: 
- Разобщенность, размежевание по национальным, религиозным, идейно-социальным и др. критериям; 
-  Неконсолидированность,  отсутствие  сквозных  общинных  связей,  единых  центров  и  связывающих  структур, 

ориентированных в своей работе на свою Родину; 
-  Воздействие  на  большинство  эмигрантов  статуса  “беженец”,  который  формирует  специфическую 

психологическую и поведенческую модель, нивелирующую базовые потребности (ностальгию) к бывшему Отечеству; 
-  Стремление не только к адаптации, но и к ассимиляции (социальной мимикрии) по отношению к стандартам 

общества проживания, что, зачастую, ведет к потере национальной самоидентификации. 
Любую национально-этническую общность объединяет, в первую очередь, внутреннее самосознание и установка 

на удовлетворение потребностей в культурно-этнической, традиционно-бытовой, конфессиональной и коммуникационной 
(языковой) сфере. 

Второй  блок  объединяющих  факторов  –  это  формирование  идейно-патриотической  мотивации,  например, 
гордости  за  свою  бывшую  Родину,  сочувствия  ей  в  период  стихийных  катаклизмов  (землетрясение  в  Армении, 
консолидировавшее мировую армянскую общину), или внешней агрессии (Великая Отечественная война). 

Третий блок включает в себя финансово-экономические интересы соотечественников, которые подразделяются 
на:  партнерские  в  рамках  процессов  мировой  интеграции  (не  более  3-5  %  по  отношению  к  современной  России); 
спонсорско-донорские  (например,  помощь  хуа  цяо  своим родственникам в  континентальном Китае,  что  для  России  не 
характерно);  мотивированные  стремлением  к  легкой  наживе  (доминирующая  тенденция  в  современных  российских 
реалиях). 

Обобщая вышеизложенное применительно к соотечественникам в дальнем зарубежье, можно сделать вывод о 
том,  что  в  целом,  как  персонально-мотивированные,  так  и  структурированные  общинные  связи  русской  диаспоры  по 
отношению к современной России значительно ослаблены. Фактически ни один из этих консолидирующих блоков не может 
играть роль ключевого звена, позволяющего в рамках единого плана организационно и структурно оформить национальную 
стратегию по этому направлению. 

Поэтому,  говоря  о  выстраивании  работы  с  этой  категорией  соотечественников,  целесообразно  работы 
выстраивать  на  сетевом  принципе,  имея  в  виду  программы,  ориентированные  на  конкретную  аудиторию  и  четко 
очерченную сферу (языковая, конфессиональная общность, финансово-экономические, культурные, научные интересы). 

Русскоязычная  диаспора  на  бывшем постсоветском пространстве  по  своим характеристикам,  направленности, 
экономическому  и  социальному  положению  существенно  отличается  от  соотечественников,  проживающих  в  дальнем 
зарубежье. С одной стороны, став заложниками политических процессов распада советского государства, соотечественники 
в странах СНГ оказались в  ситуации изгоев,  чуждых элементов с  ограниченными социально-политическими правами и 
экономическими возможностями. Это вызвало не только чувство обиды на Россию, не поддержавшую их национальное 
достоинство, но и стремление к консолидации для защиты своих интересов. С другой стороны, в отличие от русскоязычной 
колонии  на  Западе,  эта  категория  соотечественников  объективно  и  долгосрочно  ориентирована  на  поддержание  и 
укрепление связей с Россией, как на государственном, так и на межличностном уровне. 

О численности соотечественников в ближнем зарубежье. 
Следует признать, что точных, статистически выверенных сведений о количестве соотечественников попросту не 

существует.  Причина  этого  –  вполне  объективная.  “Соотечественники”  –  особая  социальная  категория,  во  многом 
основанная  на  самоидентификации  конкретных  людей.  Круг  зарубежных  соотечественников  далеко  не  ограничивается 
численностью только российских граждан, проживающих за пределами России. Даже не имея российского гражданства или 
будучи гражданином другого государства, но ощущая при этом свою принадлежность к российской культуре, потребность в 
поддержании  духовных  связей  с  Россией,  причастность  к  ее  исторической  судьбе,  человек  вправе  считаться 
соотечественником. 

Из-за  отсутствия  четких  юридических  критериев  при  определении  категории  соотечественников,  в  основу 
приводимых  мною  оценок  положены  данные  о  численности  русского  населения,  проживающего  в  странах  СНГ, 
почерпнутые, главным образом, из материалов последних переписей населения, которые состоялись в большинстве этих 
стран в 1999-2000 годах. 

С учетом сделанных оговорок, численность российских соотечественников в странах СНГ можно принять равной 
приблизительно 16-17 млн. человек. Из них подавляющая часть проживает в Украине и Казахстане – соответственно около 
9 и 4 млн. человек. Достаточно многочисленные российские диаспоры, превышающие 1 млн. человек, имеются также в 
Узбекистане  и  Белоруссии.  В  Молдавии  и  Киргизии  к  соотечественникам  можно  отнести  порядка  500-600  тыс.,  а  в 
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остальных государствах Содружества – Таджикистане, Грузии, Азербайджане, Туркмении – от 80-100 до 200 тыс. человек. В 
Армении же, судя по всему, осталось не более 7 тыс. русских. 

Сравнение этих цифр с данными последней Всесоюзной переписи населения 1989 года складывается далеко не в 
пользу русских. За постсоветский период их численность в странах СНГ сократилась не меньше, чем на 6 млн. человек, 
причем  только  в  Белоруссии,  Украине  и  Молдавии  уровень  падения  не  превысил  20  %.  В  большинстве  же 
центральноазиатских  государств  русских  стало  примерно  на  треть  меньше,  а  в  государствах  Закавказья  снижение 
составило в среднем 62 %. 

В 90-е годы вопросы взаимодействия с российскими соотечественниками за рубежом, защиты их прав и законных 
интересов относятся к числу ключевых в российской политике.  Защита российских граждан всегда составляла одно из 
важнейших  направлений  деятельности  МИД  России.  Вместе  с  тем,  в  настоящее  время  роль  нашего  министерства  в 
реализации государственной политики Российской Федерации в отношении соотечественников, проживающих за рубежом, 
существенно возросла. 

В  апреле  2002  года  Указом  Президента  Российской  Федерации  МИД  России  наделен  дополнительными 
функциями  по  разработке и  реализации программ поддержки соотечественников,  включая распоряжение финансовыми 
средствами, выделяемыми из федерального бюджета на эти цели. МИД России поручено координировать международную 
деятельность  федеральных  органов  исполнительной  власти  и  органов  исполнительной  власти  субъектов  Российской 
Федерации  в  отношении  соотечественников,  а  также  обеспечивать  работу  Правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников за рубежом. 

Естественно, нас беспокоит в первую очередь положение соотечественников в странах “ближнего зарубежья”, где 
в  силу  известных  причин  сложилась  особая  ситуация,  приведшая  к  нарушению  устоявшейся  этнокультурной  среды, 
привычного уклада жизни. 

К приоритетным направлениям нашей работы с соотечественниками относятся, прежде всего, следующие: 
-  поддержка  функционирования  русского  языка  как  важнейшего  условия  сохранения  и  развития  языковой  и 

культурной самобытности и самоидентификации соотечественников за рубежом; 
- стимулирование процессов самоорганизации соотечественников; 
- поддержка социально незащищенных слоев соотечественников; 
- защита законных прав соотечественников, в том числе в судебных инстанциях, а также в рамках международных 

механизмов и процедур. 
Эти задачи в  равной мере актуальны для всего ближнего зарубежья.  Вместе с  тем в  разных государствах,  в 

зависимости от своеобразного сочетания местных факторов – общей численности и доли национальных меньшинств, их 
гражданского статуса, сплоченности общественных организаций, политики к ним со стороны властных структур, степени 
демократичности  общества  и  общего  уровня  экономического  развития,  -  положение  соотечественников  имеет  свою 
специфику. Поэтому и приоритетные направления поддержки соотечественников для каждой конкретной страны различны. 

В  государствах  Балтии на  первый  план  выступают  проблемы  урегулирования  вопросов  гражданства, 
противодействия дискриминационной политике местных властей по отношению к нашим соотечественникам. 

Несмотря  на  предпринимаемые  международным  сообществом  усилия  в  соблюдении  прав  нацменьшинств  в 
балтийских  государствах,  особенно  в  Латвии  и  Эстонии,  остается  целый  ряд  вопросов,  вызывающих  наше  серьезное 
беспокойство. 

Беспокоит  то,  что  в  этих  странах  около  700  тысяч  представителей  нацменьшинств  по-прежнему  не  имеют 
гражданства  и  ряда  важнейших  социально-экономических  и  политических  прав.  Процесс  натурализации  идет  крайне 
медленно.  Остаются  различия в  правах  граждан и  неграждан,  которые сохранятся  и  в  связи  с  вступлением Латвии  и 
Эстонии  в  Европейский  союз.  Сложной  остается ситуация,  связанная  с  переводом в  2004  году  среднего  образования 
преимущественно на латышский язык. Предлагаемые Министерством образования и науки Латвии изменения в программах 
для средней школы, предполагающие сохранение преподавания после 1 сентября 2004 года 40 % предметов на языках 
нацменьшинств вызывают у русскоязычной общественности серьезные опасения, что данные меры приведут к ухудшению 
качества и, в конечном счете, к ликвидации обучения на языке нацменьшинств. 

Ситуация в Литве не такая острая, как в соседних балтийских странах, но и там есть немало проблем. В Литве, 
хоть и не так форсировано, тоже идет процесс сокращения использования русского языка, закрываются русские школы. 

Весьма чувствительной для российского общественного мнения остается тема преследования в Латвии, Литве и 
Эстонии ветеранов-антифашистов  и бывших сотрудников  советских  правоохранительных органов.  Для нас  совершенно 
очевидно, что это политические по сути процессы, основанные на расширительном толковании в законах понятия “геноцид” 
и придании им обратной силы. Налицо откровенное игнорирование международного права в угоду националистической 
идеологии. 

В государствах-участниках СНГ проблемы российских соотечественников имеют свою специфику. В отличие от 
“балтийского варианта”,  законы о гражданстве Казахстана, Узбекистана и ряда других государств фактически “объявили” 
всех  постоянных  жителей  своими  гражданами.  При  этом,  однако,  возможность  самостоятельного  выбора  гражданства 
существенно ограничена. Свидетельством этого являются и последние события вокруг ситуации с двойным гражданством в 
Туркменистане. 

Наряду  с  этим  в  большинстве  стран  Содружества  складывается  крайне  неблагоприятная  ситуация  в  сфере 
использования  русского  языка.  По  существу,  происходит  постепенное,  но  целенаправленное  его  вытеснение  из 
официальной жизни и сферы бытового общения, переход с русского на государственный национальный язык, что в свою 
очередь стимулирует отток русского и русскоязычного населения из этих стран. 

Русский язык признан государственным только в Белоруссии, в Казахстане и Киргизии имеет статус официального. 
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В большинстве  же  стран  СНГ  русский  язык  низведен  до  положения  языка  нацменьшинств  с  ограниченными 
правами применения или употребляется в качестве официального лишь в местах компактного проживания русскоязычного 
населения. 

Серьезной  проблемой  является  также  закрытие  русских  школ  и  отделений  в  вузах,  острая  нехватка  учебно-
методической литературы и преподавательского состава, резкое сужение возможностей получения информации на русском 
языке из-за ограничения или полного прекращения теле- и радиовещания на русском языке, сокращения русскоязычных 
печатных СМИ. 

Все эти проблемы нам хорошо известны, и мы постоянно работаем на этих направлениях. Вместе с тем мне бы не 
хотелось излишне концентрировать внимание только на нерешенных задачах. Уже накоплен немалый позитивный опыт 
реализации политики в отношении соотечественников, который необходимо закреплять и совершенствовать в дальнейшей 
работе. 

За последние годы Россия существенно увеличила материальную помощь русским школам, после длительного 
перерыва  возобновила  финансовую  поддержку  особо  нуждающихся  категорий  соотечественников  по  линии 
загранучреждений  Министерства  иностранных  дел,  активизировала  работу  по  укреплению  взаимодействия  с 
общественными  организациями  соотечественников.  Работа  по  укреплению  правового  статуса  русского  языка  и  его 
оформления  в  качестве  официального  ведется  в  Армении,  Молдавии,  Узбекистане,  Казахстане.  В  целях  содействия 
получению высшего образования на русском языке в Киргизии в 1993 г.,  в Таджикистане в 1996 г.,  в Армении в 1999 г. 
открыты российские (славянские) университеты. 

Общий объем средств, выделяемых из федерального бюджета на поддержку соотечественников за рубежом в 
2003 году, в полтора раза превышает финансирование прошлого года и составляет 210,0 млн. рублей. Примерно половину 
этой суммы предполагается использовать непосредственно в странах проживания соотечественников. 

В это лето на базе Омского государственного педагогического университета, Санкт-Петербургского университета 
педагогического  мастерства,  Ростовского  и  Воронежского  институтов  повышения  квалификации  и  переподготовки 
работников  образования  пройдут  обучение  1050  учителей  из  стран  СНГ  и  Балтии.  Более  300  педагогов-русистов  и 
преподавателей начальных классов из Армении, Киргизии, Таджикистана пройдут курсы повышения квалификации на базе 
Российско-национальных славянских университетов. 

В Российской Федерации в оздоровительных лагерях Омской,  Московской,  Псковской областей отдохнут  1120 
детей соотечественников. 

В  августе  Санкт-Петербург  и  города  “Золотого  кольца  России”  посетят  482  учащихся  школ с  русским языком 
обучения, победители олимпиад по истории России. 

К началу учебного года в школы с русским языком обучения поступит учебная и учебно-методическая литература 
на сумму 35 млн. рублей, художественная и справочная – на сумму в 17 млн. рублей. 

В текущем году в государствах-участниках СНГ и Балтии проведены праздничные концерты в ознаменование тех 
или иных событий и дат, связанных с российской историей и культурой, например, Дня России (12 июня), Дня славянской 
письменности  и  культуры,  300-летия Санкт-Петербурга,  200-летнего  юбилея Ф.И.Тютчева,  специальные мероприятия  с 
участием ветеранов ВОВ – участников Сталинградской и Курской битв, снятия блокады Ленинграда. Загранучреждениями 
МИД  России  проводится  работа  по  содействию  медицинской  реабилитации  ветеранов  Великой  Отечественной  войны, 
организации подписки соотечественников и их объединений на российские периодические издания, проведению олимпиад и 
конкурсов по русскому языку и литературе, естественным наукам. 

Разумеется, мы понимаем, что выделяемые государством средства на поддержку российских соотечественников 
не  в  состоянии  покрыть  все  их  насущные  запросы.  Поэтому  МИД  России  старается  изыскивать  дополнительные 
возможности для реализации тех или иных конкретных программ. К примеру, в марте этого года нами было подписано 
Соглашение о взаимодействии с Российским книжным союзом, закрепляющее договоренность о предоставлении МИДу на 
безвозмездной  основе  определенного  количества  и  номенклатуры книжной  продукции  издательств  нашей  страны  для 
распространения за рубежом среди наших соотечественников. 

Нами активно проводится линия на привлечение субъектов Российской Федерации к реализации государственной 
политики в отношении соотечественников за рубежом. Вслед за Москвой, имеющей собственную среднесрочную Программу 
поддержки  соотечественников,  многие  регионы  России  готовы  подключиться  к  этой  работе  и  уже  предпринимают 
практические  шаги  в  данном  направлении.  Наша  цель  состоит  в  придании  этой  деятельности  системного  и 
скоординированного характера. 

Что  касается  перспектив  дальнейшей  работы,  они  четко  определены  подготовленным  нами  программным 
документом “Основные направления поддержки Российской  Федерацией  соотечественников за рубежом на  2002 –2005 
годы”, который утвержден распоряжением Правительства Российской Федерации в ноябре прошлого года. В соответствии с 
поставленными  в  нем  задачами  мы  продолжим  наращивать  усилия  по  обеспечению  защиты  прав  и  свобод 
соотечественников, в том числе с использованием международных механизмов и процедур. Как и в прошлые годы, мы 
будем  всячески  содействовать  развитию  гуманитарных,  культурных,  образовательных,  научных,  информационных  и 
деловых связей России с соотечественниками. Важным направлением нашей работы останется поддержка социально не 
защищенных категорий соотечественников:  детей,  инвалидов,  ветеранов Великой Отечественной войны.  Существенное 
внимание  мы  намерены  уделять  содействию  процессам  консолидации  российской  диаспоры,  оказанию  помощи  в 
проведении  различных  мероприятий,  нацеленных  на  активизацию  деятельности  общественных  организаций 
соотечественников. 

Актуальной  задачей  на  ближайшую  перспективу  мы  также  считаем  укрепление  взаимодействия  России  с 
соотечественниками,  проживающими в странах так называемого “дальнего” зарубежья. Конечно, ситуация там не такая 
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острая, как в большинстве постсоветских государств, но это не отменяет необходимости приложения целенаправленных 
усилий по укреплению позиций русского языка и культуры, расширению российского информационного присутствия, более 
эффективному  использованию  интеллектуального  и  экономического  потенциала  наших  соотечественников  в  интересах 
России и формирования “русского мира” в целом. 

Важной особенностью современного этапа государственной политики в отношении зарубежных соотечественников 
является осознание необходимости отхода от так называемой “патерналистской” модели, при которой соотечественники, 
проживающие  в  странах  СНГ  и  Балтии,  рассматривались  преимущественно  как  “объект”  защиты  и  оказания  им 
государственной помощи. Подобная практика, в целом оправданная для 90-х годов прошлого века, оставляла, однако, вне 
диаспоральной  политики  России  адаптированную  часть  русского  и  русскоязычного  населения,  не  просто  желающую 
сохранить  российскую  самобытность,  но  и  испытывающую  потребность  в  поддержании  экономического  и  делового 
сотрудничества с Россией. 

Нельзя не учитывать, что деловая элита российской диаспоры, имеющая достаточно прочные позиции в ряде 
постсоветских  государств,  особенно  в  странах  Балтии,  вполне  способна  стать  внутренним  фактором  финансовой, 
социальной, а если необходимо, то и политической поддержки остальных слоев соотечественников. Так что сама жизнь 
подводит нас к тому,  чтобы активнее использовать этот  ресурс в  выстраивании государственной политики Российской 
Федерации в отношении зарубежных соотечественников.

Российские власти активно лоббируют эту тему на пространстве СНГ
www2.echo-az.com, 27.09.2003

Р.Оруджев
Вчера, 26 сентября в Баку прошло второе заседание Комиссии межпарламентского сотрудничества Азербайджана 

и России. Среди прочих тем, передает "Тренд", парламентарии обсудили вопрос придания русскому языку статуса второго 
государственного  языка  в  Азербайджане.  По  словам  сопредседателя  комиссии  с  российской  стороны,  первого 
зампредседателя Комитета по делам СНГ Совета Федерации Константина Маркелова, в настоящее время 40% населения 
Азербайджана составляют русскоязычные граждане.

"Исходя из  этого,  думаю,  можно предпринять в  этом направлении некоторые шаги",  -  сказал он.  Заместитель 
сопредседателя комиссии с азербайджанской стороны Эльдар Гахраманов сообщил, что российская сторона этот вопрос 
резко не ставит. "Кстати, это была инициатива не России, она исходила от некоторых кругов в Азербайджане", - сказал 
Э.Гахраманов. По его словам, российской стороне было разъяснено, что по Конституции страны использование другого 
иностранного языка в Азербайджане не запрещается, а напротив, поощряется.

Между тем "Россия намерена добиваться придания русскому языку статуса официального на всем постсоветском 
пространстве", - заявила 25 сентября первый заместитель министра иностранных дел РФ Элеонора Митрофанова. Об этом 
сообщает  РИА "Новости".  "МИД намерен вести активную работу по укреплению позиций русского языка  за  рубежом и 
прежде  всего  в  странах  ближнего  зарубежья.  Мы  намерены  добиваться  придания  статуса  официального  языка  в 
большинстве  стран СНГ,  а  также  в  местах  компактного  проживания русскоязычного  населения  на  всем постсоветском 
пространстве", - заявила Митрофанова, выступая с лекцией перед студентами Международного университета в Москве. 
Она подчеркнула, что сейчас в большинстве стран СНГ происходит вытеснение русского и переход на национальные языки.

Серьезной  проблемой,  по  ее  словам,  является  закрытие  русскоязычных  школ,  а  также  резкое  сужение 
использования  русского  языка  в  области  образования  и  общественной  жизни.  Сокращаются  количество  теле-  и 
радиопередач  на  русском  языке,  использование  русскоязычной  литературы.  Элеонора  Митрофанова  напомнила,  что 
поддержка русского языка является одной из главных задач в поддержке российских соотечественников за рубежом. Она 
напомнила, что на эти цели в 2003 году выделено 210 млн. рублей. Часть этих средств, по ее словам, пойдет на поставки 
учебников  в  страны  СНГ,  переподготовку  преподавателей  русского  языка,  а  также  на  отдых  детей  в  российских 
оздоровительных учреждениях.

Митрофанова сообщила, что Россия намерена выделить на эти цели 252 млн.рублей.
В  свою  очередь  корреспондент  радио  "Свобода"  Жан-Кристоф  Пеюш,  рассматривая  в  своем  материале 

инициативы  Э.Митрофановой,  фоном  для  оценки  их  актуальности  выбирает  современную  азербайджанскую 
действительность. Пеюш отмечает, что после периода длительного отчуждения русский язык вновь завоевывает позиции 
по всему СНГ.

"Сегодня русский - официальный государственный язык в Беларуси и Кыргызстане, Фактически тот же статус он 
имеет в Казахстане, различия в формулировках в значительной степени символические. Однако в большинстве бывших 
советских  республик  русский  рассматривается как  иностранный  язык  и  преподается в  школах  и  университетах  в  этом 
качестве. Ощущая дискриминацию, этнические русские в странах СНГ долгое время проводили кампании, чтобы русский 
был поставлен в равные условия с государственными языками. Годами эту борьбу тайно поддерживала Москва, но теперь 
она  открыто  поддерживает  такие  усилия.  10  июня  Государственная  дума  обсудила  закон,  который  проложит  путь  к 
превращению  русского  в  государственный  язык  в  12  из  15  бывших  советских  республик,  подразумевая,  что 
Межпарламентская ассамблея СНГ примет его к сведению.

Слушания  в  Думе  последовали  сразу  после  назначения  на  пост  первого  замглавы  МИД  РФ  Элеоноры 
Митрофановой,  которая  до  того  была  депутатом парламента  от  крайне  правой  Либерально-  Демократической  партии. 
"Московский комсомолец" свидетельствует, что Э.Митрофанова назначена на столь высокую должность в правительстве 
как человек, который будет нести ответственность за 30 млн. русских, проживающих за пределами родины. 8 августа "МК" 
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процитировала  слова  Митрофановой  о  том,  что  конечной  целью  своей  работы  она  видит  признание  русского  как 
государственного языка во всех странах СНГ".

Далее следует комментарий, который Ж.-К.Пеюш получил у бакинского журналиста Наира Алиева. Алиев сообщил 
радио  "Свобода",  что  Москва  действительно  намекнула  Баку  на  возможность  пересмотра  статуса  русского  языка  в 
Азербайджане. "Насколько я знаю, проблема русского языка не рассматривается Азербайджаном на официальном уровне, - 
сказал  он.  -  Если  выражаться  точнее,  российская  сторона  инициализировала  эти  обсуждения.  Митрофанова  как-то 
обмолвилась, что обсуждения этой темы продолжаются с рядом стран СНГ, в том числе с Азербайджаном. Реагируя на ее 
замечание,  мы  попробовали  получить  больше  подробностей  про  эти  обсуждения.  Тогда  нам  удалось  узнать  из 
дипломатических  источников,  что  обе  стороны  действительно  проводили  консультации,  хотя  официально  наше 
Министерство  иностранных  дел  сообщало,  что  никаких  переговоров  по  этой  проблеме  не  проводилось.  Все  же 
неофициальные контакты имеют место и наверняка будут продолжены в будущем. Однако очевидно, что проблема эта не 
может быть решена через день, через неделю или даже через год".

Со своей стороны отметим, что и вчера глава пресс- службы МИД АР Метин Мирза заявил "Эхо", что у него нет 
никакой информации о каких- либо консультациях их ведомства с российским по поводу статуса русского языка.

"26 августа глава МИД АР Вилаят Гулиев заявил, что предоставление русскому статуса государственного языка 
"вне обсуждений".  Конституция Азербайджана от  1995 года признает азербайджанский единственным государственным 
языком страны. Там же говорится, что государство гарантирует свободное использование и развитие любых других языков, 
употребляемых 8 миллионами граждан страны.

Эльмира  Агагусейнова  возглавляет  кафедру русского  языка  в  Техническом университете  Азербайджана.  Хотя 
азербайджанский был государственным языком страны много лет, говорит она, много этнических азербайджанцев все еще 
испытывают трудности с их родным наречием.

Русский больше не рассматривается как залог более быстрого продвижения по службе, как это было при царском 
и советском режимах, теперь он конкурирует с английским и турецким языками. Согласно мнению министра образования АР 
Мисиру Марданову, 355 выпускников школ в этом году стали студентами Cag Ogretim Islemetleri,  частной турецкой сети 
религиозных школ, которые расширяют свою деятельность по всему Кавказу и Центральной Азии. Английский язык быстро 
завоевывает  позиции  среди  молодежи,  главным образом из-за  присутствия  большого  западного  нефтяного  бизнеса  в 
Азербайджане. Все же эксперты полагают, что пройдет еще очень много времени прежде, чем английский язык вытеснит 
русский. "Если правительство страны срочно не выделит средства для перевода западных учебников на азербайджанский, 
русский  останется  основным  научным  и  техническим  языком  в  Азербайджане",  -  заявил  университетский  профессор, 
пожелавший остаться неназванным.

Журналист Н.Алиев говорит, что "имеется и другой фактор, который влияет на широкое использование русского. 
Это - большое количество азербайджанцев, которые едут в Россию зарабатывать деньги. Для этих людей знание русского - 
необходимость. Последняя перепись населения в РФ показала, что в 2002 году там проживало 2,16 млн. азербайджанцев. 
Это официальные данные. Поэтому можно ответственно говорить, что, по меньшей мере, от одной четверти до трети всех 
азербайджанцев СНГ активно используют русский язык".

Великий, но уже не могучий
МД Вчера Воскресенье (Москва), 25.09.2003

Н.Панюков, В.Жарко
Россия в очередной раз выразила свое недовольство притеснением русскоязычных граждан в странах СНГ.
Русский язык в скором времени может умереть, по крайней мере, в странах СНГ. Напомним, что в последний раз 

скандал по этому поводу разразился летом этого года, когда стало известно, что в Эстонии с 2007 года 60% русских школ 
перейдут на эстонский язык обучения. А затем система среднего образования полностью перейдет на государственный 
язык. В Латвии почти такая же ситуация сложится уже с сентября будущего года.

Учитывая эти и многие другие обстоятельства, МИД России заявил, что намерен добиваться придания русскому 
языку  официального  статуса  во  всех  странах  Содружества  независимых  государств,  где  есть  места  компактного 
проживания людей, говорящих по-русски. По словам заместителя министра иностранных дел Элеоноры Митрофановой, в 
большинстве стран СНГ русский язык теряет позиции, и русскоговорящие, став заложниками распада СССР, превратились 
в изгоев в странах, где они остались.

«Мы  ведем  активную  работу  по  укреплению  статуса  языка.  Мы  хотим,  чтобы  русский  язык  имел  статус 
официального  в  местах  компактного  проживания  русского  населения  на  территории  СНГ», - заявила  Митрофанова. 
Заместитель министра также сообщила, что в проекте бюджета 2004 года правительство предусмотрело более 250  млн. 
рублей для поддержки русскоязычной диаспоры в СНГ. В текущем году на эти цели ассигновано 210 млн. рублей, которые в 
частности  пошли  на  предоставление  русских  учебников  и  подготовку  учителей.  Напомним,  что  численность  русской 
диаспоры в странах СНГ составляет около 17 млн. человек, причем большинство из них живут в Казахстане и Украине.

Как  и  ожидалось,  многие  представители  стран  СНГ  в  штыки  восприняли  инициативу  Москвы.  В  частности, 
украинские политики негативно оценили заявление представителя министерства иностранных дел России о  намерении 
добиваться  придания  русскому  языку  статуса  официального  языка  на  всем  постсоветском  пространстве.  «Заявление 
русского  МИДа  похоже  на  вмешательство  в  национальные  дела  украинского  государства», - заявил  координатор 
парламентского большинства в Верховной Раде Степан Гавриш.

По  его  мнению,  такое  заявление  «только  усилит  конфликт,  который  может  произойти  между  политическими 
элитами  в  Украине  и  России».  Гавриш  подчеркнул,  что  представителям  российских  ведомств  нужно  было  бы 
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руководствоваться позицией президента Владимира Путина, который в свое время подчеркнул, что этот вопрос относится к 
эволюции и не нужно в нее вмешиваться.

«В Украине нет никаких проблем, связанных с дискриминацией русского языка, происходит обычный исторический 
процесс становления нации и государственности, возвращения к традициям, и я не вижу никаких угроз для русского языка», 
- отметил  координатор.  По  словам Степана  Гавриша,  подобное  заявление  пахнет  политическими  проектами,  которые 
стимулируются избирательной гонкой, которую ведет российская политическая элита за место в российской Думе. «Это 
недопустимо в  отношениях между двумя государствами,  когда одно из  них пытается диктовать другому,  каким языком 
официально пользоваться», - считает депутат.

Судя по таким откликам на инициативу МИДа России, если русский язык и останется в странах СНГ, то для этого 
потребуется не только политическая воля, но и желание самих граждан говорить на этом языке.

Протест против реформы образования в Латвии продолжается 
Екатерина Роберова

Ситуация вокруг «Реформы-2004» продолжают развиваться. В конце сентября акции протеста вышли на новый 
уровень – 25 сентября группа школьников из Латвии, отправившаяся в Страсбург с помощью Штаба защиты русских школ, 
встала в пикет у Дворца Европы в Страсбурге перед открытием осенней сессии Парламентской ассамблеи Совета Европы 
(ПАСЕ).  Ребята  выстроились  у  входа  в  здание  и  раздавали  членам  делегаций  ПАСЕ  документы,  характеризующие 
ситуацию с русскоязычными школами в Латвии. Школьники выступали с осуждением ситуации, сложившейся с правами 
национальных меньшинств в Латвии. 

Накануне пикета в Страсбурге в Риге состоялась встреча представителей ЛАШОР с министром образования и 
науки Карлисом Шадурскисом. Министр отметил, что противники реформы могли бы инициировать референдум по вопросу 
реформы образования, если бы собрали нотариально заверенные подписи в количестве, равном одной десятой граждан с 
правом голоса. 

Недавно  воссозданное  объединение  "За  права  человека  в  единой  Латвии"  (ЗаПЧЕЛ)  разработало  поправки  к 
закону об образовании, предусматривающие свободный выбор языка обучения.

Более подробно об этих и других событиях, связанных с реформой школьного образования в Латвии читайте в 
публикуемых ниже материалах. 

Глава российской делегации в ПАСЕ поддержал пикетирующих латвийских 
школьников 

25.09.2003 Час
Рига,  25  сентября,  ЛЕТА-РИА  "Новости".  Глава  российской  делегации  в  ПАСЕ,  председатель  комитета  

Госдумы по международным делам Дмитрий Рогозин выступил в поддержку группы детей из Латвии, пикетирующих  
сегодня  здание  ПАСЕ,  где  проходит  совместное  заседание  Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы  и 
Европарламента.

Группа школьников,  представляющих  русскоязычное и другие национальные меньшинства в Латвии,  призвала 
участников заседания обратить внимание на плачевную ситуацию с правами человека в их стране, вступление которой в 
Евросоюз ожидается в ближайшее время. 

Протест школьников вызван принятием в Латвии нового закона об образовании, который вступит в силу с 1 января 
2004 года. В соответствии с ним фактически прекращается деятельность на территории Латвии русскоязычных школ и 
преподавание предметов в школах на русском языке. 

В сегодняшнем пикете, организованном латвийским Штабом защиты русских школ и Латвийским комитетом по 
правам человека, принимали участие 30 детей семи национальностей,  проживающих в Латвии.  Эти дети -  победители 
конкурса  на  лучший  рисунок-обращение  в  Евросоюз,  проведенного  организаторами  среди  русскоязычных  латвийских 
школьников.  Авторы  лучших  работ  вошли  в  делегацию,  которая  отправилась  в  Страсбург,  чтобы  просить  помощи  у 
европарламентариев на ступенях ПАСЕ. 

Пикетчиков поддержал глава российской делегации в ПАСЕ, председатель комитета ГД по международным делам 
Дмитрий Рогозин, прибывший сегодня в Страсбург для участия в совместном заседании. 

В своем заявлении Дмитрий Рогозин отметил: "Русский язык -- не просто язык общения детей из русскоговорящих 
семей  со  своими родителями.  Это  язык,  на  котором эти  дети  смогут  получить  достойное  высшее  образование;  язык, 
который  откроет  им  мир  литературы  и  истории,  обеспечит  им  возможности  к  будущей  жизни,  образованию  и 
трудоустройству. Если они будут вынуждены изучать математику и Пушкина на латышском, эти возможности будут для них 
закрыты. Они останутся негражданами в стране, игнорирующей их права и запрещающей их родной язык, без перспективы 
адаптироваться во внешнем мире. 

В связи со вступлением Латвии в Европейский союз мы надеемся, что к ней будут применены нормы соблюдения 
прав  человека  и  прав  национальных  меньшинств,  принятые  Евросоюзом,  и  что  Брюссель  не  потерпит  произвола  и 
дискриминации, которые творятся сегодня на территории Латвии. Хотелось бы верить, что вступление Латвии в Евросоюз 
поможет этим детям добиться права изучать "Войну и мир" по-русски. Положение русскоязычного населения в Латвии и 
других странах остается одной из важнейших тем для России". 
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Сегодня также МИД РФ заявил о намерении добиваться придания русскому языку статуса официального на всем 
постсоветском пространстве. 

Завтра, 26 сентября, в Страсбурге в зале для пресс-конференций в здании ПАСЕ состоится пресс-конференция 
представителей делегации латвийских школьников с участием Дмитрия Рогозина.

Рогозин готовит демарш
26.09.2003 Вести сегодня

Абик Элкин
Вчера в Страсбург прибыли русские школьники Латвии, чтобы рассказать еврочиновникам о реформе–2004, с 

которой они не согласны и которая, по их мнению, ущемляет права нацменьшинств. 
Свою солидарность с молодыми соотечественниками выразил и глава российской делегации в Парламентской 

ассамблее  Совета  Европы  Дмитрий  Рогозин.  Вчера  глава  комитета  Госдумы  РФ  по  международным  делам, 
спецпредставитель президента РФ Дмитрий Рогозин дал интервью "Вести Сегодня": 

— Вы знаете, я до сих пор не могу понять, как Евросоюз сможет в мае 2004 года принять в свои ряды страну, 
которая  не  желает  соблюдать  фундаментальные  права  нацменьшинств!  Ведь  в  этом  случае  вся  ответственность  за 
ужасную ситуацию в вашей стране ляжет исключительно на Брюссель! 

— Дмитрий Олегович, почему вы считаете ситуацию в Латвии "ужасной"? 
— А как еще можно назвать ситуацию, в которой оказались тысячи жителей вашей страны? Почти полмиллиона 

человек  по–прежнему  не  имеют  гражданства.  власти,  наплевав  на  мнение  русскоязычного  населения,  продолжают 
проводить  губительную  для  русских  и  супердискриминационную  реформу–2004.  Уже  и  две  массовые  манифестации 
прошли,  собраны  сотни  (повторяю  —  сотни!)  тысяч  подписей  против  такой  реформы,  однако  власти  с  невиданным 
злорадством игнорируют эту позицию наших соотечественников. Даже участие в манифестациях самих детей — тех, на кого 
эта реформа направлена, не останавливает правящую элиту от своего зловещего плана ликвидации со временем всего 
русского образования! И это происходит в тот момент, когда Латвия вот–вот должна быть принята в Евросоюз! 

Вы знаете, если посмотреть на всю историю Евросоюза — с момента его основания, то я не могу найти второго 
такого примера, когда в ЕС принималась бы страна, которая вот так попирает права нацменьшинств! 

Россия как партнер Евросоюза будет постоянно вести диалог с Брюсселем по этой проблеме, и я уверен, что в 
результате  вашим "националам"  придется  туго.  Вряд  ли  Европа  сможет  долго  терпеть  такое  пренебрежение  Латвией 
элементарных европейских стандартов. 

— На ваш взгляд, почему довольно много русскоязычных граждан — особенно в Даугавпилсе, Резекне, 
других городах Латгалии — голосовали против вступления страны в Евросоюз? 

— Русские скептически относятся к ЕС по очень простой причине: Брюссель все эти годы пытался не замечать 
вопиющих нарушений прав русских в вашей стране. Г–н Ферхойген прикидывался слепым и глухим, когда речь заходила о 
проблемах  русскоязычного  населения  в  Латвии.  Но  русские–то  не  слепые  и  не  глухие,  они  все  видели.  Видели  это 
безразличное, равнодушное отношение к ним со стороны европейских бюрократов. Как же им еще было голосовать? Я 
очень надеюсь, что ЕС воспримет это голосование русских как последний звоночек, как сигнал к тому, что проблема не 
просто назрела, она перезрела, и ее необходимо срочно решать. 

— Дмитрий Олегович, латвийские власти надеются, что после вступления Латвии в ЕС наши отношения с 
Россией наладятся. 

— Они не наладятся! Не будет никакого прогресса до тех пор, пока власти Латвии не прекратят издеваться над 
нашими соотечественниками. Более того, мы вообще больше не будем разговаривать с латвийскими властями. Теперь мы 
будем вести диалог только с Евросоюзом — раз Брюссель взвалил на себя проблемы Латвии, то пусть теперь их и решает.  
Нам больше с латвийской стороной говорить не о чем. Да и с кем говорить? С двумя чиновниками вашего МИДа, которые 
отвечают  за  отношения  с  Россией?  Кстати,  я  не  исключаю,  что  в  обозримом  будущем  Россия  сама  станет  частью 
Евросоюза, и тогда Брюссель уже просто не сможет медлить с решением проблемы русскоязычного населения в Латвии. 

— Упомянутый вами комиссар ЕС г–н Ферхойген, будучи в Риге перед референдумом, уверял, что Россия 
вряд ли станет членом ЕС и едва ли в ближайшее время добьется безвизового режима со странами Шенгенской 
зоны… 

— Об этом мы будем говорить не с г–ном Ферхойгеном, а с более компетентными и ответственными за диалог с 
Россией людьми. Разумеется, Россия обо всем договорится. А г–ну Ферхойгену я желаю побыстрее отправиться на отдых. 
Остается надеяться, что ему на пенсии по ночам не будут сниться "кровавые мальчики".

Министр образования: противники реформы-2004 могли бы инициировать 
референдум

25.09.2003 LETA
В ходе встречи с представителями ЛАШОР министр образования и науки Карлис Шадурскис выразил недоумение 

тем, какие формы протеста выбирают противники реформы образования. 
Шадурскис подчеркнул, что противники реформы могли выбрать такую демократическую форму протеста, как сбор 

подписей одной десятой граждан с правом голоса, и инициировать референдум по вопросу реформы образования, а не 
собирать не заверенные нотариально подписи, подлинность которых проверить невозможно. 
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В ходе встречи представители ассоциации вручили министру собранные в ходе акции "За свободный выбор языка 
образования" 107 000 подписей против реформы. 

"Я не могу эти подписи ни принять во внимание,  ни игнорировать, поскольку они не соответствуют правовым 
принципам", сказал министр, добавив, что был бы рад, если бы в Латвии состоялся референдум о реформе образования, 
так как в этом случае народ мог бы выразить свое отношение к этой проблеме. 

Председатель правления Латвийской ассоциации в поддержку школ с русским языком обучения Игорь Пименов со 
своей стороны отметил, что сбор подписей проводился для того, чтобы доказать желание многих жителей страны, чтобы их 
дети учились на русском языке. "Эти подписи — выражение общественного мнения", — добавил Пименов. 

Представители  ассоциации  вручили  министру  небольшую  собранных  подписей,  подчеркнув,  что  они  будут 
вручены и президенту Латвии Вайре Вике-Фрейберге. К подписям был приложен текст воззвания "За свободный выбор 
языка  образования",  конкретные  предложения  по  поправкам  к  государственным  законам,  а  также  фотографии 
состоявшегося в мае митинга. 

"Мы считаем себя и своих детей не только жителями, но и патриотами Латвийского государства. Мы хотим, чтобы 
наши  дети  чувствовали  себя  хозяевами  страны  и  считали  Латвию  своей  родиной",  пояснил  Пименов,  добавив,  что 
предлагаемые МОН методы не способствуют интеграции, а только вызывают напряженность в обществе. 

Как отметил министр, его радует, что у МОН и ЛАШОР есть общая цель, т.е. интегрированное общество в Латвии, 
где латышскому языку отведена подобающая роль. 

"Важно,  чтобы  все  экономически  активные  и  участвующие  в  общественной  жизни  люди  в  Латвии  свободно 
говорили, думали и писали на латышском языке, чтобы обеспечить себе место на рынке труда", сказал министр, заметив, 
что, к сожалению, пути достижения этой общей цели у министерства и ассоциации различны. 

Глава  МОН  указал,  что  поданные  противниками  реформы  предложения  будут  рассмотрены  и  тщательно 
проанализированы. Он выразил уверенность, что в этих предложениях есть "рациональное зерно" и совместная работа 
пойдет  на  пользу  обществу.  "Я  был  бы  рад,  если  бы  нам  удалось  избежать  политических  акцентов  и  состоялась 
профессиональная дискуссия", — сказал Шадурскис. 

Как сообщалось ранее, в рамках проводимой ЛАШОР акции подписи собирались в период с середины апреля по 
август в основном в Риге, а также в Лиепае, Даугавпилсе, Резекне и других городах Латвии. Всего под воззванием "За 
свободный выбор языка образования" собрано 107000 подписей. 

В  воззвании  подчеркивается,  что  родители,  ученики  и  учителя  школ  нацменьшинств  обеспокоены снижением 
качества образования в связи с переходом школ на латышский язык обучения с 1 сентября 2004 года.

ЗаПЧЕЛ: выбор языка нужно оставить школам
23 сентября 2003 LETA

Объединение "За права человека в единой Латвии" (ЗаПЧЕЛ) разработало поправки к закону об образовании, 
предусматривающие свободный выбор языка обучения, сообщил председатель фракции ЗаПЧЕЛ Яков Плинер. 

Согласно поправкам, главная роль при выборе языка обучения должна быть отдана школам, а не Министерству 
образования  и  науки  (МОН).  В  закон  должны  быть  включены  нормы,  увеличивающие  самостоятельность  учебных 
заведений и дающие им право участвовать не только в обсуждении, но и в разработке учебных программ. 

ЗаПЧЕЛ считает, что нужно разрешить сдавать экзамены на языке преподавания предмета, защищать докторские 
диссертации на государственном и других языках, а также отменить запрет на прохождение курсов переквалификации на 
других языках. 

Нужно  также  дополнить  закон  разделом  об  образовании  нацменьшинств,  создав  в  МОН  соответствующий 
департамент, а на уровне самоуправлений — отделы. 

ЗаПЧЕЛ также предлагает не откладывать повышение учительских зарплат и вернуться к прежнему графику. В 
разделе о социальных правах педагогов фракция предлагает предусмотреть возможность для учителей, работающих в 
школах уже длительное время, продолжать преподавание без специального педагогического образования. 

Поправки предусматривают также согласование закона с конвенцией ООН 1989 года о правах детей, согласно 
которой ребенок, оставшись сиротой, имеет право продолжать образование на том языке, на котором оно было начато, или 
же на родном языке.

Подкомитет НАТО: нацменьшинства защищены
23.09.2003 BNS

Председатель  подкомитета  по  демократическому  управлению  Парламентской  ассамблеи  (ПА)  НАТО  Ники 
Беттендорф, заслушав в понедельник в Риге доклад о правах национальных меньшинств, признал, что в Латвии законы 
защищают права нацменьшинств и международные требования соблюдаются. 

В пресс-службе сейма Латвии сообщили, что вице-спикер Эрик Екабсонс на встрече с Беттендорфом подчеркнул 
значение вопроса о нацменьшинствах и выразил надежду, что приезд в Латвию членов подкомитета ПА НАТО подтвердит, 
что вопросы прав нацменьшинств здесь решаются и нормы международного права соблюдаются. 

Глава латвийской делегации в ПА НАТО Гунтис Берзиньш тоже сказал, что решению вопросов нацменьшинств 
уделяется большое внимание и в этой области многое уже сделано. 

В  свою  очередь  Беттендорф  сказал,  что  во  время  своего  визита  хочет  выслушать  мнение  о  процессе 
натурализации неграждан Латвии и проведении реформы системы образования в школах нацменьшинств, чтобы получить 
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достоверную информацию и правильное представление. При этом он указал, что за последние годы в этой области Латвией 
достигнут большой прогресс. 

Начальник  Управления  по  натурализации  Эйжения  Алдермане  доложила  о  ходе  процесса  натурализации  в 
Латвии.  Она  сделала обзор этапов истории латвийского  гражданства,  установленного законом порядка натурализации, 
достижений в организации курсов по обучению государственному языку, а также проведения различных исследований на 
тему процесса натурализации. 

В заключение своего доклада Алдермане подчеркнула, что получение гражданства — двусторонний процесс, и 
латвийское  государство  сделало  все,  чтобы способствовать  ему.  Она  также  выразила  надежду,  что  после  вступления 
Латвии в Европейский Союз многие неграждане захотят натурализоваться. 

В свою очередь министр образования и науки Карлис Шадурский выступил с докладом о системе образования в 
Латвии  и  ее  реформировании.  Он  напомнил,  что  после  того,  как  в  1991  году  была  восстановлена  государственная 
независимость Латвии, в стране существовали две разных системы образования — латышская и русская. Затем постепенно 
начали  создаваться школы нацменьшинств,  и  сейчас  в  стране  основное  образование  можно получить  уже  на  восьми 
языках. 

Министр рассказал членам подкомиссии ПА НАТО о том, что реформа системы образования школ нацменьшинств 
предусматривает постепенный перевод их на обучение на государственном (латышском) языке. Он подчеркнул поддержку и 
участие в подготовке этой реформы международных и негосударственных организаций. 

Члены  подкомиссии  встретились  в  понедельник  также  с  главой  делегации  Еврокомиссии  в  Латвии  Эндрю 
Расбашем, представителями негосударственных организаций и посетили 13-ю рижскую среднюю школу. 

Уже сообщалось, что решение направить делегацию в Латвию и Эстонию было принято в мае на сессии ПА НАТО 
после  доклада  вице-спикера  Госдумы  России  Любови  Слиски  о  нарушении  прав  русскоязычного  меньшинства  в  этих 
странах.

Встречи российских соотечественников с представителями 
российских регионов
Еще в 2002 году в плане деятельности Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом 

были  намечены  конференции,  посвященные  взаимодействию  российских  регионов  с  объединениями  российских 
соотечественников  в  странах  СНГ  и  Прибалтики.  Но  их  проведение  было  перенесено  на  2003  год.   Состоявшиеся 
конференции  находятся  в  общем  русле  плана  российского  руководства  по  расширению  базы  поддержки  зарубежных 
соотечественников,  определенного  на  заседании  Консультативного  совета  субъектов  Федерации  по  международным  и 
внешнеэкономическим связям при МИД России, состоявшемся 18 марта 2003 года. Тогда на примере опыта Москвы были 
рассмотрены  вопросы  участия  субъектов  Российской  Федерации  в  работе  по  обеспечению  интересов  российских 
соотечественников в странах СНГ и Балтии. В рекомендациях Консультативного Совета (опубликованы в бюллетене №72 
за 1 апреля 2003г.) регионы России призываются к активной работе с общественными структурами соотечественников по 
оказанию как гуманитарной, так и экономической помощи.  

Всего  было  намечено  и  прошло  четыре  «кустовые»  конференции,  на  которых  представители  субъектов 
Российской Федерации встречались с российскими соотечественниками  из закавказских республик (в Тбилиси, май с.г.), из 
Казахстана  и  Средней  Азии  (в  Алма-Ате,  июнь  с.г.),   из  Латвии,  Литвы,  Эстонии  (в  Таллине,  20  сентября  с.г.),   из 
Белоруссии,  Молдавии,  Украины  (в  Киеве,   27  сентября  с.г.).   За  подготовку  и  проведение  конференций  отвечал 
Секретариат Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом и посольства Российской Федерации в 
странах проведения.

На этих конференциях должен был состояться предметный разговор по участию российских регионов в оказании 
поддержки российским соотечественникам, проживающим в «новом зарубежье». Как показали прошедшие конференции, 
Москва остается недосягаемым примером для других субъектов Федерации, которые, за редким исключением, участвуют в 
этой работе в  той мере,  в какой им выпадает осуществлять программы, финансируемые по линии Правительственной 
комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом.   Слабым  местом  остается  экономическое  взаимодействие  с 
соотечественниками.  Тут  и  Москва  имеет  мало  достижений,  а  регионы  вообще  ни  одного  примера  не  могли 
продемонстрировать.  Представители российских властей пеняют соотечественникам, что от них нет четко проработанных 
деловых  предложений,  а  соотечественники-предприниматели  жалуются,  что  не  получают  никакой  поддержки  своим 
проработанным проектам.   Много говорят о  том,  что надо давать не «рыбу»,  а «удочку».   Но как  раз  с  «удочками» и 
проблема.   Закрепленных в  законодательстве преференций для соотечественников  нет.  А конъюнктура   «свободного» 
рынка – дело суровое. 

Прошедшие  конференции  дали  возможность  соотечественникам  напрямую  встретиться  с  представителями 
российских министерств и ведомств, деятельность которых затрагивает их судьбы как в странах проживания, так и при 
возвращению в Россию: МИД и консульская служба МИДа, Росзарубежцентр при МИДе России, ФМС-МВД, Минкультуры, 
Минтруда, Минобразования, Минпечати а также органов исполнительной власти ряда субъектов Российской Федерации.. 

О сентябрьских  конференциях в Таллине и Киеве более подробная информация опубликована ниже и будет 
продолжена в следующем номере бюллетеня.
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Москва задает тон в работе с прибалтийскими соотечественниками
Екатерина Роберова

19-21  сентября  2003г.  в  Таллине  состоялась  практическая  конференция  «Объединения  и  организации 
соотечественников в странах Балтийского региона и их взаимодействие с регионами России». 

Конференция проводилась в рамках реализации решений Государственного Совета при Президенте Российской 
Федерации  от  22  января  2003  года  и  рекомендаций  Консультативного  совета  субъектов  Российской  Федерации  по 
международным и внешнеэкономическим связям при МИД России от 18 марта 2003 года об активизации деятельности 
субъектов Российской Федерации по поддержке соотечественников, проживающих за рубежом. 

Основные задачи конференции: информирование соотечественников о мерах по их поддержке, предпринимаемых 
федеральным Центром и регионами России; обсуждение актуальных проблем сохранения русского языка и российского 
культурного  наследия,  получения  соотечественниками  образования  и  информации  на  родном  языке;  определение 
перспективных направлений сотрудничества организаций соотечественников с органами исполнительной власти субъектов 
Российской  Федерации  с  учетом  возможностей  регионов  России  по  поддержке  соотечественников  и  перспектив  их 
возможного приема на постоянной или временной основе. 

В конференции приняли участие представители российских министерств и ведомств, субъектов РФ, российских 
научных организаций, руководители и активисты общественных объединений соотечественников из Латвии (21 человек), 
Литвы (11 человек) и Эстонии (13 человек). Всего на конференции было 68 участников. К сожалению, не присутствовали 
организации граждан России в Эстонии, не было представителя от активно работающего Эстонского отделения Союза 
писателей  России.  Конечно,  эстонская  делегация  могла  бы  быть  более  многочисленной.  Ведь  на  ее  участников 
требовались самые малые расходы, а участие таллинцев вообще не требовало затрат.  Из-за конфликта внутри Союза 
объединений  российских  соотечественников  Эстонии  (СОРСЭ)  Союз  граждан  России   в  Эстонии  принял  решение  не 
посылать  на  нее  своего  руководителя,  включенного  в  состав  участников,  Ю.А.Мишина,  а  писательская  организация 
российских  писателей  в  Эстонии накануне  конференции вообще вышла из  СОРСЭ,  который и  формировал эстонскую 
делегацию.  

Но на ход конференции, которую вел председатель СОРСЭ - С.Г.Сергеев, этот внутренний конфликт не повлиял. 
Вопрос  об отсутствии граждан России,  проживающих в Эстонии,  возник только у  председателя объединения граждан 
России  из  Литвы  -  В.В.Мещеряков.  Но  разъяснения  этому,  действительно  странному  факту,  дано  не  было,  хотя 
замешательство в президиуме наблюдалось.  

Конференцию открыл Посол Российской Федерации в Эстонии К.К.Провалов. В своей короткой речи он сказал, что 
движение соотечественников созрело для того, чтобы объединиться, а также упомянул о том, что есть и недоброжелатели у 
этого процесса (видимо, имея в виду упоминавшийся раскол в рядах СОРСЭ).

С  наилучшими  пожеланиями  от  имени  «Круглого  стола»  национальных  меньшинств  при  президенте  Эстонии 
выступила сотрудник аппарата Кадриорга Яана Кримпе. Она подчеркнула, что СОРСЭ является членом «Круглого стола» и 
организации соотечественников, в ее понимании, прежде всего, люди русской культуры, языка, общей истории.

Первым с докладом выступил заместитель начальника Управления по работе с соотечественниками МИД России, 
ответственный секретарь Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом С.И.Николаев. Он передал 
приветствие и пожелание успехов участникам конференции от Министра иностранных дел РФ И.С.Иванова и от первого 
заместителя  министра  иностранных  дел  РФ  Э.В.Митрофановой.  С.И.Николаев  отметил  большой  опыт  Правительства 
Москвы в работе с соотечественниками, а именно создание организационных структур для работы с соотечественниками, 
переход от разовых акций к программам,  а также выделение средств из собственного бюджета. С.И.Николаев обратил 
внимание присутствующих на то, что необходимо направить усилия на поддержку ветеранов в связи с приближающимся 60-
летием Победы.

Выступление  начальника  отдела  по  вопросам  гражданства  Департамента  консульской  службы  МИД  России 
А.П.Толстопятенко было посвящено закону «О гражданстве Российской Федерации», а также аналогичным зарубежным 
законам. Он принес извинения за консульские службы перед соотечественниками, что не смогли вовремя начать прием 
заявлений на российское гражданство.

Начальник отдела сотрудничества с государствами - участниками СНГ Минобразования России Ю.П.Кунгурцев 
сообщил,  что в 2003г.  приняты поправки к  закону «Об образовании» относительно дистанционного образования,  что в 
первую очередь ориентировано на соотечественников.

Заместитель  начальника  Федеральной  миграционной  службы  МВД  России  В.Н.Быстров  в  своем  докладе 
рассказал о деятельности своего ведомства. По его словам в настоящее время от 1,5 до 5 млн. работников не состоят на 
учете в ФМС. Также он сообщил, что идет работа над внесением изменений в законы «О беженцах» и «О вынужденных 
переселенцах».

Начальник  отдела  территориальных,  отраслевых  проблем  и  трудовой  мобильности  Департамента  занятости 
населения Минтруда России А.Ф.Рудик рассказал о недавно созданном банке данных вакансий в каждом из 89 субъектов 
РФ. Теперь каждый желающий приехать в Россию может позвонить и узнать всю информацию об имеющихся вакансиях, о 
наличие жилья и т.п. Прибалтийским соотечественникам были розданы списки с номерами телефонами в субъектах РФ, по 
которым можно получить данную информацию. На вопрос о зачете трудового стажа он ответил, что соглашение между 
Эстонией и Россией о взаимном зачете трудового стажа направлено на ратификацию.

Москву  на  конференции  представлял  первый  заместитель  исполнительного  директора  фонда  «Россияне» 
А.А.Сорокин.  Соотечественникам  в  Прибалтике  хорошо  известно  об  активной  деятельности  Москвы  (большинство 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

37



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

выступлений  начиналось  со  слов  благодарности  в  адрес  Ю.М.Лужкова  и  Правительства  Москвы),  поэтому  достаточно 
бледное выступление А.А.Сорокина ничуть не ухудшило картины.

Представители Санкт-Петербурга, Новгородской, Псковской, Ярославской и Ленинградской областей сообщили об 
опыте  своих  регионов  в  работе  с  соотечественниками.  В  основном  сотрудничество  между  регионами  России  и 
прибалтийскими  государствами  идет  в  областях  образования,  здравоохранения  и  культуры,  а  также  осуществляется 
помощь ветеранам.

Вопросы, заданные представителям российских министерств и ведомств, в основном касались проблемы зачета 
трудового стажа и технических аспектов, связанных с миграционными картами. 

Подводя итоги первой части заседания,  К.К.Провалов сказал,  что работа с  ветеранскими организациями идет 
отлично,  хорошо складывается  сотрудничество  в  сфере  образования.  Он с  сожалением отметил,  что  только  на  3-4% 
работают экономические проекты.

Вторая  часть  заседания  была  посвящена  выступлениям  представителей  общественных  объединений 
соотечественников из Прибалтики. 

Председатель Славянского фонда «Милосердие» в Литовской Республике О.Г.Горшкова рассказала о проблемах 
русскоязычного  школьного  образования   в  Литве,  которые  не  так  громко  обсуждаются,  как  в  соседних  странах,  но 
соотечественников  очень  беспокоят.  Председатель  Совета  Ассоциации  российских  граждан  в  Литве  «Россия» 
В.В.Мещеряков  обратил  внимание  на  то,  что  граждане  России  в  Прибалтике  чувствуют  себя  «второсортными» 
соотечественникам,  хотя,  в  соответствии  с  Конституцией  России  они  в  первую  очередь  должны  пользоваться 
покровительством Отечества. Например, в квоты, выделяемые по линии Минобразования России, не входят дети-граждане 
России, проживающие в странах СНГ и Прибалтики. Помощь видят только от Москвы благодаря стипендиям Мэра. До сих 
пор в Литве нет российского информационно-культурного центра, притом что в стране уже функционируют французский и 
польский центры. В.В.Мещеряков  поднял вопрос о предстоящих выборах в Государственную Думу.  Граждане России, 
проживающие за рубежом, как и раньше разбросаны по разным округам, где их голоса мало что решают. Союз российских 
граждан  стран  Балтии  выходил  с  предложением  создать  в  Калининградской  области  второй  избирательный  округ  с 
присоединением к нему прибалтийских избирателей, но это предложение проигнорировано.

В своем эмоциональном выступлении Председатель Русской общины Латвии В.Е.Алтухов говорил о проблемах 
функционирования русского языка,  о  проблемах получения гражданства.  Он заявил,  что в  Латвии необходимо ставить 
вопрос  о  втором  государственном  языке  –  русском,  подчеркнув,  что  28  стран  мира  являются  2-х  или  3-х  язычными. 
В.Е.Алтухов отметил,  что русский бизнес дистанцировался от проблем русской общины. Крупнейшие латвийские банки 
возглавляют русские, но не хотят помогать русской общине.

Свою речь Председатель СОРСЭ С.Г.Сергеев начал со слов: «Россия – не заграница, а Родина». Он выразил 
благодарность  Посольству  Российской  Федерации  в  Эстонии,  Ю.М.Лужкову,  Г.Л.Мурадову.  Председатель  Союза 
ветеранских  организаций  Эстонии  С.А.Смирнов  поблагодарил  Правительство  Москвы за  бесплатное  и  очень  хорошее 
лечение в Москве около 30 ветеранов. Он обратил внимание представителя Минтруда России на то, что уже имеется виза 
А.С.Починка на письме с просьбой выделить для ветеранов из Эстонии инвалидные коляски и слуховые аппараты, но они 
так и не получены.

О  деятельности  старейшей  русской  организации  -  Союза  славянских  просветительных  и  благотворительных 
обществ Эстонии – рассказал ее председатель Н.В.Соловей. В этом году организация отметила свое 80-летие. В настоящее 
время  Союз  славянских  просветительных  и  благотворительных  обществ  является  крупнейшим  и  самым  мощным 
объединением людей русской культуры, живущих в Эстонии. В его состав входят 12 общегосударственных общественных 
объединений.

На состоявшейся конференции не обошлось и без небольшого скандала. В день проведения конференции в газете 
«Эстония» появилась статья «Москва сомневается в «соотечественниках»», которая вызвала бурную негативную реакцию 
среди  собравшихся.  В  своей  статье  А.Иконников  пишет,  что  отсутствие  на  форуме  первого  заместителя  министра 
иностранных  дел  РФ  Э.В.Митрофановой   якобы  связано  с  полученной  ей  информацией  о  подозрении  в  финансовых 
нарушениях ряда российских и московских чиновников, занимающихся вопросами соотечественников. В действительности 
же ЭВ.Митрофанова в этот день выступала на Конгрессе русской прессы в Баку, именно поэтому, она и не смогла приехать 
в Таллинн. «Ведь наша конференция первоначально планировалась на 13 сентября, но была отложена на неделю из-за 
референдума» - разъяснил ситуацию ответственный секретарь Правительственной комиссии по делам соотечественников 
за рубежом С.И.Николаев. Спустя почти две неделе (03.10.2003г.) в той же газете вышла статья «Бей своих - а вдруг чужие 
испугаются», которую практически можно назвать опровержением ранее опубликованного материала.

В следующем номере бюллетеня мы продолжим публикацию материалов о состоявшейся конференции, а также о 
ситуации с объединениями российских соотечественников в Прибалтике.

Конференция в Киеве была блестяще организована, но кроме Москвы 
регионам похвастаться нечем

Александра Докучаева
27 сентября в  Киеве прошла Международная конференция "Объединения и организации соотечественников в 

Белоруссии,  Молдавии и Украине и их взаимодействие с регионами России".  Участвовали делегации,  представляющие 
организации   российских  соотечественников  в  этих  странах,  народные  депутаты  Украины,  деятели  культуры,  науки, 
искусства, представители украинских властей, национально-культурных центров, большая группа из России представляла: 
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МИД, Деппартамент консульской службы МИД и Росзарубежцентр при МИД России, Минобразование, Минтруда, ФМС-МВД, 
Минкультуры,  Госдуму,  Правительство  Москвы,  Институт  стран  СНГ,  администрацию  российских  регионов  (Белгород, 
Липецк, Псков, Ростов).

И  работа  и  досуг  для  участников  конференции были прекрасно  обеспечены.  В  дни  приезда  и  отъезда  были 
организованы интереснейшие  экскурсии по Киеву – матери городов русских.  Сама конференция  прошла в четком рабочем 
ритме.

Открыл  и  вел  конференцию  Чрезвычайный   и  Полномочный  Посол  России  на  Украине  В.Черномырдин. 
Конференции  передали  приветствия  Г.Карелова  -  заместитель  Председателя  Правительства  России,  председатель 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом,  В.Терешкова -  руководитель Росзарубежцентра 
России, Д.Табачник  - Вице-премьер Украины.   

На конференции прозвучало много правильных слов о том, что Россия должна активно работать с диаспорой. 
Того,  что  делается  сейчас,  конечно,  недостаточно,  но  работа  продолжается.  Соотечественники  в  своих  выступлениях 
рассказали и о ситуации в своих странах, и о своих надеждах на Россию. Практически каждый выражал признательность 
Москве и Ю.Лужкову, за реальную помощь, которую получают соотечественники.Об этой поддержке и планах на будущее 
рассказал представлявший московское Правительство Б.Силаев, заместитель руководители Департамента международных 
связей.  Из выступлений представителей других российских регионов было ясно, что работа ведется ими  в той степени, в 
какой через них реализуется федеральная программа помощи соотечественникам, поскольку не имеют таких возможностей, 
как столица. 

Одной  из  главных  задач  конференции  В.Черномырдин  назвал  установление  горизонтальных  связей:  между 
регионами  и  соотечественникам,  между  соотечественниками  из  соседних  государств.  Для  ее  успешного  решения  на 
конференции были созданы все условия. В ходе обсуждения начали вырабатываться рекомендации, которые, безусловно, 
повлияют на выработку в России дальнейших шагов по работе с соотечественниками.

Ниже  размещаем  интервью  для  газеты  «Русская  правда»,  данное  А.Свистуновым,  председателем  Русского 
движения Украины, чье выступление на конференции было одним из самых конструктивных. 

В следующем номере бюллетеня мы продолжим публикацию материалов киевской конференции. 

Фактор единения
http://www.pravda.org.ua/

27  сентября  в  Киеве  состоялась  конференция  организаций  соотечественников  Украины,  Белоруссии  и  
Молдавии, инициатором проведения которой выступили МИД России и другие федеральные и региональные структуры 
Российской  Федерации.  С  этим  мероприятием  многие  связывают  апробацию  новых  подходов  в  поддержке  
соотечественников за рубежом со стороны России, в частности – переход к более конкретным и действенным шагам  
по  развитию  общественного  движения  российских  соотечественников.  За  комментарием  мы  обратились  к  
председателю  Русского  Движения  Украины,  члену  Совета  соотечественников  при  Государственной  Думе  России  
Александру Григорьевичу Свистунову.

Большинство государств в  мире осуществляет политику поддержки своих соотечественников за рубежом.  Это 
оправдано  с  морально-этической  точки зрения.  Россия,  в  частности,  несет  ответственность за тех,  кто оказался за ее 
пределами не по своей воле, а в силу политических обстоятельств и перекройки границ. С другой стороны, есть и вполне 
прагматичное  обоснование  такой  политики.  Соотечественники  в  странах  зарубежья  служат  фактором  стабилизации 
отношений между своей прародиной и страной пребывания, препятствуют попыткам стравить эти страны, способствуют 
нормальным экономическим, культурных, политическим взаимоотношениям.

В  нашем  случае  связь  между  Россией  и  соотечественниками  еще  более  важна.  Она  цементирует  единство 
Русского  Мира,  Восточнославянской  цивилизации  в  условиях  отсутствия  государственного  единства.  Поэтому  Русское 
Движение Украины приветствует поиск более эффективных путей взаимодействия с соотечественниками, которые ведут 
государственные и общественные структуры Российской Федерации.

Мы, разумеется, принимаем в разработке этих подходов самое активное участие. Пассивное ожидание и надежда 
на то, что "Россия нам поможет" – это тупиковый вариант. Только если движение будет встречным, нас ожидает успех. 

Мы считаем, что следует активно заимствовать опыт тех стран, которые содействуют развитию своей модели 
демократии и гражданского общества, внедрению своих ценностей и культуры по всему миру через сеть государственных, 
полугосударственных и частных фондов. Подобную форму целесообразно использовать и для поддержки общественного 
движения соотечественников, наполнив ее своим содержанием. 

Разумеется,  очень  важно  сохранение  памятников  истории  и  культуры.  Но  если  не  развивать  общественную 
инфраструктуру соотечественников, то через некоторое время не кому, да и не для кого будет сохранять эти памятники. 
Если организации соотечественников будут сильными и авторитетными, они смогут позаботиться и об образовании для 
своих детей на родном языке, и о сохранении памятников своего народа. 

Первый  вопрос,  который  мы  ставим  на  повестку  дня  –  это  подключение  организаций  соотечественников  к 
экономическим программам, в первую очередь к тем, которые осуществляются между регионами Украины и России. Те 
экономические структуры Украины, в которых большинство работников – соотечественники, которые оказывают помощь в 
развитии русского языка и культуры, и, наконец, которые рекомендованы организациями соотечественников, должны иметь 
режим наибольшего благоприятствования в России. В этом отношении требуется согласованная политика, которую мог бы 
координировать украинско-российский деловой центр. Через организации соотечественников должны решаться вопросы 
трудоустройства,  поиска  коммерческих  партнеров,  поставок  продукции.  Если  в  российском  законодательстве  есть 
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препятствия  для  такой  деятельности,  эти  противоречия  должны  быть  урегулированы,  поскольку  речь  идет  о  вопросе 
принципиальной важности. 

Второй  вопрос  –  это создание  в  каждом областной центре Украины,  а  также в  ряде других  крупных городов 
Русских центров. Это должен быть не просто "дом культуры", а своего рода ресурсная база для реализации культурных, 
образовательных,  социальных  программ  соотечественников,  развития  их  средств  массовой  информации.  Эти  центры 
необходимо  обеспечить  оборудованием,  техникой,  транспортом,  штатом  работников  в  том  объёме,  который  позволит 
эффективно  развивать  общественные  инициативы  соотечественников  во  всем  регионе,  вплоть  до  самых  отдалённых 
районов. 

По  нашему  мнению,  неправильно  было  бы  идти  по  пути  создания  российских  культурных  центров  как 
государственных учреждений России. Это должны быть совместные проекты с участием организаций соотечественников. 
Иначе эти заведения могут превратиться в места проведения чиновничьих формально-официальных мероприятий, а не в 
центры для соотечественников, стремящихся возродить и развивать Русскую цивилизацию. 

Третий вопрос – молодежь. Без поддержки молодежи движение соотечественников на Украине не имеет будущего. 
Ведь  украинскими  властями  проводится  принудительная  политика  ассимиляции,  переориентации  молодежи  на  иные 
ценности, которые ближе западному менталитету. 

Такой  негативной  тенденции  необходимо  противопоставить  работу  по  повышению  престижа  русскоязычного 
образования.  Этот  вопрос  следует  решать  комплексно.  С  одной  стороны,  русскоязычные  средние  школы  на  Украине 
обеспечиваются  учебно-материальной  базой  по  остаточному  принципу.  Для  них  в  последнюю  очередь  печатаются 
учебники, они в последнюю очередь оборудуются компьютерными классами,  не хватает квалифицированных учителей. 
Вопросом  первостепенной  важности  является  обеспечение  всех  школ  с  русским  языком  обучения  компьютерными 
классами, другим современным оборудованием. 

Необходимо  также  продолжать  и  наращивать  программы  по  обеспечению  школ  учебной,  методической  и 
художественной литературой, по повышению квалификации учителей, по организации оздоровления детей. На базе лучших 
русских школ должны создаваться образцовые Русские гимназии. 

Также  на  более  высокий  уровень  должны  быть  подняты  разработка  и  реализация  программ  для  детей  и 
молодёжи:  экскурсионных поездок,  международных лагерей, фестивалей,  конкурсов,  лидерских школ,  семинаров.  Такие 
мероприятия  должны  проводиться  как  в  России,  так  и  на  Украине.  Они  должны  разрабатываться  по  инициативе 
организаций соотечественников, а не только "спускаться сверху". Для участия в них необходимо вовлекать намного больше 
молодых соотечественников, чем это имеет место сегодня. 

На Украине практически ликвидировано высшее образование на русском языке. В связи с этим необходимо, чтобы 
полноценно работали программы по приёму выпускников с Украины в вузы Российской Федерации. Причём – с наиболее 
полным  удовлетворением  пожеланий  самих  поступающих  и  их  родителей  и,  преимущественно,  по  рекомендациям 
организаций  российских  соотечественников.  Российская  сторона  заренее  должна  сообщать  нам  не  только  количество 
выделенных мест, но и указывать перечень вузов и специальностей. Но ещё более важным видится открытие филиалов 
российских  вузов,  причем  не  только  в  Севастополе  и  Крыму,  но  и  в  других  городах  Украины.  Спрос  на  российское 
образование велик повсеместно. 

Четвертый вопрос, который мы хотели бы поднять перед заинтересованными органами России – вопрос борьбы 
идеологий. Общественное мнение подвергается массированной идеологической обработке из-за рубежа с целью духовного 
отчуждения от  России.  Арсенал орудий этой  борьбы весьма широк.  Мы должны противодействовать  этой пропаганде, 
формированию образа врага в лице России и всего русского. В ноябре прошлого года Русским Движением Украины создана 
медиа-группа  "Русская  Правда"  –  объединение  уже  существующих  СМИ  организаций  соотечественников.  Его  следует 
интенсивно развивать, в том числе в Интернете, выходить на радио и телевидение. Наши идеи должны быть доведены до 
массива соотечественников, которые на Украине составляют абсолютное большинство населения. 

Следующий вопрос – организации соотечественников должны быть защищены и обеспечены покровительством 
России. Российское государство своим авторитетом должно защищать лидеров и активистов движения соотечественников 
от репрессий, которым они подвергаются со стороны местных властей и политических сил, враждебных по отношению к 
России. Руководство организаций соотечественников должно принимать участие в выработке решений, которые касаются 
их статуса.  

И  последнее  –  организации  соотечественников  должны  быть  компетентны  в  вопросах  гражданства.  В 
законодательство  Российской  Федерации  необходимо  внести  поправки,  согласно  которым  российское  гражданство 
предоставлялось бы по упрощенной процедуре на основании рекомендаций организаций соотечественников. Это повысит 
как  авторитет  организаций соотечественников,  так  и  авторитет  России,  которая не должна уравнивать в возможностях 
получения гражданства, например, русских и китайцев. 

В заключение хочу напомнить опыт многих стран мира, которые с помощью своих зарубежных диаспор решают 
многие вопросы, жизненно важные для своих держав. Русских на Украине трудно назвать диаспорой, они живут единым 
массивом на всей территории страны и отделены от своих соплеменников в России и Белоруссии лишь политическими 
границами. Поэтому вдвойне странно, что силы, враждебные России, столь активно действуют на территории Украины, не 
встречая реального противодействия. Соотечественники – это фактор единения Украины и России, без которого обе страны 
не имеют будущего.
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Русские в Финляндии 
В  Хельсинки  25-26  сентября  с.г.  состоялся  семинар  «Русскоязычное  население   в  Финляндии»,  который 

организовали Институт России и Восточной Европы (Хельсинки) и Отделение славистики и балкановедения Хельсинского 
университета. В семинаре приняли участие ученые Финляндии, России, Эстонии, Латвии, Израиля, Германии. В докладах и 
дискуссиях поднимались вопросы поддержки русской культуры в Финляндии, проблемы русскоязычного населения, защиты 
его прав.  Несмотря на то,  что в  Финляндии проживает более 30 тысяч русских,  они не имеют статуса национального 
меньшинства. Тем не менее «русский вопрос» находится в поле внимания и финских властей, и научного сообщества.  

Россию представляла  доктор  политических наук,  профессор Татьяна  Полоскова,  которая прочитала лекцию о 
новых  тенденциях  и  перспективах  государственной  политики  России  по  отношению  к  соотечественникам  за  рубежом. 
Публикуем ее рассказ о прошедшем семинаре и сделанный ею доклад.

Подробная информация будет опубликована в следующем номере.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
11  сентября. Белоруссия  и  Казахстан  объявили  о  присоединении  к  межправительственному  соглашению  о 

международном транспортном коридоре "Север-Юг". В Соглашение в настоящий момент входят Россия, Индия и Иран.
11 сентября. Президиум Совета министров РБ одобрил проект указа президента "Об использовании российского 

рубля  при  осуществлении  безналичных  расчетов  на  территории  Беларуси",  в  котором  обозначена  дата  введения 
безналичного рубля РФ в параллельное обращение - 1 октября 2003 г. 

12 сентября. Глава белорусского государства Александр Лукашенко подписал указ, в котором проект соглашения 
между Россией, Украиной, Казахстаном и Белоруссией о формировании Единого экономического пространства признается 
белорусской стороной в качестве основы для проведения переговоров.

12 сентября. Премьер-министр России Михаил Касьянов подписал правительственное распоряжение, в котором с 
01.01.2004 г. признается утратившим силу РП России № 927 от 9 июля 2002 г. в части установления цены на российский газ, 
поставляемый  в  Белоруссию,  на  уровне  оптовых  цен  5-го  ценового  пояса  для  промышленных  потребителей  РФ(28 
долл.США/тыс.куб.м).  Руководитель  правительства  России  выразил  также  озабоченность  ситуацией,  сложившейся  в 
Белоруссии вокруг российских компаний «Славнефть» и «Транснефтепродукт», которые вдруг стали испытывать серьезные 
трудности при работе на территории республики. У «Славнефти» была арестована часть имущества в Белоруссии (15% 
акций Мозырьского НПЗ),  а нефтепродуктопроводы компании «Транснефтепродукт», находящиеся в ее собственности и 
проходящие по территории РБ, белорусская сторона вдруг объявила не принадлежащими ей.

13 сентября. Вице-премьер, министр финансов РФ Алексей Кудрин заявил, что Минск тормозит процесс введения 
единой валюты России и Белоруссии на территории республики, чем отодвигает процесс интеграции. Это, в свою очередь, 
отразится  и  на  создании  единого  рынка  товаров,  системы  единых  тарифов.  Кудрин  назвал  требования  и  действия 
белорусской стороны "попыткой создать, использовать повод для улучшения своего финансового положения".

13 сентября. Глава «Газпрома» Алексей Миллер сделал официальное заявление, в котором подчеркнул, что в 
виду различия подходов и принципиальных разногласий с белорусской стороной переговоры по сотрудничеству в газовой 
сфере с Белоруссией компания прекращает.

14-16 сентября. В Минске находилась с визитом делегация Парламентской Ассамблеи Совета Европы. Депутаты 
ПАСЕ встретились с представителями правительства, политических партий и общественных объединений. 

15  сентября. В  Сочи  состоялась  встреча  президента  России  Владимира  Путина  с 
главой белорусского государства Александром Лукашенко.

В результате многочасовых переговоров стороны договорились перейти на рыночные 
отношения  в  газовой  сфере.  Российский  лидер  также  подчеркнул,  что  на  Минск  не  будет 
оказываться давление с целью ускорить процесс принятия Белоруссией решения о переходе с 
2005 г. на рубль РФ. Проект базового соглашения, подготовленный специалистами министерств 
финансов  и  ЦБ  России  и  НБ  Беларуси,  сделан,  как  отметили  участники  встречи,  на  очень 
высоком качественном уровне и соответствует целям интеграции, интересам, как России, так и 
Белоруссии. 

16  сентября. Белоруссия  на  5-ой  встрече  государств-участников  конвенции  о 
запрещении  противопехотных  мин  в  Бангкоке  попросила  помощь  мирового  сообщества  в 
утилизации более четырех млн. противопехотных мин. 

16  сентября. Посол  Республики  Беларусь  в  Израиле  был  отозван  в  Минск  «для 
консультаций». Это ответная реакция Белоруссии на закрытие израильского посольства в Минске.

16 сентября. Выступая на волнах р/с «Радио России», вице-премьер, министр финансов России Алексей Кудрин 
подчеркнул, что базовое соглашение о переходе Белоруссии и России на единую валюту с 2005 г. могло быть подписано во 
время встречи президентов двух стран в Сочи, однако белорусский президент не стал этого делать, сославшись на то, что 
руководству республики необходимо еще раз проанализировать последствия для Белоруссии от введения на ее территории 
российского  рубля.  Кроме  того,  Минск  в  очередной  раз  выдвинул  претензии,  связанные  с  компенсацией  российской 
стороной издержек республики в процессе перехода ее на «иностранную» валюту.

16 - 19 сентября. В Сербии прошли дни экономики Республики Беларусь. В данном мероприятии приняли участие 
представители двух десятков белорусских  предприятий («Могилевхимволокно»,  «МТЗ», «Завод Цветотрон»,  «ММЗ им. 
С.И.Вавилова», «Комфарм» и др.).

17 сентября. Заместитель председателя правления РАО "ЕЭС России" Андрей Раппопорт заявил, что долгов 
перед Россией за поставки электроэнергии РБ сегодня не имеет. Цена на электроэнергию в Белоруссии будет изменяться в 
соответствии с изменением цен на российском рынке, но в 2004 г. электроэнергия в Белоруссии будет стоить примерно 
столько  же,  сколько  и  в  2003  г.  У  РАО  «ЕЭС  России»  есть  проект  сотрудничества  с  «Газпромом»  по  эксплуатации 
Березовской ГРЭС.

17  сентября. Российская  нефтегазовая  компания  «Итера»  объявила  о  подготовке  контракта  на  поставки  в 
Белоруссию  в  2004  г.  до  7,5  млрд.  куб.м  природного  газа  по  договорной  цене,  которая  должна  быть  согласована  с 
белорусской  стороной  (предположительно  44  доллара  США/1  тыс.куб.м).  В  2003  г.  «Итера»  обязалась  поставить  в 
Белоруссию 6,3 млрд. куб.м газа. В настоящий момент у «Итеры» пока нет соглашения с «Газпромом» на прокачку такого 
объема газа в РБ в будущем году.
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18 сентября. В Крыму прошла встреча министра иностранных дел Украины Константина Грищенко и главы МИД 
РБ Сергея Мартынова в рамках саммита СНГ. Стороны обсудили перспективы сотрудничества Белоруссии и Украины, в 
частности, увеличение товарооборота.

18  сентября. Премьер-министр  России  Михаил  Касьянов  во  время  встречи  в  Ялте  с  премьер-министром 
Белоруссии  Сергеем  Сидорским  выразил  недоумение  в  связи  с  претензиями  правительства  РБ  на  принадлежащие 
российской компании "Транснефтепродукт" транспортные мощности, проходящие по территории республики. 

Касьянов  в  довольно  резкой  форме  дал  понять  белорусской  стороне,  что  попытка  поставить  под  сомнение 
собственность  Российской  Федерации  на  транспортные  мощности  натолкнется  на  ответные  действия  России  по 
отстаиванию своих позиций.

19  сентября. В  Ливадийском  дворце  президенты  России,  Украины,  Белоруссии  и  Казахстана  подписали 
соглашение  о  формировании  единого  экономического  пространства  и  концепцию  формирования  ЕЭП.  Сам  документ 
вступает в силу только после выполнения каждой из стран «четверки» определенных документом внутригосударственных 
процедур. Сроки окончательного создания ЕЭП в тексте соглашения не определены.

20  сентября. Стали известны результаты международной  независимой  экспертизы проекта  парафированного 
соглашения об использовании российского рубля в качестве единственного законного платежного средства на территории 
Беларуси с 01.01.2005 г. Национальный банк Беларуси (НББ) заказал экспертизу этого документа специалистам Второго 
европейского департамента Международного валютного фонда (МВФ).

Эксперты МВФ подчеркнули, что соглашение составлено безупречно с технической точки зрения, хотя не отражает 
необходимости контроля дефицита бюджета в Белоруссии. В заключении МВФ содержится и рекоменация закрепить в 
базовом  соглашении  обязательство  республики  провести  первоочередные  структурные  реформы  в  налогообложении, 
государственных органах, сфере предпринимательской деятельности, а главное – в сельском хозяйстве.

23  сентября. Постоянный  комитет  Союзного  государства  проинформировал  об  исполнении  финансовых 
обязательств Россией и Белоруссией в рамках программы "Подготовка белорусских военнослужащих в военно-учебных 
заведениях  министерства  обороны  РФ"  в  январе-августе  2003  г.  Данные  обязательства  исполнены  на  77,1%:  Россия 
перечислила 28,7 млн. российских рублей, Белоруссия - 17,9 млн. В военно-учебных заведениях России в настоящее время 
обучаются более 500 белорусских курсантов и слушателей. 

24  сентября.  Посол  Республики  Беларусь  в  России  Владимир Григорьев  заявил,  что  базовое  Соглашение  о 
введении  единой  валюты на  территории  России  и  Белоруссии  с  01.01.2005  г.  будет  подписано  на  заседании  Совета 
министров Союзного государства 1 октября. 

25  сентября. "Газпром"  приступил  к  переговорам  с  Белоруссией  о  поставках  российского  природного  газа  в 
республику на рыночных условиях.

26 - 30 сентября.  В Москве прошли Дни Республики Беларусь. По масштабам подобная акция не имела себе 
равных,  форум  стал  самым  представительным  по  количеству  и  спектру  проведенных  мероприятий.  В  рамках  Дней 
состоялись встречи заинтересованных представителей белорусских и московских органов управления, информационных 
структур, культурных учреждений с целью оперативного согласования действий по организации совместных мероприятий в 
области торгово-экономического и делового сотрудничества, выставочно-ярмарочной деятельности, культуры, искусства, 
спорта,  информации.  Реализован  основной  замысел  Дней  –  активизировать  двустороннее  торгово-экономическое 
сотрудничество между Москвой и Белоруссией. 30 сентября правительство Москвы приняло постановление о мерах по 
дальнейшему развитию торгово-экономического сотрудничества между Москвой и Республикой Беларусь.

Белоруссия после Сочи и Ялты
Александр Фадеев

Соглашение и концепция формирования единого  экономического пространства,  подписанные в  Ялте первыми 
лицами России, Белоруссии, Украины и Казахстана, могут быть оценены только положительно. Но Ливадийские проекты 
экономического  сотрудничества  стран-членов  «четверки»  не  могут  в  обозримой  перспективе  решительно  повлиять  на 
внешнеполитическое позиционирование Минска, прежде всего в силу рамочного характера соглашения и отсутствия в них 
конкретных  сроков  окончательного  оформления  и  вступления  в  силу  законов  ЕЭП.  Пока  с  достаточной  степенью 
уверенности можно утверждать, что «четверка» затевалась в первую очередь для втягивания Украины в экономическое и 
иное, более высокого уровня сотрудничество на постсоветском пространстве (от которого она все последние годы явно 
уклонялась). Инициирующей инстанцией выступал Кремль, а Киеву были созданы комфортные условия дипломатической 
игры,  специально  для  Украины  в  текст  документов  оперативно  вводились  параметры,  отвечавшие  ее  сегодняшним 
политическим и экономическим интересам. 

Соответственно роль других участников ЕЭП, помимо России и Украины, была сведена к роли если не статистов, 
то  уж явно  игроков второго  плана,   с  чем Белоруссия,  например,  вряд ли сможет  смириться в  дальнейшем.  Об этом 
свидетельствует и ялтинское заявление Александра Лукашенко на исходе переговоров лидеров «четверки», которым он по 
сути  зарезервировал  за  Минском  вариант  денонсации  данного  соглашения  в  случае  если  белорусская  сторона  вдруг 
почувствует,  что  она  оказалась  в  неравных  условиях  с  остальными  «едиными»  участниками  пространственной 
хозяйственной  интеграции.  Совсем  иной  подход,  заметим,  Лукашенко  демонстрировал  в  Сочи  по  поводу  перспектив 
Союзного государства, по сути согласившись с мнением Константина Затулина, что в случае отказа от интеграции с Россией 
его ждет «политическая смерть». Кроме того, определенное разочарование руководство республики испытало в период, 
предшествовавший крымской встрече, когда оно вынуждено было расстаться с иллюзиями как о своем потенциальном 
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лидерстве в рамках ЕЭП, так и по вопросу о консолидированной политике с Киевом, призванной купировать влияние в нем 
России.

Еще  в  конце  90-х  гг.  внешнеполитическое  ведомство  Белоруссии  пришло  к  выводу  о  недееспособности 
Содружества и, фактически, заняло позицию, игнорирующую существование СНГ. В этом плане определенный скепсис по 
отношению к крымским договоренностям присутствует, поскольку Минск не верит в реализацию любых интеграционных 
конструкций внутри СНГ, которое фактически развалилось на отдельные части, предпочитая строить свои отношения со 
странами Содружества на двусторонней основе. Некоторое исключение представляет лишь ОДКБ по тем направлениям 
деятельности,  которые отвечают  интересам белорусского политического и военного руководства.  Следует учитывать  и 
фактор недоверия, которое испытывает белорусская правящая элита по отношению к Украине, считая,  что Киев ведет 
большую игру,  намеренно активизируя деятельность в рамках СНГ исключительно в целях демонстрации руководящим 
органам Евросоюза потенциальных альтернативных векторов своей внешней политики.  Кишинев, напротив, использовал 
момент создания «четверки» для политического самоустранения от выполнения договорных обязательств,  взятых ранее на 
себя в качестве страны-члена Содружества, и попытки сблизиться с Евросоюзом, обогнав тем самым Украину. 

Как  малая  страна,  слабое  в  экономическом  и  военно-техническом  отношении  государство  Белоруссия  чутко 
реагирует на изменение политического климата внутри Содружества, на колебания, связанные с воздействием крупных 
держав мира на позиции стран-членов СНГ. В афганский «антитеррористический» и послеиракский периоды в СНГ, с точки 
зрения Минска,  российское влияние и реализация претензий на региональное лидерство резко пошли на спад. Кремль явно 
проиграл американцам борьбу не только за присутствие в Средней Азии, но и за контроль над практически всеми странами-
членами  Содружества,  которые  открыто  дают  понять  Москве,  что  они  теперь  ориентируются  на  США,  НАТО и  (или) 
Евросоюз.  Москва  пожинает  плоды  своего  увлечения  построением  отношений  с  государствами-тяжеловесами  в 
геополитике, многолетнего невнимания к делам на постсоветском пространстве и концепции самоустранения от бремени 
лидерства в рамках Содружества.

По большому счету сочинские и крымские встречи и договоренности в середине сентября с.г. не дали Белоруссии 
возможности улучшить свое положение на международной арене, которое продолжало неуклонно ухудшаться. Республика 
попала в полосу отчуждения и известной изоляции, что затрудняет ее контакты и успешное взаимодействие как с ведущими 
державами  мира,  другими  государствами,  интересными  Белоруссии  с  экономической  точки  зрения,  так  и  с  рядом 
международных, прежде всего европейских, структур.  После выявившегося отсутствия реального прогресса в процессе 
экономического  и  финансового  сближения  с  союзной  Россией  растаяли  последние  надежды  на  последовательную 
дипломатическую поддержку внешнеполитических шагов Минска со стороны России. 

С другой стороны все это послужило активизации деятельности высшего республиканского руководства по поиску 
новых патронов Белоруссии, в первую очередь на европейском политическом пространстве. С этой точки зрения наиболее 
перспективными  в  контексте  острой  конкуренции  за  преобладание  в  восточной  зоне  «нового  соседства»  Евросоюза 
считаются отношения с Варшавой и Вильнюсом. Помимо прочего Белоруссия остро нуждается в покровительстве и помощи 
при отстаивании своих интересов в рамках ведущих европейских структур, где роль Польши при прямой поддержке США в 
последнее время значительно возросла. Поэтому, невзирая на намерение Варшавы продолжать проявлять озабоченность 
состоянием дел в соседней Белоруссии с реализацией демократических свобод и соблюдением прав человека, контакты 
белорусской стороны на высоком уровне с Польшей имеют тенденцию к расширению и углублению. Для Варшавы любые 
мероприятия  по  «прикрытию»  Белоруссии  в  СЕ,  ПАСЕ  и  ОБСЕ  вполне  вписываются  в  ее  национальную 
внешнеполитическую концепцию регионального лидерства Польши в ЦВЕ.

Огромные  усилия  республика  прилагает  к  выравниванию  отношений  с  Евросоюзом  с  целью  не  только 
восстановить прежний уровень сотрудничества с ЕС, но и вывести его на более высокую качественную ступень. С одной 
стороны ЕС является самым крупным после России партнером Белоруссии в сфере товарно-экономических отношений 
(46% товарооборота вне Содружества, 17,5% от всего объема товарооборота республики), а доля инвестиций (прямых и 
косвенных)  Евросоюза  в  экономику  РБ составляет  порядка  72%.  С  другой  –  лидеры Европейского  союза  Германия  и 
Франция,  а  также  большая  группа  государств-членов  ЕС,  пока  не  ратифицировали  соглашение  о  партнерстве  и 
сотрудничестве  ЕС  с  Белоруссией,  продолжая  педалировать  пресловутый  «белорусский  вопрос»  и  выражать 
обеспокоенность соблюдением прав человека, процессом демократизации общества и положением со свободой СМИ в 
республике. 

Поэтому внешнеполитическая линия Минска по отношению к ЕС строится, как и ранее, исходя из особой позиции 
Германии,  выражающейся  в  известной  готовности  покровительствовать  дипломатическими  методами  сближению 
Белоруссии с Западной Европой.  Поскольку на европейском политическом и экономическом пространстве в последнее 
время идет жесткое соперничество держав «старого континента», в первую очередь Франции и Германии, с Соединенными 
Штатами Америки, то высшим руководителям Белоруссии предстоит сделать нелегкий выбор в пользу либо Берлина, либо 
Варшавы.  Не  исключено,  что  Минск,  исчерпав  ограниченный  дипломатией  германский  ресурс,  попытается  найти  иной 
выход, оперевшись сразу на два проамериканских государства Европы: Соединенное Королевство, являющееся сейчас 
основным партнером Белоруссии на Западе в торговле и самым крупным инвестором в ее экономику, а также на РП при 
поддержке польского парламента и правительства.

По прежнему приоритетное значение в реализации восточной политики Белоруссии придается отношениям с КНР. 
Международное  сотрудничество  с  Пекином,  в  отличие  от  той  же  Польши,  не  обременено  проблематикой  соблюдения 
Минском прав человека и реализации демократических свобод, у обеих стран нет исторических территориальных споров и 
подозрений в отношении регионального лидерства, у Китая нет намерений поглотить Белоруссию или задушить ее в своих 
экономических объятиях. Наоборот, Пекин всячески демонстрирует обратное, предоставляя Белоруссии надеяться на то, 
что она со временем станет опорной для Китая страной во взаимоотношениях его с Евросоюзом, получив за это немалые 
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выгоды.  Данные  выгоды  Белоруссия  уже  имела  шанс  ощутить  в  виде  реализации  на  ее  территории  крупных 
инвестиционных проектов и разовых финансовых вливаний.

Нельзя  забывать  и  о  том,  что  политическая  элита  Белоруссии  остается  в  значительной  степени 
идеологизированной. Так, при подведении идейного базиса под отношения с Поднебесной утверждается о потере новой 
Россией  своей  исторической  функции  построения  мирового  государства-социума,  основанного  на  уравнительных  и 
справедливых  принципах,  и  переходе  ее  к  коммунистическому  Китаю.  Те  великие  социальные  преобразования  во 
вселенском масштабе, которые не суждено было осуществить России в прошлом веке, осуществит якобы Великий Китай в 
нынешнем столетии.     

Именно Китай, с его избыточными людскими ресурсами и мощным ядерным потенциалом, а не Россия, идущая по 
ложному, тупиковому пути западных социально-экономических реформ, является сегодня авангардом мирового развития, 
на  который  необходимо  равняться  другим  социально  ориентированным  государствам.  Пекин,  с  точки  зрения  высшего 
республиканского руководства, заслужил право именоваться столицей истории, является мировым центром экономического 
и демографического развития. Специально подчеркивается, что Китай реформируется без замены национальных ценностей 
западными и имеет твердую валюту в виде юаня, которая уступает формально только американскому доллару и евро. Есть 
точка зрения, которую разделяет часть функционеров из администрации президента Лукашенко, что смысл интегироваться 
с  Россией появится лишь в будущем, в случае успешного осуществления планов китайско-российского стратегического 
партнерства, что обеспечит возврат к иной парадигме развития России.

Существенное  место  занимает  деятельность  президентской  администрации  и  правительства  по  публичной 
аргументации  значимости  отношений  с  КНР,  созданию  в  общественном  мнении  устойчивого  положительного  образа 
коммунистического Китая. При этом используется и цивилизационный аспект, когда западная цивилизация объявляется по 
сравнению  с  китайской  варварской,  а  западная  система  ценностей  –  лишенной  смысла.  Китайская  социально-
экономическая  модель,  напротив,  идеализируется,  ей  якобы  присущи  защита  общего  интереса,  приоритет  совести, 
отсутствие корыстных побуждений. В белорусской официозной прессе, в республиканском теле- и радиоэфире невозможно 
встретить, например, характеристику китайской экономики как разновидности государственного капитализма. В белорусских 
СМИ  зато  огромное  количество  материалов  о  феноменальности  и  гуманности  китайских  реформ,  справедливости  и 
нравственности в организации Пекином системы управления страной.

В сущности китайский опыт реформ проецируется на белорусскую почву, поскольку именно он дает возможность, 
как представляется многим в Минске, приступить наконец к давно обещанной белорусам перестройке экономики, сохранив 
в неприкосновенности политическую надстройку и все немалые властные полномочия республиканской «горки».

В  настоящий  момент  для  высшего  руководства  Белоруссии  выбор  «правильной»  ориентации  означает  и 
положительное  решение  вопроса  потенциальных  приобретений  и  выгод,  связанных  с  раскручиванием  политического 
соперничества в зоне «нового соседства» Евросоюза, и представляется более важным, чем судьбы отдаленной интеграции 
с Россией. Минск давно пришел к выводу, что всерьез рассчитывать на действенную дипломатическую поддержку России 
на  международной  арене  ему  нельзя.  Прежде  всего  в  силу  озабоченности  Смоленской  площади  поддержанием 
приемлемого  уровня  некоего  стратегического  партнерства  с  Вашингтоном  и  лидерами  Евросоюза.  К  тому  же  успехи, 
достигнутые Белоруссией к западу от своих границ, будут,  с ее точки зрения, подхлестывать Кремль, делая его более 
гибким и уступчивым в плане удовлетворения претензий и реализации планов белорусской стороны в процессе создания 
совместных с РФ зон – экономических, сырьевых и финансовых.

Белорусская дипломатия поэтому, видя разногласия внутри ЕС по поводу политики в отношении руководства РБ, 
делает упор на развитие плотного сотрудничества с ОБСЕ, главным образом через его представительство в Минске. Такая 
тактика уже приносила в этом году успех, когда республика добилась решения Совета ЕС по внешним делам об отмене 
визовых  ограничений  для  ряда  высших  чиновников  республики.  Со  стороны  Евросоюза  активизировался  и  процесс 
«выправления отношений» с Белоруссией.  

Вашингтон, со своей стороны, предпринял все от него зависящее, чтобы продемонстрировать Белоруссии свое 
расположение. Здесь не только отмена визовых ограничений, отзыв неугодного Минску американского посла, направление 
в  РБ  огромной  гуманитарной  помощи,  но  и  предложение  президента  США  Конгрессу  о  продлении на  очередной  срок 
режима нормальных торговых отношений с Белоруссией, отвод антидемпинговых санкций в отношении ряда товаров из РБ, 
а главное – купирование принятия парламентом США антибелорусских правовых актов. Вашингтон прямо поставил Минск 
перед необходимостью сделать в ответ несколько крупных политических шагов навстречу. После Ирака такая смена курса 
представляется  белорусской  стороне  не  только  органической,  но  и  оправданной  по  причине  однозначного 
переориентирования ее традиционных азиатских партнеров и большинства стран СНГ, с которыми она имела наиболее 
выгодные партнерские отношения, на Соединенные Штаты. Любой возврат к антиамериканской риторике теперь, с точки 
зрения  Минска,   означал  бы  подрыв  отношений  с  США,  а  также  самоизоляцию  и  объективную  потерю  устоявшихся 
экономических и политических связей с проамерикански настроенными государствами.

Белорусская  внешняя  политика  исходит  из  того,  что  поскольку  все  остальные малые и  средние  государства, 
окружающие ее или имеющие с ней партнерские отношения, уже включились в активный процесс поиска сильных стран-
патронов,  то  и  республика  не  может остаться в  стороне от  этой  общей тенденции.  Есть  основания предполагать,  что 
определенным  катализатором  выработки  нового  внешнего  курса  Минска,  испытывающего  серьезные  экономические 
трудности и нехватку валютных средств, является значительная финансовая помощь Соединенных Штатов ряду бывших 
советских республик Средней Азии, связанная формально с проведением антитеррористической операции в Афганистане и 
не  ставящая  под  сомнение  властные  полномочия  местных  правящих  элит.  Последнее  обстоятельство,  помимо 
естественного желания получить дармовые средства (изымаемые, кстати, из американских программ помощи соседней 
Украине), кажется белорусским высшим руководителям крайне важным.
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Следует подчеркнуть, что в Белоруссии в последние годы не заметно деятельности государственных людей в 
сфере внешней политики, ее реализация находится в руках чиновников,  которые склонны отождествлять личную волю 
президента  РБ  с  волей  и  национальными  интересами  государства,  слепо  полагаясь  на  его  дальновидность  в 
международных делах. Министерство иностранных дел РБ давно, с отставки, пожалуй, Ивана Антоновича в 1998 г. (который 
прогностической деятельностью занимался основательно и мог убеждать, защищать свои позиции) превратилось из центра 
стратегического планирования белорусской внешней политики в орган исполнения личных указаний главы государства.

Возвращаясь  к  итогам  встречи  лидеров  России,  Украины,  Белоруссии  и  Казахстана  в  Ливадийском  дворце, 
невольно хочется процитировать немодного ныне Карла Маркса – лучше один реальный шаг, чем десятки самых хороших 
программ.  С этой позиции необходимо рассматривать  и  процесс  утверждения базового  соглашения по единой  валюте 
России и Белоруссии – сам документ, скорее всего, будет подписан руководителями правительств, но вот его одобрение на 
потенциальном референдуме, а главное вступление в силу с 2005 г. станут возможными только при условии выражения 
ясной политической воли со стороны президентской администрации РБ.

Умственные галлюцинации «объединенных граждан»
Лев Криштапович, Андрей Козлович (Минск)

Уже прошло лет 15 с тех пор, как различного рода «прорабы перестройки» и мнимые интеллектуалы–экономисты 
пичкают нас своими программами переустройства общества. Суть этих программ, как правило, сводится к одному и тому 
же: у нас все плохо, но мы могли бы жить, как на Западе, если бы провели предлагаемые ими реформы. Причем хорошо 
будем жить не через 15-20 лет, а буквально через 1,5-2 года. 

Как правило, такого рода либеральные программы оригинальностью не отличались и все как одна повторяли с 
различными вариациями «заповеди» (постулаты) так называемого вашингтонского консенсуса. «Постулаты» эти для нас 
уже  хорошо известны.  Они включают в  себя:  сокращение госрасходов,  приватизацию,  дерегулирование экономической 
жизни, финансовую и внешнеэкономическую либерализацию, определение курса национальной валюты на основе спроса и 
предложения, привлечение иностранного капитала и как конечный и главный итог всех этих преобразований – надежная 
законодательная защита новых отношений собственности, имущественных прав. Кто в  результате такого рода реформ 
становится «героем нашего времени», кто в выигрыше, а кто в проигрыше хорошо показала жизнь в течение последних 10-
15 лет на постсоветском пространстве. Поэтому, кто и в чьих интересах писал и пишет такого рода программы сейчас 
абсолютно ясно и понятно.

Типичным примером такого  «общественного  программирования»  является  уже  подзабытая  сейчас  программа 
Явлинского «500 дней». Автор этой программы слетал на месячишко в США и вернулся оттуда в СССР с талмудом «500 
дней». Кто писал эту программу на самом деле – Явлинский или американцы – сейчас уже нет смысла обсуждать. Однако в 
течение буквально полутора лет автор обещал преобразовать на основе рыночных реформ не только Россию, но и весь 
СССР, и коренным образом улучшить жизнь народа. Что произошло потом, все мы хорошо знаем. Благодаря стараниям 
«демократов»  и  их  западных  хозяев  был  разрушен  СССР.  Сотоварищи  Явлинского  –  Гайдар,  Чубайс,  Кох  и  др.  – 
осуществили уже не на словах, а на деле «шоковую терапию». 

В  итоге  объемы  производства  почти  во  всех  постсоветских  республиках  упали  в  два  и  более  раза.  Вместо 
обещанного  превращения  всех  граждан  в  реальных  собственников  произошел  захват  национального  богатства 
олигархическими кланами. Вместо повышения жизненного уровня населения – обнищание подавляющей его части. Даже по 
данным  Всемирного  банка,  в  результате  так  называемых  реформ  в  странах  Восточной  Европы  и  в  постсоветских 
республиках количество людей, живущих менее чем на 1 долл. США в день, выросло более чем в 20 раз. Кому нужны такие 
реформы?  Неудивительно,  что  лауреат  Нобелевской  премии  по  экономике  Дж.Стиглиц  ставит  их,  мягко  говоря,  под 
сомнение  и  констатирует:  «Глобализация  и  введение  рыночной  экономики  не  достигли  обещанных  целей  в  России  и 
большинстве других стран переходного периода. Вместо этого им уготована небывалая бедность».

А  виднейший  экономист  современности  Мануэль  Кастельс  дал  самую  негативную  оценку  российской 
приватизации: «Российские группы интересов, особенно менеджеры компаний и правительственные аппаратчики, которые 
возглавляли процесс приватизации, удержали наиболее ценную собственность под своим контролем, однако занизили цены 
акций  приватизируемых  компаний,  чтобы  предложить  существенную  прибыль  иностранным  партнерам  в  обмен  на 
мгновенно  получаемую  наличность,  которая  чаще  всего  оседала  на  банковских  счетах  за  границей.  Что  же  касается 
большинства россиян, то основой их повседневной жизни являются механизмы выживания и мелкая торговля товарами. 
Квазинеформальная экономика киосков, как база для торговли, и возделывание овощей на дачах ради выживания – таковы 
реальные опоры перехода России к рыночной экономике».

Беларуси  удалось  избежать  особо разрушительных последствий  так  называемого  реформирования.  В первую 
очередь  это  связано  с  выбором  стратегии  социально-экономического  развития  республики.  Мы  отдали  приоритет  не 
разрушению, не ускоренной ликвидации государственного сектора через «прихватизацию», а созиданию, т.е. сохранению 
значительной части государственного сектора, экономически обоснованной приватизации и развитию частного сектора « с 
нуля».

Почему же  до  сих  пор  живучи  принципы радикального  либерализма,  лежащие в  основе  «шоковой  терапии»? 
Исследователи отмечают, как правило, две главные причины. Первая связана с идеологическими интересами, требующими 
скорейшего  и  любой  ценой  устранения  всяких  остатков  государственно-социалистических  институтов.  Вторая  связана 
непосредственно с экономическими интересами определенных криминально-олигархических кланов, стремящихся «урвать» 
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пирог  пожирнее.  И  в  первом,  и  во  втором  случае  существует  установка  на  форсированную  приватизацию,  которая 
предполагает раздачу госсобственности по символическим ценам. 

Апологетам такого  рода  приватизации вполне  уместно  знать  замечание  Нобелевского  лауреата  по  экономике 
Кеннета  Эрроу:  «Если  под  приватизацией  понимать  продажу  по  справедливой  цене,  становится  ясным,  что  быстрая 
приватизация невозможна».

Нет  ничего  удивительного  в  том,  что  в  итоге  плачевных  результатов  рыночных  реформ  в  странах  Европы, 
Латинской  Америки  и  Африки  некоторые  представители  интеллектуальной  элиты  Запада  выступили  с  платформой 
«вашингтонского несогласия».  Эта платформа,  предложенная в  2002 г.,  предполагает:  создание механизма социальной 
защиты автоматического действия,  повышение  уровня налогообложения имущих и  увеличение  расходов  на  неимущих, 
повышение уровня социальной защищенности наемных работников, борьбу с рецидивами социальной дискриминации и т.д.

Однако в Беларуси оценка результатов рыночных реформ в других странах нашими «независимыми экспертами» 
существенно отличается от оценок лауреатов Нобелевской премии по экономике. Поэтому, нет ничего удивительного и в 
том,  что  в  Беларуси,  с  точки  зрения  этих  «экспертов»,  все  плохо.  В  очередной  раз  это  подтвердилось  в  материале, 
опубликованном  «Народной  волей»  22  мая  2003  г.  Партия,  именующая  себя  Объединенной  гражданской,  решилась 
напомнить  о  себе  «посланием»  президенту,  правительству  и  парламенту  республики.  Численность  этой  партии 
незначительна (2-3  тыс.  человек).  В ее рядах  немало так  называемых «бывших»,  «обиженных».  У  партии  существуют 
«товарищеские» отношения с российским СПС (Немцов, Чубайс, Гайдар и др.). В народе говорят: «Скажи кто твой друг и я 
скажу кто ты». Чубайса и Гайдара мы знаем не только по словам, но и по делам. Поэтому окажись вдруг ОГП у власти ясно 
какую бы политику она проводила.

В  преамбуле  своего  «послания»  «объединенные  граждане»  перечисляют  негативы  белорусской  экономики. 
Оказывается они «на первый план ставят… социально-экономическое положение в нашей стране». Верится в это с трудом, 
ибо именно политики типа Лебедько,  бывая на Западе больше,  чем в  Беларуси,  весьма странно «болеют» за родную 
республику. То они уговаривают западных кредиторов не предоставлять Беларуси кредитов, то доказывают политическим и 
деловым кругам Запада необходимость сворачивания контактов с Беларусью и т.п. Короче говоря, практика показывает, что 
на  деле  они  действуют по  принципу:  «Чем хуже  в  стране,  чем хуже ситуация для А.Лукашенко,  тем лучше».  Никакой 
защитой интересов народа здесь и не пахнет, ибо от реализации такого принципа страдает в первую очередь простой 
человек. 

Надо  сказать,  что  в  своем  «послании»  ОГП  сделала  ход  конем,  рассчитанный  на  простачков.  Например,  в 
экономическом блоке рисуются лишь привлекательные цифры, но ни слова о непопулярной в народе приватизации, уровне 
безработицы и  т.д.  В социальном блоке  читателям также рисуются «молочные реки и  кисельные берега»  (небывалое 
качество  здравоохранения,  ЖКХ,  высокий  уровень  пенсий).  Все  это  чем  то  напоминает  программу  Гайдукевича  на 
предыдущих выборах. Тогда ему поверили около 2% избирателей. Можно ли верить ОГП? Попробуем выяснить. 

В экономической части «послания» констатируется: «нет реального хозяина на заводе, на земле и в стране». Как 
это до боли знакомо. Еще в годы перестройки нам талдычили об этом «радетели» народных интересов. Тогда они через 
приватизацию обещали всех сделать собственниками.  Чубайс один ваучер приравнивал к  стоимости  «Волги».  Прошли 
годы.  И  есть  уже  «реальный  хозяин».  Это  хорошо  видно  на  примерах  России,  Казахстана,  Украины  и  других  стран. 
Появился класс господ и класс «холопов». Однако никакими достижениями ни в промышленности, ни в сельском хозяйстве, 
ни в науке, ни в искусстве похвастаться никак нельзя. Полный упадок. Так неужели сейчас, по прошествии более чем 10 лет, 
снова можно купиться на разглагольствования об отсутствии хозяина?

Второй важнейший момент, негативно влияющий на экономическую ситуацию в республике, сводится, по мнению 
ОГП,  к  «отсутствию  экономической  свободы».  Это  обычный  перепев  западных  экономических  учебников  и  принципов 
либеральной экономики.  Американский ученый М.Паренти в своей книге «Демократия для немногих» отмечал,  что под 
такого рода свободой либералы понимают «свободу вкладывать и копить капитал, спекулировать и торговать им и оградить 
обладание  им  от  посягательств  со  стороны  государства  или  народа».  ОГП  всячески  пытается  представить  себя  для 
несведущих читателей «заступницей обездоленного народа». Но это на словах. На деле же партия отстаивает, как видим, 
интересы богатых и очень богатых.

В свое время великий русский писатель Ф.М.Достоевский, высмеивая «любителей» свободы, писал следующее: 
«Что такое liberte? Свобода? Какая свобода? Одинаковая свобода всем делать все что угодно в пределах закона. Когда 
можно делать все что угодно? Когда имеешь миллион. Дает ли свобода каждому по миллиону. Нет. Что такое человек без 
миллиона? Человек без миллиона есть не тот, который делает все что угодно, а тот, с которым делают все что угодно».

Существует масса экономических свобод и в странах Латинской Америки, и в странах Африки и Азии, но разрыв в 
уровнях экономического развития между ними и ведущими странами мира не сокращается, а увеличивается. Значит дело 
не в экономической свободе, а в чем-то другом. 

«Объединенные граждане» сожалеют: «специалисты, ученые, бизнесмены и перспективная молодежь уезжают как 
в Европу, так и в Россию. От хорошей жизни люди не бегут». Во-первых, этот процесс наблюдался всегда. Сейчас процессы 
эмиграции не сдерживаются. Однако и в нынешних условиях по числу выезжающих мы значительно отстаем, например, от 
Польши  или  республик  Прибалтики.  Иначе  говоря,  в  данном  плане  мы  ничем  не  отличаемся  от  бывших  соцстран  и 
постсоветских республик. Ведь в конечном итоге Запад и был заинтересован в разрушении социалистической системы и 
СССР, чтобы обеспечить себе не только рынки сбыта и зоны влияния,  но и дополнительный доступ к  материальным, 
финансовым и трудовым ресурсам.

Во-вторых,  наша  республика  единственная  на  постсоветском  пространстве,  имеющая  положительное 
эмиграционное сальдо за последние 6-7 лет с каждой бывшей советской республикой. Повторяем, с каждой. Например, в 
2002 г. к нам на постоянное место жительства из прибалтийских республик прибыло 720 человек, а выбыло туда лишь 140. 
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С другими постсоветскими республиками ситуация еще более складывается в пользу Беларуси. Получается, что на всем 
постсоветском пространстве люди просто ногами голосуют за Беларусь. 

«В стране низкая производительность труда», - спешат уведомить нас «объединенные граждане». Да, низкая. Но 
она ничуть не ниже, чем в прибалтийских республиках, России или Украине. Значит, дело не в Беларуси, а в разрушении 
СССР и тех реформах, которые осуществлялись на постсоветском пространстве.

ОГП спешит нас уведомить, что если бы была принята их программа социально-экономических реформ, то через 
5-7 лет мы имели бы ошеломительные результаты. Так, за это время на 4 млн. работающих белорусов нам обещают аж 
1,5-2 млн. новых рабочих мест.

ВВП на душу населения «объединенные граждане» за этот срок увеличат почти в 4 раза. Вы спросите как это 
возможно? Не знаем. Наверное, по мановению волшебной палочки, находящейся в распоряжении ОГП. Судите сами. Даже 
в  бывших европейских соцстранах после многолетнего реформирования уровень ВВП 1990 г.  либо не достигнут,  либо 
превзойден незначительно. Так, индекс ВВП по итогам 2001 г. к уровню 1990 г. составил: Чехия – 104,5, Венгрия – 112,1, 
Польша – 144,6, Словакия – 108,7, Словения – 123,7, Хорватия – 90,3, Болгария – 84,2, Румыния – 88,3, Югославия – 49,4. В 
области промышленности ситуация гораздо хуже. Здесь превзошли уровень 1989 г. лишь Венгрия и Польша.

Наиболее динамично развивающейся стране мира – Китаю – для учетверения своего ВВП понадобилось 20 лет. 
Россия ставит задачу удвоить ВВП за 10 лет. Наши «реформаторы» решили, видимо, «поставить рекорд». Если не на деле, 
то хотя бы на словах. Авось кто-нибудь из читателей клюнет.

Инфляцию нам обещают в размере 3% в год. В это мы можем поверить, зная любовь наших «реформаторов» к 
«сжатию  денежной  массы»  и  бездефицитному  бюджету.  Но  почему  не  говорится  о  цене  такого  уровня  инфляции  – 
безработице. Не секрет, что в бывших европейских соцстранах она колеблется в пределах 10-20%. Например, в Польше в 
целом она составляет 16-17%, а по некоторым регионам доходит до 25%. Или «интеллектуалы» от ОГП считают, что раз 
они пообещали создать аж 2 млн. рабочих мест, то от одного этого обещания безработицы не будет? 

За 5 лет нам обещают увеличить среднюю  продолжительность жизни на 6 лет, а среднюю зарплату почти в 5 раз. 
Все  это  напоминает  очередную  программу  строительства  коммунизма.  С  одним  отличием.  У  Н.С.Хрущева  она  была 
рассчитана на 20 лет, а наши «граждане» собираются дурить белорусам головы лишь 5 лет. 

Нас уверяют, что благодаря «стараниям» ОГП наши товары станут дешевле и качественнее. Поэтому мы станем 
покупать только белорусское и откажемся от импорта. Но если наши товары станут дешевле и качественнее, то мы, стало 
быть,  не  только  вытесним импортные  товары у  себя,  но  и  «закидаем»  своими  товарами всю Европу.  Короче  говоря, 
внешнеторговое сальдо у нас будет с огромным плюсом. И все это лишь за 5 лет.

А что же удалось сделать в этом плане в бывших европейских соцстранах, на которые так любят ссылаться наши 
«реформаторы».  Внешнеторговую  практику  этих  стран  по  сравнению  с  прожектами  ОГП  можно  назвать  плачевной. 
Приведем  простые  факты.  С  1997  г.  по  2001  г.  все  эти  страны  ежегодно  имели  внушительное  отрицательное 
внешнеторговое сальдо. Так, в 2001 г. оно составило (в млрд. долл.): в Чехии – 3,4, в Венгрии – 3,7, в Польше – 15,8, в 
Словакии – 2,4, в Словении – 1, в Хорватии – 5, в Болгарии – 2,4, в Румынии – 4,7. Все эти страны оказались, как видим,  
неконкурентоспособными в торговле с Западной Европой. Видимо, потому, что у них нет волшебной палочки, имеющейся у 
ОГП.

ОГП уверяет: «После реализации нашей реформы, государство имело бы оптимальный размер – 20-25% ВВП». И 
здесь наши «граждане» решили переплюнуть всю Европу. Например, удельный вес государственных расходов в ВВП в 
странах Европейского Союза колеблется в пределах 45-50%. Есть, конечно, страны и с низким уровнем госрасходов в ВВП. 
Например, Перу (18%), Боливия (23%), Кыргызстан (16%) и т.д. Однако низкий уровень госрасходов не обеспечивает этим 
странам высоких темпов роста и зажиточной жизни. 

Концепция минималистского государства явно не соответствует  новым экономическим и социальным задачам. 
Даже президент Всемирного банка Д.Вульфенсон вынужден был признать, что «подобное государство не причиняет вреда, 
но не может принести и много пользы».

Социальный блок «послания» ОГП также оригинальностью не отличается.  Здесь пересказываются материалы 
Всемирного банка и МВФ по социальному реформированию. Интересная, кстати, наблюдается картина. Сначала страны 
Латинской Америки, Восточной Европы и постсоветские республики были ввергнуты посредством «реформ» в нищету, а 
сейчас  эти  же  международные  организации  и  их  подручные,  типа  ОГП,  выступают  борцами  с  нищетой,  защитниками 
интересов  трудящихся.  Например,  ОГП  разработала,  оказывается,  даже  программу  под  названием  «Работа».  Эта 
программа включает в себя следующие пункты:

- переход на уведомительный принцип регистрации коммерческих организаций в одном окне за одну минимальную 
зарплату;

- отмена лицензирования малого бизнеса;
- резкое упрощение таможенного оформления и оформления торговых сделок внутри страны;
- резкое упрощение системы сертификации;
- развитие инфраструктуры малого и среднего бизнеса, бизнес-инкубаторов, технопарков и т.д.
Все эти пункты хороши. Но для кого? Не лучше ли эту программу назвать прямо «Бизнес». Она ведь защищает 

интересы  собственника,  бизнесмена,  а  отнюдь  не  наемного  работника,  которых  у  нас  90-95%.  Но  это  уже  вопрос 
политических технологий. Увидев словосочетание «программа «Работа», кое-кто из читателей может подумать, что ОГП 
печется о работниках наемного труда. А такую дымовую завесу и требовалось создать. При любом удобном случае ОГП 
рядится в тогу защитников работников наемного труда, пенсионеров, обездоленных, хотя на самом деле пропагандирует 
все ту же чубайсовщину.
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Заметьте,  когда  речь  идет  о  государственном регулировании экономики  или о  поддержке  социальной сферы, 
«оппозиционные эксперты» во весь голос трубят о недопустимости вмешательства государства в хозяйственную жизнь, о 
неприкасаемой частной собственности. И одновременно эти же «эксперты» обязывают государство всячески поддерживать 
частных предпринимателей,  т.е.  вмешиваться в  их  экономическую деятельность.  Оказывается,  сторонники  «свободной 
рыночной экономики» и «жесткого госбюджета» совсем не против вмешательства государства в дела частного бизнеса, 
разумеется,  при  условии,  что  это  вмешательство  будет  проводиться  в  интересах  бизнесменов.  По  логике  этих 
«аналитиков»,  предприниматели –  это  некая  новая  порода  людей,  которая  слабее  стариков  и  женщин  и  обязательно 
нуждается в государственном покровительстве. И подобное умственное бесстыдство выдается за стратегию социальных 
реформ, за серьезный политический документ.

ОГП  уверяет  нас,  что  «общие  потери  Беларуси  из-за  неурегулированности  отношений  с  цивилизованным 
сообществом составили за восемь лет порядка 16-218 миллиардов долларов». Получается, что в среднем в год мы теряли 
то ли 2 млрд. долл., то ли 27 млрд. долл. Напомним, что по расчетам ОГП наш ВВП составляет 12 млрд. долл.

Все эти цифры и более чем тринадцатикратная разбежка в их границах представляют собой, конечно, не точные 
экономические расчеты, а обычную ложь, которой пытаются просто оглушить рядового несведущего читателя и заставить 
поверить его в магическую силу отношений с «цивилизованным сообществом». Исподволь нас тем самым подталкивают 
также к мысли, что хорошие отношения с Западом имеет и может иметь лишь партия белорусских либералов – ОГП.

Без всяких сомнений можно сказать, что ОГП повторяет зады западной экономической мысли и верно стоит на 
службе интересов западного капитала, который больше всего и выиграл от так называемых реформ в бывших соцстранах и 
постсоветских республиках. Постсоветским республикам и другим странам нужны реформы, отражающие в первую очередь 
интересы не узкой группы лиц, а всего общества, человека труда. Известный американский профессор экономики Дэвид 
М.Котц высказывается по этому поводу следующим образом:  «Формирование  экономики,  которая будет нести с  собой 
постоянный прогресс и безопасность для всех, требует не некой новой (или старой, но подновленной) формы капитализма, 
а замены системы производства, цель которого прибыль, иной, которая бы удовлетворяла нужды людей».

Международная часть так называемого послания политического совета ОГП фактически воспроизводит избитые 
клише «оппозиции» о суверенитете Беларуси, о вступлении в Европейский союз с реверансами в сторону России. Такая вот 
метаморфоза: отпетые разрушители заговорили вдруг о важности белорусско-российского сотрудничества. Разумеется, не 
от хорошей жизни. Слишком развит у немцовых и лебедек инстинкт самосохранения, чтобы не видеть и не понимать краха 
их  политической  деятельности.  Вот  и  приходится  облачаться  в  маскарадное  платье  интеграстов,  поскольку  на  одной 
демагогии о правах человека и рыночных реформах, даже при условии западной подкормки, политических дивидендов уже 
не наживешь. «Мы признаем очевидный факт: союз Беларуси и России не работает. Мы считаем опасным и неприемлемым 
политические спекуляции на тему белорусско-российской интеграции». Вот как оракульствуют аналитики из ОГП. И что же 
они предлагают. «Объединенная гражданская партия совместно с Союзом правых сил разработала Концепцию белорусско-
российского  сотрудничества  «Правый  взгляд  на  белорусско-российские  отношения».  Это  первый  документ  без 
популистской риторики, документ, реализация которого будет выгодна простым белорусам и россиянам, а не олигархам от 
власти».

Вот так аналитики! Всем известно, что «Союз правых сил» - это партия А.Чубайса, партия олигархов. А белорусов 
убеждают в  том,  что ОГП совместно с СПС будет бороться против олигархов.  Такие умственные галлюцинации могут 
возникнуть лишь в головах сказочных персонажей, но никак среди политиков-прагматиков.

«Правый взгляд на белорусско-российские отношения» – это чисто политическая хлестаковщина, рассчитанная на 
современных  бобчинских  и  добчинских.  Ибо  никакими  партиями  правого  толка  «Союз  правых  сил»  в  России  и 
«Объединенная гражданская партия» в Беларуси не являются, они ничего общего не имеют с настоящим консерватизмом. 
Консерваторы  призваны  охранять  данный  экологический  и  социальный  порядок,  а  СПС  и  ОГП  как  раз  ставят  своей 
стратегической целью разрушение экономических и социальных институтов в Беларуси и России. Вся их пропаганда купли-
продажи земель сельскохозяйственного назначения, жилищно-коммунальной реформы, военной реформы, защиты частной 
собственности, свободной торговли, конкуренции препятствует национальной консолидации, дестабилизирует социально-
политическую  ситуацию,  разрушает  основы  социального  мира  и  согласия.  СПС  и  ОГП  не  национальные  партии, 
ретрансляторы  идеологии  западных  правых  партий  на  территории  Беларуси  и  России.  Охранение  западного 
экономического и социального порядка во многом обусловлено разрушением экономики и социальной сферы в незападных 
странах,  в  том  числе  и  в  постсоветских  республиках.  В  этом  и  заключается  истинный  смысл  «правого  взгляда»  на 
белорусско-российскую интеграцию.

Примазывание  политиков-дезинтеграторов  к  белорусско-российскому  объединению  подтверждает  лишь  одно: 
правильность политического курса Президента А.Г.Лукашенко, который заставил своих политических противников играть по 
своим  правилам,  озвучивать  его  идеи,  комментировать  его  объединительную  политику.  И  дело  здесь  не  только  в 
изменившейся социально-политической ситуации, в очевидном крахе «реформаторской идеологии». Значительную роль в 
оздоровлении  политического  климата  в  Беларуси  и  России  сыграла  политическая  воля  белорусского  лидера,  его 
целеустремленность,  настоящее  политическое  подвижничество  в  святом  деле  объединения  наших  братских  народов, 
строительства Союзного государства на постсоветском пространстве.

Вот  почему  белорусская  политика  стала  важным  фактором  современных  международных  отношений.  А  так 
называемая  ОГП  объективно  занимает  место  «пятой  колонны»  США  в  нашей  республике.  За  предложениями 
«оппозиционеров»  о  новой  политике  для  Беларуси,  о  расширении  регионального  сотрудничества,  о  вступлении  в 
Европейский  союз  проглядывает  все  та  же  их  антисоюзная  политика  на  просторах  бывшего  Союза  в  интересах 
глобалистских сил США. Именно последним не дают покоя интеграционные процессы на постсоветском пространстве. Не 
случайно слова инициатора пресловутого «Акта о демократии в Беларуси» сенатора Д.Хелмса о том, что «закрывать глаза 
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на попытки А.Лукашенко реанимировать Советский Союз было бы ошибкой не только с моральной, но и со стратегической 
стороны»,  яснее  ясного  указывают  на  марионеточную  роль  «оппозиционного»  движения  в  Беларуси.  Геополитический 
парадокс «оппозиционной» трактовки суверенитета Беларуси заключается в том, что такого рода «суверенитет» является 
высшей ценностью для США,  а не для белорусского народа.  Не случайно США приняли специальный меморандум об 
охране суверенитета «новых независимых государств».

США рассматривали и рассматривают территорию постсоветских республик как собственную вотчину, в которой 
можно бесконтрольно хозяйничать. По мнению известного американского геополитика Збигнева Бжезинского,  нынешнее 
постсоветское  пространство  –  это  «трамплин  для  продвижения  демократии  в  интересах  безопасности  Соединенных 
Штатов». Таков узел объективных противоречий современной действительности, который не развяжешь марионеточными 
заклинаниями «о вхождении в Европу», о «новом президенте».

Ни  «вхождение  в  Европу»,  ни  «новый  президент»  не  разрешат  этих  противоречий,  а  напротив,  их  усилят, 
поскольку «оппозиционеры» будут подчинять суверенитет Беларуси геополитическим интересам США и объективно вести 
белорусский народ к утрате национальной независимости и денационализации не только экономики, но и самого народа. 
Возьмем такой аспект,  как  расширение НАТО на Восток.  Разве не очевидно, что подобное «продвижение демократии» 
затеяно  исключительно  в  целях  консервации  несправедливого  положения  западных  стран  в  системе  международных 
отношений?  И  разве  не  ясно,  что  расширение  НАТО  на  Восток  не  укрепляет  независимость  и  демократию  в 
постсоциалистических странах, а превращает их в плацдармы американской военщины? Ведь не секрет, что политические 
режимы в новых членах НАТО выполняют сугубо реакционную, антиисторическую функцию, играя роль провокаторов по 
нагнетанию  напряженности  и  конфронтации  по  всему  периметру  восточнославянской  цивилизации.  Окружить  Россию 
антироссийским кордоном – заветная мечта всех недругов русского народа, истинная цель СПС и ОГП на постсоветском 
пространстве.

Выполняя  волю  своего  народа  и  понимая  необходимость  защиты  национальных  интересов,  Президент 
А.Г.Лукашенко стал во главе интеграционных процессов. Естественно, реакционные круги США не смогли с этим смириться. 
Не для того они разваливали великую державу на «независимые» государства,  чтобы затем они снова объединились. 
Потому-то администрация США активно противодействует объединительным процессам на постсоветском пространстве, 
одновременно весь свой гнев направляя на Беларусь и ее лидера. В Послании Президента А.Г.Лукашенко 16 апреля 2003 
года  прямо  сказано,  что  «истинной  целью  атак  на  нашу  страну  является,  в  первую  очередь,  белорусско-российская 
интеграция, наш Союз».

В этой  антисоюзной возне роль первой скрипки отведена  так  называемой «демократии»,  или,  точнее,  «пятой 
колонне» в  лице  ОГП и других оппозиционных партий.  Чтобы дестабилизировать ситуацию в Беларуси  и  блокировать 
объединительную  политику  Президента  А.Г.Лукашенко  в  ход  идут  всевозможные  домыслы  и  измышления.  Здесь  и 
«самоизоляция Беларуси от Запада», и «диктатура», и «нарушение прав и свобод».

Однако  вся  эта  провокационная  возня  не  дает  желаемого  результата.  Поскольку  идет  вразрез  с  мнением 
большинства народа, поддерживающего политику Президента. Хотя и медленно, дело объединения наших народов все-
таки продвигается вперед. Наши страны сегодня вышли на дорогу принятия Конституционного Акта, который развивает 
положения Договора о создании Союзного государства.

Характеризуя белорусские внешнеполитические приоритеты, нельзя не заметить, что идет нарастающий процесс 
выпадения США из социальных отношений мирового сообщества. Человечество не приемлет США именно как государство 
антисоциальное  и  антиисторическое.  Всемирный  социальный  форум  в  бразильском  Порто-Алегре,  который  обычно 
именуется Анти- Давосом, как раз и отрицает экономическую и политическую модель США. На чем основана рыночная 
экономика и политическая система США? На несправедливом экономическом порядке, когда США потребляют природные, 
трудовые и интеллектуальные ресурсы человечества практически бесплатно. На смешении политики с властью денег, на 
отождествлении понятий демократии и олигархии,  ибо в  конституционном праве США под демократией понимается не 
защита интересов большинства, а «охрана интересов меньшинства».

Экономическая и политическая модель США противодействует интеграционной парадигме развития человечества, 
провоцирует  межнациональные  и  межрелигиозные  конфликты,  дестабилизирует  международную  безопасность,  лишает 
молодые  поколения  достойного  и  справедливого  будущего,  обрекает  страны  и  народы  всего  мира  на  социальную 
деградацию, нравственное одичание, экологическую катастрофу и историческую безысходность.

Единственной  альтернативой  антиисторической  модели  США  остается  социально-историческая  интеграция 
человечества, на что и направлена стратегия развития Беларуси в XXI веке. В своем Послании Президент А.Г.Лукашенко 
еще раз  подчеркнул,  что  «в сложившихся условиях  стратегический интерес Беларуси  состоит в  дальнейшем развитии 
Союза  Беларуси  и  России,  придании  союзным  отношениям  новой  динамики».  Союз  с  Россией  является  гарантом 
безопасности и независимости нашей республики, тем политическим фундаментом, на котором реализуется белорусская 
модель  –  общества  социальной  справедливости  и  соответствующей  ему  системой  идеологических  ценностей: 
народовластием, солидарностью, дружбой народов, патриотизмом.
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Бездефицитный бюджет: реальность оказалась жестокой 
15-22.09.03. Белорусский Рынок

Татьяна Калиновская
В  ходе  заседания  президиума  Совета  министров  9  сентября,  посвященного  проекту  бюджета  на  2004  год, 

правительство приняло решение отказаться от планов предложить в этом году на утверждение Национальному собранию 
бездефицитный бюджет.

Размер доходов бюджета определен в 12,8 трлн. BYR, дефицит — в 209,7 млрд BYR. В то же время причиной 
возникновения  дефицита  правительство  называет  не  возможный  рост  тарифов  на  российские  энергоносители,  а 
необходимость  погашения  основного  долга  по  кредитам  международных  финансовых  организаций  и  правительств 
зарубежных государств.

Бюджет  следующего  года,  как  и  предыдущих  лет,  носит  “социальную  направленность”.  С  каждым  годом эти 
заявления правительства воспринимаются все с меньшим энтузиазмом, потому что доля социальных расходов в бюджете 
около 50% говорит не о том, как замечательно защищены наши сограждане, а о том, что поступления в бюджет неуклонно 
снижаются и правительство вынуждено экономить на иных, не социальных, но не менее нужных расходах. Так, размер 
государственных инвестиций в бюджете-2004 составит 60% от нынешнего года.

Тем  не  менее  нельзя  не  отметить,  что  налогово-бюджетная  политика  в  следующем  году  даст  возможность 
предприятиям вздохнуть свободнее. В первую очередь за счет уменьшения НДС с 20 до 18%, которое произведено в целях 
унификации налогового законодательства с Россией. В результате в распоряжении предприятий окажется около 400 млрд. 
BYR, которые, как надеется правительство, будут направлены на инвестиции.

Кроме того, произойдет сокращение налога в дорожный фонд с 1 до 0,75%, сбора на поддержку жилищного фонда 
—  с  1  до  0,75%,  с  0,5  до  0,4%  —  сбора  на  формирование  местных  инвестиционных  фондов  и  фонда  поддержки 
сельхозпроизводителей  —  с  2  до  1,5%.  Предусматривается  пропорциональное  снижение  ставок  платежей  и  сборов, 
взимаемых с выручки от реализации товаров, работ, услуг, на 25%.

По словам министра финансов Николая Корбута, эта мера явится “первым шагом к выполнению поставленной 
задачи по полному отказу от оборотных налогов”. В текущем году, проинформировал министр, их поступление составит 1,8 
трлн. BYR, или 15% от доходов бюджета. Как и в прежние времена, основу бюджета составят поступления от НДС, налога 
на  доходы  и  прибыль  юридических  лиц,  подоходного  налога,  доходы  от  внешнеэкономической  деятельности.  Доля 
расходов бюджета в ВВП в следующем году снизится с 34 до 29,8%. Будет повышен акциз на белую водку с 3,1 до 4,4 EUR.

В  следующем  году  в  бюджете  запланировано  245  млрд.  BYR  на  содержание  госаппарата,  372  млрд.  —  на 
инвестиции, 51 млрд. — на ликвидацию последствий аварии на ЧАЭС, 181,6 млрд. — на оплату за энергоносители, 66,2 
млрд.  —  на  погашение  основного  долга  по  кредитам  международных  финансовых  организаций,  109,5  млрд.  —  на 
погашение  кредитов  правительствам  иностранных  государств.  В  бюджете  следующего  года  заложен  рост  зарплаты 
работникам  бюджетных  организаций  на  8-10%,  их  зарплата  предположительно  в  эквиваленте  составит  140-145  USD. 
Почувствуют ли бюджетники  реальное  улучшение  своего благосостояния,  неизвестно,  ибо  проект  бюджета  с 1  января 
предусматривает увеличение до 60% доли коммунальных расходов, финансируемых населением.

В следующем году не предусматривается эмиссионное кредитование дефицита бюджета. На погашение будет 
направлено  150  млрд.  BYR от  продажи государственных  ценных  бумаг  и  50 млрд.  BYR от  продажи государственного 
имущества. В бюджете не указано, какое конкретно имущество планируется реализовать.

Очередное заседание правительства, на котором проект бюджета будет окончательно утвержден, состоится 16 
сентября, после чего он поступит в Палату представителей. Как заявил министр финансов Николай Корбут, бюджет не 
претерпит существенных изменений.

В тот же день правительство в том же составе обсуждало Основные направления экономического и социального 
развития  Беларуси  на  следующий  год.  При  составлении  прогноза  проявилось  активное  нежелание  руководителей 
министерств и ведомств, зная состояние подчиненных предприятий, брать на себя обязательства по повышению темпов 
роста производства.

Как сообщил вице-премьер и министр экономики Андрей Кобяков, проект предусматривает рост ВВП в следующем 
году  на  6-7%,  увеличение  объема  промышленной  продукции  на  5-6%,  продукции  сельского  хозяйства  —  на  6-7%, 
потребительских товаров — на 6-6,5%, инвестиций в основной капитал — на 13-14%.

Предусматривается, что рентабельность промышленной продукции должна возрасти на 14%, энергоемкость ВВП 
— снижена на 4,5-5,5%, введено в эксплуатацию 2,5-3 млн. кв.  м жилья. А. Кобяков сообщил, что уровень инфляции в 
будущем году запланирован в размере 14-18%. При этом реальная заработная плата должна возрасти на 7-8% и достичь в 
бюджетной сфере 140 USD, в целом по народному хозяйству — 145-150 USD, реальные доходы населения планируется 
увеличить на 6-7%.

Вместе  с  тем  Андрей  Кобяков  признал,  что  запланированные  параметры  не  дают  возможности  выйти  на 
прогнозные показатели по итогам четырех лет в производстве сельскохозяйственной продукции, инвестициям в основной 
капитал, производстве потребительских товаров. В связи с этим исполняющий обязанности главы правительства Сергей 
Сидорский поручил доработать ряд показателей. В частности, он считает, что необходимо выйти на показатель роста ВВП в 
размере не ниже 7,5- 8%, увеличить рентабельность с 7 до 14%.

Он также считает нужным добиться более высокого роста заработной платы в 2004 году, поскольку к концу 2005 
года она должна составить не менее 250 USD. С этой целью, полагает С.Сидорский, необходимо улучшить качественные 
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показатели экономического роста, задействовать резервы малого и среднего бизнеса. Прогноз доходной части бюджета 
увязан с теми показателями, которые заложены в прогнозе экономического и социального развития.

Не вызвал больших дискуссий представленный Петром Прокоповичем проект Основных направлений денежно-
кредитной политики. Ставка рефинансирования на конец 2004 г. запланирована в пределах 15-19%. Планируется получить 
не менее 50% прироста кредитов в экономике. При этом стоимость кредитных ресурсов должна снизиться до 32-33%. По 
словам Петра  Прокоповича,  курс  белорусского  рубля к  российскому составит  72-75  BYR/RUB,  курс  доллара  намечено 
удержать в рамках 2.345-2.430 BYR/USD. В среднем в месяц это составит 0,5-0,6% роста. Таким образом, Национальный 
банк планирует значительное уменьшение темпов инфляции.

Русская улица
А. Суздальцев

«Белорусы, это те же русские, только со знаком качества»
А. Лукашенко, президент РБ.

Президент  Республики  Беларусь  Александр  Григорьевич   Лукашенко   является   главой  многонационального 
государства. Каждый пятый  белорусский гражданин  не является этническим  белорусом. Для сравнения, в Российской 
Федерации, страны традиционно воспринимаемой, как  одной из самых многонациональных в мире,  более 90% населения 
является русскими.  Кстати,  каждый  6-7 белорус как раз не  белорус, а  тот  же  русский или россиянин. 

Часть проживающих в республике россиян  являются практически коренными. Они вошли в состав  республики 
вместе  со  своими  староверческими  селами  или  ремесленными  и  железнодорожными  слободами.  Но  большинство 
достались Беларуси  в качестве   бесплатного наследства от  исчезнувшего в исторической мгле Советского государства.   

Белорусский президент  не раз  заявлял, что не ощущает себя  в России  иностранцем,  что  это «его Россия, его 
Москва». Любопытно, а могут ли  белорусские россияне так  сказать о Беларуси и Минске? Существует ли у нас  феномен 
«российского фактора»,  с которым уже давно познакомились в Прибалтике и на Украине? 

Естественно, у нас ситуация с «оккупантами» не сравнима с  сегодняшней Латвией, но определенные вопросы в 
среде диаспоры  давно обсуждаются.  Во всяком случае, заявления А. Лукашенко, что «У нас русским живется лучше, чем в 
России» воспринимаются на «русской улице» в виде  политического пиара. К сожалением, даже коренным белорусам  на 
собственной Родине живется не очень весело. 

Для неудовлетворенности у белорусских россиян  есть серьезные основания.  Действительно, белорусские власти 
не отказывают в праве на самоидентификацию  представителям  самых различных народов, постоянно проживающих на 
территории  нашей  страны.  Это  тем  более  справедливо,  что    некоторые   общины  (поляки,  татары,  те  же  русские) 
соседствуют с белорусами на исторической белорусской территории не одно столетие.  

Фактор  русского языка, в данном случае,  не должен кого-то обманывать. К сожалению, правящий режим  видит  в 
русском языке прежде всего  политическое  орудие, которое, в случае  необходимости, можно сменить на другое. 

Российская диаспора в республике находится в непростом положении. Наличие в Беларуси  огромной  массы 
россиян  власти просто замалчивают. Именно россиян  постепенно и  неуклонно  пытаются  присоединить  к белорусскому 
этническому  массиву, отказывая им в сохранении их национальных особенностей и  шаг за шагом обрывая их связи с 
исторической родиной.  Иногда  это приводит  к   казусам.  Так,  к  примеру,  рассказывая в  программе БТ «Панорама» 21 
сентября 2003 г. о национальном мире в Беларуси, было взято  интервью у представителей  множества национальных 
общин – литовцев, азербайджанцев, евреев и т.д. За местных  россиян  выступили представители… белорусских татаро-
башкир. Причем три раза на протяжении всего сюжета. Русским, самой большой  некоренной  части белорусских граждан, 
место не нашлось. Бесспорно, что и татары и башкиры, постоянно проживающие в республике и даже занимающие весьма 
солидные  посты  в  системе  государственной  власти,  достойны  всяческого  уважения  и  поддержки  в  их  стремлении  к 
сохранению  национальной  самобытности,  но  демонстративная  национальная  «селекция»,  проведенная  БТ,  не  прошла 
мимо  внимания  русской общины.

Естественно, что подобных  фактов можно набрать сотни. Их обилие позволяет говорить о том, что государство 
проводит  в  отношении  белорусских  россиян  отдельно  сформулированную  политику.  Попытаемся   в  ней  разобраться. 
Прежде всего, стоит обратиться к самому понятию «Российский фактор» в нашей республике. 

Определить    его роль  в  жизни  современной  Беларуси  достаточно сложно.  Русскоязычность большей части 
коренного населения, близость  менталитетов  и  укладов жизни, наличие огромного   российского  этнокультурного массива 
– затрудняют вычленение  непосредственно  российского   аспекта  в  экономической,  социальной и  политической  сферах 
республики.

Традиционно под понятием «российский  фактор»  объединяется большая часть этнических русских, проживающих 
в  конкретной стране – в данном  случае в РБ, причем как  граждан республики, так и не граждан. Сюда же некоторые 
исследователи  относят   значительную  часть  русскоязычных  и  примыкающих  к  ним,  близких  к  русским  по   духу  и 
менталитету. Состав будет не  полный без  лиц из смешанных семей и  граждан коренной национальности, которые в своих 
взглядах или  деловых контактах ориентируются на Россию, являются сторонниками тесной интеграции  с ней. Фактически, 
все  это  подпадает  под  понятие  «Русский  мир».  В  Беларуси  организационное  оформление  российского  слоя  в 
полиэтническом  пироге РБ не завершено, что, в принципе, характерно для  большинства стран СНГ. 

Очертить границы  русского (в данном случае мы говорим, по понятным причинам, о «русском») этнокультурного 
массива крайне сложно, как  сложно и посчитать  всех граждан  Беларуси, считающих себя этническими русскими или 
представителями  иных народов, которые  составляют  полиэтническое понятие «россияне». Официальная статистика дает 
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разброс от одного  до двух миллионов. Естественно, что в этой  категории  есть немало лиц, только  «записавшихся» 
русскими, россиянами или  члены смешанных семей. Однако, если проанализировать  даже  ту часть  российской диаспоры, 
на присутствие которой указывает  государственная  статистика, то  возникает своеобразное лицо  россиян, постоянно 
живущих в  РБ.

90%  российской  диаспоры сосредоточено  в городах.  Только  в  некоторых сельских районах Могилевской, 
Гомельской, Витебской и Брестской  областей  ощущается  присутствие  русского  компонента среди сельского  населения. 
Причем, если в  Гомельской  и Могилевской областях можно встретить  целые населенные пункты, которые издревле  были 
заселены русскими, как,  к  примеры, староверческие  села на Гомельщине,  то  в  Брестской  области  на селе можно 
обнаружить «очаги» русских  второго – третьего  послевоенного  поколения. На остальной части республики в сельских 
районах   встречаются  отдельные  русские  семьи,  которые  ведут  свое   происхождение  от   направленных   в  первые 
послевоенные годы  в  белорусские  села  специалистов и  интеллигенции – агрономы, врачи, учителя и т.д. Большей 
частью, эти семьи  уже носят смешанный характер, но чаще всего  трепетно сохраняют  свою этническую идентификацию. 

Сложнее  выделить  российскую  диаспору в крупных белорусских городах, население которых почти на 100% 
русскоязычное.  В первые  послевоенные годы и в  годы  ускоренной  индустриализации  республики – 60-70- начало 80-е 
годов – россияне  преобладали в массе  квалифицированных   рабочих и почти  90%  инженерных  кадров.  Огромное 
количество  специалистов из российских вузов направлялось после окончания учебы на  вновь создаваемые  в те годы 
современные предприятия в Минске, Новополоцке, Жлобине, Гомеле и т.д. До сегодняшнего  дня  ощущается присутствие 
российского фактора  в среде  индустриального  рабочего  класса и инженерного корпуса.  В тоже время, россияне  мало 
заметны   в  сфере  услуг  и  в  государственной розничной торговле,  в  системе  материально-технического  снабжения, 
высшем  слое административных работников, руководстве силовых ведомств. Во властных  структурах  они не занимают 
первые ряды.  Исключения, в виде В. Ермошина, только подтверждают это нигде не зафиксированное  правило.  Тем не 
менее, любопытно то, что в республиканских ведомствах  до  конца  XX века средний  управленческий персонал до 50% 
был укомплектован  людьми, для которых Россия не являлась чужой страной. Сейчас, когда в  “вертикаль” стали вливаться 
подросшие дети “могилевских”,  паритет уже сломан.  

Формально, в Беларуси  в вопросах карьерного роста национальная принадлежность  не акцентируется, но любой 
административный работник может привести  массу примеров, когда того или иного, включая и его лично, “обошли” по 
причине принадлежности к  некоренной нации.  Естественно, что к такого рода  аргументам необходимо относиться крайне 
подозрительно, но не учитывать создаваемый ими фон  нельзя.  

Наш, ограниченный рамками статьи,  анализ «лица» россиян – граждан  Беларуси, будет неполным без  оценки, 
пусть и поверхностной, роли «российского фактора»   в  деятельности  Белорусской  академии наук, которая на начальном 
этапе своего становления только условно можно было назвать белорусской, так как в ее составе преобладали русские и 
евреи.   Между прочим,  в  этом нет  ничего   особенного.  Ведь и первый состав  РАН почти на  100% был образован из 
немецких ученых. 

Солидный вклад российская община внесла  в  развитие  белорусского  искусства.  Но  именно  здесь,  в    среде 
творческой  интеллигенции,  можно   встретить   русских  и  россиян,  которые  были  вынуждены   или   замалчивать  свое 
этническое происхождение или  публично от него отказаться. Выбора у них не было. В ином варианте  они бы не смогли 
получить  признание  своих  заслуг.  Нельзя  забывать,  что  именно  творческая  интеллигенция,  в  общем  и   составила 
интеллектуальную базу  Белорусского народного  фронта. 

В среде  вузовской  науки и профессорско-преподавательских кадров удельный вес россиян  достигает  50% и 
выше (в технических вузах  русских  преподавателей  традиционно больше). 

Необходимо отдельно  остановиться  на  доле россиян  в малом, среднем и крупном бизнесе. В Беларуси, в какой-
то мере,  мы не сталкиваемся с  феноменом «русского бизнеса», знакомого исследователям по  странам  Балтии. Но 
россияне – бизнесмены вместе с выходцами из польской и еврейской общин явно преобладают в среде деловых людей 
республики. Между прочим, это одна из проблем, которая  в дальнейшем  может дорасти до кризисных явлений. 

Рано или поздно конкуренция на рынке  будет  выливаться в стремление  ограничить круг предпринимателей 
представителями   титульной  нации.  Все  это  уже  наблюдается  в  других  странах  СНГ.   Кроме  того,  современный 
белорусский бизнес на 90% завязан на  Россию. Естественно, этнические россияне  более свободно ощущают себя на 
российском   рынке.   Но  это  этническое  преимущество  способно  вызвать   силовые  попытки   передела   бизнес  - 
коммуникаций. 

Перспектива  обострения  имеется  и  внутри  связки  «бизнес  –  государство»,  так  как  белорусские    силовые 
ведомства не только сформированы  поголовно из представителей титульной нации, но, кроме того, в них, с некоторых пор, 
стали преобладать выходцы из настоящих «медвежьих углов». Власть, к сожалению, только обостряет это противостояние. 

В целом, необходимо отметить, что  русские – россияне внесли  огромный  и неоцененный  должным образом 
вклад  в появление белорусской  индустрии,  науки,  технологических центров,   систем управления,  творческой  жизни. 
Причем,  явно  доминируя  в  некоторых  основных  отраслях,  они  никогда  не  претендовали  на   какое-либо  социально-
этническое  преимущество, зачастую сознательно уступая  положенное  по возможностям, таланту или образованию место 
представителям коренной «титульной» нации. Такая уступчивость  способствовала  появлению в советское  время мифа о 
незыбленности  этнического  мира в республике, хотя Беларусь за свою многовековую историю никогда не была  свободна 
от  национальной настороженности и конфессиональной подозрительности. 

Нельзя не отметить, что  и  внешне  вполне  лояльные отношения между  белорусами и белорусскими россиянами 
в глубине  так же не лишены  противоречий. Бытовой национализм, являясь  важной  составной частью белорусского 
менталитета, сталкивается  с  соответствующими унизительными социально-классовыми  оценками  со стороны  местных 
россиян.  
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Но нас, в данном случае, интересует вопрос о социально-политических тенденциях в среде российской общины. 
Эта проблема имеет и прикладное значение, так как не первый год белорусский политический рынок ждет появление  некой 
«пророссийской» политической силы (Эту темы необходимо осветить  в отдельной статье).

Учитывая, что  Беларусь  официально  взяла курс на    интеграцию с Российской  Федерацией, подписала с ней 
Союзный  договор,  формально  находится  в  единой  таможенной   зоне,  является  участником  десятков 
межправительственных и сотен тысяч иных  договоров с  российской  стороной и российскими субъектами хозяйствования, 
то, по идее, «российский фактор»  должен  «работать» на власть.   Однако, в реальности это не так.  Политический раскол, 
связанный с оценкой  деятельности  первого белорусского президента, оказал  свое  разрушительное воздействие, как на 
коренных белорусов,  так и  на  белорусских россиян. 

Любопытно, что   в среде российской  общины сторонники  сочетания «европейского» и «российского» векторов 
развития Беларуси преобладают. Большей частью они не видят в  этом «симбиозе» внутренних противоречий, более того, 
по их мнению, обе тенденции  дополняют друг друга. 

Во  многом  это  связано  с  тем,  что  российская  община  в   наибольшей  степени  пострадала  от   бесконечной 
десятилетней  экономической  «шоковой  терапии»,  взятой  на  вооружение  А.  Лукашенко  в  формате  «белорусской 
экономической модели». Гнетущей особенностью этой «модели» является то, что люди, годами страдая от роста цен и 
безработицы, не видят впереди «света в тоннеле». Тем не менее, деиндустриализация республики идет полным ходом, что 
постепенно маргинализует  местных россиян. Ведь нельзя забывать, что россияне в республике - это городские жители, 
интеллигенция,  служащие,  высококвалифицированные рабочие.  Как  правило,  у   них  нет  «сельского»  подворья,  откуда 
можно  хотя  бы   получить  продовольственную  помощь.  Для  современной   Беларуси   это  серьезный  фактор,  который 
буквально бросается в глаза на фоне того, что, к примеру, больше половины жителей Минска имеют в деревнях не просто 
хозяйства,  но  и  еще,  слава  богу,  живых  родителей.  Обнищание  солидной  части  белорусских  россиян  –  фактор 
общеизвестный. 

Учитывая специфику русского менталитета – отсутствие пиетета перед государственной властью и  традиционно 
сильную политизированность, то нет сомнений, что «российский фактор»  играет не последнюю роль в снижении рейтинга 
власти.  

Но  нельзя  забывать,  что  в  составе  российской  общины  находится  и  мощный  слой   стойких  приверженцев 
белорусского президента – отставные офицеры, навсегда осевшие в Беларуси. Но и в их среде происходят неизбежные и 
необратимые  процессы  политической  дифференциации.  Этому  в  немалой  степени  способствуют   ритуальные  шаги, 
предпринятые российским президентом В. Путиным - возвращение красного знамени в вооруженные силы, «новый» гимн 
России, потеря А. Лукашенко имиджа  объединителя славян и т.д.  «Отставники» стали постепенно поворачиваться лицом к 
Москве.

По  традиции,  в  стране   широко  обсуждаются  проблемы национальной  самоиндентификации и национального 
возрождения  только  титульной   нации.  Нет  сомнений,  что  это  своевременно  и   крайне  необходимо.  Однако   фактор 
национальных диаспор кроме польской, практически не учитывается.  Ни одна из белорусских партий не касается  проблем 
национальных диаспор. В парламенте диаспоры не представлены. В стране  сложилась практически средневековая, или, 
если вернее, почти античная, традиция клиентельских  отношений, когда  неформальным лидером  местной национальной 
общины становится  ее представитель, занявший в настоящее время  наиболее высокую должность в «вертикали»  власти. 
Власть эта  почти клановая «система»  вполне устраивает, так как  некоронованный  «племенной шейх»  находится в 
структуре  полной преданности  руководству страны и своей головой отвечает за лояльность своего «племени». Все это 
напоминает  времена  турецких султанов, которые  с целью соблюдения   мира, требовали  заложников. 

Бывают исключения. Автор этих строк знаком с неформальным лидером  иракской общины в Беларуси, который 
является  относительно крупным бизнесменом и формально не имеет отношения к белорусской государственной машине. 
Но это не помешало ему  весной текущего года  вместе представителями  белорусских огосударствленных  профсоюзов 
бегать по площади Бангалор  с  портретом С. Хусейна. 

 С россиянами  сложнее.  Их  просто много и поэтому выделить их неформального лидера  пока невозможно. 
Существующие  в среде общины организации  выполняют в основном  этнокультурные  функции и возглавляются  большей 
частью  политическими маргиналами –сталинисты,  анархисты и другие подобные лица, подпадающими под категорию 
«городских  сумасшедших».   Судя  по  тому,  как   белорусские  власти  относятся  к  этим клоунам в  крестах  и   оберегах 
(одновременно!), то их  такой вариант  русского  этнического  балагана вполне устраивает. Более того, не случайно орган 
Администрации президента РБ так безапелляционно  объявляет русскую общину  «так называемой», « … потому что на 
самом  деле  никакой  "общины"  в  натуре  нет»  («СБ»  11  сентября  2003  г.).   Симптоматично…особенно  использование 
специфического термина «в натуре».   Понятно, что это  власти  хочется, что бы  никакой российской общины не было. 

Политизация  белорусских россиян и  переход их  в оппозицию существующему режиму, что в принципе одно и 
тоже, крайне беспокоит  официальный Минск. Они прекрасно понимают, что власть ничего не сможет предпринять против 
огромной  общины. Любое давление на нее  будет немедленно исключительно жестко воспринято в Москве. Оппозиция А. 
Лукашенко  со  стороны  местных  россиян   представляется  ему   страшным  ударом  в  спину,  противостоять  которому 
невозможно. От  действия такой  силы  не останется  даже пепла от  тщательно возводимого интеграционного  дома. 
Попутно рухнет система  взаимоотношений с  православной церковью. В итоге, власть окажется  голой в чистом поле и мы 
увидим не  Александра  Лукашенко, а его старого партийного попутчика – Зенона Пазьняка.         

Естественно,  что  именно   белорусские  россияне   являются  наиболее  внимательными   наблюдателями  за 
развитием  всех   перипетий   белорусско-российских  отношений.  Кроме  того,  диаспора  тщательно  отслеживает   все 
внутрироссийские политические и экономические тенденции, включая те, которые  оказывают определенное воздействие на 
ситуацию в республике. 
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Сейчас,  когда  до 30% белорусского  оптового  рынка  продовольствия  занято  российской продукцией,  когда 
продукция  российского  легпрома  ощутимо теснит белорусскую, когда  в России  молодой, динамичный  и  популярный 
президент, российская  община в Беларуси стала ощущать  себя более  уверенно. Она получила  от исторической  родины 
самую  лучшую поддержку – экономический рост ее экономики. Россия заставляет  с собой считаться, следовательно, 
придется  считаться  и с российской диаспорой. 

Но с другой стороны, в среде общины растет общее недовольство экономической и политической  обстановкой в 
Беларуси.  Каждая  социальная  прослойка   диаспоры   ведет   постоянное   взвешивание   тех  или  иных  достижений  и 
промахов,  совершаемых  властями  двух  государств.  Бизнес   сопоставляет  условия   регистрации,  госконтроля, 
лицензирования,  арендной платы, доступа к  кредитам. Техническая интеллигенция внимательно отслеживает процессы 
модернизации  российских  и  белорусских  предприятий.  Рабочий  класс   интересуется  уровнем  оплаты  труда  и 
возможностями  влиться в общероссийский рынок труда. Пенсионеры – величиной пенсии и  объемом льгот. Обыватели 
активно  переводят московские  и питерские ценники в привычные белорусские рубли. К сожалению, сравнения далеко не 
всегда оказываются в пользу  Беларуси. Растет понимание  экономической неполноценности  республики, ставшей  для них 
родной. 

В итоге, в среде  белорусских  россиян  нарастают весьма негативные  для белорусских властей  тенденции: люди 
разочаровываются в  перспективах   независимого белорусского государства. Они начинают ощущать себя  неудачниками, 
людьми, которые  не нужны стране, в которой они или родились или прожили несколько десятилетий.  Их рабочие места 
исчезают, из сферы управления их постепенно  вытесняют, в формирующуюся  белорусскую элиту  не пускают.

До определенного момента, развитие  вышеназванных  тенденций  протекало в экстенсивном  русле.  Но с начала 
в Беларуси  затяжной  антироссийской  пропагандистской  кампании  накапливание  негативного  потенциала в диаспоре 
резко ускорилось. Информационная война, развязанная белорусским агитпропом  против  исторической родины  самой 
большой  в республике диаспоры, заставила  белорусских россиян определиться.

Во-первых, в большей  степени оказались изжиты иллюзии в отношении  российско-белорусской  интеграции. 
Стало понятно, что  никакого реального союзного государства нет и не будет. В избытке только  многочисленный  аппарат 
этого «виртуального» государства. Белорусские россияне ощутили себя обманутыми.

Во-вторых, одним из  результатов  антироссийской  пропагандистской кампании стало  охватившее  широкие слой 
российской диаспоры ощущение, что Республика Беларусь никогда и не являлась союзником России. Более того, сотни 
тысяч людей  неожиданно ощутили, что живут в стране, которая  находится в стадии  «холодной войны» с их исторической 
родиной. 

В-третьих,  неминуемо  приближающийся   крах «белорусской экономической модели» заставил  многих  членов 
диаспоры  обратиться   к   проблеме  миграции.  Люди  ощутили,  что  их   ресурсы  и  возможности   противостояния 
экономическим  последствиям  неграмотной экономической политики  правящего режима исчерпаны. 

В-четвертых,  в среде общины  растет понимание  социальной общности  белорусского и туркменского режимов. 
Оба  лидера   начинали  свою   деятельность  с   попыток   максимально  расположить  к  себе   русскую  диаспору.  Один 
заманивал интеграцией, другой – законом о двойном гражданстве (Между прочим, А. Лукашенко так и не пошел на двойное 
гражданство, хотя не преминул возглавить  Высший Государственный Совет Союзного Государства России и Беларуси). В 
Туркмении  закончилось  все  вполне прозаично  –  россиян просто  взяли в  заложники.  В Беларуси,  разрабатывая указ 
президента  о связях с РФ, готовятся  установить с ней настоящий  «железный занавес». 

В-пятых,  антироссийская  пропагандистская   кампания   активизировала   проявления  белорусского  бытового 
национализма, противостоять которому россиянам трудно хотя бы  по  причине  наличия в их сознании синдрома «чужой 
земли».  Люди вдруг ощутили, что Минск,  воюя с Москвой, попутно натравливает на  них  коренную титульную нацию. 
Россияне почувствовали, что из них хотят сделать виноватых  за грядущие  экономические и политические катаклизмы, 
которые медленно, но неотвратимо надвигаются на  страну.

В-шестых,  белорусские  россияне   не  испытывают   иллюзий  в  отношении  своей   судьбы   в  случае   смены 
политического  режима.  Люди  считают,  что   согласно  правилу  «политического  маятника»,  власть  получат  белорусские 
националисты. Несмотря на  широко распространенное мнение, что  такая  смена  правящих элит сродни обмену «шила на 
мыло», тем не менее, люди опасаются  этнических чисток. 

В общине растет понимание, что всему этому надо   как-то противостоять. Тем более, что этнофактор – понятие 
переменное.  Пока в Беларуси   сохраняется сложная  социально-экономическая и политическая ситуации, этнографический 
или языковый факторы  находятся в несколько  угнетенном  состоянии.  Но  такая  «стабильность»  не вечна. Причем   старт 
роста  внимания  к этноязыковому  фактору  будет расти  как  при возможном ухудшении  экономического  положения 
белорусского государства, так  и при  экономическом  подъеме, который будет сопровождаться естественным  усилением 
социальной дифференциации.  По мере выхода из экономического кризиса, или, наоборот, при его углублении,  тенденция 
роста гражданской активности белорусских россиян будут активизироваться. 

Эти  тенденции и так  растут.  Их  росту  помогают   белорусские  власти.   Появление   зимой   2002/2003  года  в 
белорусском Интернете документов  Российского Демократического Форума  являются  свидетельством  развития сложных 
политических процессов  в общине. 

Но есть  и иной путь  решения «российского вопроса»  в Республике Беларусь. Его предложил еще И. Сталин: 
«Нет человека – нет проблемы». Это миграция на историческую родину. 

Миграция  уже  идет.  Община активно  отправляет   молодежь в  российские  вузы.  Иногда   этот  процесс  носит 
объективный  характер  –  молодежь  хочет  поступить  в  морские  и  летные  училища,  лучшие  на  планете  театральные 
институты, учиться в МГУ – третий по  престижу  вуз  планеты (после Кембриджа и Сорбонны).  Но чаще субъективные 
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моменты превалируют – родители  уподобляются  традиционным персонажам  Шукшина, отправляя  детей «в город» для 
«лучшей жизни».

Более полумиллиона  белорусов  работает в России на  постоянной или временной основе. Немалую часть  в этой 
трудовой миграции составляют этнические россияне. Именно они чаще всего через год-два  возвращаются в белорусские 
города для  вывоза своих семей и продаже  белорусского жилья. Этих людей мы теряем навсегда.

Практически навсегда мы теряет и  талантливую молодежь, которая не видит для себя перспектив на Родине. 
Ускоряется процесс  «утекания» «русского бизнеса». Появилась даже сельская миграция в российское аграрное пограничье. 

Миграцию можно ускорить, что, в принципе и делается практически с двух сторон. С белорусской стороны людей 
выталкивает из страны  бесконечный  экономический кризис и  раскрученная  антироссийская информационная  война. 
Естественно, что  постепенно вводимая государственная монополия на весь комплекс связей   с РФ,  также  поспособствует 
освобождению в белорусских городах  жилищных  площадей. 

Российская сторона объективно заинтересована в миграции на свою территорию  этнических россиян. Передача 
на этой неделе В. Путиным в ГосДуму поправок к закону о миграции снимают все преграды для  натурализации в России 
практически любого гражданина из СНГ.  Автоматически  российский паспорт получает учащаяся в России белорусская 
молодежь, а также их родители, закончившие   в свое время в России вузы и техникумы и направленные на работу в 
Беларусь, а также родители родителей – ветераны войны и труда. Старикам надо просто  добраться до российской границы 
и российская пенсия у них в кармане. И это только начало. Впереди  принятие ГосДумой целой программы  переселения 
российской диаспоры на историческую родину. Под такого рода  «переселение народов» будут выделены огромные деньги. 
Рано или поздно мы увидим в центре Минска  российское миграционное агентство. 

Не исключено, что  лет через десять «российский фактор», так и не  проявив свой политический потенциал, просто 
исчезнет  из  белорусской   политической  палитры.  «Русская  улица»  в  Беларуси   станет  новым   Харбином,  навсегда 
покинутым россиянами  пятьдесят лет назад. 

Снова о создании Союзного государства
26.09.2003. Народная газета 

Итоги встречи президентов Беларуси и России в Сочи 15 сентября продолжают оставаться в центре внимания 
общественности. Как известно, основными темами переговоров были обсуждение перспектив введения российского рубля в 
качестве единого платежного средства на территории двух государств; оплата Беларусью поставок природного газа, а также 
принятие Конституционного акта.

Сегодня свое мнение по этим и другим вопросам высказывает "Народной газете" белорусский политолог Николай 
СЕРГЕЕВ.

– Николай Максимович,  встрече лидеров двух  стран в  Сочи  предшествовал определенный накал  страстей,  в 
первую очередь, в ряде российских средств массовой информации...

–  Да,  накануне  встречи  Александра  Лукашенко  и  Владимира  Путина  в  ряде  российских  СМИ и  в  некоторых 
белорусских звучало немало измышлений. В частности, о том, что наши президенты утеряли личный контакт и появились 
некие неразрешимые проблемы и т.д.  и т.п.  Но это далеко не так.  Если главы государств, к  примеру,  и не общаются 
ежедневно друг с другом по телефону, то это совсем не означает, что между ними "пробежала черная кошка".

На  мой  взгляд,  президенты  имели  и  имеют  нормальные  отношения  и  заинтересованы  в  создании  Союзного 
государства.  Поэтому и встреча прошла конструктивно.  И тот  факт,  что она длилась почти восемь часов,  лишний раз 
подтверждает общую заинтересованность в продвижении процесса интеграции.

Что же касается некоторых СМИ, то корни их отрицательной позиции  лежат еще в 2001 году. После того как 
А.Лукашенко был избран президентом во второй раз, западные политические стратеги поставили перед оппозиционными 
силами в Беларуси, и прозападными в России задачу – поссорить между собой двух лидеров. Главный заказчик этого 
находится в Вашингтоне. И еще. События доказывают: зачастую журналисты не ощущают своей ответственности перед 
обществом, не хотят понимать, какие отрицательные последствия все вышеназванное может иметь для двух государств и 
народов.

– Итак, квинтэссенцией переговоров были "газовая" и "валютная" проблемы, плюс проект Конституционного акта 
Союзного государства. Почему сегодня данные вопросы стали первоочередными?

–  По  той  причине,  что  ныне  белорусско-российские  отношения  подошли  к  той  черте,  когда  необходимо 
предпринимать реальные шаги в направлении государственного объединения.

– Давайте рассмотрим эти шаги по порядку.
–  Коснемся  в  начале  взаимоотношений  "Газпрома"  и  "Белтрансгаза".  Здесь  следует  заметить:  это  сугубо 

экономический вопрос.  В рамках создания единого экономического пространства возник спор между двумя субъектами 
хозяйствования  (не  удивляйтесь)  капиталистического  рынка,  несмотря  на  то,  что  и  та  и  другая  компании  являются 
собственностью государства. При этом, "Газпром" заинтересован доставлять продукцию своим потребителям, например, в 
Германии,  с  наименьшими  издержками  (прокачать  газ  через  территорию  Беларуси  по  минимальным  ценам).  А 
"Белтрансгаз", что вполне естественно, хотел бы войти в хорошую долю с "Газпромом" в его торговых операциях.

– Каждое предприятие преследует свои интересы...
– Конечно. Но подчеркну:  отсутствие до сих пор в "Союзе двух" полноценных хозяйственных, юридических органов 

управления (например, союзного Хозяйственного суда) приводит к тому, что главы государств лично вынуждены заниматься 
несвойственными им функциями.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

56



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В конце концов, я уверен, проблемы взаимоотношений между "Газпромом" и "Белтрансгазом" разрешимы.
– Как вы оцениваете решение о переходе в данном плане к рыночным, или договорным отношениям? Беларусь 

платит за газ по мировым ценам, а "Газпром" по соответствующим ценам платит нам за транзит?
–  Положительные  и  отрицательные  стороны  здесь  должны  оценить  специалисты.  На  мой  же  взгляд  нельзя 

переводить чисто экономические, хозяйственные проблемы в политическую плоскость. И еще раз скажу: сегодня крайне 
необходимо  ускорить  формирование  соответствующих  органов  управления  Союзного  государства,  которые  бы 
регулировали отношения между субъектами хозяйствования.

– Поговорим теперь о единой валюте "Союза двух". Думается, это уже не только экономическая проблема. Здесь 
присутствует  и  большая  политика.  Ведь  если  будет  наличествовать  один  эмиссионный  центр,  то  возникает  вопрос 
сохранения государственного суверенитета...

–  По  моему мнению,  в  современном мире  понятие  "суверенитет"  уже  во  многом изменило  свое  содержание. 
Сегодня нельзя его толковать, как в середине прошлого столетия. Если мы обратимся к уже ставшему притчей во языцех 
примеру Евросоюза, то снова зададимся вопросом: потеряла ли Франция хотя бы часть своего суверенитета, отказавшись 
от франка в пользу евро? Нет. И вообще, напомню, в Западной Европе существует правило: объединяясь, надо думать о 
том, что приобретаем!

Так должно быть и у нас. К примеру, я полностью разделяю позицию руководства Национального банка Беларуси, 
по убеждению которого введение единого платежного средства в виде российского рубля на территории республики нам 
чрезвычайно выгодно.

– А в чем конкретно?
– Российский рынок сейчас стал остроконкурентным. И для того чтобы Беларусь не утратила на нем свои позиции 

(а российские
потребители   хотят  получать  нашу  продукцию),  белорусская  экономика  должна  стать  по  настоящему 

конкурентоспособной. Этого во многом можно добиться путем введения единой валюты. Данная акция неизбежно приведет 
к формированию единых правил "экономической игры" на территории двух наших государств, что очень важно.

Ведь согласитесь: белорусские предприятия ныне зачастую теряют рынок сбыта своих товаров не потому, что 
работают хуже других, а из-за бесконечных проблем с оплатой, различного рода переводами и т.д. Вследствие чего мы 
начинаем проигрывать тем же китайским товарам, которые дешевле, но более низкого качества.

Далее.  Идут  споры,  где  будет  находиться  эмиссионный  центр.  Это,  опять  же,  –  исключительно  технический 
вопрос. Между тем, по словам двух президентов, проект соглашения о переходе на единую валюту подготовлен весьма 
квалифицированно.  В  частности,  Беларусь  получит  объем  денежной  массы,  пропорциональный  ее  ВВП.  Кроме  того, 
усилится прозрачность его формирования, мы сможем получать более достоверную информацию о состоянии экономики 
Беларуси и России, что будет способствовать ее развитию.

И еще. По словам руководителей Центробанка, российскому рублю сегодня не страшны не только дефолты, но и 
колебания мировых цен, к примеру, на нефть. В РФ создан достаточный валютный резерв, обеспечивающий устойчивость 
рубля. Кстати, это подтверждают и оценки  западных специалистов.

Наконец,  Беларусь  в  случае  введения  российского  рубля  получит  непосредственный  доступ  к  огромным 
финансовым ресурсам Российской Федерации. Что, опять же, будет содействовать развитию нашей экономики.

–  Теперь,  Николай  Максимович,  давайте   перейдем  к  проблеме  принятия  Конституционного  акта  Союзного 
государства. Ведь, не случайно Александр Лукашенко подчеркивал в Сочи: вопрос о единой валюте должен решаться в 
рамках  и  в  контексте  данного  документа,  пакета  иных  соглашений.  Кроме того,  и  на  недавно  прошедшей в  Могилеве 
очередной  сессии  Парламентского  собрания  Союза  говорилось  о  необходимости  ускорить  процесс  принятия 
Конституционного акта,  рассмотрения проекта вначале на заседании Союзного Совета Министров,  затем – на Высшем 
госсовете и, если необходимо, провести соответствующие референдумы. В чем, по-вашему, значение Конституционного 
акта?

– Вопреки существующим в большинстве своем искусственным препятствиям,  процесс  белорусско-российской 
интеграции все же продвигается вперед. Особенно в экономической области. 

Однако сейчас нужно повышать уровень наших взаимоотношений, который должен быть обеспечен созданием 
единого  политического  и  правового  пространства.  А  сделать  это  могут  только  те  органы,  которые  сформируются  в 
соответствии с положениями Конституционного акта (в первую очередь – постоянно действующий Союзный парламент, 
Совет Министров и т.д.).

Следовательно,  вопрос  о  принятии  КА  необходимо  решать  быстрее,  и  если  необходимо,  вынести  его  на 
референдум...

– Но в России Конституционный суд на два года объявил мораторий на проведение референдумов в связи с 
парламентской и президентской выборными кампаниями...

- Думается, не принципиально, каким способом будет окончательно принят Конституционный акт. У нас, может, и 
путем референдума, в России – по-другому. Но делать это необходимо в срочном порядке. Хочу сказать: этот документ 
ведь еще не полноценная Конституция Союзного государства. Вот когда выполнится все заложенное в КА, тогда именно 
Союзный парламент и разработает Союзную Конституцию. И вот в этом случае референдум уже просто необходим как в 
Беларуси, так и России.

– В РФ набирает обороты выборная гонка в Госдуму. Будет ли в ней разыгрываться "белорусская, союзная карта"?
– Выборы в Государственную Думу – важный этап в процессе создания Союзного государства. Ведь именно ее 

новому  составу придется решать многие задачи союзного строительства.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В России теперь фактически нет ни одной политической силы, которая бы открыто, выступала против интеграции, 
воссоединения  двух  стран.  Даже  такие  «проамерикански  настроенные»  деятели,  как  Немцов  и  Хакамада  вынуждены 
ратовать  за  объединение,  а  не  плыть  против  течения,  против  мнения  своих  избирателей.  Это  политики  понимают  и 
стараются играть на доминирующих в обществе настроениях.

В то же время очень важно, чтобы российские граждане смогли отделить зерна от плевел и осознать, кто просто-
напросто спекулирует на теме создания Союзного государства, а кто искренне к этому стремится.

Следовательно, «союзный фактор» в ходе выборной кампании в РФ будет, безусловно, иметь немалое значение.
Беседовал Игорь ГРИШАН.

О сочинской встрече двух президентов.
18.09.2003 nmn.

Андрей Суздальцев (Минск)
Александра Григорьевича перед встречей в Сочи действительно неплохо настроили и убедили, что он в силах 

заставить Москву  плясать под свою дудку. В это поверила и «вертикаль». За неделю до саммита в Сочи  автору этих строк 
пришлось  выслушать  от одного из бесспорно самых талантливых  и умных  представителей  высшего звена белорусского 
руководства слова  полной уверенности  в  том, что  глава белорусского государства  на встрече с В. Путиным  решит все 
проблемы. Поразительная политическая  слепота или  искреннее  заблуждение?  Ведь слабость белорусских позиций была 
понятна даже  бабушке из электрички: «Что ж он, бедненький, всю жизнь с рукой протянутой. Раз дали, два дали, а на 
третий…». 

Наблюдать  А.  Лукашенко  на   пресс-конференции  15  сентября  было   стыдно  и  горько.  Можно  по  разному 
относиться к белорусскому президенту -  боготворить, ненавидеть, презирать, не замечать, вставать при его появлении на 
экране, но понимание, что этого  суетящегося  за трибуной человека  с мокрым лицом и набухшими мешками под глазами -  
главу  первого в истории «незалежнага» белорусского государства, только что  классическим дипломатическим методом 
отстегали по полной программе, угнетает  независимо от политических взглядов. Ведь это только  частично провал А. 
Лукашенко. Ему то что. Обвинит, по традиции всех, кроме себя и поедет в Дрозды своих овчарок к дрессировать (их  у него 
12 (двенадцать).  Но в результате курортного вояжа, итоги сочинской встречи ощутимо скажутся на тощих карманах всех 
десяти  миллионов   белорусских  граждан.   Именно  им   придется  расплачиваться  за   многомесячное   скоморошество 
официального Минска перед  «Газпромом» и Центробанком РФ.  В этой связи можно было бы разделить негодование 
«Советской Белоруссии» («СБ», 17.09.03) тем, что оппозиционные  «неистовые виссарионы из Интернета» « занимаются 
детским  мазохизмом».  Ведь  пострадает,  мол,  весь  народ.  Верно,  пострадает,  но  КТО  ЗА  ЭТО  СТРАДАНИЕ  БУДЕТ 
ОТВЕЧАТЬ!

Вдвойне было неприятно видеть человека, занимающего  столь высокий в Белоруссии пост  (который только что 
провалил  все,  что  только  мог),  оправдывающимся   и  через  каждую  фразу  обращающимся    к   своему  партнеру  за 
поддержкой своих выводов: «Да, ну ведь так? Я же правильно говорю?». В. Путин, по-моему, даже не смотрел в такие 
минуты на своего гостя. Он откровенно скучал. Более того, он скучал вызывающе и демонстративно, так как  уже добился 
почти всего, что хотел от встречи. Убедившись, что солидарности  он не дождется,  белорусский президент  вдруг приступил 
к  пересказу  своих доводов, которые он только что НАЕДИНЕ предъявлял своему  российскому коллеге. Итак,  что же 
удалось добиться сторонам?

Вопрос о встрече в Ялте был утрясен.  Безусловно, что это успех В. Путина. С целью нейтрализации  возможного 
эмоционального  всплеска  белорусского  президента  на  встрече  «четверки»  в  Крыму,  ему  была   подарена  «цацка»  - 
скорейшее проведение после  Ялты  Высшего Госсовета СГ с вопросом о судьбе Конституционного Акта. А.Лукашенко 
оказался на «поводке».

В данном случае  российский президент ничем не рискует, так как Россия будет
готова к референдуму только в 2005 году. Для нее это «технический вопрос».
Александр  Григорьевич  «увидел»   «капкан»  и  уже  на  пресс-  конференции  проговорился,  когда  заявил,  что 

возможно Конституция РФ более   приспособлена к принятию такого документа, как Конституционный Акт, чем белорусский
Основной закон. А это не что иное, как «дорожка» к одностороннему      референдуму. 
Российский президент, без сомнений, смог донести до сознания главы белорусского государства коллективное 

мнение  российской  элиты,  все  больше  разочаровывающейся  в  интеграции,  как  глобальной  задаче,  и  все  больше 
склоняющейся  к выгоде, которую можно  извлечь из определенного изоляционизма. В то же время А. Лукашенко очень 
опасается  выпасть  из  прицепного  вагончика  к  российскому   локомотиву  и  остаться  один  на  один  с  нарастающими 
проблемами белорусской государственности. Москва это знает и откровенно пользуется.

Вопрос о газе был переведен на «субъекты хозяйствования». При этом В. Путин  жестко вогнал продолжение 
переговоров  о  судьбе  газоснабжения  РБ  в  «рыночные  отношения».  А.  Лукашенко,  явно  рассчитывая,  что  российский 
президент отменит распоряжение М. Касьянова от 12.09.03 о поставке газа  в РБ по рыночной цене, этот раунд проиграл 
вчистую.  Косвенно  он  это  подтвердил,  когда  вдруг  стал   «путать»  несопоставимые  понятия  –  «договорная  цена»  и 
«рыночная цена».  Попытки А.  Лукашенко  привести примеры белорусских  тарифов привели слушателей  в  недоумение. 
Оказалось, что при доставке в Смоленск газа с Ямала (3 тыс. км «плеча»), он стоит 28 USD за тысячу кубов, включая то, что 
себестоимость  добычи в тех краях близка к 30  USD («Газпром» идет на дотирование), но путь в 700 км до Бреста уже 
поднимает цену  этой тысячи кубов почти  на 17 USD. Наверное, по Белоруссии проложены золотые трубы. Понятно, что 
такого рода доводы рассчитаны на откровенных глупцов.
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А. Лукашенко уже понял, что  за газ придется платить по рыночной цене. Отсюда и объявленные  изменения в 
белорусских тарифах за газовый транзит. В. Путин не против, так как не только «экономика» становится «прозрачней». 
Обратимся к цифрам (заранее просим   извинить за их некоторое округление). В таблице, приведенной ниже,  указывается 
стоимость транзита газа через территории РБ и Украины на сентябрь текущего года.

 Тариф на транзит "Плечо" Газовый транзит Стоимость транзита  
 100 км за 1 000 куб.м. (100 км) (тыс. куб.м.) для "Газпрома" (млн. USD)  
Украина 1,09 10 110000000 1199  
Белоруссия 0,44 7,5 30000000 99  

А здесь мы  даем  данные о том, во что обходится импорт российского газа за вычетом платы за транзит на 
сентябрь текущего года (тариф в РБ взят в среднем, с учетом поставки «Итеры»).
 Потребности страны Тариф Стоимость газового Баланс расчетов с "Газпромом"
 (тыс куб.м) на поставку импорта (млн. USD) с учетом платы за транзит (млн.USD)
Украина 60000000 50 3000 -1801  
Белоруссия 18000000 35 630 -531  

В  случае   перехода  расчетов  с  РАО «Газпром»  на  «украинскую»  модель  белорусские  потери  действительно 
составят около 120 млн. USD. Тут с А. Лукашенко не поспоришь. Можно поспорить  о другом – «Газпром» ну ни как не может 
выигрывать при транзите через Белоруссию  360 млн.  USD. Максимальный его выигрыш составляет не более 146 млн. 
Хотя по большому счету, никакого выигрыша нет, так как сам тариф 5 российского ценового пояса для РАО «Газпром» 
убыточен.  Так что, разговоры о доходе в 360 млн. –  довод  для  людей несведущих и наивных. 

Взглянем на таблицы, в которых тариф за газовый транзит через Белоруссию и стоимость российского газа на 
границе в РБ уравниваются. То есть происходит то, о чем просил А. Лукашенко В. Путина в Сочи – «не ухудшать» условия 
поставки газа по сравнению с «соседями».
 Тариф на транзит "Плечо" Газовый транзит Стоимость транзита  
 100 км за 1 000 куб.м. (100 км) (тыс. куб.м.) для "Газпрома" (млн USD)  
Украина 1,09 10 110000000 1199  
Белоруссия 1,09 7,5 30000000 245,25  

 Потребности страны Тариф Стоимость газового Баланс расчетов с "Газпромом"
 (тыс куб.м) на поставку импорта (млн. USD) с учетом платы за транзит (млн.USD)
Украина 60000000 50 3000 -1801  
Белоруссия 18000000 50 900 -654,75  

Действительно,  удорожание   импорта  составляет  около  120  млн.  USD.  Однако,  есть  ряд  принципиальных 
моментов,  которые могут  опрокинуть  расчеты Минска.  Во-первых,  на каких «соседей» равняться?  Ведь  на Украину не 
получится.  Украина  успешно  развивает  совместную  с  РФ  экономику,  огромное  количество  украинских  предприятий 
приватизировано российским капиталом, есть  проблемы, но нет сомнений, что украинско-российский газовый  консорциум 
будет создан. Более того, РАО «Газпром» дал согласие Украине на РЕЭКСПОРТ газа! Ничего подобного в отношении с  РБ 
нет и не предвидится. Следовательно, нам «светит» тариф наших прибалтийских   соседей – 70 USD.  Но в этом случае 
удорожание импорта газа составит около 0,5 млрд. USD в год. Республика не вытянет такой финансовый груз. Беда в том, 
что   сразу после сочинской встречи  российские чиновники упомянули и  «европейский тариф»(100  USD). В этом случае 
наши «газовые» издержки вырастут на сумму более миллиарда  USD в год.  Это реальная перспектива  нашего полного 
банкротства в течение  нескольких месяцев.  Что поделать, за суверенность надо платить. 

Ответственность за такой «успех» несет исключительно белорусский президент. Это он был обязан «разруливать» 
подобного рода экономические сложности политическим инструментарием. Вместо этого  он годами увлекался поливанием 
грязью соседей при помощи подотчетных себе СМИ, блокированием с российскими левыми и опальными олигархами, 
«киданием» российских корпораций.  А. Лукашенко играл и продолжает играть судьбами десяти миллионов человек. Вот и 
доигрался. 

А. Лукашенко  попытался навязать   вопросу введения российского рубля в денежное обращение РБ откровенный 
торг, настаивая на «пакетном» варианте (союзный Совмин, ВГС СГ, Конституционный Акт и т.д.), но  В. Путин не пошел на 
какие-либо  компромиссы.  Более  того,  он  жестко  подчеркнул,  что  для  ввода  российского  рубля  никаких  гарантий 
независимости РБ не требуется. Для подкрепления своего мнения он привел пример герцогства Люксембург. В этой связи 
нельзя не вспомнить обращение к В. Путину со стороны «Советской Белоруссии»: «Беларусь все же не живущее за счет 
туризма  герцогство  Люксембург»  («СБ»,  17.09.03)   Это  неграмотное  суждение.  Люксембург  -   высокоразвитое 
индустриальное  европейское  государство  (металлургия,  металлообработка,  станкостроение,  фармацевтика  и  т.д.)  с 
наивысшим на планете уровнем жизни. Если бы мы имели хотя бы «кусочек» такой экономики, что имеется в герцогстве, 
наша республика  занимала бы совершенно иное место в европейской геополитике. Хотя возможно и не стоит ругать «СБ», 
если даже президент Белоруссии  «еще не совсем опытен в этих вопросах (интеграции, ввод российского рубля)», а потому 
«требуется  все  тщательно  продумать  и  взвесить».  А.  Лукашенко  видимо  рассчитывает,  что  он  будет  «взвешивать» 
бесконечно, пока Ямал и Уренгой окончательно не истощатся. А там будем интегрироваться с Саудовской Аравией. 
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Но в целом вопрос о  переходе РБ на российский руль оказался подвешен.  Несмотря на то,  что белорусский 
президент подчеркнул свою уверенность, что РБ не выпадет из графика  ввода российского руля с 1 января 2005 года, но, в 
реальности, мы уже выбились из графика. Именно с этим и было связано письмо российского президента в Минск от 28 
августа.  Однако если белорусские власти откажутся от ввода российского рубля или просто не уложатся в график этого 
ввода, то РБ будет вынуждена вернуть почти 600 млн.  USD (20 млрд. российских рублей), которые были направлены в 
2001-2002 годах в Минск для подготовки белорусской денежно-финансовой системы к объединению с российской. Мы же 
эти  деньги  бросили  на  создание  своих  золотовалютных  запасов  (которых  у  нас  сроду  не  было),  стабилизацию курса 
белорусского рубля и далее по мелочам – на сельское хозяйство, на расчеты с тем же РАО «Газпром» и так далее. 

Стало вполне очевидно, что «белорусский фактор» на российском политическом поле становится исчезающее 
мал. Вместо него возник серьезный электоральный фактор «В. Путин – собиратель земель русских». Ведь для российского 
избирателя ясно, как  божий  день, что именно ВВП принуждает  А. Лукашенко к реальной интеграции и готов платить за нее 
огромные деньги. Более того, российский президент активно «сколачивает» в формате «четверки» единое экономическое 
пространство, чем немало радует российские средние и малые деловые круги (российские олигархи и без ЕЭП уже давно 
«сидят» в Казахстане и на Украине)ъ

В первые часы  после  сочинского конфуза тяжелее всего пришлось пресс-секретарю президента Белоруссии 
Наталье Петкевич. Именно ей  выпала участь срочно рассылать указания  по государственным СМИ. Содержание  этих 
записок   умиляет:  «в  срочном  порядке»,  «некомпетентность  российского  руководства»,  «отстаивание  государственных 
интересов Беларуси»… 

Белорусские казенные СМИ от усердия разбили себе лоб, да так и не нашли ничего лучшего, как  вернуться в 
накатанную антироссийскую пропагандистскую колею. Этим они окончательно убедили сограждан, что действительно надо 
срочно готовить двери и окна к зиме. Вершиной неумности  можно назвать повторение пресс-конференции от 15 сентября 
по  республиканским  радио  и  телевидению.  Все  еще  раз  увидели  и  теперь  уже  окончательно  запомнили  образ 
оправдывающегося белорусского президента  и спокойного и ироничного российского. 

При этом на каналах белорусского телевидения началась форменная суета – чтобы еще предъявить россиянам к 
оплате? Расцвела настоящая ярмарка откровенной глупости. . Вспомнили вдруг воздушное пространство (будем брать за 
700 км белорусского воздуха и платить за 3-7 тыс. российского – долети до Пекина!),  военные базы (видали мы, в этом 
случае,  в аренде С-300, как своих ушей, не говоря уже об учениях в астраханской степи),  охрану совместной западной 
границы с Польшей (а РФ выставит нам счет за охрану совместной -5 тыс. км. - восточной границы с КНР),  транспортный 
коридор «Брест- Орша» (Россия за коридор на Среднюю Азию, в страны Дальнего Востока и т.д.) и т.д.  Все это уже было. О 
такого рода  претензиях  в свое время говорил уже лидер БНФ Зенон Позняк.. Но люди упорно не желают понять, что на 
дворе не  XIX век, а  XXI  и что транзит – палка о двух концах. «Аналитики» Белорусского телевидения  с важным видом 
заговорили о том, что власти не допустят продажу «национального достояния» - «Белтрансгаза»- «задарма», одновременно 
отстаивая право на получение годами почти даром (относительно тарифов в Европе) российского газа. Все это печально. 
Белорусские власти не могут учиться даже на своих ошибках. По-моему, они просто недееспособны.
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УКРАИНА
Украинский политический гольфстрим. 

15.09.2003 г., Независимая газета
Андрей Ермолаев

Киеву не избежать большого передела власти
Об  авторе:  Андрей  Ермолаев  -  украинский  политолог,  директор  киевского  центра  социальных  исследований 

"София".
Лето 2003-го завершило не просто политический год, а целый политический период, начавшийся осенью-2000. Не 

стоит говорить об устоявшихся представлениях об этом периоде - мол, политики не любили Кучму и пытались добиться 
досрочной отставки президента. Важнее другое: четко проявился раскол молодой украинской буржуазии в борьбе за власть 
как за главный инструмент сохранения бизнеса. 

Столкновение интересов новых собственников привело к появлению нелевой оппозиции ("Наша Украина" Виктора 
Ющенко и Блок Юлии Тимошенко), которая на время привлекла левых в качестве союзников - Компартию Петра Симоненко 
и социалистов Александра Мороза. 

Нелевая  оппозиция  сформулировала  ключевой  для  современной  Украины  вопрос:  каковы  перспективы 
государства? Но ответить на этот вопрос за два с половиной года конкурирующие силы так и не смогли. В итоге предметом 
конкуренции  власти  и  оппозиции оказалась… пустота.  Перефразируя  известного  писателя,  начавшийся  посткризисный 
период можно охарактеризовать как "Кучма, Ющенко и пустота". 

Несмотря на мощное неформальное влияние президента на крупный бизнес, на Украине нет четко выраженного 
центра  власти.  Союз  олигархов  в  парламенте  (так  называемое  "большинство",  в  основе  которого  тройственный  блок 
СДПУ(о)  Виктора Медведчука,  "Партии  регионов"  Виктора  Януковича  и "Трудовой Украины"  Виктора  Пинчука  и  Сергея 
Тигипко)  не  смог  обеспечить  появления  новых  центров.  А  тактика  взаимного  перехвата  удачных  лозунгов  и 
злоупотребления информационными и политическими технологиями выхолостили содержание политическое борьбы. 

Сейчас модно сквозь призму политреформы рассуждать о будущем Украины. Да, власть пошла на соглашение с 
частью  оппозиции,  создав  совместный  законопроект  о  политреформе,  которая  провозглашает  выборы  депутатов  по 
партийным спискам, формируемое парламентом коалиционное правительство, административно ослабленный президент - 
вплоть до его избрания парламентом. 

Возможны два варианта реализации политреформы. В первом случае осенью и весной состоятся два голосования 
в  парламенте  по  согласованному  законопроекту.  Другой  вариант:  если  весеннее  голосование  (на  котором необходимо 
набрать 301 голос) будет блокировано, то власть попытается вынести на референдум текст новой Конституции. 

Но  реформа Конституции решает  принципиально  иную задачу:  крупные собственники,  владеющие  "заводами, 
газетами  и  пароходами",  готовы  избавиться  от  давления  административного  аппарата,  который  остается  главным 
элементом управления экономикой. Украинским олигархам необходима более управляемая и контролируемая с помощью 
денег и политических фигур система влияния. От авторитаризма до власти олигархов остался один шаг. 

Однако политреформа, даже в случае благополучного развития событий весной 2004 года, не решит проблему 
конкуренции политико-экономических групп за власть. Более того, она обострит взаимоотношения конкурентов. Большому 
бизнесу сейчас трудно выбрать, во что вкладывать деньги - в сильного президента Украины и создавать его окружение, или, 
если изменения в Конституцию будут внесены, готовиться к приходу сильного премьера? Не исключен и третий вариант: 
вложение  денег  в  мощные комитеты парламента,  которые  будут  контролировать  правительство.  Как  только  в  первом 
чтении пройдет новый законопроект о внесении изменений в Конституцию, тут же будет дан старт конкуренции: ведущим 
политико-экономическим  группам  станет  ясно,  по  какому  коридору  бежать.  Затем  начнется  быстрый  раздел  центров 
политического влияния на конкурирующие группы. 

Выборы президента - украинский политический Гольфстрим 2004 года. Существуют три основных блока, которые 
будут конкурировать за власть. В пределах треугольника "группа Пинчука - группа Медведчука - группа Януковича" ведутся 
переговоры  очень  конкретного  круга  лиц.  "Донецкие",  которые  долго  выбивали  себе  пост  премьера,  становятся 
заложниками Гольфстрима. Очевидно, что Янукович пойдет на президентские выборы, но "донецкие" начинают понимать: 
им уготовано сыграть в игру, которая не принесет им прибыли. Януковича ведь не устраивает роль слабого президента, 
который должен будет подготовить место для нескольких олигархов и бесславно уйти через полтора года. 

В  лучшем  положении  оказались  социал-демократы  со  своим  лидером  Виктором  Медведчуком.  Им  удалось 
переиграть оппозицию по проекту политреформы, склонить Кучму к  парламентской модели и убедить его,  что здесь у 
президента больше шансов, чем в борьбе за "третий срок". 

Второй  центр  сложился  вокруг  Виктора  Ющенко.  Он  состоит  из  сил,  ориентированных  на  прозападный  курс 
Украины. Этот центр поддерживают политические и экономические группы, в данный момент находящиеся в осторожной 
оппозиции к власти, которые надеются на укрепление своего бизнеса в случае победы Ющенко. Но их стратегия рассчитана 
только на сильного президента. Иные форматы деструктивно повлияют на состав и настроения этой силы. Как и "донецкие", 
"нашеукраинцы"  -  заложники  Гольфстрима.  Ющенко  вынужден  играть  на  выборы:  его  имидж  строился  как  имидж 
общенационального лидера. 

Третья группа - левый блок. Коммунисты нужны власти. Однако чаще всего левые играют роль технологического 
компонента:  они  давно  лишились  шансов  быть  ведущей  силой  на  выборах,  тем  более  президентских.  Как  бы  не 
завершились выборы-2004, в следующем политическом цикле левые будут компонентом правительственной коалиции. Не 
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исключено, что правительство образца 2004-2005 года сформируют с участием коммунистов. Социалисты же за период 
сотрудничества  с  Ющенко  серьезно  подпортили  свой  имидж  "левореформаторской"  силы.  Скандал  с  "пленками 
Мельниченко" превратил Александра Мороза в "политическую совесть" страны, но лишил его реноме партийного лидера. 
Есть вероятность, что СПУ в нынешнем составе даже не дойдет до выборов 2004 года. 

Состоятся ли президентские выборы в срок - осенью будущего года? Наверняка. Украинское руководство дало 
слишком много обещаний, в первую очередь Западу, чтобы играть в смену дат. 

Видимо,  Кучма рассчитывает,  что  в  ходе  политреформы будет  найден формат  власти,  в  котором он сможет 
сохранить свои позиции. С этим связывают возможное еще в этом году усиление роли украинского Совета национальной 
безопасности и обороны (СНБО). Будут созданы условия, чтобы в стране появилось два правительства: одно - с условным 
статусом "политической коалиции", и второе - работающее под непосредственным контролем президента (по должности в 
состав  СНБО  входят  все  силовики,  экономический  и  международный  блоки  правительства).  И  если  Совбез  кроме 
рекомендательных  функций  получит  некие  дополнительные  полномочия,  он  может  стать  новым  центром  принятия 
решений. 

Осень  2003  года  будет  ключевой  и  с  точки  зрения  определения  внешних  стратегий  Украины.  Речь  идет  о 
включении Украины в ЕС, ЕЭП, ВТО. Политические группы, близкие к власти, защищали свои позиции, склоняясь в сторону 
евразийских моделей развития, в частности ЕЭП. И сейчас Украина - уже не инициатор, а заложник того, что было заявлено 
и обещано ее лидерами. 

Конечно,  за  минувший  год  Леонид  Кучма  концептуально  проиграл.  Он  эволюционировал  от  идеи  сильного 
президента  к  чисто  парламентской  модели.  Но  за  счет  уступок  президент  ослабил  тех,  кого  он  считает  своими 
непримиримыми оппонентами: Ющенко и оппозиционный альянс. 

Но  кто  сказал,  что  силы,  которые  сегодня  помогают  хозяину  Банковой  переиграть  оппонентов,  не  захотят 
разыграть "карту Кучмы" в случае собственного успеха?.. 

Впрочем, радикальных потрясений ждать не стоит: судьба украинского президента прочно связала в единое целое 
большинство крупных игроков, капиталы которых формировались на протяжении двух президентских сроков Кучмы. "Дело о 
первоначальном накоплении" станет в ряд с уже закрытым "Делом об обретении независимости". 

Глас народа: за год до главных выборов
16.09.2003 г, Зеркало недели (Киев)

Анатолий Гриценко, президент Центра Разумкова
Состоятся  ли  в  следующем году  всеобщие президентские  выборы и  оставит  ли  Верховная Рада  за  народом 

Украины право избирать главу государства — на эти вопросы пока нет твердого ответа. Каждая новая законодательная 
инициатива  президентской  команды  идет  дальше  предыдущей,  эксперты  и  конституционные  судьи  уже  путаются  в 
нумерации законопроектов. Если все же исходить из того, что выборы главы государства в 2004 году состоятся и они таки 
будут  всенародными,  за  что  выступают  80,5%  населения,  то  небезынтересно  оценить  нынешний  расклад  возможных 
кандидатов в президенты. На приведенных в этом номере диаграммах представлена динамика изменения президентских 
рейтингов восьми возможных кандидатов (по четыре от власти и оппозиции), зафиксированная социологической службой 
Центра Разумкова в период с мая 2001-го по сентябрь 2003 года. (Фамилии нынешних спикера парламента Владимира 
Литвина и премьера Виктора Януковича были включены в опросную анкету несколько позже, соответственно, в феврале и 
ноябре 2002 года.) Владимир Литвин занимает восьмую позицию в списке возможных кандидатов, при каждом удобном 
случае открещиваясь от желания менять кресло спикера на президентское. Но кто знает? Помнится, в свое время он и 
спикером быть не хотел. Если, после долгих безуспешных попыток найти иного преемника, Леонид Данилович остановит 
свой выбор на Литвине, Владимиру Михайловичу будет очень непросто бороться и побеждать. В нем по-прежнему видят 
человека Кучмы, и убедительно доказать свою способность действовать самостоятельно Литвину будет непросто, прежде 
всего, элите, формирующей общественное мнение. 

Сергей Тигипко к нынешним 3,1% шел долго, слишком долго при наличии должностей главы Национального банка, 
лидера «Трудовой Украины», мощного ресурса политической и медийной поддержки. Все вроде бы у него есть: и очень 
гибкая позиция, и темперамент, и ораторские способности, но вот с рейтингом не складывается. Пока? Думается, Сергей 
Леонидович, несмотря на нынешний невысокий показатель, имеет шанс поднять свой президентский рейтинг и бороться за 
президентский пост. Но для этого ему нужно стать обладателем более просторного кабинета — премьерского, хотя бы за 7 
— 8 месяцев до выборов.

Виктор  Медведчук имел пиковый всплеск президентского рейтинга (9,3%)  в  июне  прошлого  года,  сразу после 
назначения на пост главы администрации Президента. До того Виктор Владимирович занимал в списке кандидатов далеко 
не призовые места, а после того его показатель снизился заметно — почти в три раза. Думается, Виктор Владимирович 
трезво  оценивает  свои  возможности  быть  избранным  (точнее,  неизбранным),  а  потому  очень  эффективно  использует 
близость к Президенту для укрепления собственных позиций и позиций СДПУ(о). Свидетельством тому являются аккуратно 
расставляемые кадры-поплавки во всех ветвях и на всех уровнях государственной власти, а также отход лидера социал-
демократов от публичной политики. Либо свой Президент, либо реформа — вот стратегия главы АП.

Александр Мороз сегодня занимает пятую позицию. Думается, в отличие от некоторых членов политсовета СПУ, 
он уже распрощался, не без сожаления, с президентскими амбициями и может позволить себе думать о будущем партии с 
прицелом на следующие парламентские выборы. Попытки окружения еще раз выставить Мороза в качестве кандидата на 
президентские выборы чреваты лишь потерями.  Александр Александрович обречен блокироваться.  Чьим союзником он 
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станет и на каких условиях — в этом главные вопросы для лидера СПУ,  с  ответами на которые он,  видимо,  еще не 
определился. 

Юлия Тимошенко больше других кандидатов уверена в своей победе на выборах, однако стартовые условия для 
нее не самые благоприятные. Безусловно, своей активностью и харизмой Юлия Владимировна способна привлечь на свою 
сторону  многих  избирателей,  но  нынешние  6  —  7%  —  невысокая  площадка  для  борьбы  за  победу.  Ситуация  для 
Тимошенко осложняется еще и низким уровнем поддержки ее действий, а главное — очень большим количеством тех, кто 
ее  действия  не  поддерживает,  —  порядка  50%  и  более  опрошенных.  Кроме  Тимошенко,  столь  высокий  негативный 
показатель только у  Медведчука.  Пока неясно,  пойдет ли Юлия Владимировна на выборы самостоятельно (что более 
вероятно), снижая тем самым шансы на победу Ющенко, или все же объединит свои усилия с лидером «Нашей Украины». 
Победа на двоих, если смогут ее поделить до того, вполне возможна, самостоятельно — весьма проблематична.

Виктор Янукович занимает третью позицию и потенциально может пройти во второй тур президентских выборов. 
Ему удалось практически полностью выбрать обретенный вместе с премьерской должностью потенциал роста рейтинга, но 
совсем  не  удалось  добавить  к  нему  свой  личный  потенциал.  Политикум  и  элита  воспринимают  Виктора  Федоровича 
настороженно, но народу, видимо, по душе крутой характер и резкие заявления главы Кабмина типа «поскручиваю головы» 
или «поотрываю руки». Люди не знают, что, наводя порядок на рынке зерна и хлебопродуктов, премьер увольняет лишь тех 
чиновников,  которых ему позволяют  либо  предписывают  снять  с  должности.  Президентские  перспективы Януковича,  в 
частности, зависят от того, вспомнит ли Леонид Данилович о публичном обещании сохранить премьера на своем посту до 
выборов или таки сменит его в ближайшие месяцы, как предсказывают многие. 

Петр Симоненко, на президентских выборах всегда второй, и сегодня имеет неплохие шансы пройти во второй тур, 
хотя и такой результат — еще не факт при нынешних 11-12%. Лидер коммунистов безусловно попытается поднять свой 
рейтинг на волне проталкивания Украины в Единое экономическое пространство. В этом вопросе его интересы совпадают с 
позицией президентской администрации, а потому Петру Николаевичу, не исключено, включат «зеленый свет» на Банковой 
и обеспечат мощный медийный ресурс. Впрочем, этого может не произойти, если борьба за интеграцию с Россией станет 
стержнем предвыборной кампании кандидата от власти. И все же, объективно, прорыв во второй тур для Симоненко — это 
максимум возможного. 

Виктор  Ющенко  по-прежнему  подает  наибольшие  надежды.  Более  двух  лет  он  обладает  наивысшим 
президентским рейтингом, однако рейтинг уже не настолько высок, чтобы гарантировать победу. Пик популярности Виктора 
Андреевича (29,3%)  приходится на далекий апрель 2002 года, когда возглавляемый им блок «Наша Украина» одержал 
победу на выборах по партийным спискам, а Ющенко возглавил наибольшую по численности парламентскую фракцию. С 
тех  пор  рейтинг  Ющенко  медленно,  волнообразно,  но  достаточно  уверенно  демонстрирует  тенденцию  к  снижению. 
Зафиксированные в майском (20,1%) и сентябрьском (20,5%) опросах показатели должны стать для Виктора Андреевича и 
его  команды,  уверовавшей  в  безоговорочный  успех  Лидера  (именно  так,  с  большой  буквы  его  величают  соратники), 
сигналом тревоги. Осмелюсь предположить: для Ющенко 20% — критическая черта; если рейтинг лидера «НУ» упадет ниже 
этой отметки на пару месяцев,  то  Виктор Андреевич может очень быстро перейти в категорию лидеров компартий на 
постсоветском пространстве, не побеждающих на президентских выборах, а далее в «клуб Григория Явлинского» — всегда 
в парламенте, но никогда у руля страны. Тревогу Ющенко должно вызывать и заметное падение уровня полной поддержки 
его действий среди населения — с 29-30% в октябре-ноябре прошлого года до чуть более 18% в сентябре текущего. 
Причина  в  общем-то  на поверхности:  отсутствие свежих идей,  значимых инициатив,  отсутствие  политических  побед,  а 
нередко и почти полное отсутствие самих действий — что ж тут оценивать гражданам, а тем более поддерживать? 

На сегодняшний день ни один из возможных кандидатов не дал ответ на главный вопрос: что и с какой командой 
он хочет сделать для страны, победив на выборах? Именно поэтому ни один из них не может считать, что его «воробей» 
уже в руке. Кроме того, очевидно, что безоговорочной поддержки сегодня нет ни у кандидатов от власти, ни у кандидатов от 
оппозиции. 

А границы до сих пор нет
19.09.2003 г., Красная звезда

Алексей Венцловский
Город Ейск Краснодарского края стал очередным этапом четырехдневной поездки Президента России Владимира 

Путина по Югу России. При этом сам Ейск, равно как и филиал Военно-воздушной академии имени Ю.А. Гагарина, где 
прошло рабочее совещание по военно-дипломатическим вопросам, был выбран не случайно. Как сказал президент, "регион 
Азовского и Черного морей имеет для нас особое геополитическое значение".

На совещании, в котором участвовали министр обороны Сергей Иванов, министр иностранных дел Игорь Иванов, 
директор ФСБ Николай Патрушев, начальник Генерального штаба ВС РФ Анатолий Квашнин, полномочный представитель 
президента  в  Южном  федеральном  округе  Виктор  Казанцев,  главнокомандующий  ВВС  Владимир  Михайлов, 
главнокомандующий ВМФ Владимир Куроедов и многие другие видные политики и военные, Владимир Путин упомянул 
свой  недавний  разговор  с  руководителем  Пограничной  службы  Владимиром  Проничевым,  в  ходе  которого  он 
поинтересовался, как обустроена южная граница страны в этом регионе. "Надо честно сказать - никак", - был дан тогда 
категоричный ответ. И уже на совещании в Ейске президент подчеркнул, что больше десяти лет ничего не меняется. Идут 
переговоры по различным нюансам, хотя береговая линия  в целом определена. "Как же так?" -  спросил президент. И 
предложил провести заседание Совета Безопасности России, посвященное этой проблеме.
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Вообще вопрос с определением южных границ России имеет достаточно проблематичный характер. Но подвижки 
в  этом  направлении  есть.  Как  сказал  глава  государства,  в  2004  году  будут  решены  основные  вопросы  укрепления 
сухопутной границы, а полностью задача укрепления российской границы в Азовско-Черноморском регионе будет решена к 
2006 году. Серьезной проблемой Путин назвал и в целом комплексное обустройство сухопутной и морской границ России, 
подчеркнув необходимость создания адекватной пограничной инфраструктуры. "Граница должна быть надежно оснащена и 
для защиты страны, и для нормального развития экономических связей России с соседними государствами", - заявил он.

А накануне Президент РФ встретился с Леонидом Кучмой, обсудив с ним нерешенные пограничные проблемы с 
Украиной. Напомним, что по тому же азовскому вопросу спор между нашими странами длится более десяти лет. Сейчас 
Украина  настаивает  на  разграничении  водного  пространства  Азова  по  срединной  линии,  в  противном случае  угрожая 
самостоятельно установить линию территориальных вод.  Между тем Конвенция ООН по морскому праву от 1982 года 
предусматривает,  что  водная  поверхность,  лежащая  за  пределами  12-мильных  территориальных  вод,  считается 
международными водами,  где разрешено свободное судоходство.  России это крайне невыгодно,  ведь тогда вблизи ее 
границ курсировали бы военные корабли третьих стран,  пусть  даже гипотетически.  Москва  предлагает свой вариант  - 
разделить только морское дно, так как при подобной уступке Киеву нам достанется лишь треть Азова.

Существует  и  проблема  принадлежности  Керченского  пролива,  соединяющего  Азов  с  Черным  морем.  До 
настоящего  момента  судоходство  там  осуществлялось  по  Керчь-Еникальскому  каналу  (КЕК),  который  находится  под 
контролем Украины, и двум российским фарватерам. Украина поделила Керченский пролив, не проконсультировавшись с 
Москвой, а когда Россия обеспечила проход судов по другим фарватерам без захода на КЕК, разразилась нотами протеста 
и объявила, что в одностороннем порядке вводит линии охраны государственной границы в проливе.

Но  Москва  продолжает  настаивать  на  том,  что  никаких  границ  ни  там,  ни  в  Азовском  море  нет,  поскольку 
переговорный процесс еще не завершен. Есть и другие спорные моменты "морского" характера. По словам Владимира 
Путина,  МИД  РФ  должен  "четко  следить"  за  всем,  что  происходит  в  сфере  навигации  через  черноморские  проливы. 
"Турцией предпринимаются попытки ограничить проход судов в проливах Босфор и Дарданеллы в Мраморном море",  - 
заявил он, отметив, что это касается прежде всего нефтеналивных судов, потому что наряду с "объективными причинами 
есть и желание прижать конкурентов".

На  совещании  не  обошли  стороной  и  участие  России  в  Организации  Черноморского  экономического 
сотрудничества  (ОЧЭС).  "Нам  надо  тщательно  проанализировать  не  формальные,  а  реальные  преимущества  нашего 
участия, - отметил президент. - Это должен быть четкий и ясный анализ с выкладками и цифрами". После этого следует 
определить дальнейшую тактику и стратегию участия России в этой организации. По оценке президента, ресурс ОЧЭС пока 
используется  недостаточно  эффективно,  в  частности,  "до  сих  пор  не  реализован  проект  паромного  сообщения  между 
странами Причерноморья".  Затянувшееся согласование  позиций  между странами тормозит и практическое  выполнение 
договоренностей о сотрудничестве в сфере борьбы с терроризмом и организованной преступностью.

Отдельно Президент РФ обсудил вопрос развития Черноморского флота. На состоявшейся пресс-конференции он 
сообщил,  что уже подписан документ о  создании в  Новороссийске пункта базирования ЧФ наряду с  основной базой в 
Севастополе.  Владимир  Путин  подчеркнул,  что  создание  еще  одного  пункта  базирования  Черноморского  флота  в 
Новороссийске "не значит, что мы будем оставлять нашу основную базу в Севастополе". "Просто мы должны иметь разные 
базы, у нас разные задачи",  -  пояснил президент, отметив, что вопросы модернизации Черноморского флота России и 
пункта его базирования должны решаться во взаимодействии "с самым близким нашим партнером - Украиной". В этой связи 
президент  указал,  что  "обеспечение  военно-политической  стабильности  в  регионе  Черного  моря  возможно  лишь  при 
существовании эффективной системы мер доверия и безопасности, и такая система создана при активном участии России".

Проведение  совещания  на  базе  такого  значимого  военно-учебного  заведения  России,  как  филиал  Военно-
воздушной академии имени Гагарина, подчеркивает, что, решая вопросы политические, руководство страны не забывает об 
армии.  Как  говорит  начальник  филиала  генерал-майор  Евгений  Кругликов,  "наш  вуз  выбран  не  случайно,  так  как  он 
старейший и расположен на уникальной земле, рядом с двумя морями". Владимир Путин, осматривая учебно-материальную 
базу летчиков, остался доволен. В разговорах с офицерами, во время посещения учебных занятий, он отметил важность 
задач, решаемых выпускниками вуза в современных условиях. А на прощание он вместе с министром обороны Сергеем 
Ивановым  и  начальником  Генерального  штаба  Анатолием  Квашниным  сфотографировался  с  курсантами,  будущими 
защитниками российского неба.   

Ялтинская конференция
20.09.2003 г., Известия

С  боем  и  кровью  вчера  в  Ялте  четыре  государства  -  Россия,  Белоруссия,  Казахстан  и  Украина  - 
задокументировали свое намерение стать единым экономическим пространством. И бой, и кровь на самом деле фактически 
остались за кадром, их следы - в относительно расплывчатых официальных комментариях. "Путин использовал весь свой 
политический ресурс", - со вздохом, теперь уже облегчения, говорили в Ливадийском дворце дипломаты.

Зачем понадобилось столько усилий? Совсем разрозненным пресловутое пространство не является - у каждого из 
государств постсоветского пространства значительная часть товарооборота приходится на ближайших соседей. И все то, 
что оговорено в соглашении, -  свобода передвижения граждан, капитала, услуг,  рабочей силы - на нынешнем,  еще не 
едином экономическом пространстве действует все же лучше, чем в отношениях с дальней и ближней Европой. В которую 
как минимум двое участников "четверки" - Россия и Украина - отчаянно стремятся.
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Смысл же и идея-максимум ЕЭП - избежать вечных раздраев из-за того,  чья сталь лучше, чьи трубы должны 
покупаться "Газпромом" и чьи автомобили должны ездить по дорогам СНГ. Цель благая, но крайне труднодостижимая.

В идеале все согласны с тем, что вчера говорил Леонид Кучма: если действительно строить единое пространство, 
то  каждому  из  его  участников  нужно  быть  готовым  к  потерям.  Потерям  краткосрочным,  которые  когда-нибудь,  в 
перспективе, должны обернуться долгосрочным выигрышем. Проблема выигрыша - именно в том, что он долгосрочный. И 
нынешние президенты, подписывающие в Ялте соглашение по ЕЭП, эффектом этим насладиться смогут скорее в качестве 
участников неформального клуба уже бывших лидеров. А реально жертвовать сегодня ради завтра можно лишь тогда, 
когда крайне уверен в этом сегодня. В том, что даже не самые популярные решения, обреченные на осуждение со стороны 
значительной части промышленного лобби, спокойствия не нарушат и в минус зачтены не будут. А кто из "четверки" в этом 
уверен? Показательный момент: Путин вчера в финале говорил, что, по его данным, решение о создании ЕЭП одобряет 
подавляющее  большинство  во  всех  четырех  странах.  Цифры  называл  фантастические:  как  минимум  90  процентов 
населения.  Лукашенко  кивал  головой,  Кучма  с  этими  данными  почти  машинально  соглашался  (не  лучшее  место  для 
споров), а Нурсултан Назарбаев, по сути инициатор и главный лоббист экономической интеграции, негромко говорил - "на 
самом деле я не знаю".

Украина  вступила  в  ЕЭП  с  формальными  оговорками  -  будем  выполнять  только  то,  что  не  противоречит 
национальному законодательству. Но когда речь заходит о Всемирной торговой организации, считающейся в пределах СНГ 
труднодостижимым  идеалом экономического  взаимопроникновения  и  экономических  же  свобод,  подобных  оговорок  не 
возникает.

Как ни странно, но Украина во многом права. Если отмести часть сомнений Киева, явно рассчитанных на публику 
(лишний раз сказать "нет" "имперским амбициям" и заявить о неизменности любви к Европе), то остается здравое зерно, 
которое не могут игнорировать остальные. Зачем, говорила и говорит Украина, придумывать с нуля что-то новое (то есть 
ЕЭП), когда есть проверенное старое (то есть ВТО). К которому все участники "четверки" с той или иной степенью усердия 
намереваются присоединиться.

Причем с тем, что ради ВТО нужно чем-то жертвовать сейчас, даже противники ускоренного присоединения к этой 
организации в принципе согласны. С ВТО можно торговаться, оговаривая отдельные пошлины и переходный период, но 
люфт этого торга всем кандидатам, особенно Украине, достаточно понятен. С ЕЭП же простор для маневра пока не понятен 
- все рамочно, расплывчато, но с большими публичными надеждами. Которые даже после ялтинского подписания могут так 
и остаться надеждами.

Министр образования Украины против русскоязычных школ
30.09.2003 г., ИА «Росбалт»

В последнее время на Украине наметилась тенденция увеличения количества школ с преподаванием на русском 
языке. Разумеется, это не связано с какими-либо решениями, принятыми Министерством образования Украины. Просто 
представители местных властей, воспользовавшись недавно принятой Украиной — под давлением членов Евросоюза — 
Хартией о языках национальных меньшинств, решили сделать все, как прежде. И вот теперь министр образования Украины 
Василий  Кремень,  известный  своими  откровенно  антирусскими  подходами,  решил  «исправить  ситуацию».  На  пресс-
конференции  Василий  Кремень  неожиданно  сообщил  о  том,  что  Министерство  образования  Украины  подготовило 
программу  по  украинизации  школ  Донецка  и  Крыма,  а  также  ряда  других  регионов  Юго-Восточной  Украины,  где 
русскоговорящее население составляет абсолютное большинство. Министр образования Украины категорически заявил, 
что за два года до планируемого перевода школ на украинский язык преподавания об этом будут поставлены в известность 
педагогические  коллективы.  Причем,  с  условием:  либо  конкретно  взятый  преподаватель  соглашается  с  поставленной 
Министерством образования Украины задачей, либо ему придётся искать для себя другое место работы. 

Это  произошло  в  тот  момент,  когда  перед парламентом Украины встал  вопрос  о  ратификации подписанного 
президентами  России,  Украины,  Белоруссии  и  Казахстана  соглашения  о  создании  Единого  экономического 
пространства.Поэтому рассматривать это заявление министра образования Украины следует не иначе, как провокацию, 
направленную на подрыв развития партнёрских отношений между Россией и Украиной. Русское движение Украины и партия 
«Русский  Блок»  направили  обращение  к  президенту  Украины  Леониду  Кучме  с  требованием о  немедленной  отставке 
Василия Кремня с поста министра образования Украины.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
12 сентября. В Тирасполе состоялась четвертая конференция Союза русских общин Приднестровья. Для участия 

в ее работе прибыли 219 делегатов изо всех городов и районов Приднестровья. На конференции присутствовали также 
Председатель Верховного Совета ПМР Г.Маракуца, делегация Государственной Думы РФ. 

Председатель  парламента,  выступая  перед  участниками,  напомнил,  что  приближаются  выборы  депутатов  в 
Госдуму РФ. В этих выборах будут принимать участие и граждане России, проживающие в Приднестровье. Их численность 
составляет  около  100  тысяч  человек.  Спикер  сообщил,  что  Президенту  РФ  будет  направлено  письмо  с  просьбой  об 
открытии во время выборов в Госдуму избирательных участков во всех населенных пунктах Приднестровья, где проживает 
значительное число граждан России. 

Касаясь проблемы предоставления жителям ПМР российского гражданства, Г.Маракуца особо подчеркнул, что для 
граждан ПМР должны быть созданы условия особого благоприятствования, как это было сделано в Абхазии. «Абсурд, когда 
человек родился в России, имеет там родственников, но волею судьбы проживает за пределами РФ и только поэтому не 
может получить российское гражданство», - заявил он.

От имени Союза украинцев Приднестровья участников конференции поприветствовал его председатель В.Боднар. 
Он отметил, что проблемы всех объединений одинаковы – защита интересов жителей Приднестровья. Он пожелал, чтобы 
связи между союзами украинцев и русских общин крепли. 

В.Боднар  особо  подчеркнул,  что  «исход  России  из  Приднестровья  приведет  к  негативным  последствиям  для 
нашей республики». Он напомнил, что Россия и Украина – это страны-гаранты переговорного процесса и урегулирования 
молдо-приднестровского конфликта, и Приднестровью необходима их защита, тем более, что разговоры о «федерализации 
– это очередной грубый обман приднестровцев со стороны Молдовы». 

На конференции был избран новый председатель Союза русских общин Приднестровья - Виктор Арестов. 
Участниками четвертой конференции союза русских общин Приднестровья было принято решение обратиться с 

открытыми обращениями к депутатам Государственной Думы РФ, к главе российского государства В.Путину с просьбой 
сохранить присутствие России на левом берегу Днестра, посетить Приднестровье , использовать свой авторитет и влияние 
для создания наиболее благоприятных условий для проживания соотечественников в регионе. 

12  сентября. Соединенные  Штаты  Америки  приветствуют  подключение  любого  участника,  способного 
активизировать  усилия  по  урегулированию  приднестровского  конфликта,  и  считают,  что  Евросоюз  может  внести 
существенный вклад в решении этой проблемы, заявил специальный представитель госдепартамента США по конфликтам 
в Евразии Р.Перина, комментируя приглашение, адресованное Европейскому союзу президентом РМ В.Ворониным, принять 
участие в переговорах между Кишиневом и Тирасполем. 

12 сентября. Комментируя предложение президента РМ В.Воронина о «более активном участии Евросоюза в 
процессе урегулирования приднестровского конфликта",  представитель МИД России А.Глушко,  принимающий участие в 
проходящей  в  Кишиневе  международной  конференции  "Замороженные"  конфликты  в  Европе",  заявил,  что  не  видит 
необходимости в изменении пятистороннего формата переговоров, в которых, кроме конфликтующих сторон - Молдовы и 
Приднестровья, участвуют ОБСЕ, Украина и Россия. 

Российский представитель высказался также за сохранение нынешней формулы миротворческих сил в регионе, 
которые  должны  быть  преобразованы,  по  его  мнению,  в  военных  гарантов,  подчеркнув  при  этом,  что  вообще  нет 
необходимости вводить военные силы ЕС 

12  сентября. В  рамках  международной  конференции  по  проблемам  нерешенных  конфликтов  В  Европе, 
проходящей  в  эти  дни  в  Кишиневе,  политический  аналитик  О.Нантой  и  лидер  парламентской  фракции  от  христиан-
демократов  Ю.Рошка  расценили  пребывание  российских  войск  на  территории  Молдовы,  как  нежелание  Москвы 
способствовать  урегулированию  приднестровского  конфликта  и  прямую  заинтересованность  в  сохранении  этого  очага 
напряженности. Как Нантой, так и Рошка подчеркнули необходимость эвакуации в установленные сроки принадлежащих 
России  военного  арсенала  и  войск,  дислоцированных  в  восточном  регионе  Республики  Молдова,  еще  до  изыскания 
политического решения по преодолению приднестровского кризиса. 

14  сентября. В  Тирасполе  состоялась  встреча  президента  ПМР  И.Смирнова  с  заместителем  главы 
администрации президента РФ Д.Козаком. Во встрече приняли также участие минииндел Приднестровья В.Лицкай, министр 
юстиции В.Балала, представитель ПМР в Украине Б.Акулов.

Стороны обсудили роль  Российской  Федерации как  страны-гаранта  в  урегулировании отношений  Кишинева  и 
Тирасполя. 

14  сентября. На  конференции,  организованной  в  Кишиневе  некоторыми  представителями  молдавской 
интеллигенции,  острой  критике  был  подвергнут  проект  Концепции  государственной  национальной  политики,  автором 
которого является президент РМ В.Воронин. 

Участники  конференции  приняли  резолюцию,  в  которой  отмечается,  что  Концепция  является  политическим 
документом, конечная цель которого аннулировать Декларацию о независимости 1991 года как юридический акт рождения 
второго румынского государства и придать Республике Молдова новый этнокультурный, исторический, лингвистический и 
политико-правовой статус. 

"Концепция  представляет  собой  совокупный  результат  идеологических  потугов  по  созданию  государственной 
национальной  доктрины.  Центральным  стержнем  стратегии  является  научный,  культурный  и  исторический  вымысел  о 
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"молдовенизме" и "молдавском языке", неумело закамуфлированный в духе тоталитаризма модными терминами, таких, как 
"поликультура", "многоязычие", "этническое многообразие" - и все это под флагом "терпимости", "межэтнического мира" и 
"гражданского  согласия".  Общеизвестно,  что  "молдовенизм",  как  доктрина  так  называемой  "национальной  специфики" 
"молдавского  народа"  с  историей,  культурой  и  языком,  отличными  от  румынского  народа,  сфабрикован,  в  частности, 
советской идеологией с целью оправдать постфактум аннексию румынских территорий Бессарабии к Советскому Союзу", 
говорится в резолюции. 

15 сентября. За последние два года молдавско-американское партнерство перешло в практическую плоскость, 
отметил молдавский президент В.Воронин на встрече с послом США в Республике Молдова П.Смит, которая завершает 
свою дипломатическую миссию. 

Комментируя  характер  молдавско-американского  сотрудничества  за  последние  два  года,  глава  государства 
отметил "историческое значение для нашей страны официального визита президента Республики Молдова в США. "Мы 
придерживаемся твердой и решительной позиции, направленной на дальнейшее развитие и углубление отношений с США 
во всех областях", сказал президент. 

В  свою  очередь,  посол  П.Смит  отметила,  что  Соединенные  Штаты  Америки  и  впредь  намерены  оказывать 
поддержку  Республике Молдова  в  ее экономическом и политическом развитии.  Американский  посол сказала,  что  США 
приветствуют  курс  официального  Кишинева  на  европейскую интеграцию и  молдавские  инициативы по  урегулированию 
приднестровского конфликта. 

15  сентября. Информационное  агентство  «Ольвия-пресс»  сообщило,  что  руководство  Молдовы  пошло  на 
очередной деструктивный шаг в развязанной против приднестровцев телефонной блокаде - была полностью отключена 
исходящая связь из Приднестровья в Молдову. 

16 сентября. В Бендерах состоялось очередное заседание Совместной конституционной комиссии по разработке 
проекта Конституции будущей федерации Молдовы и Приднестровья. 

Как  отметил  сопредседатель  СКК  от  Приднестровья  Е.Шевчук,  принципиальные  разногласия  у  молдавской  и 
приднестровской сторон сохраняются по статьям о гражданстве и о праве на сопротивление. По некоторым другим статьям 
тоже есть разногласия, однако, они не принципиальны. 

16-17 сентября. Состоялся официальный визит Президента Республики Казахстан Н.Назарбаева в Республику 
Молдова.

17  сентября. Президент  Казахстана  Н.Назарбаев,  который  находится  в  Кишиневе  с  официальным  визитом, 
заявил на пресс-конференции, состоявшейся после его встречи с молдавским президентом В.Ворониным, что он выступает 
за восстановление былого торгового партнерства с Республикой Молдова на принципах рыночной экономики с тем, чтобы 
придать сотрудничеству экономическое обоснование. 

В  ходе  визита  состоялась  церемония  подписания  ряда  двусторонних  межправительственных  соглашений  (о 
взаимных поездках граждан обеих стран,  о сотрудничестве в области культуры;  о сотрудничестве в области сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности, о сотрудничестве в области исследований в банковской деятельности) и 
совместного заявления президентов РК и РМ Н.Назарбаева и В.Воронина. 

Президент РМ расценил визит казахского президента в Молдову как продуктивный и результативный и выразил 
удовлетворение шестикратным ростом двухсторонних торговых обменов. В.Воронин сказал, что в рамках международных 
организаций отмечается полная взаимная поддержка между молдавскими и казахскими властями, а на уровне СНГ можно 
говорить об единстве позиций по большинству рассматриваемых вопросов. 

На просьбу прокомментировать решение России, Украины, Беларуси и Казахстана создать единое экономическое 
пространство, молдавский президент отметил, что это естественное решение четырех стран, на долю которых суммарно 
приходятся 80% оборота товаров, капиталов и услуг на пространстве СНГ и которые готовятся вступить во Всемирную 
торговую организацию. Воронин подчеркнул, что Республика Молдова не была приглашена участвовать в создании этой 
новой региональной структуры. 

В свою очередь,  Н.Назарбаев  подчеркнул,  что новая  региональная  структура  никоим образом не  направлена 
против СНГ, она станет организацией экономического сотрудничества по модели Евросоюза, открытой для присоединения 
других  государств-членов  СНГ,  которым  для  этого  придется  выполнить  ряд  условий,  касающихся,  в  частности, 
стандартизации законодательства. 

17 сентября. Заработная плата всех работников бюджетной сферы Молдавии будет увеличена на 15%. 
Повышение зарплаты будет осуществлено в два этапа. С 1 сентября 2003 г.  повышается зарплата учителей, 

врачей, работников культуры и искусства, спорта, социальной сферы, а с 1 декабря предусмотрено повышение ее для 
других категорий бюджетников. 

Председатель  конфедерации  профсоюзов  Молдовы  Петру  Кирияк  считает  повышение  зарплаты  на  15% 
недостаточным, и поэтому "профсоюзы вернутся к переговорам с правительством по этой проблеме в ходе обсуждения 
законопроекта о бюджете-2004". 

17 сентября. Агентство "Ольвия-пресс" сообщило, что российская компания РАО «ЕЭС России» намерена принять 
участие в приватизации крупнейшей электростанции юго-восточных областей бывшего СССР – Молдавской ГРЭС. 

Переговоры по этому вопросу запланированы на середину  октября этого года.  РАО «ЕЭС России» намерено 
вложить в модернизацию МГРЭС 30 млн. долл. США. После модернизации предполагается экспортировать электроэнергию 
в Румынию и Болгарию. В министерстве экономики ПМР сообщили, что в их адрес РАО ЕЭС направило предложение о 
предварительной встрече, которую планируют провести 28 сентября. Однако специалисты считают, что сумма, которую 
планирует вложить РАО «ЕЭС», в несколько раз ниже, чем требуется на модернизацию МГРЭС. 
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18 сентября. Президент РМ В.Воронин встретился в Ялте с президентом Украины Л.Кучмой в рамках саммита 
СНГ  и  обсудил  с  ним  повестку  дня  саммита  глав  государств  СНГ  и  конкретные  проблемы  молдавско-украинского 
сотрудничества, в частности, проблему молдавской собственности на территории Украины. 

Особой темой диалога президентов двух стран стал приднестровский конфликт.  Л.Кучма подтвердил позицию 
Киева,  который  выступает  за  поиск  оптимального  политического  решения  по  реинтеграции  Республики  Молдова  на 
принципе территориальной целостности молдавского государства. 

18  сентября. В  Ялте  в  рамках  саммита  СНГ  состоялась  встреча  президента  России  В.Путина  и  президента 
Молдавии В.Воронина, в ходе которой также рассматривался приднестровский вопрос. В.Путин заявил, что попытается 
вместе с руководством РМ "придать новое дыхание приднестровскому урегулированию". 

В свою очередь, молдавский президент заявил, что "сейчас наступает решающая фаза в деле приднестровского 
урегулирования". По его словам, "после завершения работы над документом по разграничению полномочий работа станет 
более активной". 

18  сентября.  Будущая  система  военного  гарантийного  обеспечения  является  предметом  переговоров  и 
преждевременно говорить о конкретных сроках замены существующих миротворческих сил в Приднестровье контингентом 
того или иного государства, заявил глава миссии ОБСЕ в Республике Молдова У.Хилл. 

У.Хилл подтвердил, что представляемая им организация поддерживает идею многонациональной операции по 
поддержанию  мира  под  мандатом  ОБСЕ,  которой  надлежит  придерживаться  нескольких  общих  принципов:  быть 
малочисленной и непродолжительной. 

Комментируя  приглашение  президента  РМ  В.Воронина  Евросоюзу  принять  участие  в  переговорах  по 
приднестровскому урегулированию, У.Хилл заявил, что он не готов дать окончательный ответ на вопрос о конкретной роли 
ЕС в этом плане, необходимо принять во внимании и точку зрения остальных посредников - России и Украины, а также 
Тирасполя, которые официально еще не высказались на этот счет. 

19  сентября. Лучшие  образовательные  учреждения  и  деятели  науки  Украины  готовы  предоставить 
Приднестровью реальную помощь в развитии образования на украинском языке, отметил председатель Союза украинцев 
Приднестровья  В.Боднар,  выступая  на  расширенном  заседании  президиума  Международной  славянской  академии 
образования, которое состоялось в Тирасполе. 

Элитарный украинский лицей им.  Шевченко готов взять приднестровский украинский теоретический лицей под 
патронаж, проводить обучение педагогов из ПМР, самых одаренных детей брать на обучение, присылать своих педагогов 
для работы в Приднестровье. Украина также готова оказывать Приднестровью помощь в создании учебников. 

19 сентября. После окончания Ялтинского саммита СНГ президент РМ В.Воронин сделал заявление для прессы, в 
котором он, в частности, сказал: 

"Особого оптимизма случившееся вызывать не может. Я всегда говорил, что Молдова не станет могильщиком 
СНГ, но после того, что произошло в Ялте, перспектива Содружества Независимых Государств кажется очевидной. Идеи о 
возможной модернизации Содружества отброшены навсегда. 

Основатели вновь созданного Единого экономического пространства говорят о том, что новая структура не должна 
повторить судьбу СНГ, но они не представили достаточно аргументов в пользу преимуществ новой организации. 

Учредительные документы "четверки" -  Казахстана, России, Белоруссии и Украины, -  к  сожалению, полностью 
повторяют ошибки СНГ, выраженные в сохранении за каждой страной разных ступеней и разных скоростей интеграции в 
ЕЭП. Зачем одни ошибки менять на другие? Досадно, что в Ялте, точно так же, как и некогда в Беловежской Пуще, новая 
структура  создавалась  вопреки  мнению  остальных  стран  СНГ,  которые  оказались  лишь  перед  фактом  подписания 
четырехстороннего  документа.  Таким  образом,  наши  совместные  долгосрочные  обязательства  в  рамках  Содружества 
оказались  под  вопросом.  Остальным  членам  СНГ  было  заявлено,  что  пока  не  отрегулируются  отношения  между 
участниками ЕЭП, не может быть и речи о приеме новых членов. 

Тем не менее, создание ЕЭП осуществлено по воле соответствующих государств, и мы не вправе ставить под 
сомнение их политические цели и стремление найти коллективное решение накопленных экономических проблем. С другой 
стороны, Молдова неоднократно стремилась к модернизации Содружества, к приведению стандартов СНГ к стандартам 
Европейского  союза,  не  противопоставляя  перспективы  СНГ  перспективам  европейской  интеграции.  Но  раз  самые 
авторитетные страны-члены Содружества сознательно "сыграли на понижение акций СНГ", то нам, безусловно, следует 
перейти к более решительным действиям в направлении Европейского союза", - заявил Воронин.

22  сентября. "Приятным  сюрпризом"  назвал  лидер  христианско-демократической  парламентской  оппозиции 
Ю.Рошка заявление президента РМ В.Воронина, в котором глава государства скептически расценил перспективы СНГ и 
высказался за активизацию процесса европейской интеграции Республики Молдова.

"Создается  впечатление,  что  и  Воронин  начинает  осознавать,  что  геополитика  -  вещь  крайне  суровая, 
пренебрегать которой нельзя; и он начинает понимать, что у России собственные стратегические (военные, экономические) 
интересы, зачастую далекие от национальных интересов Республики Молдова. Остается посмотреть, в какой степени это 
заявление будет подкреплено последовательной внешнеполитической линией Республики Молдова в плане европейской 
интеграции. 

С другой стороны, лидер парламентской группы Социал-демократического альянса Д.Брагиш назвал ялтинское 
заявление молдавского президента "поспешным". По его словам, прежде чем отдалиться от стран СНГ и провозгласить 
европейскую интеграцию приоритетным направлением Республики Молдова, руководству надлежит созвать референдум, 
на котором граждане определили бы вектор, которому должен следовать Кишинев. 

22 сентября. На традиционном совещании с членами своего правительства. президент РФ В.Путин обратился к 
министрам  с  просьбой  помочь  Молдове,  которая  испытывает  трудности  с  урожаем  зерновых  в  2003  г.  Как  передает 
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агентство "ИНФОТАГ", он заявил: "В Молдове сложная ситуация. Нужно поработать с коллегами из Молдовы и поддержать 
эту республику". Как стало известно, в Молдавию в ближайшее время будет поставлено 50 тыс. тонн пшеницы в качестве 
гуманитарной помощи.

22 сентября. В  Тирасполе состоялась встреча президента Приднестровья И.Смирнова с заместителем главы 
кремлевской  администрации  Д.Козаком.  Главной  темой  переговоров  стала  роль  России  как  страны-гаранта  в  молдо-
приднестровском урегулировании. 

В  этот  же  день  И.Смирнов  принял главу  миссии  ОБСЕ в Молдове  У.Хилла.  Стороны обсудили современную 
ситуацию, сложившуюся в отношениях между Кишиневом и Тирасполем, перспективы переговорного процесса, а также 
проблемы, связанные с вопросом вывоза российских вооружений из Приднестровья. 

22 сентября. Президент РМ В.Воронин встретился в Совете Безопасности ООН с государственным секретарем 
США К.Пауэллом. В ходе встречи были проблемы двусторонних молдавско-американских отношений. Госсекретарь США 
приветствовал работу  Совместной  комиссии  по  разработке  новой  Конституции  Республики  Молдова,  высказавшись  за 
политическое решение приднестровской проблемы. 

22 сентября. Во время пребывания в Нью-Йорке президент РМ В.Воронин встретился с генеральным секретарем 
Совета ЕС Х.Соланой. В.Воронин и Х.Солана обменялись мнениями относительно путей политического урегулирования 
приднестровского  конфликта  и  возможного  развития  событий  в  регионе,  исходя  из  вероятности  утверждения  новой 
Конституции Республики Молдова. Стороны согласились с тем, что ко всем составляющим конфликта следует подходить 
крайне осторожно и с большим политическим искусством, не форсируя события. Они также согласились с тем, что любой 
конфликт  следует  решать  своевременно,  а  необоснованные  затягивания  и  откладывания  препятствуют  естественному 
процессу урегулирования. Х.Солана подчеркнул, что приднестровский конфликт нужно расценивать как региональный, его 
разрешение - одна из задач ЕС. 

23  сентября. Стоимость  тонны  продовольственной  пшеницы  в  Молдове  поднялась  до  $200,  что  на  90% 
превышает цены аналогичного периода 2002 г. 

Как сообщили в министерстве сельского хозяйства и пищевой промышленности, до сих пор импортом пшеницы 
занималась лишь одна молдавская компания,  теперь к  ней присоединятся еще семь.  Всего же разрешение на импорт 
зерновых выдано 30 фирмам. 

23 сентября. Правительство Китайской Народной Республики (КНР) предоставит Республике Молдова в качестве 
безвозмездной  помощи  5  млн.  юаней  (около  600  тысяч  долл.  США),  которые  будут  направлены  на  приобретение 
продовольственной пшеницы. В связи с этим, президент РМ В.Воронин поблагодарил членов делегации КНР, во главе с 
членом Постоянного комитета Политбюро ЦК Компартии Китая Ло Ганом, которая находится в Молдавии с дружественным 
визитом. В ходе встречи с китайской делегацией было отмечено, что многие договоренности, достигнутые во время визита 
молдавского  президента  в  Китай,  уже  осуществляются.  В.Воронин  подтвердил  интерес  к  осуществлению  проекта  по 
созданию на территории Республики Молдова при поддержке китайской стороны свободной экономической зоны. 

23 сентября. Соединенные Штаты расценивают декларируемое желание европейской интеграции Молдовы как 
самое важное решение нынешнего правления, заявила посол США П.Смит. На встрече со студентами Государственного 
молдавского университета американский дипломат сообщила, что Вашингтон будет поддерживать республику в процессе 
вступления  ее  в  Европейский  союз.  Посол  отметила  значение  урегулирования  приднестровского  конфликта  для 
обеспечения европейского будущего Молдовы. "Федерализация страны - самая удачная и единственно жизнеспособная 
инициатива по реинтеграции страны", - подчеркнула она. 

Говоря  об  экономической  ситуации  в  Молдове,  П.Смит  положительно  оценила  ритм  экономического  роста, 
отмечаемый  в  последние  годы,  сохранение  низкого  уровня  инфляции  и  повышение  пенсий  и  зарплат.  Вместе  с  тем 
американский дипломат подтвердила важность восстановления отношений Кишинева с международными финансовыми 
органами, снижения уровня коррупции и создания более привлекательных условий для иностранных инвесторов. 

23 сентября. На заседании Совместной конституционной комиссии стороны подписали проект второго раздела 
Конституции будущего федеративного государства, который носит название «Основные права, свободы и обязанности». 

Как сообщил сопредседатель СКК от Приднестровья Е.Шевчук,  раздел содержит 51 статью,  по 14 из  которых 
стороны так и не пришли к  компромиссу.  В частности,  Молдова предлагает исключить предложенные Приднестровьем 
статью о праве гражданина на сопротивление и пункты статей 27 и 41 - о праве гражданина на участие в отправлении 
правосудия  и  о  государственных  гарантиях  совместимости  и  эквивалентности  систем  социального  и  пенсионного 
обеспечения на всей территории будущей федерации. Е.Шевчук особо подчеркнул, что приднестровские эксперты с такой 
постановкой вопроса в корне не согласны. 

Несмотря на длительные, а порой и жаркие дискуссии и дебаты, Кишинев и Тирасполь остались при своем мнении 
и по вопросам равенства граждан будущей федерации, ограничения их прав и свобод, гражданства, права ущемленного 
властью лица, права на образование, на охрану здоровья, права имущественных обязательств. Включенную Кишиневом 
статью о праве собственности на землю Тирасполь предложил рассмотреть в другом разделе Конституции. 

На следующем заседании СКК, которое запланировано на 7 октября, стороны рассмотрят принципы раздела об 
основах конституционного строя.

23  сентября. Как  сообщил  на  пресс-конференции  первый  замминистра  промышленности  ПМР  Ю.Ганин,  на 
Молдавской ГРЭС создана комиссия, которая должна оценить нынешнюю стоимость станции. Параллельно с комиссией 
будет работать независимый аудитор, который также будет оценивать этот объект. По предварительным оценкам, сумма, 
которую должен будет выложить инвестор на ее приобретение и модернизацию, может составить около 100 млн. долл. 
США. Среди самых компаний, подавших заявки на участие в приватизации МГРЭС, Ю.Ганин назвал РАО «ЕЭС России», 
«Газпром» России и бельгийскую кампанию, название которой он предпочел пока не разглашать.
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23 сентября. Президент РМ В.Воронин выступил с речью на заседании 58-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН, 
в которой он , в частности, сказал: 

"/.../  Двенадцать  лет  назад  Молдова  встала  на  путь  независимости.  Хронический  приднестровский  вопрос, 
деиндустриализация  и  экономический  спад,  бедность,  национализм  и  сепаратизм  в  течение  десятилетия  оставались 
визитной карточкой нашей страны. Политика "первого шага" реализуется в Молдове по двум важнейшим политическим 
направлениям.  Во-первых,  в  вопросе  приднестровского  урегулирования.  Мы  осознали  фундаментальность  причин, 
лежащих  в  основе  конфликта  десятилетней  давности,  и  в  качестве  главного  средства  разрешения  противоречий 
предложили совместную разработку и принятие новой Конституции государства. В разрабатываемом сейчас проекте мы 
настаиваем  на  отказе  от  статуса  унитарного  государства,  игнорирующего  глубинные  особенности  приднестровского 
региона, и в основу нового государственного проекта закладываем принципы федеративного устройства нашей страны, 
учитывающие долгосрочные интересы всех регионов Молдовы. Устраняя последствия националистической истерии начала 
90-х годов, расколовшей общество и страну, Молдова провозгласила построение гармоничного полиэтнического общества, 
основанного  на  принципах  этнического  и  языкового  либерализма  и  плюрализма.  Полагаю,  что  это  и  есть  политика, 
соответствующая  тем интеграционным  тенденциям,  которые  приходят  на  смену  изоляции и  сепаратизму.  "Единство  в 
разнообразии" -  таков принцип нашей сегодняшней политики и таков девиз председательствования Молдовы в Совете 
Европы. 

Во-вторых,  Республика  Молдова  провозгласила  путь  европейской  интеграции  в  качестве  главной 
общенациональной стратегии государства. Мы отдаем себе отчет в том, насколько сложен и ответственен этот путь, но в то 
же время мы твердо заявляем, что это, в первую очередь, внутриполитический и внутриэкономический выбор Молдовы. Мы 
знаем,  что  этот  выбор  требует  полноценного  и  масштабного  укрепления  рыночных  институтов  и  продолжения 
демократических реформ, развития гражданского общества и социальной сферы. Но как бы ни были сложны предстоящие 
задачи, мы надеемся, что наше решение со временем приведет к общенациональному консенсусу. 

23 сентября. Недавно созданная политическая партия под названием Альянс "Наша Молдова" (АНМ) выступает 
за  подключение  США,  Евросоюза  (ЕС)  и  Румынии  к  переговорам  по  урегулированию  конфликта  между  Кишиневом  и 
Тирасполем наравне с Россией, Украиной и ОБСЕ. 

Сопредседатель  АНМ  Д.Брагиш  заявил  на  пресс-конференции,  что  такой  "обновленный  международный 
механизм"  посредничества  на  переговорах приведет к  активизации диалога.  Он отметил,  в  частности,  что  исключение 
России из переговорного процесса может бесповоротно застопорить диалог. 

Альянс "Наша Молдова" выступает также за "полную демилитаризацию Республики Молдова",  роспуск армий, 
подведомственных Кишиневу и Тирасполю, ликвидацию российского военного присутствия в регионе. В этом случае задачи 
по поддержанию мира изначально должны будут возложены на международные "голубые каски" с последующей передачей 
этих функций международной полиции, сказал Брагиш. 

АНМ,  кроме  того,  предложил  создать  международный  фонд  содействия  Республике  Молдова  в  период 
объединения экономик двух берегов Днестра. 

23  сентября. Президент  РМ В.Воронин  встретился  в  ООН с  действующим  председателем  ОБСЕ министром 
иностранных дел Голландии Я.  де  Хоопом Схеффером.  Главной  темой  встречи стал  приднестровский  вопрос.  В ходе 
дискуссии  стороны  согласились  с  необходимостью  продолжить  диалог  с  целью  политического  урегулирования  этого 
конфликта. Рассматривались также вопросы, связанные с будущей Конституцией Республики Молдова и деятельностью 
Совместной комиссии по разработке этого важного для реинтеграции страны документа. 

В этот  же  день после завершения очередного  заседания в  рамках 58-й сессии Генеральной  ассамблеи ООН 
молдавский президент встретился с Генеральным секретарем этой организации Кофи Аннаном. В контексте задач, стоящих 
перед  Организацией  Объединенных  Наций,  В.Воронин  проинформировал  Генсека  ООН  об  участии  ограниченного 
контингента молдавских военнослужащих в миротворческих операциях в Либерии и Кот д'Ивуаре. Он отметил также тот 
факт,  что  Молдова  -  первая  из  европейских  государств  выполнила  требования  Оттавской  конвенции  о  прекращении 
производства и распространения, а также об уничтожении противопехотных мин. 

24-25 сентября. В Загребе состоялась встреча посредников в переговорах по приднестровскому урегулированию. 
В ней приняли участие представители России, Украины и ОБСЕ. 

25 сентября. Молдова не станет могильщиком СНГ, который похоронит это образование, заявил президент РМ 
В.Воронин. 

"Будучи  в  США на  58-й сессии  Генеральной  Ассамблеи ООН, я  узнал две новости,  что Молдова выходит из 
состава СНГ, и что инициатива выхода принадлежит мне...", - сказал президент. По этой причине, сразу по возвращению из 
Америки, он созвал пресс-конференцию, на которой заявил, что распространенная СМИ информация о выходе Молдовы из 
состава СНГ не соответствует действительности. 

25 сентября. Оппозиционная парламентская группа, возглавляемая экс-премьером Д.Брагишем, вернулась в зал 
заседаний парламента под новым названием "Moldova Noastra" ("Наша Молдова"), идентичное названию формирования, 
возникшего летом в результате слияния его партии с двумя другими партиями Республики Молдова и которое он отныне 
будет представлять в парламенте. 

26 сентября. Премьер-министр РМ В.Тарлев встретился с послом Республики Беларусь в Молдове В.Саковичем. 
Посол проинформировал о ходе выполнения договоренностей, достигнутых премьер-министрами обеих стран в  рамках 
двусторонней встречи на ялтинском саммите глав правительств государств СНГ. Он сообщил, что белорусская сторона 
готова  вести  переговоры  с  Молдовой  об  объеме  импортируемых  компанией  "Moldresurse"  нефтепродуктов  по  ценам, 
выгодным для экономики Молдовы. Кроме того, Беларусь изучает возможность поставки в Молдову тракторов по лизингу. 
Стороны обсудили также возможности расширения товарообмена между двумя государствами. В нынешнем году заметно 
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снизился  экспорт  соков,  табачных  изделий,  зерна  кукурузы,  свежих  фруктов  и  овощей  из  Молдовы,  а  также  импорт 
нефтепродуктов из Беларуси. В этой связи В.Тарлев высказался за ускорение подписания дополнительного Протокола к 
Договору о свободном обмене и установления квоты на импорт из Молдовы белого сахара в режиме свободной торговли. 
Премьер уточнил, что Молдова готова импортировать до конца нынешнего года около 400 белорусских тракторов. 

29-30  сентября. В  Вадул  дул  Водэ  (  Молдова)  и  в  Бендерах  (Приднестровье)  состоялся  организованный 
Парламентской  Ассамблеей  Совета  Европы  международный  семинар,  в  котором  приняли  участие  молдавские  и 
приднестровские представители Совместной конституционной комиссии, эксперты ПАСЕ, а также эксперты Венецианской 
комиссии. 

О позициях российского капитала в Молдавии
Геннадий Коненко

В настоящее время Россия занимает первое место по объему капиталовложений в Республике Молдова среди 
всех других иностранных инвесторов, в том числе и в Приднестровье. Общая сумма российских инвестиций в Молдавии 
превысила  200  млн.  долл.  США  (по  масштабам  страны  это  не  столь  уж  и  мало)  и  составила  примерно  40%  всех 
иностранных капиталовложений в экономику этой страны. Сейчас в РМ и ПМР насчитывается около 350 предприятий, в 
которых  присутствует  российский  капитал,  из  них  более  200  являются  российско-молдавскими  или  российско-
приднестровскими совместными предприятиями.  Наши инвестиции традиционно  направлялись  в  энергетический  сектор 
экономики  Молдавии,  однако  в  последнее  время  значительные  средства  вкладывались  и  в  такие  отрасли,  как 
машиностроение, производство стройматериалов, сельское хозяйство и перерабатывающую промышленность и др.

Самым крупным российским инвестором в Молдове является ОАО"Газпром". Его инвестиции здесь превысили 145 
млн.  долл.  США  и  имеют  тенденцию  к  росту.  Капитал  "Газпрома"  включает  в  себя,  кроме  вложенных  собственно 
финансовых  средств,  переоформленные  в  векселя  его  дочернего  предприятия  АО  "Молдовагаз"  молдавские 
государственные  долги,  векселя  правительства  РМ,  бывшая  госсобственность,  например,  молдавская  система 
газопроводов и др. Поскольку Молдавия до сих пор не может осуществлять платежи за поставляемый из России газ в 
полном размере и ее "газовые" долговые обязательства в силу этого пока не уменьшаются, "Газпром" склонен и дальше 
продолжить  практику  приобретения  за  долги  акций  молдавских  предприятий,  прежде  всего,  топливно-энергетического 
комплекса. Во всяком случае, весной с.г. был подписан российско-молдавский протокол, предусматривающий возможность 
погашения  молдавского  долга  за  газ  акциями  здешних  предприятий.  Об  этом  говорилось  также  на  VII заседании 
Межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству между РФ и РМ. Ведутся переговоры о возможном 
переходе под контроль "Газпрома" кишиневских ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2, электроподстанции "Вулканешты", ЛЭП 400 кВ и др.

Другой крупный российский инвестор "Лукойл" через свою компанию "Лукойл-Молдова" вложил здесь более 45 
млн. долл. США. В его собственности находятся, в частности, газовый терминал, 5 нефтебаз, 9 станций техобслуживания, 
60 бензозаправок. 

Следует отметить, что до последнего времени в Молдавии активно действовала группа компаний "Альфа", которая 
вкладывала  свои  капиталы  в  винодельческую  и  перерабатывающую  отрасли  сельского  хозяйства.  В  силу  нынешних 
финансовых трудностей  "Альфа"  сегодня  постепенно  сокращает  свое  присутствие  в  Молдове.  Тем не  менее,  холдинг 
остается владельцем контрольного пакета акций Бардарского винзавода, выпускающего продукцию под торговой маркой 
"Винорум".

В  2002-2003  гг.  наблюдалось  увеличение  объемов  российских  инвестиций  в  Молдавии  и  их  дальнейшая 
диверсификация. В определенной степени этому способствовало заключение и последующая ратификация двустороннего 
политического  базового  договора  между  нашими  странами,  а  также  известная  стабилизация  внутриполитического 
положения и укрепление центральной власти в РМ. Российские компании участвовали практически во всех значительных 
приватизационных  конкурсах.  Из  11  с  лишним  миллионов  долларов  США,  поступивших  в  госказну  в  результате 
приватизации, 9 млн. были получены от российских инвесторов.

В  2002  г.  завершились  переговоры  по  приватизации  АО  "Молдкартон"  швейцарской  дочерней  компанией 
российского холдинга "ИТЕРА" - "Gasitera Suisse" AG, которая выкупила около 90% акций за 2,17 млн. долл. США. Объем ее 
инвестиций в ближайшие 5 лет должны составить 11 млн. долл.. Сегодня "Молдкартон" стал одним из наиболее стабильно 
работающих в Молдове предприятий, чья продукция направляется также на экспорт, в частности, в Румынию, на Украину.

Летом 2002 г. одно из ведущих предприятий России в области высоких технологий - Московский завод "Салют" 
приобрел почти за 1 млн. долл. США 92,8% акций кишиневского приборостроительного завода "Топаз". В течение двух лет 
он должен будет инвестировать в развитие производства еще 4 млн. долл.. Вложив в переоборудование "Топаза" более 1 
млн.,  москвичи  сумели  увеличить  производственные  мощности  в  2.5  раза  и  уже  выпустить  продукции  на  350  тысяч 
долларов. Предполагается, что завод до конца года произведет продукции на 1 млн. долл. США, т.е. практически вернет 
средства, затраченные на его модернизацию. На "Топазе" увеличилось количество рабочих мест с 300 до 500, возросла 
зарплата с 50 до 90 долл. Работники предприятия получили возможность повышать квалификацию в России, пока не будет 
создана собственная система подготовки кадров. Московский "Салют" купил также акции АО "Электромашина" в Кишиневе и 
АО  "АСПА"  в  Орхее,  являющихся  поставщиками  "Топаза".  С  учетом  необходимости  восстановления  прежних 
кооперационных связей руководство "Салюта" намерено приобрести акции ряда других предприятий в Молдавии, в т.ч. на 
левом  берегу  Днестра  в  Приднестровье,  в  частности,  машиностроительного  завода  "Прибор",  с  которым  ранее 
поддерживались активные производственные отношения. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

71



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Российский  предприниматель  М.Сафин,  владелец  компания  "Кодапун"  приобрел  за  12  млн.  долл.  США  и 
объединил под своим началом три молдавских сахарных завода, расположенных в городах Купчина, Глодяны и Гиндешты, 
став  таким  образом  одним  из  крупнейших  сахарозаводчиков  Молдавии.  Ему  принадлежит,  кроме  того,  27,7%  акций 
известной кондитерской фабрики "Букурия", недавно получившей европейский диплом качества.

В 2002 г. российские инвесторы приватизировали также ряд крупных молдавских винно-коньячных комбинатов. 
Московский винзавод стал владельцем почти 100% акций Каларашского коньячного завода, заплатив за них 3,7 млн. долл. 
США, чему предшествовали довольно долгие и трудные переговоры с Министерством сельского хозяйства РМ. Сделка 
была совершена после того,  как  Московский винзавод обязался включить в  инвестиционную программу модернизацию 
АО"Калараш-дивин" на сумму 5 млн. долл. и закладку 600 га виноградников в течение ближайших 5 лет. 

Другой крупный объект - кишиневский комбинат игристых вин "Висмос" был приватизирован московским Торговым 
домом "Арома" за 1,4 млн. долл. США., который стал обладателем 99,96 % акций молдавского винодельческого завода. 
Инвестиционная программа "Торгового дома "Арома", также рассчитанная на 5 лет, предусматривает капиталовложения в 
размере 3,2 млн. долл., включая закладку 500 га виноградников. 

Российские  бизнесмены  перешли  к  использованию  возможностей  созданных  в  Молдавии  свободных 
экономических  зон.  Так.  молдавский  филиал  российской  компании  "Дионис  клуб"  закончил  строительство  завода 
бутилированного вина в СЭЗ "Вулканешты",  вложив в него свыше 6 млн.  долл. США.  Ныне завод считается одним из 
наиболее современных и технически оснащенных предприятий в регионе. Мощность завода -24 млн.бутылок вина в год.

Группа  российских  компаний  "Савва"  построила  и  оборудовала  в  СЭЗ  "Тараклия"  завод  по  производству 
керамической плитки, который в основном ориентируется на российский рынок. Строительство завода обошлось в более 
чем 5 млн. долларов.

В январе 2003 г. кишиневский АКБ "Унибанк" передал 100% своих акций банку "Петрокоммерц" (Санкт-Петербург). 
Впрочем, это внутрикорпоративная сделка, ибо оба банка являются собственностью российского "Лукойла". К банковской 
сфере, кроме "Лукойла",  имеет отношение еще одна группа российских бизнесменов, которая взяла под свой контроль 
молдавский  "Коммерцбанк",  работающий с  местными предпринимателями.  Можно сказать,  что российский  финансовый 
капитал делает в этой области только первые шаги. 

По инициативе правительства РМ начата совместная проработка довольно масштабного инвестиционного проекта 
по  завершению строительства нефтеналивного терминала в  н  п.  Джурджулешты на  молдавском участке реки  Дунай  и 
сооружению  морского  коммерческого  грузопассажирского  порта.  Этот  вопрос  неоднократно  обсуждался  сторонами,  в 
частности, в марте с.г. на переговорах во время пребывания в Кишиневе делегации Минтранса России, а в конце июня на 
VII заседании Межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству. К проекту в разное время проявляли 
интерес правительство Москвы,  администрация Санкт-Петербурга,  несколько российских частных компаний.  На данном 
этапе в качестве генерального инвестора и подрядчика называется ЗАО "С", принимавшее участие в возведении портовой 
инфраструктуры при строительстве Азовского морского порта. 

Вместе с тем, нельзя не сказать, что по одной серьезной сделке так и не удалось договориться. Речь идет о 
намерении компании "Московские городские телефонные сети" приобрести контрольный пакет акций (51%) национального 
оператора стационарной связи АО "Молдтелеком".  Стороны не смогли найти компромисс по ценам -  МГТС предложил 
выкупить  акции  за  30  млн.  долл.  США  (20  млн.  долл.  в  госбюджет  и  10  млн.  инвестиции  на  расширение  мощностей 
молдавской компании), Кишинев же запросил в 2 раза больше.). Есть предположение о том, что на молдаван было оказано 
сильное давление со стороны некоторых их соседей. 

Но тем не менее, учитывая положительную оценку,  которую дает  руководство РМ деятельности бизнесменов 
России в Молдавии, можно предположить, что российско-молдавское инвестиционное сотрудничество будет продолжено. В 
частности,  с  правительственными  структурами  РМ  обговорен  в  принципе  вопрос  о  дальнейшем  участии  российских 
инвесторов в процессе приватизации еще ряда крупных предприятий, например, Бельцкого коньячного комбината и др. 

Приход  российского  капитала  в  Молдавию  вызывает  неоднозначную  реакцию  в  молдавском  обществе.  Одни 
приветствуют  линию  на  укрепление  инвестиционных  связей  с  Россией,  поскольку  это  влечет  за  собой  оживление 
экономической  конъюнктуры,  увеличение  рабочих  мест,  расширение  экспортных  возможностей  страны  и  т.  д.  Другие 
выступают против "распродажи" страны за долги. Особенно такая точка зрения присуща правому националистическому 
флангу  молдавской  оппозиции.  Существует  некоторое  противодействие  и со  стороны местных крупных  по  масштабам 
Молдавии капиталистов. В целом же политические и экономические круги осознают целесообразность и полезность для РМ 
притока в страну российских инвестиций. Как пример можно привести выступление на научной конференции в Московском 
центре  Карнеги,  посвященной  политической  трансформации  постсоветских  государств,  молдавского  политолога, 
умеренного  националиста  по  убеждениям  В.Бруттера.  В  этом  выступлении  г-н  В.Бруттер,  критикуя  политический  курс 
России, направленный на решение приднестровской проблемы путем создания федеративного молдавского государства и 
усиление тем самым своего присутствия в регионе, не возражал против прихода в Молдавию российского бизнеса. 

Новый  импульс  продвижению  взаимовыгодных  инвестиционных  российских  проектов  в  РМ  может  придать 
намеченный  на  октябрь  с.г.  экономический  форум,  в  котором примут  участие  представители 35  субъектов  Российской 
Федерации, на что молдавские власти очень надеются.

Несколько  слов  об  участии  российских  инвесторов  в  приватизации  в  Приднестровье.  Здесь  на  конкурс  были 
выставлено около 30 промышленных и торговых объектов, среди которых и предприятия, имевшие союзное значение в 
годы  советской  власти  -  машиностроительный  завод  "Прибор"  и  "Молдавкабель"  в  Бендерах,  Дубоссарский  завод 
ароматизированных вин "Букет Молдавии", Тираспольский текстильный комбинат "Тиротекс" и др. 
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Однако вскоре  МИД РМ рассылает дипломатическим и другим иностранным представительствам в  Кишиневе 
ноту,  в которой призывает их воздержаться от участия в приднестровской приватизации и предупреждает о возможных 
негативных последствиях для тех, кто все же пойдет на заключение каких-либо сделок с приднестровцами.

Эта акция молдавского правительства стала очередной мерой, направленной на подрыв экономики ПМР, хотя она 
идет в разрез с положениями Московского меморандума от 8 мая 1997 г., под которым стоит подпись президента Молдовы, 
так как и подписи высоких представителей России, Украины и ОБСЕ. 

После ряда обменов мнениями с руководством РМ по этой проблеме из Кишинева последовали уточнения в том 
плане,  что  в  принципе  нет  воззражений  против  участия иностранцев  в  приватизации в  Приднестровье,  но  все  сделки 
должны проходить с ведома молдавских властей. Примерно то же самое было сказано и российским представителям. Но 
стоило Торговому дому "Арома" из Москвы выкупить завод "Букет Молдавии", как из Кишинева тотчас последовал протест. 
Дело, правда, позднее было улажено.

И все же сегодня появились сомнения относительно того, что участие российского капитала в приватизации в 
Молдавии и Приднестровье будет таким же успешным, как это было до сих пор, если учесть недавние, хотя позднее в 
известной  степени  дезавуированные,  заявления  молдавских  официальных  лиц  о  будущем  СНГ  и  необходимости 
активизировать действия по ускорению интеграции Молдовы в европейские структуры.

Пока Кремль сам себя обманывает, Владимир Воронин публично 
примеряет роль «могильщика СНГ»

22.09.2003. Информагентство Приднестровья "Ольвия-пресс"
В последние годы саммиты СНГ все менее привлекали внимание общественности. Встречи президентов стран 

СНГ уже давно не ассоциируются у населения с интеграцией постсоветских государств. Но последний Ялтинский саммит 
стал исключением. Впервые в истории стран СНГ закладываются основы для глубокой экономической интеграции четырех 
государств:  России,  Украины,  Белоруссии  и  Казахстана.  В  Единое  экономическое  пространство  объединяются  четыре 
наиболее сильные экономики СНГ. 

ЕЭП  имеет  все  шансы  стать  ступенькой  на  пути  экономического,  а  затем  и  политического  возрождения  на 
постсоветских руинах. Это хорошо понимают во всем мире. Неудивительно, что уже последовали комментарии аналитиков, 
комментарии  подчас  полярные.  В  государствах  СНГ  экономическую  интеграцию  «четверки»  расценивают  чаще  всего 
положительно. На Западе оценки резко отрицательные. Уже открыто заявляют, что создание ЕЭП может нарушить статус-
кво,  установившееся  в  Европе  после  окончания  «холодной  войны».  По  мнению  европейцев  и  американцев,  такие 
государства как Украина и Беларусь должны стать всего лишь буфером между Европой и Россией. Также заявляется, что 
Москва должна прекратить свои попытки вновь «подчинить» себе Грузию и Молдавию. 

Неожиданным для многих аналитиков стало заявление молдавского президента,  прозвучавшее диссонансом с 
мнением лидеров других стран СНГ.  Сенсацией стала не сама декларация антироссийской и антиэсэнговской позиции 
Воронина. Никто не ожидал, что Воронин осмелится так явно заявить принципы, корни которых явно тянутся из Вашингтона. 
Собственно, по приезду в Кишинев Воронин фактически озвучил позицию Запада.

Новое интеграционное объединение создается в рамках Содружества Независимых Государств и открыто и для 
других стран СНГ. Казалось бы, чего еще желать Молдове – самой бедной стране Европы, как не присоединения к ЕЭП, с 
государствами которого ее связывают и торгово-экономические и, если смотреть объективно, политические интересы. 

Но молдавский президент Воронин сразу по возвращении из Ялты подверг жесткой критике новое объединение. 
Президент Воронин заявил: «В Ялте, точно так же, как и некогда в Беловежской пуще, новая структура создавалась вопреки 
мнению остальных стран СНГ, которые оказались лишь перед фактом подписания четырехстороннего документа». Эти 
слова явно рассчитаны только на молдавский электорат. Воронин забывает, что новые интеграционные образования в 
рамках СНГ никак не отменяют само Содружество. Но даже если поверить утверждению президента Молдовы о том, что 
«самые авторитетные страны-члены Содружества сознательно «сыграли на понижение акций СНГ», как тогда он объяснит 
участие  Молдовы в  ГУУАМ,  организации,  которая  создавалась  не  только  вопреки  мнению России,  но  и  откровенно  в 
противовес ей.

На саммите Воронин и виду не подал, что он не удовлетворен созданием новой интеграционной структуры. По 
приезду  в  Кишинев,  вероятно  не  без  помощи  западных  консультантов,  Воронин  решил  использовать  ситуацию  с 
образованием ЕЭП для выхода Молдовы из СНГ. В то же время молдавский президент пытается сохранить при этом облик 
патриота  СНГ:  «Я  всегда  говорил,  что  Молдова  не  станет  могильщиком  СНГ,  но  после  того,  что  произошло  в  Ялте, 
перспектива Содружества Независимых Государств кажется очевидной», - заявляет Воронин и на этом основании, если 
следовать его логике и терминологии, Молдова вобьет первый гвоздь в крышку гроба СНГ.

Итак, Воронин готовит почву для выхода Молдовы из Содружества Независимых Государств и уже объявил РМ 
свободной от всех СНГовских обязательств. А причина, по словам Воронина, в том, что, создав новое жизнеспособное 
объединение,  Россия,  Украина,  Беларусь  и  Казахстан  якобы  подписали  СНГ  смертный  приговор.  Воронин  пытается 
заложить мину под СНГ и уверенно ведет Молдову в Румынию.

Воронин очень четко и ясно сформулировал свой окончательный разрыв с СНГ и с Россией. Напомним, что в 
первые годы своего правления Воронин позиционировал себя как пророссийский политик, но дальше деклараций дело не 
шло. Всякие обещания по поводу сближения с Россией были рассчитаны только на молдавский электорат и, возможно, на 
Кремль.  Воронин с самого начала  заявил,  что Молдова будет  там,  где ей это выгодно  и этим оправдывала  все  свои 
прозападные шаги.  Но это не мешало Воронину «доить» в экономическом плане Россию.  Москва реструктуризировала 
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молдавские долги, продает Кишиневу газ по льготной цене, взамен же не получает никаких политических или экономических 
преференций. 

Трудно себе представить, что Воронин так ловко обвел вокруг пальца Кремль. Скорее всего, Кремль сам себя 
обманывает. Москва категорически отказывается признавать, что с самого начала ставка была сделана не на ту лошадку. 
Не отрезвили российские власти ни демарш Воронина на саммите НАТО в Праге, ни резкая позиция по поводу российского 
военного присутствия в Приднестровье, ни открытые слова о европейской интеграции как мэйнстриме молдавской внешней 
политики.

Последуют  ли  какие-то  изменения  в  российской  политике  в  отношении  Молдавии  и,  в  частности,  по 
приднестровскому урегулированию после последнего воронинского выпада против ЕЭП, СНГ и России?

Замглавы кремлевской администрации Дмитрий Козак, который сейчас курирует приднестровский вопрос, недавно 
поддержал молдавский проект декларации об основах урегулирования. Более того,  Кремль «давит» на Приднестровье, 
требуя согласия на все условия Кишинева.  И это при том, что проект  не предоставляет Приднестровью никаких прав, 
каждая его строка противоречит федеративным принципам, ни о каком «гарантированном статусе» для Приднестровья, о 
котором говорил российский президент, и речи не идет. Москва еще несколько лет назад заявляла, что ей нужно не только 
Приднестровье, но и вся Молдавия и на этом основании полностью поддерживала даже те шаги Воронина в отношении 
Приднестровья,  которые  в  корне  противоречили  принципам  политического  урегулирования.  Но  теперь,  когда  Воронин 
открыто  заявил  о  возможности  выхода  из  СНГ,  тем  самым  закладывая  мину  под  интеграционные  процессы  на 
постсоветском  пространстве,  теперь,  когда  все  маски  сброшены  окончательно,  поймет  ли  наконец  Кремль,  что 
Приднестровье - единственная зацепка для Москвы, чтобы сохранить свое влияние в этом стратегически важном регионе. 
Приднестровье уже не первое десятилетие доказывает, что оно является единственным реальным проводником российских 
интересов в регионе.

Что еще должен сделать Воронин, чтобы Кремль, наконец, понял, что национальные интересы России в регионе 
не должны зависеть от такого непоследовательного политика?..

Молдова не собирается выходить из СНГ
26.09.2003. Независимая Молдова

А.Исаев
Владимир Воронин считает, что европейская интеграция не противоречит членству нашей страны в 

Содружестве 
"Прибыв  в  США,  я  узнал  две  новости,  что  Молдова  выходит  из  СНГ,  и  что  эта  инициатива  

принадлежит мне",  -  так  ответил Владимир Воронин,  на вопрос журналиста во время брифинга,  который  
прошел вчера, после возвращения главы государства из Нью-Йорка.

Темой брифинга было участие Президента РМ в работе 58-й Генеральной Ассамблеи ООН. Но можно понять, 
почему прессу прежде всего интересовали комментарии Владимира Воронина к заявлению об итогах саммита в Ялте, и 
почему первый же  вопрос  был задан именно  на  эту  тему.  Практически  сразу  после  саммита  СНГ Владимир Воронин 
направился на форум ООН - и пока Президент отсутствовал, политики интерпретировали его слова самым неожиданным 
образом. Лидер парламентской группы СДАМ Думитру Брагиш назвал ялтинское заявление президента "поспешным". По 
его словам, "прежде чем отдалиться от стран СНГ и провозгласить европейскую интеграцию приоритетным направлением 
Республики Молдова руководству надлежит созвать референдум, на котором граждане определили бы вектор, которому 
должен следовать Кишинев. Слова эти удивительны от начала и до конца. Не будем уже говорить о том, что Брагиш явно 
что-то перепутал: референдумы, действительно, проводятся в странах, получивших официальное приглашение в ЕС. Но 
нас-то пока никто в Евросоюз не приглашает. А предложение определеять приоритеты внешней политики страны не иначе 
как через всенародный референдум может свести с ума даже опытного сотрудника МИДа - не говоря уже о начинающих 
дипломатах. Но это предложение еще можно понять: экс-премьер всегда любил референдумы. Труднее понять, почему 
Думитру Брагиш решил, что Молдова "решила отдалиться от стран СНГ".  Тот,  кто покажет мне эти слова в заявлении 
президента, получит право бросить в обозревателя "НМ" камнем. Это, конечно, не вполне корректное предложение, потому 
что если прочесть текст заявления хоть сколько нибудь внимательно, то ничего подобного там обнаружить не удастся. 
Сожаление по поводу того, что создатели ЕЭП "сыграли на понижение акций СНГ" есть. Напоминание о том, что Молдова 
стремится  к  модернизации  СНГ  и  синхронизации  экономической  структуры  Содружества  со  структурой  Евросоюза  - 
имеется. Повторение слов, сказанных в 2002 году о том, что "Молдова не будет могильщиком СНГ" - в наличии. А вот 
утверждения, что наша страна ставит крест на Содружестве, нет нигде. Это и понятно: такому утверждению взяться просто 
неоткуда. На брифинге глава государства привел такой факт:  за два с половиной года нынешнего правления Молдова 
подписала  и  ратифицировала  больше  документов  СНГ,  чем  было  ратифицировано  за  предыдущие  десять  лет. 
Предложение  о  сближении  стандартов  СНГ  и  Евросоюза  -  тоже  молдавского  происхождения.  О  том,  насколько 
плодотворной  оказалась  эта  идея,  можно  судить  хотя  бы  по  словам  Владимира  Путина,  которые  он  сказал  на 
заключительной пресс-конференции саммита в Ялте (правда, по несколько иному поводу): "Мы тут все говорим о внесении 
европейских стандартов в деятельность Содружества..." Действительно - все: легко заметить, что в последнее время эта 
идея часто звучит в выступлениях и Нурсултана Назарбаева, и Леонида Кучмы. Впрочем, практика показывает,  что от 
Думитру  Брагиша в  последнее время можно ожидать чего угодно.  На  днях  блок "Moldova  Noastra",  одним из  лидеров 
которой является Брагиш, провел пресс-конференцию, посвященную модной теме - приднестровскому урегулированию. На 
этой пресс-конференции левый социал-демократ Брагиш, оказавшийся за одним столом с правым либералом Вячеславом 
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Унтилэ, озвучил идею о привлечении Румынии в качестве страны-гаранта. Резонный вопрос: "А Румынию-то почему?" не 
будет новым. Буквально то же самое давным-давно предлагали идеологи Демократической конвенции Мирчи Снегура. Надо 
понимать, из Демконвенции эти идеологи плавно перекочевали в блок "Moldova Noastra", и именно их отчетливо "правые" 
взгляды сейчас озвучивает "левый" Думитру Брагиш. Но интереснее всех оказалась интерпретация лидера ХДНП. Юрие 
Рошка назвал заявление Воронина "приятным сюрпризом и довел до сведения общественности, что Президент не только 
собирается выйти из СНГ, но и намерен отвернуться от России. И даже похвалил главу государства: "Воронин начинает 
понимать, что у России собственные стратегические, военные и экономические интересы, часто далекие от национальных 
интересов Молдовы. Если Воронину удастся сохранить и продвигать проевропейский вектор, то все политические партии 
должны только  приветствовать  эту  неожиданную переориентацию",  -  сказал  он.  При  чем тут  Россия,  уже  совершенно 
непонятно.  В заявлении об отношениях  Молдовы и России не было ни слова.  Равным образом никто не говорил,  что 
Молдова собирается пересмотреть курс  на стратегическое партнерство с  Россией -  потому что  это была бы глупость 
высшей пробы. Не менее удивительно предположение, что, возможно, теперь, после Ялты, "Воронину удастся сохранить и 
продвигать  проевропейский  вектор".  Вообще  говоря,  европейская  интеграция  была  объявлена  приоритетом  внешней 
политики Молдовы очень и очень задолго до Ялты. Национальная комиссия по европейской интеграции и Департамент по 
европейской интеграции были созданы не день и не два назад. Еще в начале осени Владимир Воронин в обращении к 
нации назвал Концепцию европейской интеграции "главным стратегическим документом государства", а накануне саммита в 
Ялте было объявлено, что Концепция готова и будет опубликована - Юрие Рошка об этом прекрасно знает, благо если не 
обсуждал, то хотя бы присутствовал на недавнем совещании у президента, посвященном именно европейской интеграции 
Молдовы. Кстати, на брифинге Владимир Воронин заявил, что на днях этот документ вместе с письмом главы государства 
будет направлен руководству Евросоюза. То есть, президент, конечно, не размахивал флагами Евросоюза на площади - не 
в пример Юрие Рошке, который, надо понимать, тем самым помогал главе государства интегрировать Молдову в Европу. 
Но это же не дает оснований говорить об ориентации на членство Молдовы в ЕС, как о некой "перемене курса". Более того 
разговоры о "перемене курса" вообще звучат диковато - что сейчас, что раньше. В самом деле, с какой стати членство в 
СНГ  должно  противоречить  ориентации  Молдовы  на  вступление  в  Евросоюз?  Украина  на  пару  с  Грузией  вообще 
собираются в НАТО вступать: украинский министр обороны прямо об этом сказал во время визита в Эстонию, буквально за 
несколько дней до начала саммита в Ялте. Но предположение, что Украина собирается выйти из СНГ, в Киеве сейчас 
воспримут в лучшем случае как шутку дурного тона. В худшем - как политическую провокацию. Грузия, чья армия уже не 
только одета в натовское обмундирование, но и натовские винтовки М-16 уже берет на вооружение вместо "калашниковых", 
тоже саммитами СНГ не пренебрегает. И это естественно: ведь Грузия не только российским газом живет, но теперь даже и 
украинская энергосистема стала чуть ли не дочерним предприятием РАО ЕЭС. Спрашивается - а Молдове какой смысл 
охладевать  к  СНГ?  На  брифинге  Владимир  Воронин  еще  раз  сказал,  что  Содружество  уже  сейчас  -  это  уникальный 
инструмент решения двусторонних экономических проблем. Даже сейчас, когда каждый год обозреватели гадают, сколько 
продержится еще Содружество, от СНГ есть реальная польза. На прошлом саммите, в Кишиневе, Воронин предложил дать 
ветеранам войны право на бесплатный проезд по территории СНГ хотя бы один раз  в  году.  На саммите в Ялте этот 
документ был подписан... А в перспективе (если бы эта перспектива не была затуманена созданием ЕЭП в его теперешнем 
варианте)  -  и  эффективный  инструмент  экономического  сотрудничества  на  всем  пространстве  Содружества:  зона 
свободной торговли уже давно перестала быть просто идеей. Сейчас это - пакет документов, который можно потрогать 
руками и который странам СНГ удается разумно обсуждать. И вместе с тем в Уставе СНГ, который подписан и Молдовой, 
не содержится ни малейшего упоминания о запрете членам СНГ вступать в другие международные организации. Например, 
в Европейский союз. В заявлении Президента достаточно ясно сказано, почему руководство Молдовы негативно отнеслось 
к созданию ЕЭП. На брифинге Владимир Воронин дополнительно пояснил, в чем причина неудовлетворенности Молдовы 
по  поводу  учреждения  этой  организации.  Воронин  назвал  "не  до  конца  проясненным"  вопрос  о  расширении  ЕЭП. 
Президенты Белоруссии, Казахстана, России и Украины заявили, что ЕЭП - открытое сообщество и в перспективе вступить 
в него сможет любая страна, которая разделяет идеалы экономической интеграции. При этом никто не делает секрета из 
того факта, что между членами самой "четверки" есть ряд серьезных противоречий, вызванных прежде всего позицией 
Украины - внедрившей в ЕЭП принцип "разноскоростной и разноуровневой интеграции". Как известно, на деле это означает, 
что  решения,  которые  принимаются  в  организации,  не  являются  обязательными  для  всех.  Например,  украинское 
правительство всегда может заявить, что уравнивать те или иные тарифы с тарифами других стран ЕЭП Украина не будет. 
Потому что движется "с другой скоростью и на другом уровне". Первоначально, когда идея ЕЭП только начинала обретать 
очертания,  предполагалось,  что  эта организация поможет  странам-членам координировать действия по вступлению во 
Всемирную  торговую  организацию.  Теперь  же  выясняется,  что  идея  экономической  интеграции  внутри  ЕЭП  грозит 
потеснить или вообще вытеснить идею экономической интеграции в Содружестве -  создание зоны свободной торговли 
сейчас планируется закончить не ранее 2010 года. И все это время основная сила СНГ - "четверка" - будет заниматься 
строительством ЕЭП и утрясанием конфликтов внутри своей организации. Понятно, что это отнимет много сил и энергии, 
которые пригодились бы Содружеству. Молдова не хочет ослабления СНГ.  Напротив,  стремится усилить Содружество. 
Собственно,  именно  об  этом  говорилось  в  заявлении  Воронина,  и  именно  это  он  еще  раз  повторил,  общаясь  с 
журналистами. Курс на европейскую интеграцию не противоречит членству Молдовы. И если создание ЕЭП замедлит на 
неопределенно долгий срок разработку принципа о синхронизации СНГ со стандартами Евросоюза, то это не означает, что 
из Содружества нужно бежать. "Молдова могильщиком СНГ не будет". 
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Приднестровское урегулирование: долгая дорога в дюнах
22.09.2003. «Молдова Ази»

Д.Чубашенко
Интернационализация приднестровского конфликта, о необходимости которой на протяжении многих лет говорили 

многие  кишиневские  политики,  стала  свершившимся  фактом.  Об  этом  конфликте  все  больше  говорят  в  европейских 
столицах и в Вашингтоне, о нем все больше пишет международная пресса. 

На прошлой неделе  президент  Владимир Воронин сделал еще один шаг по интернационализации проблемы. 
Выступая на международной конференции "Замороженные конфликты в Европе",  Воронин пригласил присоединиться к 
переговорам по урегулированию конфликта в Приднестровье и Европейский союз. 

Из сообщения о телефонном разговоре молдавского президента с верховным представителем ЕС по вопросам 
внешней  политики  и  безопасности  Хавьером  Соланой  непонятно,  согласился  ли  ЕС  подключиться  к  переговорному 
процессу.  США и  Украина  приветствовали инициативу  Воронина.  Россия  выступила  против  изменения существующего 
пятистороннего формата переговоров. ОБСЕ и Приднестровье пока на эту тему не высказывались. 

Новая инициатива президента выглядит красиво, но пока что совершенно не понятно, каким образом она может 
быть реализована, и в какой мере она реально приблизит приднестровское урегулирование. 

В начале сентября на заседании Политического комитета ЕС рассматривался вопрос о возможном направлении 
миротворческих сил в Молдову. Комитет пришел к выводу, что этот вопрос поднимать слишком преждевременно, и что 
сейчас важно, чтобы стороны достигли политического урегулирования. О том, что прежде всего договориться между собой 
должны именно Кишинев и Тирасполь, говорят и посредники - ОБСЕ, Россия и Украина. 

Лидеры Молдовы и Приднестровья, которые не встречались друг с другом более двух лет, очень сильно не любят 
друг друга. Они не хотят и не могут друг с другом договориться. 

Приглашение ЕС к  переговорам по  Приднестровью с одновременным согласием сделать  Гагаузию субъектом 
будущей федерации на  фоне  телефонной  войны между правым и левым берегом наводит  на  подозрения  о  том,  что 
администрация президента Молдовы хочет все запутать, затянуть переговоры с Приднестровьем и не допустить принятия 
таких документов, которые означали бы, что молдавский президент должен будет поделиться властью с тираспольскими 
лидерами. 

Если сначала эксперты Приднестровья откровенно поиздевались над Кишиневом, предложив ему такой проект 
Конституции,  который  означает  исчезновение  Молдовы  как  государства,  то  затем  Кишинев  ответил  той  же  монетой, 
предложив Приднестровью статус ниже того,  что сегодня имеет Гагаузия,  примерно такой же,  что имеют 30 с лишним 
правобережных районов. 

Невозможно  представить,  как  Совместная  конституционная  комиссия  придет  к  компромиссу  по  будущему 
государственному устройству Молдовы. Пока что СКК даже не приступала к обсуждению действительно ключевых статей 
Конституции. 

Телефонная война между правым и левым берегам только подливает масла в огонь взаимного недоверия. Трудно 
поверить в добрые намерения сторон, когда они одновременно ведут политические переговоры и экономическую войну. 

Воронин не может победить Приднестровье, он может только договориться с ним - если, конечно, захочет. Но как 
сказал сам президент Молдовы, с "бандой Смирнова" договариваться не о чем, а другой, запасной, "банды" в Тирасполе 
нет. 

Западные дипломаты говорят, что если в ближайшие шесть-восемь месяцев не будет достигнуто существенного 
прогресса в приднестровском урегулировании, то захлопнется некое "окно возможностей", которое может вновь появиться 
совсем не скоро.  Речь,  среди прочего,  идет о том,  что до окончания полномочий нынешних парламента и президента 
Молдовы осталось всего полтора года, и уже через в год в это самое время на правом берегу будет полным ходом идти 
кампания по выборам в новый парламент. 

Консенсуса в отношении принципов приднестровского урегулирования нет и среди политических сил на правом 
берегу. Сторонники президента призывает всех забыть про доктринальные разногласия и личные обиды и объединиться 
хотя бы для решения одного вопроса -приднестровского. Мол, политическая борьба между партиями и личные амбиции - 
это одно, а проблема Приднестровья - это нечто совсем другое, имеющее такое важное значение для государственности 
Молдовы, что ради этого можно было бы и объединиться. 

В условиях,  когда Воронин и  Смирнов не  хотят  и  не могут  договариваться друг  у  другом,  и  когда  президент 
Молдовы  не  в  состоянии  сформировать  на  правом  берегу  межпартийный  консенсус  в  отношении  Приднестровья, 
определяющую роль в переговорах приобретает внешний фактор. Все зависит от того,  сумеют ли договориться между 
собой Россия, США, ЕС, Украина, ОБСЕ относительно такой формулы урегулирования, которую, во-первых, можно было бы 
навязать как  Тирасполю,  так  и  Кишиневу,  и  которая,  во-вторых,  не вызывала бы у руководителей как  Молдовы,  так  и 
Приднестровья ощущения, что их обманули, и что они больше теряют, чем приобретают. 

Мощным внешним импульсом,  который мог бы придать переговорам толчок,  до последнего времени считался 
намечавшийся на осень первый официальный визит президента России в Молдову. Но сейчас уже совершенно очевидно, 
что Владимир Путин не приедет в Кишинев, по крайней мере, до выборов в Государственную думу в конце этого года, а  
возможно, и до президентских выборов в России в следующем году. 

Не исключено,  что  приднестровская проблема может  быть  обсуждена на предстоящей на следующей неделе 
встрече  Владимира  Путина  с  американским  коллегой  Джорджем  Бушем.  Если  Буш  предложит  Путину  что-то 
привлекательное  в  обмен  на  отказ  от  нейтралитета  в  молдо-приднестровских  переговорах,  возможно,  Россия  "сдаст" 
Смирнова. 
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Если приднестровское урегулирование и будет достигнуто, то это случиться не в этом, и не в следующем году. Это 
будет долгий процесс, который займет много лет, и когда он завершится, тех, кто его начинал, возможно, будут поминать 
уже как ушедших на покой ветеранов молдавской и приднестровской политики. Во всяком случае, можно с уверенностью 
сказать, что Воронин и Смирнов в одной Молдове не уместятся. Если не оба, то хотя бы один из них, должны будут уйти. 

Телефонная война и политические амбиции Воронина: что на 
самом деле стоит за кризисом в области связи

22.09.2003. Информагентство Приднестровья "Ольвия-пресс"
Третью неделю продолжается телефонная блокада Приднестровья, и третью неделю права сотен тысяч людей на 

обоих берегах Днестра остаются разменной монетой в руках кишиневских политиков. В последние дни стало очевидно, что 
нарастающий с каждым днем телефонный кризис – это не техническое и даже не экономическое противостояние. Уже 
открылось достаточно фактов, которые указывают на то, что цели Кишинева идут гораздо дальше. 

Итак, напомним главные этапы. 8 сентября в Каушанах Кишинев включает мощное радиоизлучающее устройство, 
единственная цель которого – заглушить приднестровскую сотовую связь. В этот же день Молдова ограничивает проводную 
связь между Кишиневом и Тирасполем. Все попытки приднестровской стороны договориться демонстративно игнорируются 
Кишиневом. 13 сентября Молдова отключает все подконтрольные ей каналы связи Приднестровья с Ближним и Дальним 
зарубежьем. 15 сентября молдавская администрация полностью разрывает связь между Приднестровьем и Молдовой. 

Чтобы  побудить  Кишинев  к  диалогу,  Тирасполь  решился  на  ответные  меры.  В  своем  профессионализме 
приднестровские  связисты  не  уступают  молдавским.  В  результате  все  действия  Кишинева  по  глушению  нашей  связи 
зеркально  отражались  и  отражаются  на  молдавских  абонентах.  Приднестровье  предложило  простой  и  ясный  вариант 
решения этих проблем. Молдова прекращает глушение со своей стороны, мы - со своей. Затем все оставшиеся вопросы 
обсуждаются за столом переговоров. 

К сожалению, молдавская администрация оказались безразлична к проблемам своих граждан. На этой неделе, на 
очередной встрече экономических экспертов, Кишинев огласил свои условия, при которых он готов прекратить телефонную 
блокаду Приднестровья. 

Как сообщил первый заместитель министра промышленности, руководитель экономической группы от ПМР Юрий 
Ганин,  «во-первых,  молдавская  сторона  считает,  что  такое  глушение  может  быть  прекращено  при  условии,  что  мы 
соглашаемся перейти на молдавский план нумерации, который планируется внедрить с 1 октября. Эта тема обсуждалась в 
рамках группы экспертов уже 2 месяца. Тот план, который нам предлагается, нас не устраивает - он противоречит нашим 
интересам и поэтому в качестве предварительного условия, естественно, для нас это неприемлемый подход. Тем более, 
что это и есть тема переговоров, и решить эту проблему за счет глушения приднестровской сотовой связи - это далеко не 
конструктивный подход. 

Второе условие состоит в том, что опять-таки молдавская сторона готова приостановить глушение, если оператор 
«Интерднестрком» сменит свою частоту и не будет работать в диапазоне, где молдавская сторона планирует в будущем 
развернуть  цифровое  телевидение.  Однако  понятно,  что  уход  с  этой  частоты  приведет  к  ликвидации  существующей 
системы сотовой связи в ПМР. 

И третье условие состоит в том, что все каналы международной связи, которые использует Приднестровье, в 
обязательном порядке должны проходить через «Молдтелеком». Но у нас уже есть свои автономные каналы. Поэтому все 
эти три условия фактически говорят о том, что молдавская сторона пытается те проблемы, которые у нее есть, решить с 
помощью  системы  глушения».  Обратите  внимание.  Выдвигая  свои  условия,  Кишинев  заранее  знал,  что  они  будут 
неприемлемы для приднестровской  стороны.  Это говорит  о  том,  что в  телефонной  войне,  кроме заявленных условий, 
молдавская сторона преследует какие-то еще, не озвученные публично задачи. То, что ради решения этих задач Воронин 
готов идти на дестабилизацию всего региона, ясно показывает их политический характер. 

Своими действиями Кишинев буквально кричит приднестровцам: смотрите, какие мы плохие! Мы не идем ни на 
какой  компромисс.  Мы  давим  вас  экономически,  дипломатически  и  вот  теперь  лишили  вас  даже  элементарного  – 
возможности позвонить своим друзьям и близким. В конце концов, мы постоянно вас обманываем. Разве можно с нами 
после этого разговаривать? 

Действительно, сегодня все сложнее поверить в то, что с командой Воронина можно когда-нибудь о чем-нибудь 
договориться. Многие люди в Приднестровье открыто говорят о бесполезности диалога с современным Кишиневом. Но 
почему бы не предположить, что именно этого – разрыва диалога – и добивается своими шагами Кишинев?

На  уходящей  неделе  на  сессии  Верховного  Совета  республики  вопрос  о  целесообразности  переговоров  с 
Молдовой был поставлен как никогда остро. Общественные организации потребовали объяснить, зачем разговаривать с 
теми,  единственная  цель  которых  –  подчинить  республику.  Аргументы  приднестровских  дипломатов  дали  вполне 
убедительный ответ на этот вопрос. Разорвав отношения с Кишиневом, Тирасполь лишится главного рычага влияния на 
ситуацию. 

Как  заявил,  комментируя  такую  возможность,  первый  заместитель  министра  иностранных  дел  ПМР  Руслан 
Слободенюк, «в таком случае мы окажем большую услугу Республике Молдова, которая переведет решение вопроса в 
плоскость своих двух или трехсторонних отношений с гарантами, либо с Евросоюзом, либо с одним из гарантов и так далее. 
Варианты участия Приднестровья, варианты, при которых мы сможем представлять свое мнение на равноправном уровне, 
будут для нас закрыты. Мы не сможем сделать ничего и будем статичными наблюдателями процесса».
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Сделать приднестровцев статичными наблюдателями процесса – заветная мечта кишиневских политиков всех 
поколений.  Но особенно ярко такое намерение проявилось с  приходом к  власти Владимира Воронина.  Именно третий 
молдавский президент попытался грубо разрушить тот пятисторонний формат, который сложился в переговорном процессе. 
Воронина  не  устраивал  фундаментальный  принцип  этого  формата  –  равноправие  Молдовы  и  Приднестровья  в 
переговорах. 

Отказавшись  вести  диалог  с  главой  приднестровского  государства,  Воронин  попытался  создать  новую  схему 
урегулирования. Кишинев, вместе с гарантами и международным сообществом, садится и пишет свой вариант решения 
приднестровского  вопроса.  Затем  этот  вариант  предлагается  Тирасполю  как  истина  в  последней  инстанции.  Если 
приднестровцы не захотят, международное сообщество их заставит. 

Однако  тогда  план  Кишинева  провалился.  Гаранты  и  посредники  настояли  на  сохранении  пятистороннего 
формата, в котором Кишинев и Тирасполь должны совместно решать вопрос.

Сегодня действия Воронина показывают, что Кишинев не оставил своих попыток решить судьбу Приднестровья 
без приднестровцев. Сейчас это можно сделать в единственном случае – если Тирасполь сам откажется от переговоров. В 
современных  условиях,  когда  Европа  и  мир  открыто  подгоняют  стороны  к  решению  вопроса,  выход  Тирасполя  из 
переговоров уже не остановит процесс. Нас никто не будет упрашивать возобновить диалог. Нашу судьбу просто решат без 
нас.

В  свете  этого  странная  позиция  Кишинева  в  телефонной  войне  становится  вполне  понятной.  Молдавская 
администрация  сама  не  верит,  что  Тирасполь  согласится  на  ее  кабальные  условия,  при  которых  будет  выключен 
передатчик в Каушанах. Очевидно, что Воронин, развязывая телефонную блокаду, рассчитывал на вполне определенную 
политическую реакцию Тирасполя. Обидеться, хлопнуть дверью и прекратить диалог – именно так, по-детски, в свое время 
поступил сам Владимир Воронин. 

Однако с Приднестровьем все получилось совсем не так. Тирасполь ответил технически, причем ответил так, что 
мало Молдове не показалось. При этом позиция Приднестровья конструктивна: все проблемы нужно разрешать только 
путем диалога. Никакого разрыва отношений не будет. На политическом уровне Тирасполь будет твердо отстаивать свою 
позицию через переговоры. 

Как отмечает Руслан Слободенюк, «у нас есть равное представительство в переговорном процессе, и мы должны 
использовать  эту  возможность.  Это  не  одна  из  возможностей,  это  главная  наша возможность  и  я  считаю важным ее 
сохранить».

Сегодня уже многие специалисты в  самой Молдове признают,  что Кишинев попался в  свою же ловушку.  Вот 
цитата из интервью с бывшим молдавским министром связи (1992-98 годы) Ионом Касьян, опубликованном на уходящей 
неделе в кишиневском издании «Тимпул»:

«На данный момент каждый функционер хочет выделиться посредством «подлизывания», предлагая Воронину 
разные  решения,  большинство  из  которых  неудачны.  Эти  «эксперты»  сказали  ему,  наверное,  что  есть  возможность 
надавить на Тирасполь с помощью телекоммуникаций. Не продумав при этом возможные последствия. Так оно и случилось. 
И сейчас вся Молдова чувствует последствия... Блокада, которую мы сами спровоцировали, вернулась бумерангом против 
нас... Сейчас нам ничего не остается, кроме как ждать и смотреть, каким образом приднестровцы используют мяч, который 
мы сами им отпасовали».

Под мячом, который оказался в руках приднестровцев, бывший молдавский министр, вероятно, подразумевает 
позицию международного сообщества в этом вопросе. Ведь Кишинев, поставив свои условия, при которых он прекратит 
глушение приднестровской связи, тем самым признал сам факт такого глушения. Молдова, таким образом, выставила себя 
в очень неприглядном свете. Тем более, что от действий Кишинева страдают не только приднестровцы, но и соседняя 
Украина. При этом каушанский передатчик выводит из строя не только украинскую сотовую связь в приграничных областях, 
но и создает помехи для аэронавигации. 

Уже  известна  реакция  ОБСЕ  на  соответствующее  обращение  министра  информации  и  телекоммуникаций 
Приднестровья. Миссия ОБСЕ в Молдове призвала отказаться от глушения и решить конфликт за столом переговоров. То 
есть фактически поддержала конструктивную позицию Тирасполя. 

И  чем  дольше  воронинские  амбиции  не  позволят  признать  ему  свое  поражение,  тем  дольше  жители  двух 
государств будут оставаться невольными заложниками этих амбиций.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
13 сентября. Помощник Государственного секретаря США, заведующий Бюро демократии, прав человека и труда 

госдепа Лорн Крейнер, выступая перед Хельсинской комиссией заявил, что Вашингтон по-прежнему обеспокоен состоянием 
демократии в Киргизстане.

По мнению Л.Крейнера, в гражданском обществе большинства стран ОБСЕ растет число сторонников мирной 
передачи  власти  и  все  большей ответственности  правительств.  "Власть  закона  в  Кыргызстане  омрачена  заключением 
Феликса Кулова.  Недавно Верховный суд этой страны оставил в  силе вынесенный ему приговор,  который,  по нашему 
мнению, носит политический характер.

В Кыргызстане последние несколько лет считанное число независимой прессы борется за выживание. Наглядный 
пример – это газета "Моя столица". Мы неоднократно повторяли кыргызским властям, что работа чиновников должна быть 
на уровне высоких стандартов и открыты для общественной критики. Это не очень приятно, но я знаю насколько это важно 
– придерживаться плюрализму. Мы призвали кыргызские власти улучшить законы, чтобы избежать случаев подобных с 
газетой "Моя столица".

В Кыргызстане в этом году состоялся референдум, который дал трещину не только в самом процессе проведения 
референдума,  но и в причинах проведения референдума. К  сожалению,  власти Кыргызстана не обратились в ОБСЕ в 
нужное по регламенту время, что не позволило организовать международное наблюдение за ходом референдума.

Более того, результаты референдума, скорее всего, ослабили соблюдение прав человека в этой стране", – заявил 
Лорн Крейнер.

Помощник Госсекретаря сообщил, что США приветствуют заявление Аскара Акаев о его неучастие в очередных 
президентских выборах в 2005 году. "Мы надеемся, что в этой стране произойдет мирная передача власти и, что выборы 
пройдут демократично".

13  сентября.  В  Вашингтоне  состоялось  очередное  заседание  совместной  казахстанско-американской 
консультативной  комиссии  по  вопросам  обороны  и  безопасности.  Достигнута  договоренность  по  созданию  центра 
антитеррористической  подготовки,  оснащению  горно-егерского  батальона  Вооруженных  сил  Казахстана  техникой  и 
оборудованием  американского  производства.  Согласно  подписанному  документу,  планируются  поставки  в  Казахстан 
вертолетов,  самолетов  С-130  и  кораблей  водоизмещением  до  1000  тонн,  а  также  новых  автомобилей  высокой 
проходимости  "Хаммер".  Пятилетний  план  сотрудничества  -  это  первый  подобный  документ,  который  охватывает 
практически все сферы взаимодействия оборонных ведомств Казахстана и США.

13  сентября.  Россия выступает  против  прокладки  нефте-  и  газопроводов  по  дну  Каспийского  моря.  Об этом 
заявил  журналистам  в  кулуарах  проходящей  в  Мангистауской  области  Казахстана  международной  экологической 
конференции специальный представитель президента РФ по вопросам Каспийского региона Виктор Калюжный.

Он отметил,  что Казахстан и  Азербайджан изучают планы прокладки по дну  Каспийского  моря трубопровода, 
который соединит Актау (административный центр Мангистауской области) с Баку, а затем с экспортной системой Баку-
Тбилиси- Джейхан.

Калюжный заявил, что реализация этого проекта небезопасна для окружающей среды Каспия.
Российская сторона предложила обсудить этот серьезный вопрос в ходе одной из сессий нынешнего форума, 

однако казахстанские организаторы оставили эту тему за рамками конференции.
По  мнению  Калюжного,  есть  достаточно  возможностей  для  прокладки  нефте-  и  газопроводов  по  "легко 

контролируемым территориям суши" и не стоит использовать для этого морское дно.
15  сентября. Хищение  бюджетных  средств  на  сумму  в  383  млн.  тенге  и  1  млн.  600  тыс.  долларов 

инкриминировано находящемуся в заключении бывшему акиму Павлодарской области Казахстана и лидеру оппозиционной 
партии  Демократический  выбор  Казахстана  (ДВК)  Галымжану  Жакиянову.  Об  этом  официально  заявил  журналистам 
заместитель председателя КНБ РК Козы-Корпеш Карбузов.

По его словам, упомянутые хищения вскрыты сотрудниками комитета в мае-июне текущего года. 20 и 22 августа в 
рамках проведения доследственной проверки следователи посетили исправительную колонию в поселке Кушмурун, где 
отбывает  наказание  осужденный.  Однако  тот  отказался  от  дачи  пояснений  и  ознакомления  со  следственными 
материалами,  подчеркнув политическую подоплеку  действий сотрудников  КНБ.  Для обсуждения возникшей ситуации Г. 
Жакиянов ходатайствовал о встрече с руководством комитета. По его просьбе с ним 11 сентября встретился заместитель 
председателя Козы-Корпеш Карбузов. В ходе беседы, записанной на видеопленку с согласия осужденного, адвокат экс-
акима  от  его  имени  и  в  его  присутствии  предложила  в  обмен  на  отказ  Жакиянова  от  политической  деятельности  и 
финансирования ДВК не возбуждать в отношении него новых уголовных дел, удовлетворить просьбу о помиловании, а 
также дать ему возможность вернуться в бизнес. Заявление осужденного рассмотрено и расценено как один из способов 
уклонения от уголовной ответственности. На основании материалов доследственной проверки, содержащих обвинения в 
фактах  хищения,  мошенничества,  злоупотребления  и  превышения  должностных  полномочий,  следственным 
департаментом КНБ РК 12 сентября возбуждено четыре уголовных дела.

15  сентября. На  пресс-конференции  в  РИА  "Новости"  директор  Агентства  по  контролю  за  наркотиками  при 
президенте  Таджикистана  Рустам  Назаров  сообщил,  что  по  "северному  маршруту"  (Таджикистан,  Узбекистан  и 
Туркменистан) проходит до 30% афганских наркотиков..
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Традиционный наркотрафик через Ош практически перекрыт, и в настоящее время основной поток афганских 
наркотиков - около 90 проц - идет через территорию, находящуюся в юрисдикции Московского и Пянжджского погранотряда 
ФПС ФСБ России", - заявил он.

В последнее время переправки наркотиков через афгано-таджикскую границу сопровождаются "прямой огневой 
поддержкой" или отвлекающими акциями, подчеркнул Рустам Назаров.

Около 70 проц производимых на территории Афганистана наркотиков вывозится из этой страны через Иран и 
Пакистан. "Третье место занимает так называемый "северный маршрут" -  Таджикистан, Узбекистан и Туркменистан, по 
которому проходит до 30 проц афганских наркотиков", - сказал он.

Только в этом году, по данным на 1 сентября, в Таджикистане задержано 6 тыс 496 кг афганских наркотиков, в том 
числе - 4 тыс 349 кг героина, отметил Назаров.

Назаров подчеркнул, что в Таджикистане задерживается 80 проц наркотиков, изымаемых из незаконного оборота в 
республиках Центральной Азии. В 1991 году в Таджикистане было изъято всего лишь 10 кг наркотиков, поступивших из 
Афганистана. В основном это была марихуана. Впервые афганский героин в Таджикистане был задержан в 1996 году - 
шесть кг. Затем объемы героина стремительно вырос. По данным РИА "Новости", из незаконного оборота изымается, как 
правило, 10-15 проц наркотиков.

15 сентября. По данным ежегодного отчета Всемирной ядерной ассоциации (World Nuclear Association, Лондон), 
Национальная атомная компания "Казатомпром" заняла 4 место среди уранодобывающих компаний.  В тройке мировых 
лидеров  в  добыче  урана  -  французская  компания  "Cogema"  (19%  мировой  добычи),  канадская  "Cameco"  (17%), 
австралийская "ERA" (11%). Казахстанская компания по итогам 2002 года добыла 8% мировой доли, что составило 2800 
тонн урана. Таким образом, по объемам добычи урана "Казатомпром" по сравнению с 2001 годом поднялся с пятой позиции 
на четвертую. Об этом корреспонденту KZ-today сообщили в пресс-службе НАК "Казатомпром".

Увеличение  объемов  добычи  урана  в  настоящее  время  компания  произвела  за  счет  отработки  старых 
месторождений  Уванас,  Восточный  Мынкудук,  Канжуган,  Южный  Моинкум,  Северный  Карамурун  и  введения  в 
промышленную  эксплуатацию  новых  месторождений  Южный  Карамурун  и  Южный  Моинкум.  Программной  задачей 
компании является доведение добычи природного урана до 15 тыс. тонн в год к 2028 году и выход, тем самым, Казахстана 
на первое место в мире по данному показателю.

НАК  "Казатомпром"  -  национальный  оператор  по  импорту-экспорту  урана  и  других  материалов  двойного 
назначения.  В состав НАК "Казатомпром"  входят филиалы-рудоуправления по  добыче урана  (Центральное,  Степное и 
Рудоуправление №6),  дочерние предприятия ОАО "Ульбинский металлургический завод" (90%) и ОАО "Волковгеология" 
(90%),  ТОО  "МАЭК-Казатомпром"  (100%),  ТОО  "Институт  высоких  технологий"  (50%),  доля  участия  в  совместных 
предприятиях "Инкай", "Катко", "Заречное" и "УКР ТВС".

16  сентября. Не  исключено,  что  в  будущем  республиканское  общественное  объединение  "Асар"  станет 
политической  партией.  Об  этом  во  время  встречи  с  журналистами  в  Павлодаре  заявила  Дарига  Назарбаева  –  дочь 
президента Казахстана Нурсултана Назарбаева.

Объединение  "Асар"  было  создано  в  мае  2003  г.  Цель  нового  движения  -  это  "помощь  социально 
неблагополучным слоям населения и молодежи". По словам Д. Назарбаевой, "Асар" означает "взаимодействие, решение 
проблем всем миром". Новое объединение стремится объединить людей с активной гражданской позицией, оптимистичных 
и готовых к сотрудничеству, отметила она.

16 сентября. Реализация проекта по строительству завода второго поколения на Тенгизе позволит дополнительно 
экспортировать около 200 тыс. баррелей нефти в день. Об этом в Астане после встречи с премьер-министром РК Даниалом 
Ахметовым сообщил журналистам президент компании "ШевронТексако Оверсиз Петролеум" Джордж Киркланд.

Строительство завода второго поколения -  "очень важный проект для всех партнеров ТШО и для Республики 
Казахстан",  -  отметил президент компании. По его словам,  процесс строительства завода, а также возможные проекты 
расширения  добычи  нефти  на  Тенгизе  стали  основной  темой  его  сегодняшней  беседы  с  главой  казахстанского 
правительства. Кроме того, отметил Д. Киркланд, "мы обсудили вопрос возможного участия Шеврона в оффшорных зонах 
на Каспийском море". 

16  сентября. Глава  Партии  исламского  возрождения  Таджикистана  с  1992  года  Саид  Абдулло  Нури  был 
переизбран на очередной четырехлетний срок четвертым съездом партии в Душанбе. Обращаясь к съезду, Нури заявил, 
что  важнейшая  на  нынешний  момент  задача  -  успешное  участие  в  парламентских  выборах  2004  года.  Сегодня 
возглавляемая им партия имеет в парламенте страны только два депутатских кресла.

Партия исламского возрождения Таджикистана - единственная в Средней Азии юридически зарегистрированная 
исламская партия - насчитывает в настоящее время 40 тыс. членов. 

16 сентября. Нефтепроводы и газопроводы систем ЗАО "КазТрансОйл" и ЗАО "КазТрансГаз" в настоящее время 
находятся в нормальном состоянии. Об этом сообщил представитель Европейской комиссии в Казахстане, руководитель 
проекта "Поддержка секторов добычи и транспортировки нефти и газа в РК" Жан-Луи Тырлэ.

По словам Ж. Тырлэ, в ходе реализации проекта "Поддержка секторов добычи и транспортировки нефти и газа в 
РК" было осмотрено несколько нефтепроводов и газопроводов двух национальных транспортных систем. "Мы пришли к 
выводу, что компании ЗАО "КазТрансОйл" и ЗАО "КазТрансГаз" строят свою работу в хорошем направлении, и пытаются 
исправить ошибки, сделанные ранее", - сказал Ж. Тырлэ.

По мнению руководителя проекта, "главной проблемой трубопроводов по всему миру является коррозия металла. 
Мы предложили несколько рекомендаций в части внедрения современных методов мониторинга трубопроводной системы. 
18 сентября эти рекомендации будут направлены в национальные компании Казахстана".
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Однако,  как  сообщил Ж. Тырлэ,  "при проведении анализа состояния трубопроводной системы Казахстана мы 
увидели, как далеко ушли от выполнения международных норм в охране труда, здоровья и окружающей среды компании 
ЗАО "КазТрансОйл" и ЗАО "КазТрансГаз".

16 сентября. Узбекистан с 2004 года начнет активно бороться с отмыванием нелегальных доходов. Согласно 
постановлению,  принятому  кабинетом  министров  республики,  планируется  еще  до  конца  текущего  года  инициировать 
принятие в парламенте закона о мерах по предотвращению легализации нелегальных денежных средств и финансирования 
террористической деятельности.

По сообщению Центрального банка Узбекистана, при участии Генеральной прокуратуры в настоящее время уже 
завершена  разработка  будущего  закона,  который,  как  ожидается,  будет  принять  депутатами  на  очередной  сессии 
парламента в конце декабря. Предполагается, в частности, что с новым законом будет внедрена система мониторинга за 
нелегальным вывозом капитала. 

16 сентября. После состоявшихся переговоров президента Туркменистана Сапармурата Ниязова с прибывшим в 
туркменскую столицу председателем правления Национальной акционерной компании (НАК) "Нефтегаз Украины" Юрием 
Бойко  было  объявлено  о  том,  что  в  ходе  запланированного  на  октябрь  текущего  года  визита  в  Ашхабад  президента 
Украины Леонида Кучмы планируется подписать двустороннее соглашение о сотрудничестве в газовой отрасли.

Ранее долгосрочное соглашение стороны намеревались подписать во время предстоящего в Ялте 18-19 сентября 
саммита СНГ.

Как рассказал после беседы Юрий Бойко, за оставшийся период предстоит доработать "исторические для двух 
стран документы, которые определят энергетическое взаимодействие Туркменистана и Украины на четверть века вперед". 
"В настоящее время Украина получает туркменский газ в соответствии с пятилетним соглашением на 2002-2006 годы, - 
подчеркнул глава НАК. - В 2003 и 2004 году объем поставок составляет 36 млрд. кубометров по цене 44 долл. за тысячу 
кубометров".

Кроме Украины, сегодня являющейся основным покупателем туркменского газа, его импортируют также иранские 
потребители (7 млрд. кубометров в год) и международная компания "ИТЕРА" (до 10 млрд. кубометров).  С 2004 г.  этот 
список  должен  расширить  "Газпром",  который в  соответствии  с  подписанным 10 апреля  2003  г.  25-летним контрактом 
должен закупить у Туркмении 5-6 млрд. кубометров газа.

16  сентября.  Президент  Национальной  компании  "Казахстан  инжениринг"  Галым  Оразбаков  ознакомился  с 
работой РГП "Бронетанковый ремонтный завод" в  Семипалатинске.  Данный завод входит в  состав недавно созданной 
Национальной компании. Цель визита руководства этой компании - знакомство с возможностями завода для определения 
его роли и места в деятельности НК "Казахстан инжениринг".

По информации директора завода Т.Турлыбаева, предприятием "Бронетанковый ремонтный завод" за последние 
годы,  наряду  с  ремонтом  военной  техники,  освоено  изготовление  конверсионной  продукции,  в  том  числе  аварийно-
транспортных,  инкассаторских машин,  тракторов, а также налажен выпуск товаров народного потребления -  сварочных 
аппаратов, зарядных агрегатов, металлических дверей и гаражных замков.

В апреле 2003 г. семипалатинский бронетанковый завод посетили представители сингапурской кампании "Singapur 
technology". Они вышли с предложением о создании совместного с Казахстаном производства по модернизации танков Т-72. 
Президент НК "Казахстан инжениринг" заинтересовался программой модернизации техники, которая, прежде всего, включит 
в себя установку нашим танкам компьютерных систем. По словам Оразбакова, "сегодня все эти наработки относительно 
перспектив зарабатывания денег имеют под собой реальную почву".

17 сентября.  Министр иностранных дел Киргизии Аскар Айтматов отверг  обвинения помощника Госсекретаря 
США  Лорна  Крейнера.  "…На  днях  Помощник  Государственного  Секретаря  США  Лорн  Крейнер,  выступая  перед 
Хельсинкской Комиссией, выразил беспокойство состоянием демократии в нашей стране. И я понимаю его беспокойство… 
но не вполне согласен с оценками Л.Крейнера. Мы согласны с тем, что работа чиновников должна быть на уровне высоких 
стандартов и открыта для общественной критики. Но эта критика должна быть объективной и иметь под собой конкретные 
доказательства…"

"…Мы,  как  и  прежде,  ожидаем  от  наших  зарубежных  друзей  более  глубокого  понимания  происходящих  в 
Кыргызстане процессов, более объективного и взвешенного подхода к ситуации в нашей стране…", - призвал А.Айтматов.

Помощник  Госсекретаря США,  заведующий  Бюро демократии,  прав  человека  и  труда  госдепа  Лорн Крейнер, 
выступая перед Хельсинской комиссией заявил, что Вашингтон по-прежнему обеспокоен состоянием демократии в Киргизии 
и привел ряд конкретных фактов, вызывающих беспокойство.

17 сентября. В Бухаре (Узбекистан) прошла региональная конференция оппозиционной партии "Эрк", последняя 
перед съездом, который намечен на 27 сентября в Ташкенте. На съезде партия собирается официально заявить о своем 
участии  в  парламентских  выборах  и  назовет  имена  кандидатов  в  депутаты.  Официально  партия  "Эрк"  считается 
самораспустившейся после того как ее лидер Салай Мадаминов, известный под псевдонимом Мухаммед Салих, покинул 
Узбекистан. Власти страны обвиняют Салиха в организации взрывов в Ташкенте в феврале 1999 г.

18 сентября.,Европейский Парламент номинировал четверых политических заключенных из Центральной Азии на 
получение  Премии  А.  Сахарова  2003  за  вклад  в  демократические  преобразования,  обеспечение  свободы  слова  и 
верховенства закона в своих странах.

Согласно мнению правозащитных организаций, Батыр Бердыев (Туркменистан), Мухаммад Бекжанов (Узбекистан), 
Феликс Кулов (Кыргызстан), и Галымжан Жакиянов (Казахстан) были лишены свободы за свое несогласие с действующими 
режимами и продвижение демократических реформ в регионе. Все они были лишены прав на справедливый суд, доступ к 
адвокату и посещения членов семей.
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Батыр Бердыев был обвинен в участии в вооруженном нападении на кортеж Президента Ниязова 25 ноября 2002 
г., и приговорен к 25 годам тюремного заключения. Родственники и друзья выражают обеспокоенность плохим состоянием 
его здоровья; многие опасаются, что он уже мертв.

Бывший журналист и член оппозиционной партии “Эрк”,  Мухаммад Бекжанов был арестован в марте 1999 г. и 
приговорен  к  15  годам  тюрьмы  по  обвинениям,  широко  воспринятым  как  политически  мотивированное  возмездие  за 
деятельность  его  брата  Мухаммеда  Салиха,  видного  лидера  оппозиции  и  бывшего  кандидата  в  Президенты,  ныне 
проживающего в изгнании.

Начиная с сентября 2000 г.,  Феликс Кулов несколько раз подвергся арестам,  и был приговорен к семи годам 
тюремного заключения (позже срок был увеличен до десяти лет) после того как он заявил об участии в президентских 
выборах. 

Галымжан Жакиянов был приговорен к семи годам лишения свободы по обвинению в “превышении полномочий” 
вскоре после того, как он выступил соучредителем оппозиционного движения Демократический выбор Казахстана (ДВК )

18  сентября. Казахстан  подписал  заключительное  соглашение  с  партнерами  по  совместному  предприятию 
ТенгизШеврОйл  (ТШО)  о  начале  крупномасштабной  программы  расширения  производства  на  Тенгизе.  При  этом 
официальным  лицам  не  удалось  обойти  молчанием  тему  коррупционных  расследований.  "Как  член  правительства  в 
течение многих лет я категорически отвергаю любые утверждения о коррупции в нашей стране, особенно в правительстве", 
- заявил на брифинге после церемонии подписания министр энергетики и минеральных ресурсов Казахстана Владимир 
Школьник. Представители западных компаний отказались от комментариев.

"Мы работаем на принципах прозрачности, выполняем международное право, мы стараемся защитить интересы 
нашей страны, точно так же, как мои (иностранные) коллеги защищают их общие интересы", - добавил Школьник. Министр 
вновь подтвердил соблюдение Казахстаном условий ранее подписанных контрактов.

Что касается самих соглашений, то стало известно, что благодаря им добыча нефти на Тенгизе возрастет до 400 
тыс. баррелей в сутки к 2005 г. (с 260 тыс. баррелей в 2002 г.). В 2003-05 гг. в бюджет Казахстана дополнительно поступит 
600 млн. долларов в качестве лицензионных платежей. А в 2003 г. общая сумма налоговых и прочих поступлений от ТШО в 
государственную казну превысит 600 млн. долларов. 

18 сентября. Комитет Госдумы по международным делам планирует в ноябре провести парламентские слушания 
в Госдуме по вопросу выхода Туркмении из соглашения о двойном гражданстве. Об этом сообщил глава комитета Дмитрий 
Рогозин по окончании заседания, в котором принимал участие первый заместитель министра иностранных дел РФ Валерий 
Лощинин.

Думский международный комитет выразил озабоченность в связи с выходом Туркмении из соглашения о двойном 
гражданстве еще на весенней сессии. Тогда же предполагалось провести парламентские слушания, однако было принято 
решение перенести их на осень.

В интервью журналистам Рогозин сказал, что, по мнению участников заседания комитета, с того времени "ничего 
положительного (в Туркмении) не произошло, но ситуация настолько сложная, что требует более тщательного анализа".

"В ходе сегодняшнего заседания комитета с участием Валерия Лощинина мы договорились, что данный вопрос мы 
рассмотрим в  ближайший вторник и  будет  создана  рабочая группа  комитета  и российского  МИД, которая разработает 
определенный план взаимодействия "по туркменскому досье", - сказал Рогозин.

"Есть  только  заверения  туркменской  стороны,  благие  пожелания,  слова  и  ни  одного  реального  решения", 
подчеркнул он.  "Ситуация,  на мой взгляд,  складывается драматически,  но я пока не готов давать ее полную оценку и 
говорить о том, что мы собираемся делать в силу того, что речь идет не о пяти, а о 95-ти тысячах граждан РФ - их слишком 
много, чтобы рисковать", - заключил глава думского международного комитета.

18 сентября.  Киргизстан начал поставку электроэнергии в Россию. Об этом сообщил на пресс-конференцию в 
информационном агентстве "Кабар" замдиректора ОАО "Электростанции" Айдар Калиев. По его словам, поток киргизской 
электроэнергии  в  Россию начался в  02.00  часа  по  местному времени.  Согласно  контракту,  заключенному  между ОАО 
"Электростанции" и дочерней компанией российской РАО "ЕЭС" ЗАО "ИнтерРАО "ЕЭС", до конца этого года российская 
сторона получит электричество в объеме 810 млн. квт/ часов. После чего по договору, который заключен на долгосрочной 
основе, в Россию будет поставляться в год от 1,5 до 2 млрд. квт/ час. Контракт на поставку кыргызской электроэнергии был 
подписан 12 сентября, после чего были решены вопросы транзита через Казахстан.

Электроэнергия, по словам А. Калиева, будет передаваться российской стороне на границе Киргизии и Казахстана. 
Электричество в России будет поступать на рынок "Форэм",  откуда эта электроэнергия будет распределяться, и идти в 
российские регионы. Ожидается, что кыргызская электроэнергия охватит Челябинскую область и другие, сопредельные с 
Казахстаном российские области. По словам А. Калиева, начало поставок электроэнергии в Россию - это начало новейшей 
истории энергетики Киргизстана. Он также отметил, что в настоящее время ОАО "Электростанции" способно вырабатывать 
такое количество электроэнергии, которое способно удовлетворить потребности всех нынешних и будущих покупателей.

18 сентября. На саммите стран СНГ в Ялте (18-19 сентября) туркменскую делегацию возглавлял заместитель 
председателя  Халк  Маслахаты  (Народный  совет),  координатор  отношений  со  странами  СНГ,  управляющий  делами 
Аппарата  президента  Реджеп  Сапаров.  В  состав  делегации  вошел  вице-премьер,  министр  иностранных  дел  Рашид 
Мередов.

Президент Туркменистана Сапармурат Ниязов, по информации пресс-службы главы государства, находился «с 
рабочей поездкой в западном регионе страны».

19 сентября. Стало известно, что сотрудниками Госкомитет РФ по контролю за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ (сокращенно Госнаркоконтроль) пресечен крупный канал поставки наркотиков в Москву.
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Как сообщил журналистам начальник управления Госнаркоконтроля России по Москве генерал-майор Алексей 
Чуваев,  наркотик  поступал  в  столицу  из  страны,  входящей  в  СНГ.  Однако  из  какой  именно,  он  не  сказал,  так  как 
расследование еще не закончено.

По представлению российской стороны, по подозрению в причастности к контрабанде наркотиков в этой стране 
были задержаны два высокопоставленных чиновника, которые для переправки наркотика использовали дипломатическую 
почту, а она, как известно, не подвергается проверке. При задержании чиновников у них было изъято 10 кг героина. Как 
российские оперативники смогли выйти на наркоторговцев, А. Чуваев не рассказал.

20  сентября.  В г.  Туркестане  председатель  общественного  объединения  "Асар"  Дарига  Назарбаева  сделала 
официальное заявление о намерении создать в Казахстане новую политическую партию под тем же названием. "Только 
вместе, всем миром можно и нужно решать наши проблемы. И речь не идет о глобальных задачах "большой" политики", - 
подчеркнула Дарига Назарбаева.

Дарига Назарбаева, председатель общественного объединения "Асар":
- Хочу быть правильно понятой: создавая новую политическую партию, я не ставлю целью защищать своего отца, 

Президента  Назарбаева,  от  нападок  его  оппонентов.  Он  в  подобной  защите  просто  не  нуждается.  В  поддержке  всех 
здравомыслящих  казахстанцев  нуждается  дело,  которому  он  беззаветно  служит.  Настает  тот  самый  момент,  когда 
реформы должны проводиться в интересах каждого гражданина, когда их успешность будет измеряться не темпами роста 
валового национального продукта, а уровнем благосостояния каждой казахстанской семьи. Каждый из нас достоин того, 
чтобы жить хорошо "здесь и сейчас". Эпоха великих реформ проходит, и настает время малых дел, реальных действий и 
конкретных результатов. Именно этим мотивирована инициатива создания новой партии - народно-патриотической партии 
"Асар".

22 сентября. Правительство Узбекистана получило одобрение руководства Исламского Банка Развития (ИБР) в 
ответ на официальное письмо-обращение в ИБР о планах республики вступить в члены этого международного финансового 
института.

Кабинет  Министров  республики  письменно  уведомил  ИБР о  принятии  Узбекистаном обязательств  по  статьям 
Соглашения об учреждении ИБР от 12 августа 1974 года.

Взнос Узбекистана в уставной капитал ИБР составит 2,5 млн. исламских динаров (3,475 млн. долл.), который будет 
оформлен через подписку на 250 акций банка по номинальной стоимости 10 тыс. исламских динаров каждая. Выплата 
взносов будет осуществлена за период 2003 - 2012 годов.

23  сентября. Главный  раввин  Израиля  Йона  Мецгер  образно  сравнил  президента  Казахстана  Нурсултана 
Назарбаева с пророком Авраамом.

"Вы  идете  по  дороге  нашего  общего  праотца  -  Авраама,  который  пустил  первым  гостей  в  свой  шатер.  Вы 
превратили вашу страну в страну мира между религиями на международном уровне", - обратился раввин к Н.Назарбаеву, 
выступая на открывшемся во вторник в Астане мировом форуме мировых и традиционно-национальных религий.

22  сентября. Президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  на  встрече  с  участниками  Совета  министров 
внутренних  дел  СНГ  призвал  партнеров  по  Содружеству  к  реализации  инициативы  Душанбе  по  созданию 
антинаркотической коалиции. Об этом сообщил пресс- секретарь главы государства Зафар Саидов.

Президент Таджикистана отметил, что "сегодня с этим глобальным злом каждый борется в одиночку, тогда как 
преступность не знает национальных границ", - сказал пресс-секретарь.

По  его  словам,  Э.Рахмонов  поддерживает  создание  новых  координационных  форм  содействия  в  борьбе  с 
незаконным оборотом наркотиков в СНГ.

22 сентября. Министры обороны России и Киргизстана подписали Соглашение о статусе и условиях пребывания 
российской авиационной базы на территории Киргизстана.

В присутствии президентов  двух  стран:  России  -  Владимира Путина  и Киргизстана  -  Аскара Акаева документ 
подписали министр обороны Киргизстана Эсен Топоев и его российский коллега Сергей Иванов.

22 сентября. На российской военной базе в Киргизии будут базироваться истребители Су-27 с большим радиусом 
действия и бомбардировщики Су-25. Служить там будут около 300 человек. Об этом сообщил министр обороны России 
Сергей Иванов.

Он  подчеркнул,  что  российско-киргизское  соглашение  предусматривает  создание  хорошо  развитой 
инфраструктуры, в том числе соответствующей взлетной полосы, которая позволит садиться и взлетать самолетам военно-
транспортной авиации, если возникнет необходимость.

Министр обороны подчеркнул, что создание такой базы отвечает национальным интересам России и безопасности 
ее ближайших союзников в рамках организации Договора о коллективной безопасности.

"Регион Средней Азии - это регион стабильный, но сложный", - отметил С.Иванов.
Он подчеркнул, "что военно- транспортная авиация, если возникнет необходимость, сможет оперативно и быстро 

помочь наращиванию количества наших воинских подразделений в этом регионе". Министр отметил, что по его мнению, это 
полностью отвечает интересам как России, так и других членов договора ОКБ.

Отвечая на один из вопросов, С.Иванов сказал, что относится "совершенно спокойно к присутствию неподалеку от 
российской военной базы многонациональных сил". "Задачи двух этих баз диаметрально противоположны. Она создана для 
решения  конкретной  задачи  обеспечения  действий  на  территории  Афганистана.  Наша  база  будет  располагаться  в 
интересах  всех  наших  союзников  по  ДКБ  и  обеспечивать  прикрытие  наземных  подразделений  и  боевую  мощь  для 
обеспечения стабильности и безопасности всех стран региона".

С.Иванов  отметил,  что  базирование  войск  в  Киргизии  будет  для  России  бесплатным,  так  как  все 
коммуникационные расходы на безвозмездной основе предоставляет Киргизия.
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22 сентября.. Россия предоставит льготы для мигрантов из Киргизстана, приехавших на работу. Как передают 
российские СМИ, об этом сообщил руководитель МИД Киргизстана Аскар Айтматов,  комментируя российско-киргизское 
соглашение  по  миграции,  которое  было  подписано  в  Москве.  "Российское  законодательство  предусматривает,  что 
работодатели обязаны вносить денежный залог за приглашенных на работу мигрантов. После подписания сегодняшнего 
соглашения в отношении трудовых мигрантов из Кыргызстана, этот пункт распространяться не будет", - сказал глава МИД. 
Двустороннее соглашение, по его словам, также позволит трудовым мигрантам из республики работать в России "без каких-
либо  ограничений  по  срокам".  А.  Айтматов  отметил,  что  в  настоящее  время  невозможно  установить,  сколько  именно 
граждан Кыргызстана временно работают в России. По оценке кыргызских миграционных служб, речь идет о 300-500 тыс. 
человек.

23 сентября.  Контейнер с обедненным ураном был изъят в ходе оперативно-розыскных мероприятий у жителя 
Уральска (Казахстан). По предварительной информации, он приобрел радиоактивное вещество с целью сбыта, на чем и 
был  пойман  с  поличным.  Сумма  предполагаемой  сделки,  вес  контейнера,  его  происхождение  и  проникновение  на 
территорию области пока не обнародованы.

23  сентября. Представительство  "Лукойл  Холдинг  Оверсиз  Лтд."  в  Ташкенте  провело  презентацию 
инвестиционного  проекта  по  комплексному  освоению  местных  нефтегазовых  месторождений  для  членов  специальной 
государственной комиссии.

На презентации были обсуждены основные вопросы технико-экономического обоснования проекта и соглашение о 
разделе продукции. Следует отметить, что в консорциум инвесторов входит также Национальная холдинговая компания 
"Узбекнефтегаз".  Совместными  усилиями  компании  будут  осваивать  такие  месторождения,  как  "Хаузак",  "Шады"  и 
"Кандымская группа". Данный проект является первым, чье технико-экономическое обоснование и соглашение о разделе 
продукции рассматриваются членами специальной государственной комиссии.

Инвестиции в проект составят около 1 млрд. долларов США. Его максимальный объем добычи предусматривается 
в 8,8 млрд. куб. м газа в год, а на первом этапе реализации проекта - до 2 - 2,5 млрд. куб. м в год. Данный подсчет технико-
экономического обоснования разработан институтом "УзЛИТИнефтгаз", а соглашение о разделе продукции - американской 
юридической компанией "Бейкер Маккензи".

23 сентября.  Всякие попытки вытеснить Россию из  Центральной Азии обречены на провал, заявил в Москве 
президент Киргизии Аскар Акаев.

"Любая линия, направленная на вытеснение России из центральноазиатского региона, была бы недальновидной", 
- сказал он, выступая в Российском общественном совете по внешней оборонной политике. Акаев отметил, что Россия по-
прежнему остается "центром притяжения для всех республик региона". "На Западе нужно только наше сырье, в то время как 
российский рынок предоставляет нам значительно более широкие возможности", - сказал глава государства.

Со своей стороны, подчеркнул Акаев, Киргизия проводит такую политику, в результате которой "может стать по 
существу опорной политической базой России в Центральной Азии". "Это показывает, до какого уровня Киргизия готова 
развивать свои отношения с Россией", - отметил он.

23 сентября. Совет глав правительств Шанхайской Организации Сотрудничества /ШОС/ прошедший в Пекине, 
утвердил бюджет ШОС на 2004 год в объеме 3,8 млн долларов.

Как сообщил журналистам спецпредставитель президента РФ в ШОС Виталий Воробьев, вклад стран в бюджет 
рассчитан, исходя из комплекса критериев, в том числе объема валового внутреннего продукта и уровня золотовалютных 
резервов.

Доля России и Китая в бюджете составит примерно по 24 проц, Казахстана - 21 проц, Узбекистана - 15 проц, 
Киргизии - 9 проц, Таджикистана - 6 проц.

23 сентября. В Астане на встрече с президентом РК Нурсултаном Назарбаевым главный раввин Израиля Йоана 
Мацгер  высказал  предложение  создать  "некую  организацию,  повторяющую  Организацию  Объединенных  Наций,  но 
включающую в себя главные религии».

Глава Казахстана поддержал идею создания организации и предложил разместить в столице Казахстана - Астане 
штаб-квартиру будущей организации.

По мнению Й. Мацгера, "встречи такого высокого уровня, как сегодня должны проходить раз в три года, и один раз 
в год необходимы встречи на более низком уровне для динамического развития связей между религиями".

Основным достижением проходящего в Астане Съезда мировых и традиционных религий Н.Назарбаев назвал то, 
что "представители всех традиционных религий сели за один общий стол переговоров". Один факт, когда главный раввин 
Израиля поздоровался за руку с верховным имамом Аль-Азхара - "это уже большое достижение", - сказал президент.

23 сентября. Казахстанский МИД выразил недоумение в связи с заявлением посольства Узбекистана по поводу 
инцидента,  случившегося  на  казахстанско-узбекской  границе.  Напомним,  что  4  сентября  в  районе  села  Багыс  Южно-
Казахстанской  области  узбекские  пограничники  ранили чабана.  Посол Узбекистана  в  Казахстане  Турдыкул Бутояров  в 
своем заявлении фактически оправдал эти действия пограничников.

Так, посол Бутояров заявил, что "казахстанская сторона признала факт группового вторжения на лошадях граждан 
РК с целью хищения личного имущества и сельхозпродуктов у сезонных рабочих, а также попыток избиения узбекского 
пограничного наряда плетьми. Кроме того, поддержала правильные действия пограничного наряда РУ". Узбекская сторона 
выразила недоумение по поводу позиции официальных органов РК, продолжающих проявлять пассивность в доведении до 
общественности  объективной  информации.  "Тревожным  выглядит  и  то,  как  отдельные  лица  в  Казахстане  пытаются 
использовать подобные инциденты в своих популистских или других узкополитических интересах,  создавая тем самым 
ненужную напряженность в двусторонних отношениях, а также провоцируя антиузбекские настроения среди населения".
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Как  заявил  на  пресс-конференции  вице-министр  иностранных  дел,  председатель  Комитета  по  делам  СНГ 
Н.Онжанов,  МИД  РК  рассматривает  указанное  заявление  посольства  Узбекистана  как  безответственное,  не 
соответствующее  общемировой  дипломатической  практике  и  расценивает  его  как  вмешательство  во  внутренние  дела 
страны. А действия пограничников Узбекистана противоречат договору о вечной дружбе между странами. МИД Казахстана 
считает, что в указанном заявлении узбекской стороны содержатся необоснованные выпады в отношении государственных 
и общественных деятелей республики. Узбекский дипломат фактически обвинил спикера мажилиса Жармахана Туякбая в 
политическом популизме. 

Как сообщил г-н Онжанов, казахстанская сторона в настоящее время ведет работу по дипломатическим каналам. 
В  частности,  после  произошедшего  случая  состоялся  телефонный  разговор  между  министрами  иностранных  дел 
Казахстана  и  Узбекистана.  Главе  узбекского  внешнеполитического  ведомства  было  указано  на  неадекватные  меры 
узбекских  пограничников  в  отношении  казахстанских  граждан.  МИД  Казахстана  также  направил  официальную  ноту  с 
требованием принятия соответствующих мер для пресечения и предупреждения подобных действий.

МИД Казахстана с сожалением констатировал, что подобные действия принимают системный характер. По словам 
г-на Онжанова, только за текущий год со стороны Узбекистана было зафиксировано 1127 случаев нарушения границы. При 
этом казахстанские пограничники ни разу не применили оружие. Узбекские пограничники с прошлого года 5 раз применяли 
огнестрельное  оружие,  в  результате  чего  один  гражданин  Казахстана  был  убит,  другой  -  ранен.  При  этом 
правоохранительные органы Узбекистана подтверждают правильность действий своих военных.

23-26  сентября. Командно-штабная  тренировка  Коллективных  сил  быстрого  развертывания  Организации 
Договора о коллективной безопасности /ОДКБ/ началась сегодня на территории Киргизии.

Как  сообщил  первый  заместитель  начальника  Объединенного  штаба  ОДКБ  генерал-лейтенант  Василий 
Завгородний, в тренировке участвуют представители командования и постоянной оперативной группы штаба Коллективных 
сил быстрого развертывания Центрально- Азиатского региона /КСБР ЦАР/. Под руководством командующего КСБР генерал-
майора  Сергея  Черномордина  офицеры  главных  и  генеральных  штабов  вооруженных  сил  стран  ОДКБ  отработают 
развертывание  постоянной  оперативной  группы  КСБР  ЦАР,  управление  подразделениями  при  выдвижении  в  район 
оперативного предназначения.

24 сентября. В Казахстане участники Съезда лидеров мировых и традиционных религий в Астане подписали 
благословение.  Это  событие  произошло  после  всеобщей  молитвы  на  площади  перед  монументом  "Байтерек".  Само 
подписание состоялось на смотровой площадке монумента.

Президент Казахстана Н.Назарбаев поблагодарил религиозных деятелей, которые оставили свои подписи для 
благословения Казахстана и его столицы. По словам Назарбаева, сюда, на смотровую площадку "Байтерека", приходят 
гости Астаны и молодожены. А подписи духовных лидеров на символичном "древе жизни", где есть надпись "пусть будет 
благословенен Казахстан, страна мира и согласия", навсегда войдут в историю столицы. Президент также приложил свою 
руку вместе с руководителями конфессий к символу мира.

"Съезд  лидеров  мировых  и  традиционных  религий  внес  большой  вклад  в  дело  установления  мира  и 
стабильности", заявил в интервью журналистам после завершения Съезда Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев. По 
его  словам,  в  Астане  за  одним столом переговоров  встретились  представители  иранского  духовенства  и  израильские 
раввины, духовные лидеры Индии и Пакистана. Как известно, между этими странами продолжаются конфликты, отметил 
Президент. Однако встреча состоялась, и она прошла в Казахстане, государстве, где 70 процентов населения проповедуют 
ислам.

24  сентября. Под  председательством  Президента  Республики  Таджикистан  Эмомали  Рахмонова  состоялось 
очередное заседание Правительства республики.

Принято  постановление  об  изменении  состава  смешанной  таджикско-российской  комиссии  по  выполнению 
требований соответствующих статей соглашения между РТ и Российской Федерацией о правовом статусе пограничных 
войск Российской Федерации, находящихся на территории Республики Таджикистан, подписанного 25 мая 1993 года. "

24  сентября. Президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  провел  встречу  с  посетившим  республику 
Генеральным секретарем НАТО Джорджем Робертсоном.  В ходе встречи состоялся «откровенный обмен мнениями по 
вопросам совершенствования сотрудничества между РТ и НАТО на нынешнем этапе».

Президент  Рахмонов  выразил  удовлетворение  тем,  что  сейчас  РТ  и  НАТО находятся  в  одном ряду  тех,  кто 
противостоит таким глобальным угрозам современности, как терроризм и наркоагрессия. Таджикская сторона, продолжил 
Э.Рахмонов, рассчитывает, что «взаимодействие с НАТО, направленное, прежде всего, на уменьшение этих вызовов, будет 
поступательно развиваться, охватывая различные сферы, представляющие взаимный интерес».

Обе  стороны  выразили  готовность  к  осуществлению  тесных  политических  консультаций,  направленных  на 
совершенствование  сотрудничества.  В  этом  контексте  позитивную  оценку  сторон  получила  работа  по  разработку 
индивидуальной программы партнерства РТ и НАТО, которая будет разработана до конца 2003 г. Была выражена надежда 
на то, что она будет охватывать широкий спектр вопросов.

Президент Рахмонов заявил, что «Таджикистан открыт для сотрудничества с НАТО настолько, насколько готов к 
этому  северо-атлантический  альянс».  «Это  сотрудничество  может  осуществляться  как  посредством  многосторонних 
инструментов,  таких,  как  совет  евроатлантического  партнерства  и  программы  "Партнерства  во  имя  мира",  так  и  на 
двусторонней основе».

В  ходе  встречи  стороны  сосредоточили  внимание  на  таких  направлениях  сотрудничества,  как  техническое 
оснащение вооруженных сил и укрепление погранвойск РТ,  предотвращение  и  ликвидация последствий  чрезвычайных 
ситуаций природного и технического характера.
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Дж.Робертсон  отметил,  что  сегодня  Таджикистана  «заслуживает  большего  внимания  со  стороны  мирового 
сообщества», выразил удовлетворенность присоединения Таджикистана к Программе НАТО "Партнерства ради мира". «В 
борьбе  с  терроризмом,  -  сказал  Робертсон,  -  Таджикистана  может  играть  значительную  роль  и  в  этом  аспекте  мы 
приветствуем план модернизации вооруженных сил страны, в частности создании учебного центра для пограничников. Это 
в  первую  очередь  продиктовано  том,  что  в  связи  с  проблематикой  соседнего  Афганистана  необходимо  расширять 
региональное сотрудничество».

25 сентября.  Выступая на открытии конференции "Нефть  и  газ  Туркменистана:  перспективы международного 
сотрудничества  с  привлечением  высокотехнологичного  оборудования".,  министр  нефтегазовой  промышленности  и 
минеральных  ресурсов  Туркменистана  Тачберды  Тагиев  рассказал  об  основных  ориентирах  развития  нефтегазового 
комплекса страны.

Как заявил министр, за период с 2003 по 2020 годы в нефтегазовую отрасль планируется инвестировать до 63 
млрд. долл. США, причем 25,6 млрд. долл. должны составить прямые иностранные инвестиции в нефтяную отрасль по 
соглашениям  о  разделе  продукции  (СРП).  В  этот  же  период  планируется  ввести  в  эксплуатацию  основных 
производственных фондов на 26,2 млрд. долл. и приобрести оборудование на 9,3 млрд. долл. США.

По словам министра, в настоящее время действует пять Соглашений о разделе продукции, из них два проекта 
реализуется на суше и три – в туркменском секторе Каспийского моря. На условиях СРП в нефтегазовой промышленности 
Туркмении  работают  такие  известные  компании,  как  "Петронас",  "Майерск",  "Баррен  Энерджи",  "Драгон  Ойл",  "Майтро 
Интернэшнл Лтд".

Министр подчеркнул неуклонный рост добычи углеводородного сырья в Туркменистане, достигнутый за последние 
годы. Так, объем добычи природного газа в 2002 г. составил 53,4 млрд. куб. м., что в 3 раза превышает уровень добычи в 
1997 г., а добыча нефти в 2002 г. достигла 9 млн. т., что в 2 раза превышает показатель пятилетней давности.

К 2005 г. планируется довести добычу нефти с газовым конденсатом до 28 млн. т., а к 2010 - до 48 млн. т. При 
этом  половину  прогнозируемого  объема  должны  будут  обеспечить  иностранные  партнеры,  работающие  на  условиях 
раздела продукции. Плановые показатели по добыче газа составляют: 85 млрд. куб. м. в 2005 г. и 120 млрд. - в 2010 г.

25  сентября. НАТО  поможет  Узбекистану  в  утилизации  боеприпасов  и  ракетного  топлива,  оставшихся  в 
республике с советских времен. Об этом заявил генсек НАТО Джордж Робертсон после двухчасовой беседы с президентом 
Узбекистана Исламом Каримовым.

Заявление  Робертсона  об  утилизации  ракетного  топлива  на  узбекской  территории  специалисты  встретили  с 
удивлением, поскольку военные всегда утверждали, что в республики ни ракет, ни топлива не осталось.

Робертсон заявил, что передовая линия обороны НАТО проходит теперь через Узбекистан: "Я надеюсь, что скоро 
начнет  свою  работу  учебный  центр  под  эгидой  программы  "Партнерство  во  имя  мира".  В  рамках  этого  проекта  уже 
проделана немалая работа, которая будет полезна не только для Узбекистана, но и для Центральной Азии в целом. Как мы 
узнали сегодня,  со стороны президента Узбекистана проект  пользуется активной поддержкой, и я приложу все усилия, 
чтобы  он  пользовался  такой  же  поддержкой  со  стороны  НАТО".  В  учебном  центре  будут  проводить  учения  как 
военнослужащие стран Центральной Азии, так и других государств, с которыми сотрудничает НАТО. Робертсон заявил, что 
"...по многим критериям Узбекистан может служить образцом, моделью для других стран-партнеров НАТО. Я назову один 
такой пример: проведение весной этого года крупномасштабных учений в Ферганской долине по реагированию в кризисных 
ситуациях.  В  маневрах  участвовали  делегации  многих  стран-членов  НАТО,  а  также  военнослужащие  из  Российской 
Федерации и других стран-партнеров НАТО."

Робертсону был задан вопрос, как соотносится расширение сотрудничества с Узбекистаном с имеющимся здесь 
нарушениям прав человека? В своем ответе генсек НАТО заявил, что "права человека – это, конечно, приоритет, но борьба 
с терроризмом – тоже приоритет".

26 сентября.  Министр обороны Казахстана, генерал армии Мухтар Алтынбаев в соответствие с планом работы 
принял участие на заключительном этапе командно-штабных учений, проводимых с органами управления регионального 
командования "ЮГ".

В полевых тренировках участвуют командование практических всех видов войск Южного военного округа.  Это 
сухопутные  части,  подразделения  сил  воздушной  обороны,  разведка,  связь  и  даже  так  называемые  агитационные 
подразделения. Предполагается, что во время вооруженного локального конфликта, система управления войсками будет 
выведена из под удара противника, то есть подальше от населенных пунктов. На учениях отрабатываются документы по 
плану боевого применения войск, то есть рассматриваются реальные ситуации, когда войска могут вступить в конфликт, 
чтобы защитить территориальную целостность страны.

Министр заслушал командование вновь образованного регионального командования "ЮГ" (командующий генерал-
майор  У.Еламанов)  и  поставил  перед  руководящим  составом  ВС  конкретные  задачи  в  соответствии  с  требованиями 
Президента Н.Назарбаева о дальнейшем реформировании казахстанской армии.

27 сентября. Съезд ассоциации предпринимателей Киргизии выдвинул кандидатуру главы государства Аскара 
Акаева на новый президентский срок.

В Бишкеке с участием президента А.Акаева проходит второй съезд предпринимателей Киргизии, в работе которого 
принимают участие 700 делегатов из всех регионов республики.

В своем выступлении генеральный директор ООО "Современные торговые технологии" Сергей Воронин сказал: 
"Мне поручено предпринимателями Киргизии выразить мнение, что в деле продвижения рыночных реформ в республике 
сделано очень многое, но еще больше предстоит сделать". "Киргизские предприниматели считают, что начатые реформы 
необходимо довести до конца, и учитывая огромный вклад президента в развитие суверенной Киргизии и оказываемые 
главой государства постоянную поддержку предпринимательским структурам, мы просим Аскара Акаева быть президентом 
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нашего  государства  еще  один  пятилетний  срок",  -  заявил  С.Воронин.  В  своих  выступлениях  другие  делегаты  съезда 
поддержали это предложение.

По  действующей  Конституции  республики,  президент  может  избираться  только  на  два  срока.  Настоящий 
президентский срок у А.Акаева - второй. Он завершается в 2005 году.

27  сентября.  Правительство  Таджикистана  не  ставит  вопрос  об  уходе  российских  пограничников  из  страны, 
заявил вице-премьер Саидамир Зухуров. С. Зухуров прокоментировал недавние высказывания начальника главного штаба 
Комитета по охране государственной границы Нуралишо Назарова зарубежным журналистам. "Это его личное мнение, и 
оно не является официальной позицией руководства и правительства Таджикистана", подчеркнул вице-премьер. " У нас с 
Россией издавна сложились хорошие дружеские отношения, и никто на сегодняшний день не собирается ставить вопрос 
подобным образом", подчеркнул С. Зухуров.

Н. Назаров, в частности, высказался за то, чтобы "положить конец двоевластию на южных рубежах страны".
Соглашение  с  РФ от  25  мая  1993  г.  предусматривает  постепенную передачу  некоторых участков  госграницы 

Таджикистана под охрану таджикской стороны. Российские пограничники уже передали под охрану комитета по охране 
государственной  границы  при  правительстве  Таджикистана  73  км  таджикско-афганской  границы  на  Калай-Хумском 
направлении на юго-востоке, а также полностью участок таджикско-китайской границы.

27  сентября. Сапармурат  Ниязов  принял  руководителя  международной  группы  компаний  "ИТЕРА"  Игоря 
Макарова, который проинформировал президента Туркменистана об успешно проведенной работе по подготовке рынков 
сбыта туркменского газа. По информации Государственной службы новостей, в ходе встречи были согласованы вопросы, 
связанные с увеличением поставок природного топлива как в текущем, так и в будущем году.

Как заявил по окончании встречи журналистам глава корпорации, имеющей рассчитанный до 2007 г. контракт на 
ежегодные закупки 10 млрд. кубометров туркменского газа, "ИТЕРА" получила со стороны С.Ниязова полное одобрение ее 
планов  по  расширению  рынка  поставок  топлива,  а  также  участия  в  проектах  освоения  туркменских  месторождений, 
реконструкции  и  расширения  мощностей  газотранспортной  инфраструктуры,  строительства  заводов  по  производству 
сжиженного газа,  прежде всего попутного,  портовых терминалов,  обводных коллекторов  и  других сложных инженерно-
технических сооружений.

Глава Туркменистана высказался за ускорение подготовки проекта на условиях соглашения о разделе продукции 
по освоению лицензионных территорий туркменского шельфа Каспийского моря. Как известно, партнером Туркмении в этом 
проекте выступает совместное предприятие "Зарит", учредителями которого являются "Итера" и крупнейшие российские 
государственные компании – "Зарубежнефть" и "Роснефть". 

29 сентября. Туркменский лидер Сапармурат Ниязов произвел накануне ряд перестановок в правительстве. 
От  обязанностей  вице-премьера  и  министра  обороны страны освобожден  Реджепбай  Аразов,  которого  глава 

государства рекомендовал избрать председателем Национального центра профсоюзов Туркменистана.
Новым  министром  обороны  назначен  генерал-майор  Агагельды  Мамедгельдыев,  ранее  возглавлявший 

пограничную службу страны. Начальником Государственной пограничной службы Туркмении стал полковник Аннагельды 
Гумманов, занимавший пост первого заместителя начальника этого ведомства.

Подписаны также  документы,  касающиеся  еще  одного  вице-премьерского  поста.  Курировавший строительный 
комплекс Мухамметназар Худайкулиев освобожден от должности заместителя председателя Кабинета министров. В то же 
время за ним сохранен портфель министра строительства и промышленности стройматериалов.

Другим  указом  главы  государства  Реджепдурды  Атаев,  до  вчерашнего  дня  руководивший  Госконцерном 
"Туркменнефтегазстрой", назначен вице-премьером, курирующим вопросы строительства, транспорта и связи.

Жаркое дыхание Ашулука
17.09.2003. Красная звезда

Записал Анатолий Антипов
Учение "Боевое содружество-2003" дало пищу для размышлений не только военным
Поделиться  своими  впечатлениями  от  увиденного  на  учении  мы  попросили  генерал-полковника  Владимира 

РУВИМОВА,  в  свое  время  занимавшего  должность  заместителя  главнокомандующего  ПВО  по  вооружению,  а  ныне 
советника генерального директора Межгосударственной финансово-промышленной группы "Оборонительные системы".

Как  принято  говорить  у  военных,  учение  проводилось  в  обстановке,  максимально  приближенной  к  боевой. 
Ударные группировки ВВС "противника" сразу на нескольких стратегических направлениях предприняли попытку "вскрытия" 
объединенной системы ПВО, применяли беспилотные летательные аппараты, в том числе и самолеты-разведчики. На Юго-
Западном,  пожалуй,  самом "горячем"  направлении "противник"  применил крылатые ракеты.  По  сценарию его  ударные 
эшелоны нанесли удары по объектам и войскам в глубине нашей территории…

Впрочем, нет необходимости повторять фабулу захватывающего по своему напряжению учения. Важны конечные 
результаты.  Главное  командование  ВВС  так  оценило  "БС-2003":  боевые  расчеты  успешно  выполнили  поставленные 
учебно-боевые задачи в условиях жаркого климата. Пожалуй, на такой вот мажорной нотке и можно было поставить точку. 
Но увиденное и услышанное в Ашулуке настраивает на ряд размышлений.

"Боевое  содружество-2003"  имело  еще  одну  особенность,  на  которой  не  акцентировалось  внимание  прессы. 
Помимо военных делегаций из стран СНГ, за действиями боевых расчетов наблюдали представители ведущих предприятий 
российского оборонно-промышленного комплекса, занимающихся разработками комплексов вооружения противовоздушной 
обороны и современной авиационной техники – Концерна ПВО "Алмаз–Антей", МФПГ "Оборонительные системы", ГПТП 
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"Гранит", Российской самолетостроительной корпорации "МиГ", ОКБ "Сухого", радиолокационного концерна "Скала", НПО 
"Алмаз", МКБ "Факел", КБ "Кунцево" и других. К "оборонщикам" присоединились и ведущие ученые 2-го ЦНИИ Минобороны 
РФ,  ВНИИРТа,  Военного  университета  ПВО,  Российского  агентства  по  системам  управления.  Повышенный  интерес 
специалистов  к  этому  учению  понятен:  шла  жесткая  проверка  в  экстремальных  климатических  условиях  боевых 
возможностей  систем  и  комплексов  ПВО.  Для  нас,  представителей  отечественной  "оборонки",  важен  и  другой  вывод, 
сделанный главным командованием ВВС: стоящие на вооружении ЗРК надежно и устойчиво работали в условиях высоких 
температур. Другими словами, российские зенитные ракетные комплексы в очередной раз подтвердили свою надежность. 
Этот итог важен и для специалистов "Рособоронэкспорта", также внимательно наблюдавших за ходом учения. Им завтра 
заключать новые контракты на российские ЗРК, которые на мировом рынке по-прежнему котируются высоко. Но можно ли 
успокаиваться на этом? Думается, что нет. Конкуренты не дремлют, поэтому задача российской стороны – раз за разом 
повышать  эффективность  систем и  комплексов  ПВО,  искать  новые,  улучшенные варианты модернизации.  Но  об  этом 
несколько позже.

…Политики говорят, что мир изменился после событий 11 сентября в Нью-Йорке. Два года минуло после той 
скорбной даты в истории всего человечества, которое наконец-то осознало новую для себя угрозу – угрозу терроризма. 
Кажется, все силовые структуры тем или иным образом откликнулись на страшный вызов. Это не дань моде – вносить 
антитеррористический контекст в учения МЧС, Внутренних войск, спецподразделений и т.д. Военные также повернулись 
лицом к новой опасности – жизнь заставляет, и даже последние крупные маневры на Дальнем Востоке показали: лучше 
заранее готовить себя к напастям подобного рода. Ведь речь идет не об играх на картах в тиши генеральских кабинетов и 
штабов, на карту поставлены человеческие судьбы.

К  сожалению,  тактический  рисунок  "Боевого  содружества"  раз  за  разом  остается,  как  правило,  прежний. 
Безусловно,  замысел,  цели  и  отрабатываемые  задачи  не  пишутся  под  копирку,  но  специалисты,  которые  принимают 
участие в этих учениях или наблюдают за ними со стороны, знают заранее последовательность развития событий и, как 
следствие, их закономерный итог. Стоит ли говорить, что враг – не условный, а тот, что притаился и ждет удобного случая,  
чтобы нанести неожиданный, а значит, неотразимый удар, - не будет действовать по шаблону. Так, собственно, и поступили 
террористы два года назад.

Вот эта предсказуемость развития хода учения, скажем так, некая заданность в действиях как организаторов, так и 
исполнителей, конечно же, снижает интерес к подобного рода мероприятиям. Давайте посмотрим для сравнения списки 
участников  самых  первых  учений  и  последнего.  Наверняка  "БС-2003"  проигрывает  им.  Так  чем  же  можно  и  нужно 
"подогреть" интерес к ним? Если оставить в стороне политические декларации, каждый участник "Боевого содружества" 
должен видеть и чувствовать реальную полезность и практическую отдачу этих в общем-то недешевых военных игр. Мне 
возразят: мол, и на прошедшем учении расчеты тренировались, стреляли - словом, повышали уровень боевого мастерства. 
Да, все так. Но речь идет о другом – о новой системе координат, в которой живет весь мир, в том числе и армии стран СНГ.

Полигон в Ашулуке уникальный во многих отношениях, но не единственный. В Казахстане, например, тоже свой 
имеется, причем он стал школой боевого мастерства не только для "своих", но и для воинов из Киргизии - в этом году они 
стреляли, и довольно неплохо, на этом полигоне. Резон в этом есть: им и ближе добираться, и затрат меньше. Было бы 
продуктивнее использовать возможности "казахского Ашулука" в планах следующего учения "БС". Ведь это совершенно 
иной театр военных действий. И, может быть, целесообразно провести очередные учения по единому замыслу на двух 
полигонах одновременно. Тогда встанет вопрос отработки управления объединенной системой ПВО на двух ТВД, да и 
участников учений будет больше.

Я  не  случайно  остановился  на  представительском  уровне  в  начале  этих  заметок.  Конструкторы,  ученые, 
генеральные директора ведущих предприятий оборонно-промышленного комплекса едут за тысячи километров в Ашулук не 
только для того, чтобы увидеть, как действуют расчеты на технике, которая разработана и построена еще в прошлом веке. 
Тот же 125-й комплекс, который отметил свое 30-летие, или знаменитая "трехсотка" в хорошем рабочем состоянии, не дают 
сбоев в сложных климатических условиях. Но это мы видели не раз.  Коль скоро организаторы учения собирают столь 
представительный  форум  наблюдателей,  так  надо  "подпитать"  и  их  профессиональный  интерес.  Неужели  нет  новых 
интересных разработок в области ПВО? Есть, конечно же. Безусловно, "БС-2003" - это не выставка вооружений (их, слава 
Богу, хватает в последнее время), сюда нет необходимости везти издалека натурные образцы. Но показать, что изменилось 
в области систем вооружения за прошедшее с последних учений время, можно и нужно.

В перерывах между стрельбами довелось побеседовать со многими офицерами, генералами. И первые вопросы, 
которые неизменно задавали мне, как представителю "оборонки": "Что у вас нового? Над какими последними разработками 
трудятся сегодня конструкторы оборонных предприятий?" Это не праздное любопытство. Специалистов в первую очередь 
интересует, насколько продвинулась вперед конструкторская и научная мысль. Это естественно. Мне было что рассказать 
коллегам. МФПГ "Оборонительные системы" немало сделала в деле модернизации "стодвадцатьпятки". ЗРК "Печора-2М" 
(на  снимке)  благодаря  стараниям  наших  конструкторов  на  голову  выше  своего  предшественника.  Видели  бы  вы,  как 
реагировали на каждый новый параметр, новые характеристики коллеги-пэвэошники! Ведь им завтра работать на новой 
технике, а офицеры не только ее "руками не трогали", но и в глаза не видели. А почему бы мероприятиям в Ашулуке не 
стать своеобразной школой обмена опытом между военными и оборонщиками? Нам есть что друг другу и рассказать, и 
показать.

Мы живем, трудимся и стоим на страже воздушных рубежей в новом веке. А у ХХI столетия новые требования к 
безопасности, которая должна быть коллективной. Тот, кто этого не понимает, в итоге проигрывает.
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Кто, почему, и…
27.09.2003. Gazeta.kz 

Сергей Волков
Истерика,  случившаяся  с  некоторыми  российскими  СМИ  по  поводу  подписания  президентами  Белоруссии, 

Казахстана, России и Украины в Ялте Соглашения о создании Единого Экономического Пространства (ЕЭП), честно говоря, 
того стоила.

Ведь, впервые после распада СССР, отдельные его "осколки" договорились о том, отчего у всего Запада шерсть 
дыбом встала…

КТО
Читая  российскую  прессу  и  просматривая  российские  же  телеканалы,  нельзя  не  поражаться  тем  эрзацам 

демократии, кои существуют в этой стране. Стране, в которой олигархи до сих пор мечутся в размышлениях: кого же, какую 
партию им поддерживать? Оттого и реакция СМИ, принадлежащих им же, не может не поражать. Но только людей, совсем 
не сведущих в олигархических раскладах в Москве.

Например,  газете  "Известия",  аффилированной  с  промышленно-инвестиционной  группой  г-на  Потанина,  ЕЭП 
нравится. Но не нравится белорусский президент Лукашенко. Этот белорус, кстати, не нравится и НТВ, телекомпании на 
корню принадлежащей Газпрому и лично тов. Миллеру сотоварищи.

НТВ, вообще, ничего из того, что произошло в Ялте не понравилось. Опытные и именитые журналисты, как слепые 
котята, ныне толкаются у микрофона, дабы похлеще пнуть любую интеграционную инициативу в рамках СНГ. А все, потому 
что, у Газпрома свой взгляд на интеграцию. В этой конторе о сотрудничестве говорят только с позиции: "Мы вам бусы, - вы 
нам золото". Это старый принцип, ловко использовавшийся еще представителями средневековых империй, особо дорог 
газпромовцам. Отсюда и ненависть к ЕЭП, где все будет по-честному и экономически обоснованно.

Ну, про выступления изданий "Коммерсанта" на данную тему можно вообще не упоминать. Хотя бы, из-за того, что 
все они (издания) принадлежат "Большому другу г-на Путина" - мистеру Березовскому. Тому самому, который недавно к 
званию владельца дворцов и пароходов присовокупил еще и статус "политического убеженца" в Великобритании.

Зато интересна позиция российских СМИ, принадлежащих господам Лужкову и Чубайсу. Московскому мэру тут 
легче: он и государственный жнец и на бизнес-дуде игрец. Его пресса, как и он сам, сейчас лояльны к Кремлю. Им теперь 
делить уже нечего. Вот и радуется телеканал ТВЦ вместе с "лужковскими" газетами созданию ЕЭП.

С г-ном Чубайсом история другая. Он тоже, в принципе и "жнец" и "дудец". Но дружбы у него с президентом РФ не 
наблюдается.  Несмотря  на  их  общие  питерские  корни.  Отсюда,  в  СМИ,  аффилированных  с  РАО  ЕЭС  и  лично  тов. 
Чубайсом, появление ЕЭП комментируют положительно-сдержанно. И всякий раз подчеркивают, что из всех партнеров по 
этому экономическому новообразованию, -  Казахстан, -  самый классный партнер. Мол, и развивается он лучше всех, и 
денег у него, куры не клюют. Не верите, включите REN-TV.

Не иначе, как РАО ЕЭС все-таки удалось отстоять все свои интересы в нашей республике. Только теперь без 
лишнего шума и публикаций бывших министров…

ПОЧЕМУ
В принципе, ответ на этот вопрос есть и в первом разделе материала. Но нельзя также забывать и особенности 

современной российской ментальности.
Еще со времен, когда вице-премьером РФ был г-н Шохин, у кремлевского и околокремлевского истэблишмента 

существует следующее отношение к бывшим собратьям по советскому разуму: "Куда вы, дурачье, от нас денетесь?". Но 
если Шохин это говорил в Алматы 10 лет назад, прямо перед вводом в обращение тенге, то нынешние "шохины" бубнят это 
себе под нос, все, упиваясь экономическим потенциалом своей страны.

Действительно, когда знаешь, что личное состояние одного российского олигарха - Абрамовича составляет ту же 
сумму, что и весь золотовалютный запас Национального банка Республики Казахстан, - особого желания рассуждать на 
тему: "кто в СНГ является локомотивом реформ", вроде бы, не нужно. Но в том-то все и дело, что "локомотивом", как ни 
странно,  является  Казахстан.  Тому  способствовали  и  способствуют:  политическая  воля  президента  РК,  ментальность 
населения, особенности экономического хозяйства и т.д.

А, что же мы видим в России? Полунедоделанную административную реформу, пару десятков миллиардеров, 
политическое  укрепление  силовых  ведомств,  просто  глобальный  алкоголизм,  и  более  140  миллионов  жителей,  почти 
поголовно и свято уверенных в том, что государство им еще что-то должно…

У нас в республике жизнь, конечно, тоже еще не сахар. Но от государства, особенно среди работоспособных, 
помощи ждут практически единицы. Все больше надежд - на собственные руки и голову.

Но  мы  отвлеклись.  Вопрос:  "Почему  многие  богатые  или  пишущие  россияне  не  любят  межгосударственную 
кооперацию?" - из разряда вечных. А корни тут именно в имперской ментальности не имперского уже народа.

К примеру, про то, что "мы - впереди планеты всей", в Казахстане забыли уже к концу XX-го века. Отсюда и наша 
"экономическая подвижность". Мы знаем, что нас немного, мы знаем, что наш ресурс ограничен, мы уже готовы свернуть 
горы…

В России же,  даже после распада СССР, и,  тем более,  после дефолта все продолжают рассуждать о своем 
"особом пути", о "специальной миссии", о "неисчислимых богатствах земли и души российской". А, как доходит до дела, -  
сразу начинаются крики: "мы так не можем!", "это у нас не пройдет!", "россияне этого не потерпят!".

Вот и не проведены до сих пор в России реформы ЖКХ и банковского сектора; пенсионное дело, так вообще 
застряло неизвестно где; а о страховании или ипотеке, и вовсе, говорить неудобно. А ведь в Кремле-то уже как 4 года сидит 
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не пожилой любитель крепких напитков, а волевой государственник. Но и он не может, вот так "в одночасье", сдвинуть 
глыбу раздолбайства и неуважения собственного государства.

И…
…учитывая все это, надо поблагодарить г-на Путина за политическую волю,  проявленную им при подписании 

Соглашения о ЕЭП. А также, всячески поддерживать всех четырех президентов Пространства в деле создания единого 
экономического сообщества. Ведь конечная цель этого процесса - открытие единой торговой зоны. То есть, политически мы 
будем свободны, а экономически: сыты и одеты.

Ради такого, - стоит и постараться… 

НАТО в Центральной Азии
Континент (Казахстан) №18. 24 сентября - 7 октября 2003

Мурат Лаумулин, Алматы
Что ищет он в краю далеком, что кинул он в краю родном?

М. Ю. Лермонтов. "Белеет парус одинокий"
Уже второй год мы живем в условиях непосредственного военного присутствия военной структуры Организации 

Северо-Атлантического Договора (НАТО) в Центральной Азии и Афганистане. Военнослужащие, техника и военные базы 
стран-участниц договора, преимущественно США, дислоцируются в Узбекистане, Киргизии и Таджикистане. Когда говорят, 
что Соединенные Штаты разместили свои военные базы в нашем регионе, это не совсем точно: базы эти в основном 
натовские, хотя американцы и преобладают. В то же время некоторые объекты, аэродром в Ханабаде, например, можно 
охарактеризовать как контролируемый исключительно американским, а не атлантическим командованием.

Новая стратегическая конфигурация
Как провести грань между структурами, стратегией и политикой всего СевероАтлантического альянса и США? Как 

отделить  интересы  НАТО и  Америки  друг  от  друга?  Насколько  совпадают  интересы  трансатлантических  партнеров  в 
Центральной Азии, и вообще существует ли на сегодня единая стратегическая линия внутри НАТО?

Не секрет,  что векторы основных участников НАТО уже давно расходятся. Европейцы во главе с Францией и 
Германией  провозгласили  курс  на  создание  собственной  армии  и  своих  сил  быстрого  реагирования  в  рамках  Единой 
европейской внешней политики и политики в области безопасности,  которая стала официальной политикой Евросоюза 
после  саммита  в  Ницце  в  2000  году.  Год  назад  США  сделали  ответный  ход:  министр  обороны  Дональд  Рамсфельд 
выступил с предложением создать силы быстрого реагирования Северо-Атлантического альянса. Европейцы расценили это 
как попытку оказать давление на свои правительства, забрать их лучшие вооруженные силы для участия в американских 
военных авантюрах и тем самым заблокировать создание европейских сил.

Кризис между атлантическими союзниками вырос до стратегических масштабов накануне второй войны в Ираке в 
начале этого года. Соединенные Штаты второй раз после операции в Афганистане поставили на повестку дня вопрос о 
целесообразности существования НАТО, поскольку продемонстрировали союзникам, что вполне могут обходиться без их 
помощи (в Афганистане) и без их согласия (в Ираке). Прежняя зона ответственности НАТО – Европейский континент – на 
глазах меняет свою стратегическую конфигурацию. США приняли историческое решение о передислокации своих войск на 
территории Европы, где из 112 тыс. американских солдат, дислоцированных в Европе, 80 процентов были размещены на 
территории Германии. Уже в 2004 году начнется переброска этих сил в Восточную Европу, на территории новых участников 
альянса – Болгарии, Румынии, Словении, Словакии и прибалтийских государств. Но традиционные американские союзники, 
"старая Европа", еще не выразили свое согласие с этим планом и рассматривают его как исключительно одностороннее 
решение Вашингтона. Этот момент стал еще одним пунктом преткновения между союзниками. Пожалуй, Центральная Азия 
остается единственным регионом планеты, где участники альянса действуют в относительном согласии.

Центразбат – мертворожденный проект
Сотрудничество  между  странами  Центральной  Азии  и  НАТО  имеет  уже  достаточно  длительную  историю. 

Казахстан  на  первых  порах  являлся  первопроходцем  и  наиболее  активным  участником  этого  процесса.  Решение  о 
сотрудничестве  с  НАТО было  принято  Алма-Атой  в  1992  году.  Как  считалось  тогда,  сотрудничество  с  альянсом даст 
республике дополнительные гарантии безопасности.  В том же году президент Н. Назарбаев принял участие в осенней 
сессии Совета Северо-Атлантического сотрудничества. Характерно, что именно в Брюсселе наш лидер впервые озвучил 
идею  о  создании  азиатской  системы  безопасности  –  прообразе  СВМДА.  Это  подтверждает  тот  факт,  что  Казахстан 
придавал в то время большое значение сотрудничеству с западными институтами в сфере безопасности, прежде всего с 
НАТО.

Следует  отметить,  что  и  в  Брюсселе  разрабатывались  стратегические  планы по  охвату  как  можно  большего 
количества пост-социалистических государств и их подключению к геополитике Запада. Одним из важнейших инструментов 
такой стратегии стала программа НАТО "Партнерство во имя мира" (ПИМ). В мае 1994 года Казахстан подписал рамочный 
документ об участии в ПИМ, а в 1996-м в Брюсселе было подписано "Соглашение о безопасности" между РК и НАТО, 
которое  предусматривало  так  называемый  "регулирующий обмен  чувствительной  и  секретной  информацией"  в  рамках 
ПИМ, а также статус вооруженных сил участников соглашения на территории других участников ПИМ в случае военных 
учений. Для поддержания постоянных и оперативных контактов с альянсом Казахстан направил офицера связи в Монс 
(Бельгия),  а в 1998 году была открыта дипломатическая миссия РК при НАТО. Примерно по той же схеме развивались 
отношения с альянсом двух других центральноазиатских государств – Киргизии и Узбекистана. Таджикистан, где только 
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закончилась кровавая гражданская война, и Туркменистан, который все больше показывал упорное нежелание сближаться 
с Западом, остались вне этого процесса.

В конце века Брюссель начал менять свою стратегию в отношении центральноазиатских участников ПИМ. В 2000 
году между Казахстаном и НАТО была подписана индивидуальная программа партнерства, одобренная Советом альянса. 
Казахстан в  качестве первоочередной задачи преследовал цель расширить сотрудничество с  НАТО в сфере военного 
строительства и подготовки кадров. На двусторонней основе такое сотрудничество уже имело место между РК и Турцией, 
ФРГ и США. С 1995 года казахстанские офицеры присутствуют в качестве наблюдателей на учениях в рамках ПИМ.

Учитывая будущее стратегическое значение Центральной Азии для геостратегии НАТО, Брюссель поддерживает 
связи между альянсом и государствами региона на высшем уровне. Впервые генсек НАТО (Х. Солана) посетил регион в 
1994  году.  Одной  из  основных  тем переговоров  было  предстоящее  (первое)  расширение  НАТО,  которое  затрагивало 
стратегические интересы России и косвенным образом – государств Центральной Азии.  Однако главной целью визита 
Соланы был зондаж обстановки в регионе и выяснение позиций лидеров государств региона относительно дальнейшего 
расширения  формата  их  сотрудничества  с  альянсом.  Солана  в  завуалированной  форме дал  понять,  что  НАТО будет 
поддерживать усилия государств региона в рамках Центральноазиатского Союза по созданию автономных от ДКБ (то есть 
от России) военных структур.

Такой  структурой,  первой  и  пока  последней,  стал  Центральноазиатский  батальон  (Центразбат),  решение  о 
формировании которого было принято на саммите ЦАС в Чимкенте в апреле 1995 года. Идея состояла в том, чтобы путем 
слияния контингентов трех государств создать единое военное формирование с миротворческими задачами. Энтузиазм в 
отношении Центразбата на первых порах был чрезвычайно большой, хотя это формирование и выглядело странновато: в 
одной роте говорили исключительно по-узбекски, в другой – преимущественно на киргизском, в третьей – на казахском и 
русском, а в ходе совместных учений все шестьсот военнослужащих батальона должны были использовать английский 
язык.

Свое первое крещение батальон получил в 1997 году на первых учениях в Центральной Азии "Центразбат-97" в 
рамках  ПИМ,  в  которых  приняли  участие  также  подразделения  США,  России,  Турции,  Грузии  и  Балтийский  батальон 
(аналогичное формирование прибалтийских республик). В последующие годы подобные учения проводились на территории 
Киргизии и Узбекистана. Следует заметить, что не только натовские военные принимали участие в учениях на территории 
Центральной  Азии,  но  и центральноазиатские  военные участвовали в  учениях  НАТО в Европе (например,  в  маневрах 
Cooperative Nugget-97).

Но в целом Центразбат остался мертворожденным проектом. Последние учения Казахстан провел в 2000 году в 
основном своими силами. Напоминанием о совместном батальоне остается наше миротворческое формирование – Казбат, 
которое предполагалось в прошлом году использовать в Афганистане и которое частично используется теперь в Ираке. По 
мере нарастания военной угрозы со стороны радикальных исламистов из Афганистана перед странами региона вырастала 
другая задача: формировать не миротворческие силы, а полноценные и эффективные соединения, способные отразить 
наступление террористических группировок. Баткенские события 1999-го и особенно 2000 года со всей ясностью поставили 
эту задачу на повестку дня. Государства Центральной Азии сделали попытку отреагировать на эту угрозу в рамках таких 
организаций, как ДКБ и ШОС. Но дело осложнялось тем, что Узбекистан тогда не входил еще в ШОС, а из ДКБ вообще 
вышел в апреле 1999-го.

Расширение "еврозоны" в Центральной Азии?
Брюссель зорко следил за изменением военно-стратегической обстановки в Центральной Азии. В 2000 году новый 

генсек НАТО Дж. Робертсон дважды встречался с Н. Назарбаевым в Астане и Брюсселе. Хотя в это время упор делался на 
сотрудничество  между НАТО и  государствами  региона  в  рамках  безобидных  программ по  охране  окружающей  среды, 
экологии и развития науки, в воздухе уже витал грозный призрак 11 сентября. Во всяком случае, руководство альянса 
проявляло серьезную озабоченность развитием событий в Афганистане и их влиянием на безопасность Центральной Азии.

Эта озабоченность западных политиков оправдалась самым мрачным образом два года назад. Необходимость 
проведения  антитеррористической  операции  в  Афганистане  наглядным  образом  выявила  стратегическую  ценность 
Центральной Азии; ее геополитическое значение региона было очевидно с самого начала. Дальнейшие события хорошо 
известны: США и Великобритания провели в октябре-ноябре 2001 года военную операцию в Афганистане, а с декабря к ним 
подключились  в  качестве  миротворцев  другие  члены  НАТО.  В  январе  2002  года  странам  НАТО  удалось  добиться 
выдающегося стратегического успеха: была достигнута договоренность о размещении военных баз альянса на территории 
Киргизии и Узбекистана и некоторых поддерживающих структур – в Таджикистане.

Самое  поразительное,  что  все  это  происходило  на  глазах  у  России,  которая  закрыла  глаза  на  появление  в 
регионе, который она привыкла рассматривать в качестве исключительной зоны своего военного присутствия, вооруженных 
сил западного альянса. Казахстану, которому пришлось маневрировать между Россией и США, в этих условиях пришлось 
нелегко: от Астаны также требовали предоставления антитеррористической коалиции своих аэродромов. В конце концов 
был  достигнут  компромисс:  казахстанская  сторона  разрешила  использование  авиацией  коалиции  своих  аэропортов  в 
Южном Казахстане в экстренных случаях.

Как известно, НАТО получило в свое распоряжение следующие объекты в нашем регионе: воздушные базы в 
киргизском "Манасе", Ханабаде, Термезе и вспомогательную базу в Кокайты в Узбекистане, обеспечивающие объекты в 
Душанбе  и  Кулябе  в  Таджикистане.  "Манас"  представляет  собой  наиболее  интернационализированный  объект:  здесь 
сосредоточены 1400 военнослужащих из США, Италии, Дании, Нидерландов и Южной Кореи, не являющейся участником 
НАТО. Американцы в "Манасе" преобладают: их 450 человек. Голландия и Дания предоставили даже для этой базы 12 
истребителей.  Относительно  крупная  немецкая  группировка  (200  чел.)  располагается  в  Термезе;  здесь  же  будет 
базироваться французская авиация.
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В целом же Соединенные Штаты доминируют в регионе: на базе в Ханабаде дислоцированы полторы тысячи 
солдат, в совокупности в регионе три с половиной тысячи. И это при том, что американцы составляют две трети сил НАТО в 
соседнем Афганистане – восемь тысяч (остальные силы ИСАФ – 4200 чел. из 29 стран). Крупнейшим после американского 
является немецкий контингент – 2400 чел. В ближайшее время бундесвер будет расширять зону своей ответственности за 
счет  размещения  своих  сил  в  Харикаре  и  Кундузе.  Активизация  бундесвера  связана  с  новой  стратегией  союзников  в 
Афганистане: максимально "разгрузить" американцев, чтобы те могли сконцентрироваться на военной операции против 
исламистов. В реальности этот процесс отражает начавшееся сближение между ФРГ и США после периода охлаждения из-
за Ирака.

Надо полагать, что в будущем не исключена активизация европейцев – немцев и французов в Центральной Азии. 
Участие  в  военном присутствии  НАТО в  Афганистане  и  Центральной  Азии  дало  бы  возможность  на  практике  начать 
строительство  сил  быстрого  реагирования  в  рамках  проекта  по  созданию  единой  европейской  армии.  Кроме  того, 
европейцы получают возможность для самостоятельной от США стратегии в регионе, где их стратегическое, политическое и 
экономическое  присутствие  представлено  достаточно  широко,  а  военное  превосходство  США  уравновешивается 
присутствием России, с которой у Европы хорошие отношения.

Американское лицо НАТО в Центральной Азии
Подозрения европейцев в том, что Вашингтон ведет в Центральной Азии двойную игру, не лишены оснований. 

Слишком много фактов говорит о том, что США преследуют в Центральной Азии, на Каспии и Кавказе свои собственные 
интересы, используя НАТО как приманку для постсоветских республик, и вовсе не намерены учитывать законные интересы 
европейских союзников, которые нужны ему в основном в качестве финансовых доноров. Внимательное изучение действий 
США в регионе позволяет сделать вывод, что Вашингтон намерен усиливать свое военно-стратегическое присутствие в 
регионе и доминировать здесь.

В 2002 году США предоставили финансовую помощь странам региона в размере 900 млн. долл. В этом году, 
несмотря  на  операцию  в  Ираке,  эта  сумма,  возможно,  будет  увеличена.  Несмотря  на  вербальные  заявления  о 
стратегическом  значении  Узбекистана,  которое  действительно  велико,  Казахстан  по-прежнему  остается  в  фокусе 
американской  стратегии.  США  начали предоставлять  Казахстану  новые образцы военной  техники,  в  частности  боевой 
вертолет Huey-II стоимостью 2 млн. долл. каждый. Планируется также передача небоевой, вспомогательной техники на 
безвозмездной основе, а также пограничных кораблей и военно-транспортных самолетов СИ-130. В следующем году объем 
военной помощи США Казахстану вырастет в 1,2 раза (4,5 млн. долл.).  Эти средства пойдут на закупку боеприпасов и 
снаряжения американского образца и обучение личного состава. В целом оборонный бюджет РК с 2001 года возрос вдвое 
за счет иностранной (в том числе американской) помощи.

Белый дом вышел также с предложением Казахстану уничтожить "излишки" стрелкового оружия советского типа за 
американский  счет  (200  тыс.  долл.).  Предполагается,  что  в  дальнейшем  Казахстан  будет  закупать  преимущественно 
американские  образцы.  Аналогичная  политика  проводится  в  отношении  нашего  соседа  Кыргызстана.  Общий  объем 
американской помощи Бишкеку составил 500 млн. долл. В рамках ПИМ в Киргизии реализуются около 100 программ и 
проектов. В мае руководство этой республики подписало соглашение о расширении военной базы НАТО в "Манасе".

Новое перспективное, как считают в Вашингтоне, направление американской политики в Центральной Азии – это 
Таджикистан. Соединенные Штаты будут обучать таджикских военных на безвозмездной основе. За два последних года 
США направили на материально-техническую поддержку таджикской армии 1,7 млн. долл. В целом помощь со стороны 
государств НАТО Душанбе составит в  этом году 4 млн.  долл.  Все это происходит на фоне демонстративного сужения 
таджикско-российского  военного  сотрудничества:  Душанбе  в  несколько  раз  уменьшил  численность  своих  офицеров, 
обучающихся в России, ликвидировал институт российских военных советников, существовавший с 1994 года. И это при 
том,  что  именно  Россия  и  ее  вооруженные  силы  в  лице  201-й  дивизии  долгое  время  обеспечивали  и  обеспечивают 
безопасность границы Таджикистана с Афганистаном.

Прощай, НАТО?
Таким образом, не вызывает сомнений тот факт, что США и НАТО в целом намерены укреплять свое военно-

стратегическое присутствие в Центральной Азии на долгосрочную перспективу. Однако это достаточно сложный процесс, 
который включает в себя много факторов. В первую очередь Запад должен учитывать законные интересы России в области 
безопасности.  Тот  факт,  что  Казахстан,  представляя  собой  чрезвычайно  привлекательный  объект  с  точки  зрения 
стратегических баз,  остался в стороне от сети баз НАТО, является отражением того невидимого соперничества между 
Москвой и Вашингтоном, Россией и НАТО в Центральной Азии. России удалось также восстановить стратегический баланс 
с НАТО в Киргизии за счет возрождения своей авиабазы в Канте.

К  другим  факторам  риска  военно-стратегического  присутствия  НАТО в  нашем  регионе  относятся  иранский  и 
китайский. Это присутствие в непосредственной форме затрагивает безопасность Ирана и Китая, которые вполне уместно 
выражают опасение, что базы НАТО в Центральной Азии могут быть использованы американцами против них.

Вашингтон время от  времени выражают недовольство тем, что Казахстан остался вне сферы стратегического 
присутствия США.  Чтобы избежать  излишнего  давления со  стороны американцев  и в  то  же время  сохранить  высокий 
уровень сотрудничества с Западом, Астане придется опираться – помимо Москвы – на НАТО и европейских участников 
альянса. Последний визит генсека альянса Дж. Робертсона подтвердил, что Брюссель намерен расширять партнерство с 
Казахстаном в различных областях и усиливать свое влияние в интеллектуальной сфере за счет работы с научной элитой 
республики.

В этом году был сделан первый шаг по сближению НАТО с Туркменистаном. Брюссель дал ясно понять Ашхабаду, 
что хотел бы взаимодействовать с ним по ряду вопросов, в том числе и по обстановке в Афганистане. Но Туркменистан 
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граничит также с Ираном и выходит на Каспий.  С учетом этих моментов можно легко предсказать, что стратегическое 
значение Туркмении для США в будущем будет только возрастать.

Но  главным  вопросом  остается  возможность  проведения  альянсом  единой  скоординированной  политики  в 
глобальном масштабе.  События  последних  лет  показывают,  что  США и  их  европейские  союзники  по  НАТО не  всегда 
находят общий язык. В этом плане характерной является стратегия альянса в Центральной Азии, в отношении которой у 
них пока существует консенсус. Но не исключено, что позиция ЕС по развитию отношений с Россией, Китаем и Ираном, 
стратегии Запада на Кавказе и Каспии, часто расходящаяся с американской, так или иначе повлияет и на политику Запада в 
Центральной Азии, которая в один прекрасный момент может перестать быть единой. И тогда – прощай, НАТО?

"Большая игра" на постсоветском пространстве
29.09.2003. Дипкурьер-НГ

Александр Рар, Берлин
США попытаются "породниться" со странами СНГ через их членство в НАТО
С середины 1990-х годов в южной части постсоветского пространства развернулись события, которые у некоторых 

западных политологов получили условное название "Большая игра" (Great Game). В ней участвует целый ряд мировых и 
региональных держав, которые борются, в том числе, за контроль над богатыми энергоресурсами Каспийского бассейна.

Партнеры-соперники
Главные  "игроки"  -  США  и  Россия  -  преследуют  в  регионе  прямо  противоположные  цели.  Россия  пытается 

политическим и экономическим образом удержаться на Южном Кавказе и в Центральной Азии для того, чтобы оставить 
себе  возможности  для  реинтеграции  бывшего  советского  пространства.  Америка,  наоборот,  всеми  силами  старается 
предотвратить попытки Москвы вновь сплотить вокруг себя бывшие республики Советского Союза. В "Большой игре" на 
стороне главных игроков выступают другие страны: Турция, Пакистан, Украина и отчасти Евросоюз - как союзники США, а 
Казахстан, Иран и в какой-то мере Китай - в качестве сторонников России.

При помощи США пятерка  постсоветских  государств  (Грузия,  Украина,  Узбекистан,  Азербайджан и Молдавия) 
создала так называемый союз ГУУАМ. Во 2-й половине 1990-х годов США стремились именно в этих странах наиболее 
широко реализовать натовскую программу "Партнерство ради мира". Фактически еще правительством Билла Клинтона в 
ряде  государств  СНГ  был  создан  мощный  задел,  благодаря  которому  после  событий  11  сентября  2001  года  стало 
возможным быстрое развертывание американских военных баз в Центральной Азии и Грузии.

Одной из первостепенных задач дипломатии Владимира Путина сталo противодействие Западу в его намерениях 
вытеснить Россию из южной части постсоветского пространства. Пока эта задача не решена, но первые успешные шаги в 
данном направлении сделаны.  Вместе с  руководством тех стран,  которые не вошли в  состав ГУУАМ, Москве удалось 
возродить  Организацию  Договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ).  При  Путине  усилилась  роль  Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС), которую некоторые наблюдатели оценивают как российско-китайский альянс против 
усиливающегося влияния США в Центральной Азии. В состав ШОС даже удалось оттянуть из ГУУАМа Узбекистан.

Но  главным успехом Путина  в  этом направлении  является  закрепление  настоящего  стратегического  союза  с 
Казахстаном. С этой страной России удалось провести сложнейшее правовое урегулирование статуса Каспия. Несмотря на 
все попытки США оттянуть Казахстан из российской орбиты, президент Нурсултан Назарбаев не согласился на заманчивые 
предложения  США  и  Турции  о  прокладке  новых  трубопроводов  для  транспортировки  казахстанской  нефти  в  обход 
территории России, на что с удовольствием согласился Азербайджан.

Военные базы как фактор влияния
Однако  остается  фактом,  что  американские  базы  в  Центральной  Азии,  которые  были  развернуты  в  рамках 

международного  похода  против  терроризма,  создали  ситуацию,  когда  США  политически  контролируют  этот  регион 
пространства успешнее России.

Россия  пытается  сохранить  свое  присутствие  на  Южном  Кавказе  с  помощью  военных  баз  в  Армении, 
Азербайджане  и  Грузии,  а  также  через  своих  миротворцев  на  границе  между  Грузией  и  сепаратистской  Республикой 
Абхазия.  Ей удалось  полностью вернуть  себе  контроль  над  поставками энергоресурсов  и  электричества  в  Армению и 
Грузию.  Но  что  это  дало  России  на  практике?  В  ответ  на  усиление  роли  России  США  усилили  нажим  на  Турцию  в 
стремлении  заставить  ее  открыть  границу  с  Арменией.  В  свою очередь,  Ереван  высказывает  желание  участвовать  в 
маневрах НАТО, проводимых на территории Азербайджана.

Ответы Москвы на деятельность сил НАТО на территории бывшего СССР не заставили себя ждать. Россия теперь 
регулярно проводит собственные военные маневры, которые по масштабности напоминают советские времена.

Пока  политики  и  военные  из  стран-участников  "Большой  игры"  в  основном  только  дразнят  друг  друга. 
Конфронтация между США и Россией в "южном подбрюшье" последней исключена. Но за кулисами раздел сфер влияния на 
постсоветском пространстве усиливается.

"Большая игра" активно продолжается в сфере транспортных путей из Каспийского региона. Ни для кого не секрет, 
что  целью  царской  и  советской  внешней  политики  всегда  являлось  укрепление  транспортного  коридора  Север-Юг  и 
предотвращение  попыток  западных  держав  вытащить  страны  Кавказа  и  Средней  Азии  из  искусственной  изоляции 
построением  альтернативного  коридора  Запад-Восток.  И  в  годы  правления  Бориса  Ельцина  Соединенным  Штатам  и 
Евросоюзу, как посчитали многие, удалось возродить так называемый "шелковый путь", по которому впредь должны были 
двигаться товары из Европы в Азию.

Однако с таким выводом явно поспешили. Еще одним зримым успехом путинской дипломатии на постсоветском 
пространстве  стало  именно  восстановление  роли  России  в  качестве  главной  транзитной  страны,  объединяющей 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

93



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

европейский и азиатский континенты. "Шелковый путь" пока остается фикцией, хотя постройка магистрали Баку-Джейхан, 
несмотря на все объективные трудности, успешно завершается. Это уже будет второй нефтепровод для каспийской нефти 
в обход России.

Назревает новый конфликт России с Украиной,  которая требует присоединения своего нефтепровода Одесса-
Броды к  транспортировке каспийской нефти на европейские рынки,  ослабляя таким образом транспортную монополию 
России.

"Большая игра" далека до своего завершения, можно даже сказать, что она только разворачивается. Победитель 
этого  геостратегического  соревнования  за  контроль  над  "мостом"  между  двумя  материками,  между  двумя  мировыми 
цивилизациями, за контроль над регионом, в котором решается будущее взаимоотношений Север-Юг, не определен. Путин 
умело  и  хитро  прикрывает  конфликты,  вынося  на  передний  план  своей  внешней  политики  главенствующую  идею 
сотрудничества России с США в борьбе с международным терроризмом.

Не исключено, что планируемое присоединение России к совместным миротворческим операциям с США в Ираке, 
а в будущем, может быть, и в Афганистане, преследует цель "мягкого выталкивания" американских баз с территории СНГ. 
Москва тем самым пробует как бы намекнуть: "Смотрите, мол, американцы, - Россия пришла выручать вас в столь горячей 
точке, как Ирак, а вы уж, будьте добры, доверьте нам самим навести порядок и в Панкисском ущелье, и на таджикско-
афганской границе.

До кульминации еще далеко
Наверное,  "Большая  игра"  совсем  еще  не  достигла  своей  кульминации.  Можно  предположить,  что  здесь 

вырисовывается следующий сценарий.  Вашингтон при втором сроке правления Джорджа Буша (если таковой,  конечно, 
случится)  приступит  к  третьему  этапу  расширения  НАТО.  После  ожидаемого  вскоре  приема  в  эту  организацию  трех 
прибалтийских государств, через несколько лет в состав альянса могут пригласить и сегодняшних членов ГУУАМ, к чему 
последние и стремятся.  Таким образом,  к середине нынешнего десятилетия половина бывших республик СССР может 
оказаться в составе НАТО. Что остается делать в таком случае России? Самой присоединиться к альянсу? Возможно, что 
Путин  эту  цель  и  имеет  в  виду,  в  частности  -  через  укрепление  военного  сотрудничества  с  США  в  рамках 
антитеррористической коалиции.

Не исключено, что в "Большой игре" вскоре может появиться новый мощный участник - Евросоюз. ЕС из чисто 
экономического  союза  все  более  активно  трансформируется  в  альянс  с  собственными,  весьма  заметными  военными 
структурами.  На  Балканах  ЕС  уже  справляется  с  миротворческими  операциями  без  прежнего  лидерства  США.  Новая 
"европейская  политика  безопасности  и  обороны"  направляется  на  восток  -  в  глубь  потенциальных  конфликтов  на 
территории ГУУАМ и СНГ.

В  Брюсселе  разрабатываются  сценарии  совместных  миротворческих  операций  с  Россией  в  Молдавии  и  на 
Кавказе. Евросоюз наращивает свои политические мышцы и не скрывает, что у него тоже есть свои интересы в Каспийском 
регионе. При этом ЕС не собирается выступать на Кавказе и в Центральной Азии в качестве адъютанта США, он как раз 
против американской политики одновременного "сдерживания" России,  Ирана и Китая.  Может быть,  Москве стоило бы 
задуматься о стратегическом партнерстве с ЕС в Каспийском регионе?

Вряд ли Евросоюз пойдет в этот регион без одобрения со стороны России. А согласие Москвы может помочь на 
деле  реализовать  идею  создания  энергетического  альянса,  который  должен  стать  фундаментом  ее  интеграции  с 
Брюсселем. И почему бы России и ее партнерам по ШОС не пригласить ЕС в качестве наблюдателя в эту организацию для 
взаимной борьбы с терроризмом, наркотрафиком, преступностью, которые несут очевидную и прямую угрозу государствам 
Европы?!

Одним из следующих этапов "Большой игры" будет попытка со стороны и США и России оказать влияние на 
предстоящую смену лидеров в странах ГУУАМ, Казахстане и Киргизии. От того, кто придет на смену бывшим членам ЦК 
КПСС, напрямую зависит будущее развитие событий в этом регионе. Но Евросоюз в данном случае пока находится вне 
игры.

У России появился дополнительный шанс усилить процесс реинтеграции на постсоветском пространстве. Дело в 
том, что в руководстве ЕС верх взяло мнение - правда, в открытую об этом никто не говорит - фактически прекратить 
процесс  расширения  организации.  Для  Украины,  Молдавии,  Белоруссии  и  других  стран СНГ  в  Брюсселе  разработана 
"эрзац-стратегия" - так называемое "прямое соседство". Цель новой идеи - укрепить с этими странами "вечное партнерство" 
на базе "вечного соседства", но не прямого членства. А когда стучащие в двери ЕС постсоветские страны поймут новые 
реалии,  экономически  окрепшая  к  тому  времени  Россия  сможет  предложить  им  в  качестве  альтернативы  свою 
интеграционную модель.

ООН превращается в американскую спецслужбу?
25.09.2003. РосБизнесКонсалтинг

Михаил Чернов
Организация  Объединенных  Наций  показала  свою  неэффективность  в  качестве  площадки  для 

разрешения  международных  проблем.  США  используют  сетевые  структуры  ООН  как  инструмент  для 
"работы" на постсоветском пространстве.

На заседании Генеральной Ассамблеи ООН (ГА ООН) в Нью-Йорке ведущим мировым державам пока не удалось 
достичь компромисса по вопросу будущего политического устройства Ирака. Американцы требуют от мирового сообщества 
военной  и  финансовой  помощи  для  продолжения  оккупации Ирака.  Франция  и  Германия  при  поддержке  большинства 
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членов ООН настаивают в свою очередь на передаче власти иракской гражданской администрации. Переговоры по этому 
вопросу в рамках ООН зашли в тупик.

По словам опрошенных RBC daily  экспертов,  ООН "полностью исчерпала себя",  не справляется с  функциями 
мирового арбитра и в скором времени "сойдет с исторической сцены".  Между тем США все более активно используют 
сетевые организационные структуры ООН для продвижения своих интересов. По сути, филиалы ООН на местах действуют 
в интересах американских спецслужб, а их работа координируется из Вашингтона.

Наиболее "плодотворно" американцы работают в тандеме со структурами ООН в Средней Азии и на Кавказе. 
Организация Объединенных Наций (ООН) стоит перед лицом тяжелейшего кризиса и не выполняет возложенных на нее 
функций международного арбитра. После военной операции США по свержению режима Саддама Хусейна, ООН была 
дискредитирована окончательно. Мировое сообщество выступило резко против американских планов по оккупации Ирака. 
Вашингтон проигнорировал мнение ООН и партнеров по Совету Безопасности (СБ ООН) и осуществил военную акцию в 
одностороннем  порядке,  без  санкции  Совбеза.  Теперь,  когда  американцы,  по  сути,  теряют  контроль  над  Ираком, 
"обиженные" коллеги отказываются помогать Джорджу Бушу войсками и деньгами. Выступая вчера на сессии ГА ООН, 
президент Франции Жак Ширак подверг резкой критике иракскую кампанию США и призвал Вашингтон как можно скорее 
передать власть иракцам. Президента Ширака поддержал канцлер Германии Герхард Шредер.

Таким образом, вчерашнее заседание окончилось безрезультатно: каждый остался при своем мнении.
По  мнению  экспертов,  все  дело  в  полной  неэффективности  ООН  в  качестве  международного  арбитра.  "За 

последние несколько лет Объединенные Нации полностью дискредитировали себя. Очевидно, что ООН не справляется со 
своими первоначальными функциями. По сути – это тупик. Вероятнее всего, в скором времени организация прекратит свое 
существование",  -  сказал  RBC  daily  руководитель  службы  стратегического  планирования  Ассоциации  приграничного 
сотрудничества Александр Собянин.

Аналогичного  мнения  придерживается  эксперт  Института  стратегического  и  военного  анализа  Александр 
Храмчихин. "ООН умерла и превратилась, по сути, в кормушку для собственного громоздкого бюрократического аппарата, 
сотен  тысяч  чиновников",  -  говорит  г-н  Храмчихин.  По  словам  собеседников  RBC  daily,  организация  окончательно 
перестанет существовать де-юре после масштабного кризиса, "доживет лишь до очередной большой войны и исчезнет, как 
Лига Наций исчезла после Второй мировой войны". Между тем падение эффективности ООН в качестве площадки для 
разрешения  международных  проблем  не  мешает  американцам  эффективно  использовать  для  продвижения  своих 
интересов  региональные  ооновские  структуры.  "ООН  -  это  отдельная  сила,  которая  дистанцируется  от  сетевых 
неправительственных организаций, зачастую напрямую работающих с американским правительством. Соответственно, она 
работает  с  более  широкими  слоями  населения  и  самыми  различными  региональными  элитами  и  общественными 
группами",  -  рассказывает Александр Собянин.  Кроме того,  по его словам,  "ооновские структуры традиционно близки к 
левацкому  лагерю".  Именно  поэтому  они  зачастую  тесно  взаимодействуют  с  террористическими  и  радикальными 
исламистскими организациями.

Недавно  в  Израиле  разгорелся  скандал:  ооновские  миротворцы  передавали  шиитской  террористической 
группировке "Хизбалла", базирующейся на территории южного Ливана, разведданные по передвижению израильских войск. 
Аналогичные  сведения  от  наблюдателей  получали  палестинские  боевики  в  Хевроне.  Особенно  активно  американцы 
работают через ООН на Кавказе и в Средней Азии. "Эти регионы превратились в полигон для отработки технологий работы 
через ооновские сетевые структуры", - рассказывает г-н Собянин. Об их эффективности свидетельствует тот факт, что, как 
сказал RBC daily бывший офицер одной из российских спецслужб, - "общедоступная часть докладов по ситуации в Средней 
Азии,  подготовленных  ооновскими  "специалистами",  намного  превосходит  аналитические  записки  российских  силовых 
ведомств".  "В  Средней  Азии  под  "крышей"  ООН  действует  несколько  групп.  Центры  ООН  и  ОБСЕ,  занимающиеся 
международной интеграцией, базируются в Алма-Ате, в Казахстане. Самая тяжелая "полевая" работа идет в Таджикистане 
и южной Киргизии. Именно благодаря усилиям ООН исламская группировка Хизб-ут-Тахрир, базирующаяся в киргизской 
части  Ферганской  долины,  сделалась  неприкосновенной  для  официального  Бишкека.  Это  мощнейшая  дубинка  против 
президента  Узбекистана  Ислама  Каримова.  Группировка  может  быть  задействована  в  любой  момент",  -  рассказывает 
собеседник RBC daily. Во многом именно этим объясняется "прозападная" политика официального Ташкента.

Как сказал RBC daily г-н Собянин, - "в Таджикистане и Киргизии активно работают западные организации, тесно 
связанные с ООН и ОБСЕ, которые "вдоль и поперек изучают будущие театры военных действий. Ооновские структуры 
ведут разведку на одном из основных театров грядущей мировой войны. Зона боевых действий пройдет там, где есть 
нефть, газ и уран, . через южный Казахстан, южный Узбекистан, южную Киргизию, Таджикистан, Северный Афганистан и 
Западный Китай".

КАЗАХСТАН
В Казахстане ссорится оппозиция

17.09. 2003. IWPR
Александр Захаров – псевдоним журналиста из Алматы

В преддверии выборов главные оппозиционные силы разошлись во мнениях.
Предстоящие выборы в Казахстане стали ареной, на которой разыгралась ожесточенная словесная перепалка 

между ведущими оппозиционными политиками страны.
Предвыборная  кампания  в  Казахстане  набирает  ход.  Один  из  лидеров  Республиканской  народной  партии 

Казахстана  (РНПК)  Амиржан  Косанов  выступил  в  Интернете  со  статьей,  в  которой  осудил  решение  движения 
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"Демократический выбор Казахстана" (ДВК) участвовать в выборах. Хотя он выступал в качестве сопредседателя Форума 
демократических сил Казахстана (ФДСК) – объединения,  в которое входит РНПК,  но не ДВК – предполагается,  что он 
выразил позицию лидера  своей  партии  –  известного  казахстанского  диссидента  –  бывшего  премьера  страны Акежана 
Кажегельдина, ныне находящегося в политической эмиграции на западе.

20 сентября казахстанские избиратели выйдут голосовать за кандидатов в городские, районные и сельские советы 
народных депутатов – маслихаты.  Победители на выборах затем будут  иметь право назначить от  каждого областного 
совета по два представителя в сенат – верхнюю палату парламента.

По  мнению  Косанова,  участие  ДВК  в  выборах  сыграет  на  руку  власти.  Его  собственная  партия  намерена 
бойкотировать  выборы.  Косанов  считает,  что  участие  оппозиционного  движения  в  выборах  придаст  им  видимость 
легитимности, но при этом результаты будут подтасованы, и очень немногие оппозиционные кандидаты пройдут в местные 
органы власти.

Но  в  ДВК  придерживаются  иного  мнения,  считая,  что  за  власть  необходимо  бороться  законным  путем.  "Мы 
должны  действовать  в  рамках  закона,  иначе  ничего  не  добьемся",  –  сказал  в  интервью  IWPR  пресс–секретарь  ДВК 
Владимир Козлов.

"Главная  задача  демократических  сил  на  современном  этапе  –  из  оппозиции  виртуальной  превратиться  в 
оппозицию системную, которая всерьез борется за власть. И делать это надо не в одной точке, а по всей вертикали власти 
–  от  маслихата  района  до  поста  президента",  –  полагает  председатель  политсовета  ДВК Толен  Тохтасынов,  который 
высказал свое мнение в начале этого месяца в интервью газете "Республика" ("Экономика. Финансы. Рынки")

Поначалу РНПК поддерживала ДВК, но в этом году возникли разногласия. Как утверждают некоторые эксперты, 
причина кроется в том,  что Кажегельдин занимает непримиримую,  радикальную позицию по отношению к  режиму,  и  в 
первую  очередь  –  к  самому  президенту,  с  которым  у  него  имеются  "личные  счеты".  А  ДВК,  для  которого  главное  – 
демократические реформы, придерживается более мягкой политики.

Разногласия между Кажегельдиным и ДВК назрели давно, но лишь теперь вылились во взаимные публичные 
обвинения, которые, по мнению экспертов, могут подорвать и без того шаткую позицию оппозиционных сил на предстоящих 
выборах. Эти события уже вызвали бурную реакцию в местных СМИ.

"Распри между Кажегельдиным и ДВК могут привести к тому, что общество перестанет принимать казахстанскую 
оппозицию всерьез, – считает независимый политолог Бахтияр Баймаханов, – Пострадает ее имидж, а это сыграет на руку 
властям".

Первые серьезные размолвки между Кажегельдиным и ДВК начались в начале 2003 года. В ДВК были возмущены 
тем, что Кажегельдин, несмотря на обещания, так и не вступил в их движение. Накануне конференции, на которой должен 
был рассматриваться  вопрос  о  вступлении Кажегельдина  в  ДВК,  он  неодобрительно  охарактеризовал политику  ДВК в 
интервью  оппозиционному  радио  ДАТ,  а  вслед  за  этим  в  оппозиционной  газете  СОЛдат  было  опубликовано  письмо 
Кажегельдина, в котором он и вовсе раскритиковал ДВК.

"Кажегельдин  считает,  что  может  нарушать  договоренности.  Он  даже  не  вспомнил  о  заверениях  в  своей 
готовности немедленно вступить в ДВК и плечом к плечу противостоять давлению режима", – говорит Тохтасынов.

Косанов в интервью IWPR сообщил, что полностью разделяет позицию своего патрона. "Я одобряю это письмо, 
которое было написано Кажегельдиным с целью помочь ДВК стать нормальной политической оппозицией", – сказал он.

В ДВК же придерживаются мнения, что нападки Кажегельдина на их движение продиктованы ревностью – ведь 
ДВК пользуется большей популярностью, чем его партия.

"У Кажегельдина синдром лидера, – убежден Козлов, – Если кто-то достигает его уровня, он сразу принимается за 
критику, чтобы в своих глазах и в глазах соратников выглядеть лучше".

Граница дружбы?
19.09.2003. Новое поколение (Казахстан)

Талгат Калиев
Периодически звучащие выстрелы на казахстанско-узбекской границе стали горячей темой обсуждения депутатов. 

Они считают, что, несмотря на остроту проблемы, до сих пор казахстанской стороной не предприняты серьезные меры для 
урегулирования  ситуации,  и  гражданам  приграничных  районов  все  еще  небезопасно  прогуливаться  вблизи  пока 
виртуальной и не обозначенной красной линии границы

Приграничные вопросы
Поводом  стало  обсуждение  межгосударственного  Соглашения  по  вопросам  организации  пунктов  пропуска  на 

казахстанско-узбекской границе. Докладчиком перед мажилисменами выступил заместитель председателя КНБ РК Максут 
Нуриманов.

Соглашение  содержит  оговорку,  гарантирующую  беспрепятственное  пересечение  границы  по  согласованию 
сторон в  исключительных  случаях,  подразумевающих  стихийные бедствия,  пожары,  наводнения,  эпидемии,  эпизоотии, 
аварии техногенного характера, оказание неотложной медицинской помощи.

В остальном же гражданам определено проходить в соседнюю страну лишь через организованные пункты. По 
мнению сторон, это должно гарантировать от провоза через границу наркотических веществ, оружия, незаконной миграции 
и другого нежелательного транзита.

После прений соглашение было одобрено мажилисменами и передано в сенат. Вместе с тем, в ходе обсуждения 
были подняты наболевшие вопросы, связанные с применением узбекскими пограничниками оружия в отношении наших 
граждан. Как известно, в последнее время эти случаи приобретают определенную регулярность.
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Депутат  Валерьян  Землянов  поставил  вопрос,  насколько  глава  государства  информирован  об  этих  случаях. 
Мажилисмен считает, что парламент имеет право знать о реакции нашего государства на данные инциденты, поскольку 
вопрос объявления войны и мира является конституционным правом депутатов. Судя по всему, мажилисмен не исключает 
возможной конфронтации на данном участке границы.

Актуальность  проблемы  подтвердил  и  спикер  палаты  Жармахан  Туякбай,  впервые  за  всю  деятельность 
нынешнего созыва парламента выступивший с депутатским запросом.  В нем,  обращаясь к  премьер-министру,  главный 
мажилисмен просит предоставить информацию о ситуации на границе.

Вместе с  тем,  выступая на брифинге,  Жармахан Туякбай высказал неудовлетворение  официальной  позицией 
казахстанского внешнеполитического  ведомства,  предпринимающего,  по  его мнению,  недостаточно  усилий для защиты 
казахстанских  граждан  от  подобных  инцидентов.  Более  того,  в  частности,  ему  неизвестны  случаи  принятия  соседней 
страной каких-либо мер по отношению к узбекским пограничникам, стрелявшим по казахстанским гражданам.

Заместитель  председателя  КНБ  Максут  Нуриманов  пояснил,  что  сегодня  расследованием  этих  случаев 
занимается специальная межгосударственная комиссия, которая должна определить правомочность применения оружия 
узбекскими военнослужащими. Правда, до сих пор никаких объяснений из Ташкента так и не прозвучало.

Политическая пристрелка?
Между тем, в свете скрепленных подписями глав обеих государств дружественных отношений, данные инциденты 

выглядят в определенной степени странно. И чем больше звучит выстрелов на этом участке границы, тем меньше остается 
людей, считающих данные случаи произволом пограничников. Сложно вообще верить в то, что в военной среде возможны 
отличные от генеральной линии руководства страны действия. И не являются ли данные инциденты пробными шарами в 
большой политической игре, нити которой тянутся в высокие кабинеты Ташкента?

На самом деле все эти случаи весьма логично вписываются в одну цепь с недавним односторонним закрытием 
казахстанско-узбекской границы.  Более того,  именно эти инциденты в  свое время послужили фактором для ускорения 
процесса делимитации границы, в результате которой Узбекистану достались немалые территории. Однако, судя по всему, 
и  эти  жертвы  не  способствовали  урегулированию  ситуации,  и  жителям  южного  Казахстана  все  еще  небезопасно 
прогуливаться вдоль не имеющей четких, визуально определяемых очертаний границы.

И реакция МИДа республики, мирные граждане которой периодически становятся мишенями для пограничников 
сопредельного государства тоже представляется весьма размытой. Наверняка пришло время выработать определенную 
позицию по  отношению к  подобным инцидентам и более  жестко  реагировать  на  них.  Глядишь и  выстрелов  бы стало 
меньше.  В  противном  случае,  данная  политическая  пристрелка  при  нашем  молчании  грозит  перерасти  и  в  большую 
стрельбу, голову в песок в которой спрятать уже будет весьма сложно.

Особый непорядок
24.09.2003. Экспресс-К (Казахстан)

Асем Токаева
Заявление посольства Узбекистана в Казахстане вызвало недоумение нашего Министерства иностранных дел и 

расценено как вмешательство во внутренние дела страны. Вчера вице-министр иностранных дел, председатель комитета 
по делам СНГ Нурлан Онжанов заявил, что его ведомство не оставит без внимания случаи неоправданного применения 
оружия со стороны пограничных служб Республики Узбекистан в отношении наших соотечественников.

Все началось с недавнего инцидента на территории Узбекистана. Как уже сообщалось, поздно ночью четвертого 
сентября  казахстанские  граждане  переходили  границу  в  неустановленном  месте.  Против  них  было  применено 
огнестрельное  оружие,  в  результате  чего  один  из  казахстанцев  получил  ранение.  Пограничные  власти  Узбекистана 
оправдывают  действия  своих  военнослужащих.  Применение  оружия  признано  обоснованным,  поскольку,  утверждают 
пограничники, на их требования наши граждане отреагировали попыткой нападения, к тому же оказали сопротивление при 
задержании. По информации узбекской стороны, оружие применялось в предупредительных целях, а ранение - не что иное, 
как результат случайного попадания.

Однако Министерство иностранных дел нашей республики считает,  что инцидент преподносится в искаженном 
виде.

-  Мы  не  можем  добиться  совместного  разбирательства,  -  говорит  заместитель  председателя  КНБ,  директор 
пограничной  службы  генерал-лейтенант  Болат  Закиев.  -  Наши  заявления  узбекской  стороной  воспринимаются  с 
односторонней  позиции.  Мы  руководствуемся  прежде  всего  показаниями  своих  граждан.  Задержанные  отрицают,  что 
пытались напасть на пограничников и завладеть их оружием.

Как  известно,  заявление  посольства  Узбекистана  последовало  после  публикаций  в  казахстанских  СМИ  о 
случившемся  инциденте.  Соседи  сочли  эти  материалы  необъективными  и  выразили  непонимание  позиции  наших 
официальных органов, которые, по их мнению, проявляют пассивность. МИД РК, в свою очередь, расценил это заявление 
как безответственное и не соответствующее общемировой дипломатической практике.

- Казахстанская сторона со всей серьезностью относится к произошедшему и ведет работу по дипломатическим 
каналам,  -  сообщил  вице-министр  иностранных  дел,  председатель  комитета  по  делам СНГ  Нурлан  Онжанов.  -  После 
инцидента состоялся телефонный разговор глав внешнеполитических ведомств. Министру иностранных дел Узбекистана 
указано на неадекватные меры узбекских пограничных властей в отношении казахстанских граждан. МИД РК направил ноту 
с требованием принять меры для пресечения и предупреждения подобных действий. Договоренность по урегулированию 
подобных вопросов была также подтверждена в ходе встречи глав внешнеполитических ведомств двух стран в Ялте.
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Между тем сотрудничество с Узбекистаном является для нас приоритетным. Двусторонние отношения, по словам 
вице-министра  Нурлана  Онжанова,  развиваются  в  духе  братства.  Любые  вопросы  обеим  сторонам  всегда  удавалось 
решать путем совместных переговоров. В МИДе считают, что инцидент не бросит тень на весь комплекс наших отношений. 
Тем более что исчерпаны еще далеко не все дипломатические инструменты.

- Вооруженное противостояние - не лучшее решение в данной ситуации, - считает заместитель председателя КНБ, 
директор погранслужбы Болат Закиев. - Граница - тонкая нить, где в любой момент могут возникнуть проблемы.

Упомянутый инцидент является не единственным на казахстанско-узбекской границе. "К сожалению,  подобные 
действия  принимают  системный  характер.  Только  с  ноября  прошлого  года  на  казахстанско-узбекской  границе  было 
зафиксировано пять случаев применения пограничниками Узбекистана огнестрельного оружия", - говорится в заявлении 
МИДа РК. Причем это только официальные данные. По словам Болата Закиева, обсудить возникшие проблемы во время 
межгосударственных заседаний не получается,  поскольку на такие мероприятия его узбекский коллега, как правило, не 
приезжает. Но казахстанской стороне все же удалось договориться с руководством пограничной службы Узбекистана о 
встрече. Она запланирована на конец сентября.

В  заявлении  МИДа  также  отмечено,  что  установление  государственной  границы  юридически  разграничило 
территории наших двух стран и тем самым разрушило традиционно сложившиеся родственные и хозяйственно-бытовые 
связи. Между Казахстаном и Узбекистаном действует безвизовый режим, но для пересечения границы установлен особый 
порядок. Только в этом году со стороны Узбекистана было зафиксировано более тысячи нарушений перехода границы. И 
они не прекращаются. Однако против узбекских нарушителей, как подчеркивают в нашем внешнеполитическом ведомстве, 
пограничные службы Казахстана никогда не применяли оружие.

Кукловод Назарбаев
20.09.2003 Политком Ру

Виталий Портников
Сегодня президенты России, Украины, Беларуси и Казахстана подписывают в Ялте документы о создании единого 

экономического пространства этих четырех стран. Впрочем,  уже известно -  документы рамочные, говорить о реальном 
функционировании ЕЭП пока что рано. Тем более что Украина подписывает соглашения с целым рядом значительных 
оговорок. И это неудивительно. Даже сторонники вхождения в ЕЭП в Киеве подчеркивали: их интересует исключительно 
зона свободной торговли. Ни о каких таких наднациональных органах или общей валюте и речи быть не может.

Президент  Лукашенко  является  активным  сторонником  ЕЭП  -  настолько  активным,  что  не  стесняется  перед 
телевизионными камерами укорять президента Кучму за то, что Леонид Данилович собирается подписывать документы о 
создании нового пространства с оговорками. Документы, позволяющие согласиться с созданием ЕЭП, белорусский лидер 
подписал еще перед отлетом в Сочи на встречу с президентом Путиным. Но как раз перед этим саммитом произошло, 
пожалуй, самое важное событие в истории российско-белорусских отношений последних лет. "Газпром" решил продавать 
Беларуси газ по рыночным ценам (Лукашенко упрямо называет их договорными),  а Путин в Сочи предпочел защитить 
"Газпром" от Лукашенко, а не Лукашенко от "Газпрома".

При этом Лукашенко  решил,  что  наступил  хороший  момент  для  демонстрации различий  между российской  и 
белорусской экономикой: в Беларуси стали вполне законно арестовывать российскую собственность, лишая Москву права 
голоса в уже вроде приобретенных ею компаниях. Война за собственность не завершилась и после встречи президентов в 
Сочи: уже в Ялте премьер-министр России Михаил Касьянов гневным голосом комментировал итоги встречи с белорусским 
коллегой.  И  понятно,  что  какие  бы  подписи  ни  ставил  Лукашенко  под  четырехсторонним  соглашением,  серьезными 
обязательствами - по крайней мере, если не изменятся правила игры в белорусской экономике - он себя не связывает. Если 
Россия  и  Украина  еще  вынуждены  придерживаться  хотя  бы  видимости  каких-то  цивилизованных  правил  игры,  то  в 
Беларуси  и  это  не  обязательно.  Просто  КГБ  наложит  арест  на  акции  -  и  до  свиданья,  дорогие  русские  сябры.  Ведь 
задумаемся:  у  России  и  Беларуси  в  рамках  создаваемого  ими  союзного  государства  с  реально  существующими 
наднациональными органами управления -  Госсоветом,  союзным правительством и прочими бессмысленностями -  уже 
должно было быть единое экономическое пространство со свободным передвижением товаров и людей.

Конечно,  гораздо  более  интересным  является  даже  не  вопрос  о  Лукашенко,  а  вопрос  о  Назарбаеве. 
Спрашивается, зачем Нурсултану Абишевичу участвовать в схемах, привлекательных для Владимира Владимировича и 
Александра Григорьевича? Но тут как раз ответ прост. Я вообще почти не сомневаюсь, что идея ЕЭП 23 февраля именно 
Нурсултаном Абишевичем и подкинута. Потому что практически с момента исчезновения СССР и появления СНГ Назарбаев 
всегда выступал с великими интеграционными идеями, которые ничем практическим не заканчивались. Вспомним хотя бы 
Евразийский Союз - и то, как Назарбаев заставил на одном из саммитов СНГ своих коллег высказываться по поводу этой 
идеи,  а  потом радостно пересказывал их реплики  на пресс-конференции,  притворно  удивляясь,  что  одним из  главных 
противников "подлинного объединения народов" был не кто иной, как Александр Лукашенко - а Нурсултан Абишевич по 
своей наивности рассчитывал увидеть в Александре Григорьевиче союзника:

Умение разыгрывать наивность - одно из основных качеств Назарбаева как публичного политика. Как политика 
кабинетного  его  отличает  умение  мыслить  стратегически.  Назарбаев  выстроил  в  Казахстане  образцовое  государство 
вождистского типа. Именно вождистского, не кланового. То есть кланы есть, но их будущее, как и будущее допущенных в 
Казахстан иностранных кампаний и бизнесменов, зависит от воли вождя - даже членам его семьи грозит опала, если они 
решатся  на  переоценку  своих  возможностей  и  полномочий.  И  при  этом  особых  изменений  в  структуре  управления 
государством в ближайшие годы не предвидится. Дочь президента Дарига Назарбаева, чей муж как раз за пресловутую 
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переоценку возможностей был сослан на дипломатическую работу, недавно четко сказала: в ближайшие 10 лет конкуренты 
Нурсултана Абишевича могут не беспокоиться. А какие конкуренты? Где они? Кто в тюрьме, кто в эмиграции:

И Назарбаев может подписывать что угодно. Тем более что – учитывая количество компактно проживающего 
русского  населения  в  Казахстане  –  ему  просто  выгодно  подписывать  интеграционные  документы  и  понимать,  что 
возможностей покуситься на экономику страны у соседнего государства все равно не возникнет.

Выборы и выводы - самое первое и важное
22.09.2003. Навигатор. (Казахстан)

Петр Своик
При всей прогнозируемости происходящего, два феномена проявились сильнее ожидаемого:
Во-первых, это небывалое внутреннее напряжение борьбы. Если кое-где на перифериях акимы рулили выборами 

еще по-старому, в Алматы и нескольких других “продвинутых” городах кипела жесточайшая конкуренция. Что показательно 
– с упором на “черные” технологии, массированно применяемые против кандидатов оппозиции и явно координируемые из 
одного  (двух)  Штабов.  Еще  одна  важная  “новость”:  если  на  прошлых  выборах  на  роли  провластных  кандидатов 
подбирались,  как  правило,  люди  сами  по  себе  не  яркие,  и  результаты  “делались”  элементарными  подтасовками  в 
избиркомах, то теперь в бой бросились представители серьезной бизнес-элиты. И “пахали” многие из них действительно, не 
за страх, а за совесть.

Второй,  удививший  нас  феномен  –  это  еще  более  низкая,  чем  ожидалась,  явка  избирателей.  В  Алматы  – 
средоточии самой яростной борьбы, явилось, даже по официальным данным, менее четверти избирателей. В основном - 
пенсионеры,  причем  очень  многие  уже  конкретно  “обработанные”  провластными  кандидатами.  А  если  к  этому 
присовокупить “дырявые” списки, по которым явно применялось “челночное” голосование, факты “заброса” бюллетеней и 
то, что в день голосования “крышуемые” властью кандидаты откровенно собирали “своих” избирателей прямо по домам и 
отвозили на голосование, можно смело говорить, что практически весь нормальный электорат – наиболее образованная и 
трудоспособная часть общества, будущее Казахстана, эти выборы просто проигнорировал.

Противоречие  между  “во-первых”  и  “во-вторых”  на  самом  деле  составляет  органическое  единство: 
“авторитарная демократия” замкнулась сама на себе. То есть, сначала система власти, построенная на коррупции и 
личной преданности,  породила соответствующую бизнес-элиту,  а  теперь уже эти состоявшиеся бизнесмены со своими 
большими деньгами и  “командами”  начинают  реальную борьбу  за  власть,  используя в  ней  все  те  методы,  к  которым 
коррумпированное госчиновничество приучило их в бизнесе.

Теперь  уже  можно смело  говорить,  что  времена  абсолютно  безликих  маслихатов,  как  и  Мажилиса  и Сената, 
заполняемых подакимовским управляемым большинством, уходят в историю. В представительные органы теперь чисто 
конкретно рвутся прагматичные “молодые волки” (старые – тоже), знающие, зачем им это надо и как им этого добиться.

В принципе, то, что национальный бизнес созрел для самостоятельной борьбы за власть, – это нормально. Во 
всяком случае, это неизбежный этап транзитного периода, к которому приходится относиться объективно.

Но вот что страшно и чрезвычайно опасно для будущего страны: это отсутствие собственно Государства, которое 
могло бы хоть как-то умерить “дикий рынок” и “период первоначального накопления капиталов”, теперь уже политических, 
со  стороны  бизнес-группировок,  цинично  приученных  тем  же  частно-семейным  государством  к  тому,  что  Закон  тоже 
продается и покупается. Если раньше Избирателя так или иначе агитировали, то сейчас его просто покупают. И если 
раньше сформированные из учителей во главе с директорами школ и завучами избиркомы просто выполняли указания 
кураторов из акиматов, то теперь плюсом к этому развивается “закуп” комиссий теми кандидатами, с помощью которых 
власти не пускают оппозицию.

Большая, очень большая, беда в том, что органы, призванные следить за законностью - избиркомы, полиция, 
прокуратура,  спецслужбы,  суды,  –  все  они  как  система  и  как  конкретные  персоналии,  являются  непосредственными 
участниками политического сражения Власти против Оппозиции.

Вот  в  эту-то  “игру  без  правил”  и  входит  сейчас  созревший национальный  бизнес.  Самые ловкие  используют 
политическое противостояние власти с Демвыбором для своей частной политической выгоды, но большинство решившихся 
идти  в  политику  предпринимателей  сами  страдают  от  творимого  на  их  глазах  беззакония,  их  самих  “кидают”,  и 
накапливающееся возмущение лучшей части бизнес-элиты – тоже очень опасный материал.

По-хорошему, строительство Власти, способной соблюдать “правила игры” и Гражданского общества, привыкшего 
к  соблюдению  правил,  –  на  сегодня  самая  неотложная  и  важная  задача  президентского  Государства  Казахстан.  Что 
является  еще  более  сложной,  трудоемкой  и  требующей  огромных  ресурсов,  времени  и  кадров  работой,  чем  даже 
строительство  рыночной  экономики.  И  уж  коль  скоро  вся  власть  сосредоточена  в  руках  Президента,  главная 
ответственность за создание правового Государства, или его деградацию, тоже лежит на нем.

Но  в  судьбоносный  момент  возникновения  ДВК  Президент,  к  сожалению,  выбрал  путь  удушения  своих 
политических  оппонентов с  помощью “правоохранительных”  органов.  Чем дал индульгенцию на  тиражирование  тех же 
методов по всей стране сверху вниз.

И как  на любой  войне про-  и  антирежимных элит,  самые большие потери  теперь несет мирное население  – 
электорат.

Вот о чем надо бы задуматься всем нам вместе…
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"Дружба" - дружбой, а что в будущем..?
24.09.2003. Gazeta.kz

Борис Анциферов
Казахстанское сырье широким потоком продолжает уходить в Китай. О том, что казахстанская экономика крайне 

сильно  зависит  от  экспорта  сырья  говорят  все  или  почти  все  экономисты,  по  крайней  мере  те,  кто  идеологически  не 
ангажирован.

Это  в  целом  хорошо,  так  как  позволяет  избежать  "головокружения  от  успехов"  последних  трех-четырех  лет, 
основанных  как  раз  на  росте  отечественного  экспорта.  Вот  и  недавно,  на  первой  пресс-конференции  Ассоциации 
экономистов  Казахстана,  было  заявлено,  что  "в  долгосрочном плане  устойчивых темпов  экономического  роста  нельзя 
добиться без проведения структурных, институциональных реформ, сырьевые ресурсы заканчиваются, а если страна не 
проводит  структурные  реформы,  то  у  нее  печальное  будущее".  Плохо  то,  что  не  смотря  на  явное  наличие,  вопреки 
поговорке,  в  нашем отечестве  пророков,  ситуация  меняется  очень  медленно.  Что  лишний раз  подтвердилось  на  этой 
неделе.

В  Алматы прошло очередное  заседание  казахстанских  и  китайских  железнодорожных  экспертов  по  вопросам 
развития  пограничной  станции  Дружба  и  ее  китайского  аналога  Алашанькоу.  На  совещании  отметили  идущий  с 
опережением плана рост перевозок грузов и поставили новую цель: добиться роста их объемов в следующем году до 8 млн.  
тонн.

Известно,  что  Дружба для Казахстана  имеет  стратегическое  значение;  именно  на  нее  "замкнуты"  проекты по 
развитию через территорию Казахстана перевозок транзитных грузов из  стран Дальнего Востока в Западную Европу и 
наоборот. Эти идеи озвучиваются время от времени на высоком политическом уровне, они уже стали частью экономической 
идеологии Казахстана.  И действительно,  на  первый взгляд,  картина  кажется вполне  оптимистичной.  Динамика объема 
перевозок через станцию Дружба за годы независимости выглядит так: в 1991 году перевезено 0,2 млн. тонн, в 1995 - 1,2 
млн. т., в 2000 - 4,3 млн. тонн, в 2002 - 5,8 млн. тонн. В нынешнем, согласно оптимистическому прогнозу, ждут 7,5 млн. К 
2014 году через станцию в обоих направлениях должно идти в год 14 млн. тонн различных грузов.

Надо сразу оговориться, что ни о каких серьезных претензиях к железной дороге здесь речи быть не может: она, 
как  раз,  демонстрирует  умение  работать.  Вопрос  в  состоянии  экономики,  направлении  ее  развития,  которое  очень 
рельефно  видно  на  примере  грузоперевозок  через  станцию  Дружба.  Частный  пример,  который  демонстрирует  общие 
тенденции.

Первое, что просто бросается в глаза, это характер перевозимых через Дружбу - Алашанькоу грузов. В разрезе по 
товарным позициям она такова: цветные металлы - 9%, черные металлы - 26%, нефть - 15%, окатыши - 9%, химикаты - 1%, 
лес - 2%, товары народного потребления - 5%, металлолом - 27%, удобрения - 4%. Ясно, что самые крупные позиции 
являются  предметом  вывоза  из  Казахстана.  Это  скандально  известный  металлолом  (сколько  историй  криминального 
характера было вокруг его сбора и экспорта!) и нефть, без которой, похоже, мало какая экономическая тема в Казахстане 
может  звучать.  Черные  металлы  (а  речь  здесь,  видимо,  идет  исключительно  о  продукции  "Испат-Кармета")  немного 
сглаживают наш сугубо сырьевой экспорт через Дружбу. Но все же прокат металлов это, хоть и не их лом, но и не продукция 
высших технологических переделов. Что же до металлолома, то объем его вывоза просто огромен.

Уже три года назад китайская сторона могла принимать до 75 вагонов с ломом в сутки, и то не справлялась с 
объемами его вывоза из Казахстана. С тех пор такая картина сохраняется, хотя технические возможности китайцев растут. 
При взгляде на эту проблему постоянно приходит одна и та же мысль: неужели за столько лет в Казахстане не было 
возможности построить свой металлургический завод для переработки наших громадных запасов лома и продавать его тем 
же соседям, но уже не по бросовым ценам?

Нечто  подобное  можно  сказать  и  в  отношении  вывоза  сырой  нефти.  Когда  казахстанские  углеводороды 
экспортируются в Европу по трубопроводу и через несколько транзитных стран - вопросов нет. Но когда нефть, добытую как 
правило на юге Казахстана везут в соседний китайский Синьцзян для переработки на тамошних нефтеперерабатывающих 
заводах… Почему бы не продавать соседям уже готовые нефтепродукты, ведь необходимая инфраструктура Казахстана 
там есть? Неудивительно, что китайская сторона очень внимательно относится к развитию сотрудничества в перевозках 
грузов через Дружбу - Алашанькоу.

Наверное, на каждый из этих вопросов есть конкретный ответ, своя причина. Но на то и экономика, чтобы решать 
такие вопросы. Пока же импорт и, особенно, экспорт через станцию Дружба остается иллюстрацией неэффективности и 
потенциальной неустойчивости нашей экономики.

Дела нефтяные
24.09.2003. Новости недели (Казахстан)

Аскар Умаров
В Казахстане наметились новые положительные тенденции в нефтегазовой сфере. Как сообщает "Интерфакс-

Казахстан",  правительство республики и партнеры нефтедобывающего СП "Тенгизшевройл" (ТШО) в минувшую пятницу 
подписали Соглашение о реализации проекта второго поколения (ПВП) и закачки сырого газа (ЗСГ) в рамках разработки 
Тенгизского нефтяного месторождения

По словам министра энергетики и минеральных ресурсов Владимира Школьника, над этим документом работали 
юристы самой высокой квалификации – эксперты в области финансов и нефтегазовых операций, что позволило сторонам 
найти взаимовыгодные формулировки. Кроме того, соглашение оформило ранее достигнутые договоренности о проектах на 
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Тенгизе, также решен вопрос о распределении налогов.  Все переговоры шли на основе базовых соглашений по ТШО, 
причем обеим сторонам удалось не нарушить ни одной статьи этих договоров.

К  сожалению,  министр  не  стал  раскрывать  положений  подписанного  документа,  отметив  при  этом,  что  это 
возможно только при наличии письменного разрешения всех участников соглашения.

Тем не менее, учитывая, что объем добываемого ТШО попутного газа на сегодня составляет 2–3 млрд. куб. м в 
год, представляется немаловажным, что это сырье будет использоваться теперь более рационально. Новые проекты – ЗСГ 
и ПВП – оцениваются в общей сложности в 3,5 млрд. долл. Их реализация позволит предприятию довести добычу нефти на 
Тенгизе до 19 млн. тонн в год. Напомним, что СП "Тенгизшевройл" в 2002 году добыло на Тенгизском месторождении свыше 
13,14 млн. тонн нефти против 12,48 млн. тонн в 2001 году.

При планируемом росте объемов добычи углеводородов все актуальнее становится проблема их транспортировки 
на  мировой  рынок.  Поэтому  другой  хорошей  новостью  является  то,  что  акционеры  Каспийского  трубопроводного 
консорциума (КТК) приняли принципиальное решение о расширении мощности трубопроводной системы до 67 млн. тонн 
нефти в год. Об этом в минувший понедельник в Санкт-Петербурге сообщил генеральный директор КТК Йен Мак-Дональд, 
передает "Интерфакс". Напомним, что в настоящее время по трубопроводу ежемесячно прокачивается около 1,3 млн. тонн 
нефти.  Нефтепровод  Тенгиз–Новороссийск  общей  протяженностью  1580  км  соединяет  месторождения  Западного 
Казахстана с российским побережьем Черного моря. Он был официально открыт в ноябре 2001 года. На первом этапе 
мощность  трубопровода  составит  28,2  млн.  тонн  нефти  в  год.  Наиболее  крупные  его  акционеры –  Российский  фонд 
федерального имущества (РФФИ) с долей 24 проц. акций, национальная нефтегазовая компания Казахстана "КазМунайГаз" 
– 19 проц., Oman CPC Co – 7 проц. Еще 50 проц. акций консорциума делят между собой американские, итальянские и 
совместные предприятия.

Акционерами  КТК  принято  решение  объявить  тендер  на  разработку  технико-экономического  обоснования 
расширения системы. Ожидается, что итоги тендера будут объявлены до конца года. Но уже в сентябре–ноябре текущего 
года акционеры КТК будут принимать решение о финансировании этих работ.

КИРГИЗИЯ
Станет ли вода товаром?

19.09.2003. Слово Кыргызстана
Беседовала А. Солтоев.

Все в этом мире имеет свое начало и свой конец. Когда-нибудь наши потомки только понаслышке будут знать, что 
нефть и газ служили для человечества основными источниками энергии. Возможно, в отдаленном будущем и найдется 
альтернатива современным энергоносителям. Однако смогут ли потомки решить проблему нехватки обыкновенной пресной 
воды?

Согласно прогнозам ООН, в будущем дефицит воды явится самой серьезной причиной конфликтов в мире. По 
мнению  экспертов  Лондонского  института  стратегических  исследований,  вода,  которая  все  более  превращается  в 
международный товар,  в  наступившем веке станет  тем,  чем в  ХХ веке  была нефть.  Причем уже  в  ближайшее время 
стоимость воды поднимется выше стоимости бензина.

Воды в Кыргызстане много, и вроде нет повода для тревог. Но, может, все же пора отрешиться от полудремы и 
начать готовиться к новым реалиям ближайшего будущего?

Об  этом мы  пытаемся  порассуждать  с  Олегом  Печенюком,  руководителем  НПО "Независимая  экологическая 
экспертиза".

- Олег, кто бы мог подумать, что проблема воды выйдет на первый план в XXI веке. Мы, кыргызстанцы, привыкли к 
чистой, качественной воде, для нас это естественно. Но оказывается, это благо начинаешь осознавать тогда, когда можешь 
его лишиться...

- В отличие от многих мы находимся в гораздо лучшем положении, и это надо помнить.
- И все же почему вода?
-  Через  50  лет  численность  населения  планеты возрастет  до  9  млрд.  человек.  Большинство  стран мира  по-

разному обеспечено водой: у кого-то ее больше, у кого-то меньше. Да и количество воды уже не играет большой роли, ибо 
речь идет о ее качестве. Возьмем тот же Ближний Восток, где не затихает вооруженный конфликт. Мало кто догадывается, 
что одной из причин локальной войны является и водная проблема. Арабский мир, занимая пятое место по численности 
населения,  обладает  всего  0,7%  совокупных  мировых  запасов  водных  ресурсов.  В  будущем  их  нехватка  станет 
существенно влиять на экономическое развитие этих стран.

Конфликг Сирии и Израиля из-за Голанских высот длится уж который год. Принято множество документов, велись 
многочисленные переговоры, но воз и ныне там. Почему? А дело в том, что, возврати израильтяне Дамаску Голанские 
высоты, и они невольно станут зависимыми от Сирии. Ибо 30% водных ресурсов Израиля формируется на Голанах.

- Оказывается, все не так просто, как кажется. Но мы-то можем хоть в этом вопросе не создавать проблемы и 
сказатъ, что у нас население не испытывает проблем с питьевой водой и что ее запасов нам хватит с лихвой?

- У нас по старинке принято ссылаться на неограниченные возможности ледников, которые не дадут нам пропасть 
и т.д. Но коли речь идет о питьевой воде, то надо прежде всего вести разговор о резервуарах подземной воды, которые 
подсчитаны и, естественно, не бездонны. Но проблема не в количестве, а в бездумном отношении к запасам воды и ее 
загрязнению. Воды может быть много, но качество ее оставляет желать лучшего, Чем больше загрязняем грунтовые воды, 
тем чаще вынуждены рыть артезианские колодцы.

- Может, все это свидетельствует о неисправности наших дренажных систем?
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-Многие дренажные системы замусорены или просто не функционируют. Не будем далеко ходить за примером. 
Возьмите район БЧК, где из-за высоких грунтовых вод рушатся дома. Дренажные системы здесь не действуют уж который 
год. На юге отсутствие дренажных систем уже сегодня может вылиться в экологическую катастрофу. Чем больше люди 
расходуют  воды  на  полив  полей,  тем  выше  поднимаются  грунтовые  воды.  А  это  грозит  подтоплением.  Получается 
замкнутый круг.

Проблему надо решать в комплексе. К примеру, сегодня различные международные доноры прокладывают трубы 
в селах, тем самым обеспечивая сельчан питьевой водой. Все довольны и, кажется, проблема решена. Но решена только 
часть ее, за бортом остается дренаж. Довольные сельчане из-за иэбытка питьевой воды поливают ею у сады, огороды и 
даже поля. Поднимаются грунтовые воды, и село - по пояс в воде. То есть, решая одну проблему, мы создаем другую. 
Причина проста - отсутствует экспертиза проекта, не привлекаются к делу нужные специалисты.

- И, конечно же, случись беда, взоры пострадавшего населения будут обращены на государство. И оно, конечно 
же, по-может, хотя деньги в бюджете не лишние. Получается, латаем в одном месте, рвется в другом.

-  Дело  не только  в  деньгах,  гибнут  люди.  "Чрезвычайщики" выступают  в  роли пожарной  команды и,  по  сути, 
затыкают  дыры.  Это  результат  нашего  халатного  отношения  к  делу  и  собственной  судьбе.  В  конечном  итоге 
ответственность за последствия ложится на государство. Получается,  что тот субъект,  который наносит вред, избегает 
ответственности. 35 статья Конституции гласит, что каждый гражданин имеет право на возмещение ущерба. То есть я могу 
потребовать у государства возмещения убытков, если навредил кто-то другой.

-  В начале беседы ты сказал, что ограниченностъ водных ресурсов в скором будущем станет сдерживающим 
факгором экономического развития в ряде стран. Экологическая и экономическая проблемы тесно переплелись, а отсюда 
совсем близко до вопросов обеспечения национальной безопасности.  Есть ли системный подход к водной проблеме у 
наших соседей?

-  Подход  к  проблеме  воды  в  Узбекистане  и  Каэахстане  командно-административный.  Но  у  них  и  проблема 
несколько  другая,  чем  у  нас.  По  водообеспеченности  Казахстан  занимает  одно  из  последних  мест  среди  стран  СНГ. 
Ресурсы  поверхностных  вод  республики  в  среднем  составляют  100,5  кубических  километров.  Из  них  56,5  куб.км 
формируются на территории Казахстана, остальной объем поступает из сопредельных государств, в частности (18,9 куб. 
км) - из Китая.

На  Всекитайской  конференции  в  мае  2000  года  было  принято  решение  резко  поднять  экономику  Синьцзян-
Уйгурского автономного округа.  Основной упор делался на развитие нефтяной промышленности и сельского хозяйства. 
Решено осваивать новые пахотные земли под плантации хлопчатника и других культур. Для этого нужно перекрыть русла 
рек Иртыш, Или и других. В округе ударными темпами ведется строительство водохранилища. И с того же времени идут 
переговоры  с  казахской  стороной  о  сотрудничестве  в  сфере  использввания  трансграничных  рек.  Ведь  решение  о 
перекрытии Китаем Иртыша резко ухудшит водообеспеченность Акмолинской, Семипалатинской, Павлодарской областей 
Казахстана.

- Примерно в то же время, а точнее, в конце июня 2001 года, Кыргызстан принял Закон о воде, в котором вода 
декларировалась как товар...

- Насколько мне известно, на переговорах между Китаем и Казахстаном китайцы в качестве главного довода в 
пользу того, что вода является товаром, приводили принятый Кыргызстаном закон о воде. Китайцы ссылались на то, что 
прецедент уже создан, и соседи кыргызы уже считают воду товаром, почему же это не разрешается делать другим?

Видите, что получается? У каждой стороны свои интересы, и каждая старается решить свои внутренние, жизненно 
важные проблемы. Отсюда противоречия, никто не хочет уступать...

- Если китайцы эавершат строигельство водохранилища, как быстро казахи почувствуют последствия этого шага?
- Это грозит экологической катастрофой, житницы Казахстана останутся без воды. И МИД Казахстана постоянно 

высказывает озабоченность по этому поводу. В качестве солидарности они даже просили нашу страну поддержать их в 
этом вопросе.

- Каким образом?
- Предлагали перекрыть устья рек Энельчек и Сары-Джаз, чтобы ограничить их сток в Китай. Но это невозможно, 

да и ссориться с нашим великим соседом нам ни к чему.
-  Может,  оно  и  так,  но  согласись,  что  мы  в  одиночку  тоже  не  нанимались  нести  расходы  по  содержанию 

водохранилищ, из которых воды потребляем, может быть, 20 процентов.
- Узбекистан и Казахстан никогда не отказывались платить за воду, но, мне кажется, наша непоследовательность в 

этом вопросе является поводом для конфликта, причем серьезного. К примеру, на переговорах по сотрудничеству в сфере 
межгосударственных  водных  отношений  МИД Казахстана  постоянно  демонстрирует  соглашение  от  1992  года,  которое 
подписал один из бывших министров сельского хозяйства Кыргызстана, хотя его на это не уполномочивали. Соглашение 
гласит, что вода не является товаром и чуть ли не послана Богом.

- Но ведь добыча, транспортировка и организация рационального использования природных вод, по сути, является 
ограслью экономики и требует затрат?

- Согласен, и, кроме того, существует мировой опыт: во многих цивилизованных государствах пресная вода давно 
уже стала товаром. И примеров тому множество. Кстати, в своей замечательной книге их приводит депутат Т. Усубалиев. 
Делает он это доказательно и грамотно.

-  Получается,  что каждое  государство Центральной  Азии пытается решигь водную проблему самостоятельно, 
отсутствует адекватная правовая база совместного использования водных ресурсов, к тому же специфика экономических 
реформ и приоритет национальных интересов над региональными мешают нашим странам прийти в общему знаменателю. 
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Хотя постоянно возрастающие потребности в водных ресурсах вынудят сесть за стол переговоров. Вот только договоримся 
ли?

-  Чтобы  прийти  к  всеобъемлющему  региональному  сотрудничеству,  необходимо  прежде  всего  пакетное 
подписание конвенций. То есть существуют пять-шесть международных соглашений, и по одному соглашению одна страна 
в  чем-то  должна  уступить  другой,  в  следующем  уступают  ей,  и  так  далее.  То  есть  необходимо,  чтобы  взаимные 
обязательства уравновесили общий интерес.

- А это возможно? Или узконациональные интересы все же возьмут верх?
- И это не исключено, но процесс идет. Просто надо, чтобы проработкой этих документов занимались серьезные 

структуры. А то в первые годы независимости подписанием важных конвенций без согласования с правительством, не 
задумываясь об их последствиях, занимались министры, даже их заместители.

- Водная проблема в какой-то мере является индикатором выявления экономических, экологических и социальных 
проблем, представляющих собой угрозу безопасности и стабильности в регионе?

- Наши соседи, узбеки, время от времени говорят, что мы испольэуем воду как рычаг политического давления. А 
началось  это  несколько  лет  назад,  эимой,  когда  узбекская  сторона  прекратила  подачу  газа.Чтобы  выработать 
дополнительное количество электроэнергии, начался сброс воды на Токтогульском водохранилище. В результате часть 
хлопковых полей в Узбекистане оказалась заболоченной. Налицо экологическая и экономическая проблема.

- Не могу не затронуть и сложившуюся сегодня критическую ситуацию в Приаралье.
- Для стран бассейна Аральского моря характерен быстрый рост населения, а объем водных ресурсов остается на 

нынешнем  уровне.  Возобновляемые  водные  ресурсы  бассейна  представлены  стоком  рек  Сырдарьи,  Амударьи  и  ее 
притоков.  А  основным  поставщиком  воды  для  этих  рек  является  Нарын.  И  ситуация  в  Приаралье  требует 
незамедлительного решения целого комплекса проблем. Фонд спасения Арала пытается их решить. Но когда кто-то берет 
деньги, чтобы решить водную проблему Арала, а решает ее на среднем или нижнем течении, не задумываясь, что ее надо 
решать и на уровне верхних водотоков, то есть на уровне ледников, откуда берут начало все реки региона, то это вызывает 
недоумение.

- Получается, наши соседи тянут финансовое одеяло на себя. Или, говоря проще, ставят телегу впе-реди лошади?
-  К  сожалению,  это  так.  Кстати,  очередным  председательствующим  в  фонде  спасения  Арала  будет  наш 

Президент. У нас появится возможность выходить с инициативами по многим вопросам водопольэования, мы сможем в той 
или иной степени влиять на финансовые потоки, поднимать вопросы привлечения инвестиций и многое другое. То есть для 
нашей страны в Год пресной воды, объявленный ООН, открывается широкий простор для деятельности. И вообще, пора 
избавляться от комплекса бедных родственников и начинать трезво оценивать свои природные ресурсы. Шанс у нас есть. 
Рано или поздно и в нашем регионе, как и во всем мире, вода станет товаром. И к этому надо быть готовыми.

Россия заново осваивает ЦентрАзию
23.09.2003. Независимая газета

Виктория Панфилова
Размещение в Киргизии авиабазы позволит укрепить обороноспособность республики и российские позиции в ней
За подписанием министрами обороны документов о создании российской военной базы в Киргизии президенты 

проследили лично.
У России появилась первая военная база в Киргизии. Соглашение "О статусе военнослужащих Вооруженных сил 

РФ в Киргизии" в рамках Организации договора о коллективной безопасности (ОДКБ) подписали вчера в Москве министры 
обороны двух стран Сергей Иванов и Эсен Топоев. Перед этим вопросы киргизско-российского военного сотрудничества 
обсудили  в  Кремле  президенты  Владимир  Путин  и  Аскар  Акаев.  Подписанное  соглашение  определяет  принципы 
дислокации в Киргизии российских военных, вооружения и техники. Путин считает, что соглашение об открытии российской 
авиабазы - "это первый шаг, юридическое оформление нашего военного присутствия в Киргизии".

После беседы с российским президентом Аскар Акаев отметил, что создание военной базы РФ есть не что иное, 
как логичное продолжение двусторонних договоренностей, которые касаются сферы безопасности. "Открытие военной базы 
является свидетельством важной роли России в деле обеспечения стабильности и безопасности в Средней Азии. Наши 
страны в последние годы сталкиваются с новыми угрозами и вызовами. База станет оплотом борьбы с ними и позволит 
нашим странам обеспечить стабильность в развитии", - подчеркнул киргизский лидер.

В подписанном документе особо отмечается, что нахождение российской авиабазы на территории Киргизии "носит 
оборонительный характер и не направлено против других государств". Соглашение рассчитано на 15 лет и автоматически 
продлевается еще на 5 лет по взаимному согласию сторон. В соответствии с документом, "боевую готовность, оперативную 
и  боевую  подготовку,  организационно-штатную  структуру  и  другие  вопросы  повседневной  деятельности  авиабазы 
контролирует  Минобороны  РФ".  Личному  составу  авиабазы  предоставлен  дипломатический  иммунитет,  их  имущество 
неприкосновенно и не подлежит аресту или задержанию. Кроме того,  военнослужащие освобождаются от уплаты ряда 
налогов.

В  свою  очередь,  киргизская  сторона  в  соответствии  с  соглашением  должна  будет  на  безвозмездной  основе 
передать ряд объектов в Канте и создать все условия для нормального функционирования российской авиабазы и принять 
меры  по  бесперебойному  обеспечению  ее  каналами  связи,  электроэнергией,  водой  и  другими  видами  коммунально-
бытовых услуг. Напомним, что проект соглашения был парафирован сторонами в июле нынешнего года. Финансирование 
авиабазы в Канте будет осуществлять российская сторона. На 2003 год предусматривается финансирование из средств 
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Минобороны,  а  с  2004  года,  после вступления соглашения в  силу,  финансирование  пойдет  из  бюджета  РФ по статье 
"Национальная оборона".

Официальное  открытие  российской  военной  авиабазы,  которое  неоднократно  откладывалось,  намечено  на 
октябрь 2003 год. К этому времени должны будут завершиться основные строительные работы и аэродром будет готов к 
эксплуатации.  Тогда  же будет  подписано и межгосударственное российско-киргизское соглашение,  которое  юридически 
оформит передачу аэродрома в Канте под российскую военно-воздушную базу.

База в  Канте создается уже  давно.  Еще в  прошлом году там появились  два  российских  штурмовика Су-25 и 
автомобили технического обеспечения. До официального открытия на российскую базу журналистов на всякий случай не 
пускают. Однако даже издали можно наблюдать, что бурной строительной деятельности на территории базы нет. Хотя, по 
некоторым  данным,  на  обустройство  базы  уже  затрачено  около  2,5  млн.  долл.  В  частности,  ведутся  работы  по 
восстановлению взлетно-посадочной полосы, построена казарма на 100 человек и восстанавливаются общежития. Кстати, 
по оценке Пентагона, на восстановительные работы потребуется в общей сложности до 300 млн. долл.

К  октябрю  здесь  должны  разместится  12  штурмовиков  Су-25  и  многоцелевых  истребителей  Су-27,  два 
транспортных самолета,  пара вертолетов Ми-8 и 700 военных специалистов.  Пожалуй,  это первый за последние годы 
случай, когда Россия не закрывает, а открывает военную базу за рубежом.

Для  Киргизии  создание  российской  авиабазы  событие  достаточно  значимое.  Как  отметил  Эсен  Топоев, 
"размещение  в  Киргизии  авиабазы  ОДКБ  позволит  укрепить  обороноспособность  республики  и  будет  содействовать 
техническому  переоснащению  армии,  а  также  продемонстрирует  возможности  взаимодействия  стран  СНГ  в  рамках 
Объединенной системы ПВО".

Как известно, на территории Киргизии это уже вторая иностранная военная база. В 2001 г. в бишкекском аэропорту 
"Манас" расквартировалась авиабаза стран НАТО. Киргизский министр Эсен Топоев считает, что размещение вооруженных 
групп разных военных коалиций "не противоречит ничьим интересам". В интервью "НГ" он отметил, что все находящиеся в 
Киргизии военные группировки имеют "различный формат" и у них "различные цели". Военная база антитеррористических 
сил в Манасе, по его убеждению, используется "исключительно для ведения военной кампании в Афганистане", в то время 
как  воинский  контингент,  который  будет  расквартирован  в  Канте,  будет  нацелен  на  "ведение  специальных  военных 
операций против внезапных военных вылазок по отношению к странам региона каких-либо других враждебных сил".

Для  России  же  главная  задача  авиабазы  в  Канте  -  служить  противовесом  натовской  авиабазе  в  "Манасе", 
расположенной всего в 30 км. Из "Канта" российские специалисты смогут осуществлять мониторинг деятельности войск 
США  и  союзников,  а  также  требовать,  чтобы  планы  и  графики  полетов  базы  "Манас"  в  интересах  безопасности 
согласовывались с российской стороной.

Наличие  двух  авиабаз  на  столь  близком  расстоянии  друг  от  друга  уже  породили  проблемы  совместного 
использования  воздушного  пространства.  Однако  киргизский  министр  обороны  спорных  вопросов  здесь  не  видит.  В 
интервью  "НГ"  он  отметил,  что  "деятельность  "Манаса"  и  "Канта"  определяется  Воздушным  кодексом  Киргизской 
Республики".  "Все  перелеты  в  воздушном  пространстве  Киргизии  выполняются  под  руководством  Единого  центра 
управления воздушным движением и по согласованию с ним", - сказал Топоев.

Кант Время перемен
26.09.2003. Вечерний Бишкек

Азамат Касыбеков
На  авиабазу  "Кант"  прибыла  группа  офицеров  ВВС РФ.  Их  основная  цель  -  оперативное  решение  вопросов 

передачи и приема объектов аэродрома российскими Вооруженными силами.
А  передавать  есть  что.  В  этом  убедились  и  корреспонденты  "Вечерки",  побывавшие  здесь.  Неплохо 

сохранившаяся  взлетная  полоса,  способная  выдержать  посадку  тяжелой  авиации.  Контрольно–диспетчерский  пункт, 
склады,  ангары,  помещения,  предназначенные  для  ремонта  бортов.  Российская  сторона  на  данный  момент 
реконструировала и рулежную дорожку.

Солдаты и офицеры из дружественной страны уже вовсю обустраиваются. Несколько казарм для личного состава 
прошли капитальный ремонт. В пахнущих свежей краской помещениях будут размещаться рядовые. А вот офицеры смогут 
снимать квартиры у кантовчан. Если это случится, цены на жилье, без сомнения, в городе подскочат.

По словам представителей Минобороны КР, контроль над авиабазой "Кант" станет осуществляться совместно как 
кыргызской, так и российской стороной. Наши летчики и в дальнейшем будут использовать возможности инфраструктуры 
аэродрома.  Ведь  соответствующая  реконструкция  взлетной  полосы  в  Токмаке  сейчас  требует  больших  финансовых 
вливаний.

На  контрольно–пропускном  пункте  авиабазы  царит  жесткий  режим  проверки  документов.  Даже  российских 
офицеров, "оседлавших" иномарки, пропускают на территорию лишь после тщательной сверки госномеров авто.

А  местные  власти  начали  реконструкцию дороги,  которая  ведет  к  аэродрому.  Ранее  магистраль  была  вся  в 
"воронках".  Думается,  что  это  не  просто  плановый  ремонт,  но  и  дружеский  жест  руководства  области.  С  прибытием 
российских военных местные жители ожидают, кроме всего прочего, появления новых рабочих мест, оживления торговли.

Справка "ВБ"
История и боевой путь военного аэродрома в Канте неразрывно связаны с историей Центральных курсов СССР по 

подготовке  и  усовершенствованию  авиационных  кадров,  которые  были  сформированы  на  базе  Одесской  военной 
авиационной школы пилотов.
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Образованная приказом наркома обороны СССР 23 февраля 1941 года, во время Великой Отечественной войны 
она перебазировалась в  город Фрунзе.  Здесь,  в  глубоком тылу,  началась планомерная работа по подготовке военных 
летчиков для фронта. Всего за эти годы из стен школы на борьбу с врагом отправились 1507 летчиков. Высокого звания 
Героя Советского Союза были удостоены выпускники этого учебного заведения Н.Васин, В.Ермолаев, В.Жигунов, А.Кобзев, 
Н.Стройков, А.Феоктистов, Н.Королев.

В 1945 году авиационная школа получила статус военного училища, на базе которого в 1951 году в Канте был 
образован учебный авиаполк. В 1956 году он приступил к обучению авиационных кадров для развивающихся стран Азии, 
Африки,  Центральной и Латинской Америки (всего 54 государства).  Здесь освоили летную профессию ныне известные 
всему миру президент Египта Мухаммед Хосни Мубарак, бывший президент Сирийской Арабской Республики Хафез Асад, 
летчики–космонавты из Монголии - Жугдэрдэмидийн Гурагча, из Индии Ракеш Шарма, маршал авиации Индии Дилбах Синг.

29  мая  1992  года  авиационное  соединение  в  Канте,  как  и  другие  воинские  части  и  формирования, 
дислоцированные на территории Кыргызстана, перешло под юрисдикцию Кыргызской Республики.

Аскар Акаев - "крестьянский сын".
25.09.03. Время новостей

Аркадий Дубнов
Президент Киргизии похвалил "российский колониализм"
Президент  Киргизии  Аскар  Акаев,  находящийся  с  визитом  в  Москве,  пришел  в  гости  к  ведущим  российским 

политологам из Совета по внешней и оборонной политике (СВОП) и прочел им лекцию на тему "Куда идет Центральная 
Азия".

Общение экспертного сообщества с высоким гостем, "известным всем в качестве президента, но менее известным 
в  облике  блистательного  интеллектуала,  настоящего  академика  и,  наконец,  крестьянского  сына",  как  представил  его 
председатель правления СВОП Сергей Караганов, получилось интересным и иногда даже забавным. Например, когда г-н 
Акаев, напомнив присутствующим, что он физик, попытался языком математических моделей объяснить слушателям, в 
основном гуманитариям,  что такое геополитика. Инструментом для моделирования была выбрана "известная" физикам 
задача  "о  соотношении трех  тел  и  локальных элементов".  Под "телами"  подразумевались  США,  Россия и Китай.  Под 
"локальными элементами" - маленькие страны, среди которых Киргизия.

Говоря об "оптимальных траекториях" прохождения "элементов" среди "тел", лектор волнообразными движениями 
рук продемонстрировал сложные направления, которые вынуждены выбирать "элементы", чтобы остаться целыми самим и 
не вызвать катастрофического столкновения между "телами".

Основные  результаты  политологического  анализа,  предложенного  Аскаром  Акаевым,  выглядят  следующим 
образом:

- Великие державы, Россия и Китай, даны в соседи Киргизии судьбой и историей, а США сегодня вообще стали 
соседом всех стран в мире. Без учета американского фактора некорректно рассматривать мировые события.

- Пример тому - война в Ираке. Никогда еще мировая история не знала столь масштабной коалиции, которую 
возглавили  исповедующие  принцип  "кто  не  с  нами,  тот  против  нас"  Соединенные  Штаты,  начиная  эту  войну. 
Положительные итоги действий этой коалиции налицо: из Ирака никогда больше не возникнет угроза применения оружия 
массового поражения, и эта страна рано или поздно ("Я оптимист",  -  заметил при этом г-н Акаев) будет превращена в 
"островок  демократии"  на  Ближнем  Востоке.  Страны  Центральной  Азии  вместе  с  Россией  поступили  правильно, 
присоединившись к коалиции.

И в качестве отдельной ремарки в сторону США:
- Корифеи американской политики - Генри Киссинджер и другие - признают только за Америкой право отстаивать 

свои национальные интересы и ценности, попытки остальных стран делать то же самое вызывают у них нескрываемое 
раздражение.

О Китае:
- Китай настроен к Киргизии дружественно, и мы не ощущаем аннексионистских притязаний с его стороны. Не без 

определенных  внутренних  проблем  (оппозиция  в  киргизском  парламенте  грозила  импичментом  президенту  Акаеву  за 
заключение секретных киргизско-китайских пограничных соглашений, в результате которых был совершен "неравноценный 
обмен" территориями. - Ред.) мы разрешили все спорные проблемы. В Китае не рассматривают в качестве угрозы усиление 
роли России в Центральной Азии.

И наконец, о России. Весьма подробно и подчеркнуто доброжелательно, если не сказать - с плохо скрываемой 
любовью:

-  Среди  действующих  на  Центральную  Азию  внешних  факторов  первое  место,  без  колебаний,  занимает 
российский фактор. Существуют полярные мнения о роли России в регионе, учитывая имперский период ее истории. Но 
российский колониализм в этот период был намного либеральнее, чем классический колониализм, например, в Африке. 
Советская же эпоха была эпохой ренессанса в Центральной Азии, в культуре, образовании, здравоохранении, и в регионе 
до сих пор сохраняется тяга к российской культуре в противовес западной.

Затем сразу - переход к "эпохе Путина":
-  Похоже, что с удвоением своего ВВП Россия станет локомотивом Центральной Азии, а США не смогут быть 

таким локомотивом.
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(Не вдаваясь в обоснование этого тезиса, г-н Акаев лишь "с удовольствием" сослался на президента Узбекистана 
Ислама Каримова, признавшего недавно: "После распада СССР мы испытывали эйфорию в надежде на то,  что Запад 
займет тот вакуум, который образовался с уходом из региона России".)

- Мы стремимся к превращению Киргизии в главную опору политического влияния России в Центральной Азии.
(Здесь президент вспомнил своих критиков, утверждающих, что "Акаев балансирует между Россией и Америкой".)
- Да, приходится идти по острию ножа, политика - это искусство возможного. В этом и состоит предлагаемая мною 

концепция доктринального характера о коридоре возможностей для третьих стран. Но Россия остается маяком на том пути, 
по которому идет Киргизия.

- Сколь долгим будет присутствие США в регионе? - на этот заданный самому себе вопрос лектор честно ответил: 
- Это зависит от разных факторов, но я не согласен с утверждениями, что американская политика направлена к вытеснению 
России из Центральной Азии, это было бы недальновидно, и я заявлял об этом откровенно, находясь в США.

О роли ООН:
- Мы не согласны с теми, кто готов пустить под откос организацию, которая служит миру уже 58 лет. Великие 

державы могут сколачивать блоки по удобным для них лекалам,  а мы,  маленькие страны,  только в ООН можем быть 
услышаны и поняты. А "большая восьмерка", которая стала уже мировым правительством, нам недоступна.

Ораторское мастерство г-на Акаева вызвало восторг аудитории, и его засыпали множеством вопросов. Ответы на 
некоторые из них достойны общественного внимания:

-  Киргизия  приветствует  попытку  создания  Россией,  Казахстаном,  Украиной  и  Белоруссией  единого 
экономического пространства, но не присоединяется к ней, чтобы не помешать достижению прорыва на этом направлении...

-  В  СНГ сегодня создана такая зона свободной торговли, что если бы Марко Поло захотел сейчас повторить 
путешествие по Шелковому пути из Венеции до Китая, то он бы застрял уже в туркменских песках, если не раньше...

- Я согласен с тем, что в будущем для стран Центральной Азии было бы оптимальным воссоединиться в единое 
геополитическое и геоэкономическое пространство. Россия могла бы сыграть решающую роль в этом...

- Я знаю, что обо мне за рубежом пишут диссертации, в которых утверждается, что я такой же диктатор, как и 
другие в Центральной Азии, и мне интересно это читать, а вообще все страны региона имеют свою модель демократии...

Благостную атмосферу возникшей дискуссии никто, в том числе и автор этих строк, не смог нарушить вопросом, 
как относится президент страны с самой "продвинутой" в регионе моделью демократии к тому, что Европарламент признал 
на днях осужденного в Киргизии на десять лет тюрьмы бывшего вице-президента Феликса Кулова политическим узником и 
выдвинул его на премию им. Сахарова в номинации "За свободу мысли".

Киргизская оппозиция "играет" языком
25.09.2003. Газета СНГ

Зарина Аскарова
В то  время  как  Аскар  Акаев  всячески  укрепляет  двусторонние  отношения  с  Россией,  киргизская оппозиция в 

Бишкеке пытается завоевать доверие электората, делая упор на самый болезненный вопрос – развитие национального 
языка.  Как сообщает  "Новая волна",  лидер "Партии  социалистов  Киргизии",  оппозиционный депутат  Омурбек  Текебаев 
заявил о том, что намерен предложить изменения и дополнения в закон "О государственном языке".

Парламентарий пояснил,  что в  обновленном законе необходимо обязать руководство республики сделать все 
возможное  для  использования  и развития киргизского  языка  в  сфере  информационно-коммуникационных технологий  и 
запретить продажу компьютеров, не снабженных программным обеспечением для написания текстов на государственном 
языке.

Текебаев отметил, что для дальнейшего развития киргизского языка как раз и необходимо использовать те самые 
пресловутые информационно-коммуникационные технологии. По мнению парламентария, их применение ускорит перевод 
официальных  и  деловых  бумаг  на  киргизский  язык.  Текебаев  рассказал  журналистам,  что  уже  созданы  первые 
компьютерные  программы  на  киргизском  языке.  Как  проинформировал  депутат,  на  реализацию  данного  проекта 
потребуется 2 миллиона долларов. Лидер социалистов выразил уверенность в том, что коллеги по депутатскому корпусу 
поддержат его инициативу, так как родной язык для большинства парламентариев - киргизский.

Такие шаги, очевидно, идут вразрез с настойчиво пропагандируемой Аскаром Акаевым политикой уравнивания в 
правах  русского  и  киргизского  языка.  Как  известно,  сначала  единственным  государственным  языком  был  объявлен 
киргизский, на который предполагалось в кратчайшие сроки перевести все деловое и официальное общение. Это стало 
одной из причин массовой эмиграции не только русского, но и русскоязычного населения из республики. Эмиграция русских 
больно ударила по национальной экономике – возник острый дефицит квалифицированных инженерно-технических кадров. 
В этих условиях власти стали пытаться удержать русскоязычное население всевозможными пряниками. Придание русскому 
языку статуса государственного как раз и было призвано остановить повальное бегство квалифицированных специалистов.

На этом фоне "фортели" оппозиции на первый взгляд выглядят несколько странно - действительно, обеспечить 
наукоемкие отрасли промышленности литературой на киргизском языке в кратчайшие сроки не удастся, а полумеры вроде 
"информационно-коммуникационных технологий" ничуть не помогут: инженеров все равно будут учить на русском.

Правда, есть одно "но": электорат Киргизии в регионах состоит в основном из представителей титульной нации, а 
людям, уставшим от нищеты, уже фактически все равно - останутся в стране высококвалифицированные русскоговорящие 
специалисты или нет. А на такой почве великолепно приживаются популистские лозунги националистического толка, взятые 
на  вооружение  местной  оппозицией.  Такие  инициативы  большинство  экспертов  связывают  исключительно  с  началом 
предвыборной  кампании,  в  рамках  которой  оглашаются  политические  программы  партий.  Этот  ход  оппозиционных 
политологов должен, по идее, привести общество к пониманию того,  что киргизский язык якобы умирает, вытесняемый 
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русским.  (Правда,  скорее  можно  говорить  о  вытеснении  киргизского  языка  узбекским,  носители  которого  занимают  в 
Киргизии второе место по численности, опередив этнических русских).

По  сути  дела,  политика  Акаева  преследует  сугубо  меркантильные цели -  удержать  специалистов  с  помощью 
довольно-таки формальной уступки русскоязычному меньшинству. Не будет лишним отметить, что такая позиция приносит 
свои (и немалые!) политические дивиденды в отношениях с Москвой - президент Киргизии выгодно отличается от многих 
своих коллег по постсоветскому пространству. Как известно, во многих странах СНГ и Балтии русский язык настойчиво 
вытесняется из сферы межнационального общения, не говоря уже о придании ему статуса официального.

У правительства Кыргызстана появилась большая партия
17.09.03. IWPR

Лейла Саралаева
Четыре партии объединились в  проправительственный блок и,  возможно,  готовят  почву для выхода на сцену 

президентского преемника.
По  мнению  представителей  кыргызстанской  оппозиции,  формирование  нового  проправительственного  блока 

может знаменовать собой скорый выход на политическую арену преемника президента Аскара Акаева.
7 сентября четыре политические партии – "Жаны Заман", "Манас эл", "Жаны Кыймыл" и Партия кооператоров – 

провели  объединительный  съезд  и  объявили  о  создании  "Партии  единства  и  развития  –  Алга  Кыргызстан"  ("Вперед, 
Кыргызстан!").

Председатель политсовета блока Болот Бегалиев отрицает, что создание альянса произошло исключительно для 
предвыборной борьбы. "Мы не преследуем цели – только приход к власти. Хотя стратегически, такая задача, как участие в 
выборах, конечно, стоит. Но основной, глобальной целью является – построение сильного Кыргызстана", – сказал он IWPR.

"Мы  называем  себя  "пропозиционной"  партией,  так  как  слово  "оппозиция"  приватизировано  корыстными 
демагогами. В то же время мы не можем называть себя проправительственными, так как еще никого не привели во власть", 
– подчеркнул Бегалиев.

Представители  кыргызстанской  оппозиции  крайне  скептически  настроены  относительно  перспектив 
новоиспеченного объединения набрать реальный политический вес.

"Все эти объединения партий – ерунда. Ни одна из этих партий не сыграет решающей роли ни в политике, ни в 
экономике страны, ни на выборах", – заявил IWPR депутат Адахан Мадумаров.

Он подчеркнул, что участвовать в парламентских выборах партии не имеют права, а для президентских выборов – 
у  нового  альянса  нет  ни  одного  достойного  лидера.  "Вся  эта  шумиха  создана  для  того,  чтобы  в  период  очередного 
политического затишья еще раз заявить о полной поддержке политики президента и проводимых им реформ", – считает 
Мадумаров.

Депутат Азимбек Бекназаров, который возглавляет оппозиционное политическое движение "За отставку Акаева и 
реформы для народа", называет новый партийный синтез "искусственным". "Летом лидеры этих партий объездили весь 
Кыргызстан, но не нашли поддержки у простого народа, за исключением чиновников районного масштаба", – заявил IWPR 
Бекназаров.

В  целом  же,  по  мнению  Бекназарова,  это  слияние  в  единый  блок  –  явление  положительное,  так  как 
противостояние одного крупного оппозиционного движения другому – пропрезидентскому – "подразумевает использование 
более цивилизованных методов борьбы за власть".

Нервозности по поводу влияния административного ресурса на успех пропрезидентской партии на предстоящих 
выборах Бекназаров не испытывает. "Да, у них в руках Центризбиркомом, но многое зависит и от нас – оппозиции – и от 
международных правозащитных институтов", – отмечает он.

Многие  разделяют  мнение  о  том,  что  создание  нового  объединения  явилось  тактическим  ходом  небольших 
партий,  пытающихся  консолидироваться  в  более  весомую  проправительственную  силу  в  преддверии  президентских 
выборов 2005 года.

"Эта  новая партия рассчитывает  на  административные ресурсы ныне действующей власти  и на возможность 
фальсификации и корректировки результатов голосования",  –  сказал  депутат  Омурбек Текебаев,  лидер оппозиционной 
партии "Атамекен".

"Эта  новая партия рассчитывает  на  административные ресурсы ныне действующей власти  и на возможность 
фальсификации и корректировки результатов голосования", – так охарактеризовал тактику новой партии Омурбек Текебаев, 
депутат парламента.

Его коллега по депутатскому корпусу Марат Султанов разделяет эту точку зрения. "Партия, которую поддерживает 
власть, всегда может рассчитывать на дополнительные 15-20% голосов", – сказал он.

Срок президентского правления Аскара Акаева истекает в 2005 г. По заверениям самого президента, он не станет 
баллотироваться на новый срок, однако его дальнейшие действия пока для всех остаются загадкой.

Тем временем, наблюдатели уже присматриваются к возможным преемникам Акаева на посту президента. Отсюда 
и возникло подозрение, что новый блок сформирован под одного из них.

"Под кого именно, я пока сказать затрудняюсь, – говорит лидер "Коалиции за демократию и гражданское общество" 
Эдиль Байсалов, – Мне кажется, и сам Аскар Акаев еще не определился с кандидатурой. Но раз уж партия создана, значит, 
не исключено, что скоро мы это имя узнаем".

Один  депутат,  пожелавший  сохранить  анонимность,  согласен  с  этим  предположением  и  называет  Мисира 
Аширкулова и Темирбека Акматалиева среди возможных кандидатов на президентское кресло. 57-летний Мисир Аширкулов 
возглавляет  могущественный  Совет  безопасности,  а  также  временно  исполняет  обязанности  главы  Администрации 
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президента. Аширкулов считается близким другом семьи президента. 45-летний Акматалиев – заместитель Аширкулова в 
Администрации  президента  –  занимал  в  последние  годы целый  ряд  важных  государственных  постов,  в  том  числе  – 
министра внутренних дел.

Эти  люди  возглавили  список,  составленный  недавно  газетой  "Лица"  по  результатам  опроса  общественного 
мнения.  Газета  предложила  читателям  назвать  наиболее  вероятных,  по  их  мнению,  преемников  президента  Акаева. 
"Больше  всех  голосов  получил  Мисир  Аширкулов.  Далее  следуют  Темирбек  Акматалиев  и  вице-премьер  Жоомарт 
Оторбаев", – сообщила главный редактор газеты "Лица" Бермет Букашева. "Я бы и сама их назвала".
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ТУРКМЕНИЯ
Виртуальный газ

16.09.2003. Время новостей
Алексей Гривач

Визит делегации "Нефтегаза Украины" в столицу Туркмении, который несколько раз переносился, вчера все же 
состоялся. Председатель правления украинской компании Юрий Бойко был принят президентом республики Сапармуратом 
Ниязовым, после чего заявил журналистам, что Туркмения и Украина намерены заключить 25-летний контракт на поставку 
газа. "Долгосрочный документ будет подготовлен к планируемому в октябре официальному визиту президента Украины в 
Туркмению", - сказал г-н Бойко.

Как  известно,  о  возможности  заключения  подобного  соглашения  в  Ашхабаде  стали  говорить  сразу  после 
подписания  контракта  с  "Газпромом"  на  четверть  века,  чем  еще  больше  насторожили  скептически  настроенных  к 
ниязовским обязательствам экспертов. Дело в том, что сейчас Туркмения добывает порядка 60 млрд кубометров газа, из 
которых около 10 млрд потребляет сама, 36 млрд продает Киеву, 10 млрд - "Итере", а остальное экспортируется в Иран. 
Причем в северном направлении мощностей хватает на транспортировку только сегодняшних объемов (46 млрд кубометров 
год).

Однако уже в следующем году Ашхабад обязался продать 5-6 млрд кубометров газа "Газпрому", в 2007 году выйти 
на 60-70 млрд, а в 2009-м - на 70-80 млрд и держать эту планку в течение 20 лет. При этом газотранспортную систему 
российский монополист планирует расширять исключительно для выполнения своих контрактных обязательств.

Очевидно, что газопроводов для обслуживания нового украинского контракта нет и не предвидится. Каким образом 
"Нефтегаз Украины" планирует "вывозить" газ из Туркмении, даже если предположить фантастические темпы роста добычи 
газа (должна увеличиться на 50% за пять лет) в этой стране, до сих пор является загадкой.

В самой украинской компании не комментировали визит, поскольку делегация вернулась поздно вечером.
Реальных интерпретаций идущих переговоров может быть две: либо Ашхабад с Киевом уверены в том, что смогут 

"убедить"  "Газпром"  поделиться туркменским газом с  Украиной,  либо  это  обычный пиар  с  целью показать  украинским 
избирателям бурную деятельность,  дабы не допустить роста  газовой  зависимости  от  России.  Вторая версия выглядит 
более правдоподобной, поскольку дальше заявлений дело не пошло. Хотя в Киеве надеялись подписать соглашение на 
предстоящем на следующей неделе саммите СНГ в Ялте. Теперь же эпохальное событие откладывается на месяц, но 
вероятность того, что оно состоится в октябре, близка к нулю. Вряд ли за это время на Украине изобретут новый способ 
транспортировки газа.

Те же без Туркменбаши
24.09.2003. Московские новости

Аркадий Дубнов
Отсутствие на ялтинском саммите президента Туркмении Сапармурата Ниязова стало ожидаемой сенсацией. С 

одной стороны, Туркменбаши вроде бы собирался подписать в Ялте договор о строительстве газопровода по северному 
берегу Каспийского моря. С другой, он со дня основания СНГ не посещал саммиты этой организации - исключение делал 
только для юбилейных.

Честно сказать, многие из участников ялтинской встречи восприняли весть о том, что Туркменбаши предпочел 
отдых работе не с сожалением, а с облегчением. Если бы явление г-на Ниязова в бывшей советской здравнице состоялось, 
он отвлек бы внимание на себя в ущерб насущным задачам, которые стояли перед остальными президентами. Известно, 
что проблемы экономической интеграции СНГ мало интересуют туркменского вождя. Стремительное вхождение его страны 
в свой "золотой век", обещающее к 2020 году рост туркменского ВВП в 26 раз(!), не требует кооперации с соседями по 
бывшей "империи". Даже наоборот: похоже, в Ашхабаде считают, что дружба с бывшими согражданами по СССР только 
мешает поступательному развитию.

И все было бы замечательно, если бы эту благостную картину "Ялты без Туркменбаши" не испортил российский 
министр  обороны Сергей  Иванов.  Вернувшись  в  Москву,  он  поделился  с  миром сенсацией:  в  Ялте  только  делегация 
Туркмении отказалась подписать соглашение о контроле над передачей переносных зенитных ракетных комплексов (ПЗРК) 
типа "Игла" и "Стрела". Тех самых ПЗРК советского производства, из которых сбивают в Чечне российские вертолеты. При 
этом причина  неподписания  документа  была  приведена  малоуважительная:  туркменские  товарищи  сослались  на  свой 
суверенитет.

Что стоит за заявлением Иванова? Скорее всего,  намерение Москвы воспользоваться новым,  причем весьма 
важным для нее козырем в затихшей было полемике с Ашхабадом по поводу прав русскоязычного населения.

Напомним, спор начался весной этого года в связи с односторонним выходом Туркмении из соглашения о двойном 
гражданстве,  подписанного  с  Россией  в  1993  году.  Туркменбаши  предложил  проживающим  в  Туркмении  российским 
соотечественникам определиться:  или  туркменское  гражданство,  или российское.  Причем Ашхабад самовольно  придал 
этому решению обратную силу: речь шла не только о том, что нельзя будет получать российское гражданство впредь. 
Право на связь с родиной теряли и те, кто российское гражданство уже получил.

Ашхабад  до  сих  пор  не  признал  свою ответственность  за  возникший  хаос  и  не  отменил  ни  одного  из  своих 
решений, ущемляющих права десятков тысяч жителей Туркмении, по совместительству граждан России. Кроме того, стало 
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известно, что туркменские власти трижды ответили отказом на просьбу российского консула в Ашхабаде предоставить ему 
встречу с Борисом Шихмурадовым, бывшим вице-премьером Туркмении, приговоренным там к пожизненному заключению 
по  обвинению  в  покушении  на  Ниязова  25  ноября  прошлого  года.  Поскольку  Шихмурадов  является  российским 
гражданином,  такой отказ  Ашхабада является грубым нарушением международных норм,  и  теперь защитой интересов 
российского гражданина будет заниматься Генпрокуратура  России,  куда,  по некоторым сведениям,  уже  передано дело 
Шихмурадова.

В  таких  обстоятельствах  перенос  на  "неопределенный  срок"  второго  заседания  российско-туркменской 
межмидовской  комиссии  по  вопросам  гражданства,  которое  было  назначено  на  сентябрь,  кажется  вполне  логичным. 
Перенос, заметим, состоялся по просьбе туркменских властей, которые даже не стали вдаваться в мотивы. Как указывают 
высокопоставленные  источники  в  российском  руководстве,  в  Ашхабаде  просто  "не  готовы  отвечать  по  существу"  на 
поставленные  Москвой  вопросы.  При  этом  источники,  правда,  называют  и  другую  причину  туркменского  афронта:  у 
Туркменбаши не все ладно со здоровьем.

Если  последняя  информация  верна,  понятно  отсутствие  Туркменбаши  в  Ялте.  Это  у  себя  дома  телекамеры 
научились  любовно  показывать  Ниязова  энергичным  деятелем  без  единого  седого  волоска.  В  других  же  странах 
телеоператоры этому еще не обучены. Есть над чем работать.

ТАДЖИКИСТАН
Неприкосновенный наркотрафик

22.09.2003. Известия
Анатолий Шведов

Российские спецслужбы обнаружили 10 кг героина в дипломатической почте одной из азиатских стран  
СНГ

Спецслужбы перекрыли крупнейший канал поставки героина в Россию, организованный сотрудниками посольства 
одного из государств СНГ в Москве. Пользуясь неприкосновенностью, они переправляли зелье в дипломатической почте. 
Спецслужбы не  раскрывают  национальную принадлежность  задержанных,  однако,  по  данным "Известий",  речь  идет  о 
сотрудниках  МИД  Таджикистана.  Это  не  первый  случай  использования  дипломатических  каналов  для  переправки 
наркотиков из Таджикистана в страны СНГ. Проблема будет обсуждаться на открывающейся в понедельник в Душанбе 
встрече глав МВД стран Содружества.

О  раскрытии  глубоко  законспирированной  "героиновой  тропы"  журналистам  рассказал  начальник  столичного 
управления  Госнаркоконтроля  России  Алексей  Чуваев.  По  его  словам,  самый  распространенный  тяжелый  наркотик 
поставляли в Москву под видом дипломатической почты сотрудники посольства одного из государств СНГ. Какого именно - 
он называть не стал, отметив лишь, что речь идет о достаточно высокопоставленных сотрудниках и что в настоящее время 
задержаны два человека.

Однако источник "Известий", близкий к спецслужбам, сообщил, что речь, "насколько он знает", идет о таджикских 
дипломатах. Задержаны они были несколько недель назад, однако тогда информацию не стали предавать широкой огласке. 
Ее решили сделать общественным достоянием "поближе к совещанию министров внутренних дел государств СНГ", которое 
открылось  сегодня  в  столице  Таджикистана.  Российское  правоохранительное  ведомство  там  будет  представлять 
заместитель министра внутренних дел Владимир Васильев. Предполагается, что проблемы наркотрафика и участия в нем 
таджикских дипломатов будут затронуты на встрече Васильева с президентом Таджикистана Эмомали Рахмоновым.

"Известия" обзвонили посольства среднеазиатских стран СНГ в Москве, однако все их представители заявили о 
непричастности к инциденту. Сотрудник посольства Таджикистана сказал "Известиям", что "в Таджикистане такого нет", а на 
просьбу  назвать  свою  фамилию ответил:  "Дежурный"  и  повесил  трубку.  В  Центре  общественных  связей  ФСБ России 
отказались подтвердить или опровергнуть информацию о задержании дипломатов-наркодилеров.

Между тем для специалистов - это не новость.
- Участие в наркобизнесе характерно для дипслужбы Таджикистана, - сказал "Известиям" руководитель Совета по 

внешней и оборонной политике России Андрей Федоров, автор доклада "Наркомания в России: угроза нации". - Подобный 
случай был, насколько я помню,  в Киргизии, где полтора года назад были задержаны таджикские дипломаты с грузом 
героина.  Такие случаи бывали и раньше.  И 10 килограммов -  это в общем-то рядовой случай.  Причем далеко не все 
наркотики,  прибывающие  из  Таджикистана,  идут  транзитом  из  Пакистана  и  Афганистана.  В  республике  активно 
налаживается  и  собственное  крупномасштабное  производство  героина.  Не  исключаю,  что  в  ближайшие  годы  более 
половины героина, поступающего в Россию, будет таджикского производства.

Таджикских  дипломатов  задерживали  с  грузом  наркотиков  и  раньше.  Несколько  лет  назад  сотрудники 
Домодедовской таможни задержали фельдъегерей из Таджикистана. В их дипломатическом багаже было обнаружено 6,5 кг 
героина. Два года назад крупную партию накрыли сотрудники Комитета национальной безопасности Казахстана. В мае 2001 
года  вблизи  Алма-Аты  спецслужбы  задержали  машину  таджикского  посла.  В  специально  оснащенных  тайниках  было 
обнаружено 62 кг героина, кроме того, были изъяты 54 тысячи долларов наличными и банковский чек на сумму 1,261 млн 
фунтов стерлингов. Был задержан торговый представитель таджикского посольства Таир Нематов. На квартире и в гараже 
у торгпреда было изъято 24 кг героина. Нематов и два его сообщника были осуждены в Казахстане и получили срок от 10 до 
13 лет лишения свободы.
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Заявление Министерства иностранных дел Республики Таджикистан
22.09.2003. Ховар

21 сентября с.г. на сайте общенациональной российской газеты "Известия" был размещен материал Анатолия 
Шведова  под  заголовком  "Неприкосновенный  наркотрафик",  в  котором  автор,  не  имея  фактического  подтверждения 
информации, выдвинул обвинения в адрес сотрудников МИД и посольства Таджикистан в Москве, якобы задержанных 
несколько  недель  тому назад спецслужбами  России  с  10-ю килограммами  героина,  обнаруженного  в  дипломатической 
почте.

Примечательно то,  что А.  Шведов,  ссылаясь на начальника московского управления госнаркоконтроля России 
Алексая Чудаева и какие-то источники "Известий",  "Близких к  спецслужбам" доводит до сведения общественности,  во-
первых,  что  "…наркотик  поставляли  в  Москву  под  видом  дипломатической  почты  сотрудники  посольства  одного  из 
государства  СНГ",  во-вторых,  эту  информацию  "…решили  сделать  общественным  достоянием  поближе  к  совещанию 
министров внутренних дел государств СНГ, которое открылось сегодня в столице Таджикистана".

В  этой  связи,  министерство  иностранных  дел  Республики  Таджикистан  отмечает,  что  отдельные  российские 
средства  массовой  информации  в  последнее  время  стали  активно  внедрять  в  свою  практику  использование  грязных 
информационных  технологий,  схема  которых  проста,  но  весьма  эффективна.  Перед  началом  каких-либо  встреч  или 
заседаний  на  уровне  делегаций  Таджикистана  и России на  суд  общественности  выбрасывается заведомо ложная или 
непроверенная информация по тематике предстоящих переговоров, затем ее дают "обрести" новыми, так называемыми 
фактами  и  комментариями  в  основном  негативной  направленности.  Основная  цель  заключается  в  попытке  создать 
атмосферу  взаимного  недоверия,  а  более  масштабная  задача  –  по  возможности,  сорвать  переговорные  процесс.  К 
примеру, в июле 2003 года перед началом встречи рабочих групп на уровне министерств обороны Таджикистана и России 
"Независимая газета", а затем ряд других СМИ России развернули активную кампанию профанации вопроса российской 
военной базы в Таджикистане, взяв за отправную точку придуманный ими же один миллиард долларов, якобы выделяемых 
США нашей стране при условии ее закрытия.

Как видно из информации А.Шведов газета "Известия" также не гнушается использовать подобные технологии в 
своей практике.

Следует  отметить,  что  заместитель  министра  внутренних  дел  Российской  Федерации  Владимир  Васильев, 
участвующий на заседании Совета министров МВД стран СНГ в Душанбе, категорически опроверг информацию газеты 
"Известия",  также  не  нашли  своего  подтверждения  так  называемые  факты  автора  указанной  статьи  и  в  московском 
управлении гноснаркоконтроля.

Министерство  иностранных  дел Республики  Таджикистан требует  от  редакции  Российской  общенациональной 
газеты "Известия" принести извинения Республике Таджикистан за данную публикацию, наносящую стране серьезный урон 
ее международному престижу и дать соответствующее опровержение на страницах своей газеты. В случае если данное 
требование не будет выполнено МИД Республики Таджикистан оставляет за собой право принять меры, предполагающие 
отказ в аккредитации сотрудников

данной газеты на территории нашей страны.
МИД Республики Таджикистан также надеется на то, что российской стороной будут приняты конкретные меры по 

недопущению впредь подобных провокационных выпадов отдельных российских средств массовой информации

Ни пяди, ни дозы
25.09.2003. Грани Ру

Российских пограничников могут попросить из Таджикистана
Таджикистан хочет отказаться от помощи России в охране своей государственной границы и полностью взять ее 

под контроль собственных пограничных сил, пишет "Независимая газета".
С таким заявлением выступил на днях первый заместитель председателя национального Комитета по охране 

государственной границы Нуралишо Назаров. Об этом он заявил в интервью иранским журналистам. При этом он обвинил 
Россию в том, что она якобы нарушает соглашение о сотрудничестве, заключенное в 1993 году, и не допускает таджикских 
пограничников к охране границы. А между тем, по его же словам, срок действия договора о совместной охране границы, 
подписанного  25  мая  1993  года,  уже  закончился,  и  поэтому контроль  над  своей  границей  таджикская  сторона  должна 
осуществлять самостоятельно.

Сейчас  таджикские  пограничники  охраняют  лишь  73  км  таджикско-афганской  границы  на  калайхумском 
направлении.

Между тем ранее президенты обеих стран неоднократно заявляли, что о выводе российских "зеленых фуражек" из 
Таджикистана в ближайшие годы не может быть и речи, напоминает газета.

Чрезвычайный  и  полномочный  посол  России  в  Таджикистане  Максим  Пешков  сообщил  газете,  что  это  было 
"личное мнение" Назарова и большинство упомянутых им фактов не соответствуют действительности. По словам Пешкова, 
сейчас решается вопрос, будет ли Россия комментировать слова Назарова. Источники газеты в пограничной службе ФСБ 
России заявили, что "таджикский генерал Назаров - довольно мелкая сошка, чтобы как-то реагировать на его слова".

Kомментарий
Конечно, Назаров не сам по себе разговорился. Видимо, Эмомали Рахмонов решил выяснить, что по этому поводу 

думают  в  Москве.  Да  и  не  только  в  Москве.  Таджико-афганская  граница  –  нерв,  от  которого  зависит  самочувствие 
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практически всех стран Содружества. Судя по тому, что тема возникла спустя всего неделю после саммита глав СНГ, где 
все так славно радовались крепнущему союзу, Рахмонов уехал из Ялты чем-то обиженный.

Говорят, здесь может быть замешен финансовый вопрос (Душанбе считает, что $10 млн в года за пребывание в 
республике 201-й дивизии, это мало). Но могут быть и другие причины. Ситуация в Таджикистане в последнее время худо-
бедно стабилизировалась. В соседнем Афганистане новая власть готова строить отношения с Душанбе без посредников. А 
как  без  посредников,  если  границу между двумя странами по существу охраняет  третья страна  –  Россия.  И  охраняет 
добросовестно, как свою. В глазах соседей это обстоятельство не придает авторитета Рахмонову, на что ему, наверняка, не 
раз, и не два прозрачно намекали. Что-нибудь вроде: мы бы и рады развернуть с вами полноценные отношения, да уж 
очень  суверенитет  у  вас  какой-то  сомнительный,  "второй  свежести".  А  в  Афганистане,  заметим,  наблюдается 
затоваривание наркотой, в частности, еще и потому, что северная граница весьма плотно закрыта.

Если  Рахмонов  действительно  решил,  что  пора  избавляться  от  российской  опеки,  то  председатель  думского 
комитета по обороне Андрей Николаев, безусловно, прав, говоря о том, что в этом случае медлить с выводом российских 
пограничников  нельзя.  Цивилизованный  развод  по-любому  лучше  драки.  Тем  более,  печального  опыта  по  части 
нецивилизованных разводов у России предостаточно. Далеко от СНГ Таджикистан все равно не уйдет – это не Туркмения с 
ее газовыми кладовыми. И все надобно решать по-хорошему.

Расходы  на  экстренное  и  полноценное  обустройство  южной  границы,  конечно,  будут  немалыми.  Но  и 
раскошелиться придется не одной России,  а  и  Узбекистану,  Киргизии,  Казахстану.  Последнему особенно.  Ведь в Ялте 
подписано четырехстороннее соглашение о едином экономическом пространстве, куда вошел и Казахстан. Самое время, 
наконец-то навести порядок на российско-казахской границе, через которую пролегает межконтинентальный наркотрафик и 
прочие контрабандные пути.

А вообще, заявление Назарова – тревожный звонок для всего СНГ. Взбрыкнул послушнейший член Содружества. 
И, возможно, этот самый убыточный проект Москвы – СНГ - стоит на пороге новых суровых испытаний.

Андрей Николаев, председатель комитета Госдумы по обороне, бывший директор ФПС - o возможном выводе 
российских пограничников из Таджикистана:

Охрана и защита вышеназванного участка границы, особенно в период 1993-97 годов, всегда была лакмусовой 
бумажкой, по которой судили о дееспособности СНГ. И политическая задача тогда состояла в одном: объединив усилия 
всех государств СНГ, защитить Таджикистан. Обстановку на таджико-афганской границе я докладывал главам государств 
СНГ два раза в год. Россия предприняла фантастические усилия для охраны и обороны этой границы. Была развернута 
группировка общей численностью более 20 тысяч человек, более трехсот единиц бронетанковой техники, около трехсот 
артиллерийских стволов. В отдельные периоды группировку поддерживали до 60 вертолетов. К поддержке пограничников 
привлекалась  201-я  российская  мотострелковая  дивизия.  Были  сформированы  отряды  самообороны  в  приграничных 
населенных  пунктах…С  тех  пор,  с  1997  года,  кое-что  изменилось:  ликвидирована  оперативная  группа  российских 
погранвойск в Туркмении, российские пограничники не участвуют в охране госграницы в Киргизии, в Узбекистане. Судя по 
заявлению председателя национального Комитета по охране государственной границы Республики Таджикистан Назарова, 
в Душанбе считают, что они уже достаточно сильны, чтобы самостоятельно обеспечивать охрану своих границ и даже 
готовы отказаться от пятидесятипроцентного финансирования охраны своей границы с помощью России. Если бы меня 
спросили, что делать в данной ситуации, я бы ответил так: надо выводить оттуда российских пограничников. И передать 
всю  ответственность  за  безопасность  южных  границ  Таджикистану.  При  этом,  мы  должны  прекрасно  сознавать,  что 
эффективно охранять свою границу Таджикистан не сможет. Если господин Назаров делает подобные заявления не от 
своего имени, а по поручению политического руководства страны, надо начинать соответствующие переговоры. Вопрос 
вывода  – это  вопрос  тысяч  российских  семей.  Это  вопрос  будущего  российской  военной  базы в  Таджикистане  (201-й 
дивизии).  Поверьте,  как  только  из  Таджикистана  уйдут  пограничники,  201-я  дивизия  окажется  в  окружении  отнюдь  не 
доброжелателей. А блокировать ее гарнизоны не трудно. Как это уже было в начале девяностых.

Российских пограничников выдворяют с Пянджа
26.09.2003. Независимое военное обозрение

Игорь Плугатарев
Таджикским "зеленым фуражкам" не терпится самим задерживать героин
В начале  этой  недели  ряд  информагентств  растиражировали  информацию  о  том,  что  Таджикистан  намерен 

отказаться  от  помощи  России  в  охране  государственной  границы  и  полностью  взять  ее  под  контроль  собственных 
пограничных сил.  Это сенсационное заявление накануне визита в  Душамбе генсека НАТО Робертсона озвучил первый 
заместитель председателя национального Комитета по охране государственной границы (КОГГ) - начальник штаба этой 
структуры генерал Нуралишо Назаров в интервью иранским журналистам.  При этом он вышел далеко за рамки своей 
компетенции и обвинил Россию в том, что она якобы нарушает соглашение о сотрудничестве, заключенное в 1993 г., и не 
допускает таджикских пограничников к охране государственной границы. Похоже, его вообще удивляет то обстоятельство, 
что десятилетний срок  действия договора о  совместной  охране границы,  подписанного 25 мая 1993 г.,  уже  несколько 
месяцев как закончился, а российские "зеленые фуражки" не пакуют чемоданы и не передают заставы своим таджикским 
коллегам. Назаров подчеркнул, что он ничего не имеет против российских пограничников, но контроль над своей границей 
таджикская сторона должна осуществлять самостоятельно.

Ясно,  что  политический  "карт-бланш"  такого  порядка  безотносительно  того,  в  какой  форме  они  сделаны,  не 
появляются случайно. Особенно в восточной стране, где право "подавать голос и поднимать бровь" позволено лишь одному 
человеку - главе государства. И если чиновник (а генерал тем более!) нарушает это правило, его в лучшем случае просто 
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увольняют. А ведь его заявление, по сути, - прямая противоположность официальной политике Таджикистана. Президент 
Эмомали Рахмонов по нескольку раз в год декларирует, что о выводе российских "зеленых фуражек" из Таджикистана в 
ближайшие годы не может быть и речи. Причем в последний раз это было сделано в присутствии президента Владимира 
Путина, который посетил Душанбе в рамках проводившегося там заседания ОДКБ. И именно поэтому слова таджикского 
пограничного генерала были подхвачены информагентствами.

Однако  с  российской  стороны  никаких  комментариев  по  этому  поводу  не  последовало.  Чрезвычайный  и 
Полномочный Посол России в Таджикистане Максим Пешков сказал "НВО", что, видимо, Назаров выразил свое личное 
мнение. Вопрос же, как к этому отнестись, "в настоящий момент изучается".  Правда, при этом посол добавил, что уже 
сейчас ясно, что "большинство фактов, которые привел в своем интервью Назаров, не соответствует действительности". В 
Пограничной службе ФСБ России и Центре общественных связей ФСБ от каких-либо комментариев на эту тему вообще 
предпочли воздержаться.  Правда,  неофициальные источники  "НВО"  в  этих  структурах  заявили,  что  согласно  договору 
таджикская сторона не имеет права комментировать вопросы служебно-боевой деятельности российских пограничников, 
так же как и последние не имеют права вмешиваться в дела КОГГа. И в сердцах было сказано, что "таджикский генерал 
Назаров - довольно мелкая сошка, чтобы как-то реагировать на его слова". Официальный представитель таджикского МИДа 
Игорь  Саттаров  также  отказался  прокомментировать  заявление  генерала,  сказав,  что  "это  не  является  компетенцией 
Министерства иностранных дел".

Между  тем  очевидно,  что  заявление  высокопоставленного  таджикского  генерала  сделано  на  фоне 
продолжающихся  в  настоящее  время  двух  переговорных процессов.  С одной  стороны,  Москва  и  Душанбе  обсуждают 
проблему продления срока действия Соглашения между Российской Федерацией и Республикой Таджикистан о статусе 
Пограничных войск РФ в РТ, десятилетний срок действия которого истек 23 мая текущего года. Кстати сказать, генерал 
Назаров весьма вольно истолковал некоторые положения этого документа. Так, статья 29 прямо говорит о том, что если 
одна  сторона  хочет  выйти  из  соглашения,  то  она  должна  уведомить  об  этом  другую  сторону  за  полгода.  Если  же 
уведомление не делается, то срок договора автоматически считается пролонгированным еще на пять лет. Поэтому ни о 
каком "прекращении действия" договора речь идти не может.

Однако  таджикская  сторона  без  каких-либо  предварительных  консультаций  с  российской  в  апреле  в 
одностороннем порядке предложила России так называемый новый проект "утратившего силу" соглашения. В российских 
тогда еще Федеральной погранслужбе и МИДе удивились, но переговоры начали. В "НВО" еще в июле была публикация о 
том,  что  в  рамках  этого  диалога  таджикская  сторона  пытается  настаивать  на  том,  чтобы  финансирование  своих 
пограничников, охраняющих таджикско-афганскую границу, Россия осуществляла в полном объеме, а не по схеме 50 на 
50% с той и с другой стороны, как это еще происходит в настоящее время. "Наглость та еще, - как довольно эмоционально 
выразился один из российских офицеров-пограничников во время пребывания корреспондента "НВО" в Таджикистане, - 
если иметь в виду тот факт, что в составе погрангруппы согласно тому же соглашению, служат 70% таджикских граждан!" 
Поэтому  можно  предположить,  что,  борясь  за  эти  100%  (и  за  другие  "свои"  статьи  "нового  проекта"  соглашения), 
Таджикистан решил оказать на Россию публичное давление под видом "личного мнения" генерала Назарова.

Напомним,  что  в  настоящее  время  более  чем 11-тысячная  погрангруппировка  российских  "зеленых фуражек" 
охраняет 1344 км таджикско-афганской границы (при общей ее протяженности 1855 км). Таджикские пограничники на этом 
рубеже стоят во втором эшелоне, то есть в тылах российских застав, и в этом смысле противодействие наркокурьерам на 
Пяндже  действительно  осуществляют  исключительно  российские  пограничники.  Под  контролем  четырех  застав  КОГГа 
находится лишь 73-километровый участок на калайхумбском направлении, переданный этому комитету в сентябре 1998 г. 
Кроме того, в прошлом году КОГГу был передан весь 511-километровый участок таджикско-китайской границы.

Как  уже  было  сказано,  согласно  достигнутым  в  свое  время  на  высшем  уровне  договоренностям  таджикские 
пограничники не имеют права вмешиваться в служебно-боевую деятельность российских коллег. Но это вовсе не мешает 
им сотрудничать в борьбе с наркотрафиком. И в последние годы это сотрудничество только усиливалось (о чем тот же 
генерал Назаров не может не знать). Совместные операции с силовыми структурами Республики Таджикистан, по словам 
командующего российской погрангруппировкой на Пяндже генерал-лейтенанта Александра Маркова, проводятся регулярно. 
По его данным, за восемь месяцев текущего на Пяндже было задержано 3468 кг наркотиков (доля героина - 2188 кг), из них 
455 кг (доля героина - 380 кг) было задержано совместно с таджикскими силовыми структурами: МВД, КОГГом и Агентством 
по контролю за наркотиками (АКН). При этом отмечается увеличение в 1,7 раза по сравнению с аналогичным периодом 
2002  г.  А  начальник  пресс-службы  Пограничного  управления  ФСБ  России  полковник  Александр  Кондратьев 
проиллюстрировал "НВО" это сотрудничество довольно свежим примером. По его словам, только за минувшую неделю 
российские "зеленые фуражки" совместно с национальным МВД изъяли из незаконного оборота более 80 кг наркотических 
средств, доля героина в которых составила более 47 кг. И это еще не самый высокий показатель.

Успехи  в  сотрудничестве  российских  пограничников  и  таджикских  правоохранительных  органов  отмечают  не 
только Москва и Душанбе,  но и,  в частности, официальные представители Управления по борьбе с распространением 
наркотиков ООН.

Второй диалог, который ведет Москва с Душанбе, касается реализации договора о создании военной базы России 
на территории республики. В последнее время, по данным источников "НВО" в Минобороны, были серьезные разногласия 
между российской и таджикской сторонами в подходах к созданию базы. Поэтому косвенно заявление генерала Назарова 
"давит" и на этот переговорный процесс 
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УЗБЕКИСТАН
Ташкент готовит новые планы

Российские Вести №34 за 24 - 30 сентября 2003
Никита Николаев

Политика, экономика и оборона становятся главными для Ислама Каримова
Скупая  информация  из  официальных  источников  в  Узбекистане  как  будто  бы  не  дает  материала  для 

аналитических прогнозов о серьезных переменах в этой стране. В действительности специалисты начинают обнаруживать 
признаки беспокойства со стороны руководства Узбекистана.

Наиболее  характерными из  них  стали несколько  сообщений о демаркации пограничной  линии с Казахстаном, 
разрешение  гражданам  Узбекистана  вывозить  товары  из  страны  на  сумму  в  одну  тысячу  американских  долларов, 
объявление  2003  года  "годом  махаллы"  и  указ  об  осеннем  призыве  в  узбекские  вооруженные  силы.  Между  этими 
событиями нет прямой связи, но в действительности, если внимательно вчитываться в текст официальных сообщений, то 
выстраивается вполне определенная картина начинающихся изменений.

Учитывая  напряженный  характер  взаимоотношений  Ташкента  с  рядом  соседей  по  региону,  обусловленный 
обострившейся  борьбой  за  лидерство,  делимитация  госграницы  должна  окончательно  снять  вопросы,  связанные  с 
территориально-государственным  размежеванием  в  Центральной  Азии,  и  лишить  возможности  ряд  политических  сил 
использовать этнические аргументы и апеллировать к зарубежным друзьям. Одновременно с повестки дня должна быть 
снята и сама проблема взаимных претензий между центральноазиатскими государствами.

Таким образом,  Ислам Каримов  начинает  расчищать  поле  для  усиления  своей  активности  в  регионе  уже  на 
конвенциональных основах, без "восточной" или местной "этнотерриториальной" специфики. Борьба за лидерство вступает 
в новую стадию.

Не  менее  важным  является  постановление  о  разрешении  вывозить  товары  узбекским  гражданам  на 
фантастическую  для  Узбекистана  сумму  -  тысячу  долларов  США.  Экономическое  положение  в  стране  продолжает 
ухудшаться, и местные челноки из числа экономически активной части населения смогут, по мнению властей, хотя бы как-
то залатать дыры. Одновременно это даст возможность Ташкенту "выпустить пар" и предстать в образе цивилизованного и 
терпимого в отношении экономически активного слоя граждан страны.

В складывающейся ситуации, когда экономика так или иначе связана с политикой, Ислам Каримов весьма искусно 
начал продвигать идею местного самоуправления - основу любого демократически организованного общества.

Для центральноазиатских стран, большинство которых находится под жестким контролем созданных там режимов, 
обращение к самоуправлению - поистине революционное событие. Власть, в свою очередь, постарается создать некое 
подобие ограниченной управляемой демократии, сняв внутриполитическое напряжение и отчасти удовлетворив требования 
мирового  сообщества.  Для  Ислама  Каримова  последнее  особенно  важно  с  точки  зрения  его  взаимоотношений  с 
Вашингтоном и евроатлантическими структурами. Постепенная демократизация, на которой настаивали западные партнеры 
Ташкента, будет осуществляться под контролем и при активном участии властей. Уже это, по мнению ряда зарубежных 
обозревателей, является прогрессом, так как Каримов оказался восприимчив к критике в свой адрес и режима, который он 
создал.  Появление очередного указа об осеннем наборе в вооруженные силы Узбекистана не было бы столь важным 
событием, каковым стало именно сейчас, если бы не одно обстоятельство. Для специалистов, хорошо знающих о методах 
комплектования узбекских вооруженных сил, а также степени их подготовки и боеготовности, не прошла мимо внимания 
серия подготовительных мероприятий к осеннему призыву. Продолжающаяся работа над остающейся секретной доктриной 
национальной безопасности и обороны, усилившиеся контакты по линии оборонных ведомств Узбекистана и стран НАТО, а 
также укрепление тех войсковых частей, которые привлекаются для внутренней службы, а не просто обороны от внешнего 
противника.

Если  аналитики,  занимающиеся  Цетрально-Азиатским  регионом  окажутся  правы,  то  вполне  резонно 
предположить,  что  Ислам  Каримов  готовится  к  определенным  действиям,  которые  можно  подкрепить  лишь  наличием 
серьезного  военного  ресурса.  Разумеется,  речь  не  идет  о  боевых  действиях  или  подготовке  к  ним,  но,  вне  всякого 
сомнения,  узбекский  президент  имеет  определенные  (пока  не  ясные  для  большинства)  планы.  Не  исключено,  что 
большинство  политических,  экономических  и  военных  мероприятий  связано  с  усиливающимся  присутствием  России  в 
Центральной Азии. Официальный Ташкент, в свою очередь, хотел бы иметь гарантии собственной безопасности, но при 
этом рассчитывать и на собственные силы.

Независимую "Итеру" загнали в угол
24.09.03. Финансовые Известия

Екатерина Кравченко
Предложение, от которого невозможно отказаться
"Итера" нашла выход, как справиться с угрозами президента Узбекистана Ислама Каримова об отказе в праве 

транзита  туркменского  газа  в  2004  году.  Компания  решила  прибегнуть  к  помощи  "Газпрома"  и  воспользоваться  его 
контрактами на прокачку газа по территории СНГ в обмен на передачу монополисту газопроводов в Свердловской области и 
переуступку части туркменского газа. В "Газпроме" над предложением думают.

Контракт на транзит газа "Итеры" по территории Узбекистана истекает в конце этого года. И не факт, что компания 
получит  право  на  транзит  в  будущем.  Как  говорилось  в  недавнем  письме  президента  Узбекистана  Ислама  Каримова 
президенту Грузии Эдуарду Шеварднадзе, "не исключено, что с января 2004 года "Итера" больше не сможет поставлять в 
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Грузию туркменский  газ  посредством  нашего  газопровода".  Стоит  отметить,  что  Грузию предупреждение  Каримова  не 
расстроило  -  летом страна  заключила  долгосрочное  соглашение  с  "Газпромом"  и  рассчитывает  на  возможную замену 
монополистом "Итеры". В "Итере" считают, что Узбекистан просто решил воспользоваться своим монопольным положением 
в транзите туркменского газа, чтобы сыграть на этом в свою пользу. В "Итере" не исключают, что руководство Узбекистана 
может преследовать весьма прозаическую цель - повышение тарифов за транзит.

Тем не менее угроза неполучения доступа к трубе Узбекистана вполне реальна, хотя, по словам главы "Итеры" 
Игоря Макарова, до сих пор у компании не было никаких сложностей с заключением контрактов с этой страной. Но даже 
если  они  возникнут,  у  "Итеры"  есть  запасной  выход.  По  словам  Макарова,  у  компании  уже  есть  договоренность  с 
"Газпромом"  о  прокачке  газа при помощи монополиста.  Сейчас компания ведет переговоры с "Газпромом"  о  передаче 
последнему построенного компанией газопровода в Свердловской области в обмен на возможность прокачки газа "Итеры" 
по  территории  Узбекистана.  Документально  эта  договоренность  пока  не  оформлена.  По  информации  "Финансовых 
Известий",  предложения  "Итеры"  сейчас  рассматриваются  главой  "Газпрома"  Алексеем Миллером.  В  обмен  "Газпром" 
получит  не  только  газопроводы  в  Свердловской  области,  но  и  часть  законтрактованного  "Итерой"  туркменского  газа, 
который сможет продавать на свое усмотрение. Всего итеровский контракт с Туркменией предполагает закупку 10 млрд. 
кубометров газа в год, 5 млрд. из которых - обязательные поставки в Азербайджан, Армению и Грузию. Получается, что 
оставшиеся  5  млрд.  кубометров  "Итера"  вполне  могла  бы  переуступить  "Газпрому".  Естественно,  на  взаимовыгодной 
основе.

Правда, каким образом будет оформляться вся эта сделка, пока непонятно, поскольку четкой оценки стоимости 
газопровода в Свердловской области не существует. Дело в том, что поставки "Итерой" комплектующих для газопровода 
осуществлялись частично за счет бартерных схем в счет оплаты задолженности поставок за газ потребителями. А значит, 
произвести оценку стоимости трубопроводов будет весьма затруднительно.

"Обмен активами в подобного рода сделках - сложный процесс, -  говорит аналитик компании "Тройка Диалог" 
Валерий Нестеров. - Зачастую у компаний возникают разные подходы к оценке стоимости активов и прав". Значит, если 
"Газпром"  не  устроят  предлагаемые  "Итерой"  условия,  он  без  труда  сможет  затормозить  сделку  с  помощью  долгого 
процесса согласований и переговоров. И тогда будущие контракты "Итеры" будут сорваны.

"Газпрому" сделали предложение
27.09.2003. УралПолитРу

Ирина Крючкова
"Итера" меняет свердловские газопроводы на транзит газа по Узбекистану
Глава  "Итеры"  Игорь  Макаров  озвучил  в  Санкт-Петербурге  суть  его  недавних  переговоров  с  председателем 

правления ОАО "Газпром" Алексеем Миллером. Независимый производитель газа, которому в следующем году угрожают 
отказом в прокачке газа по территории Узбекистана, предложил монополисту свои трубопроводы в Свердловской области. 
Взамен у "Газпрома", у которого есть контракты на транзит газа в странах Ближнего Зарубежья, просят помощи.

Напомним, недавно президент Узбекистана Ислам Каримов в письме президенту Грузии Эдуарду Шеварднадзе 
заявил: не исключено, что с января 2004 года "Итера" больше не сможет поставлять в Грузию туркменский газ посредством 
газопровода  "Узбекнефтегаза".  Как  сообщил  "УралПолит.Ru"  пресс-секретарь  "Итеры"  Евгений  Остапов,  контракт  его 
компании  с  "Узбекнефтегазом"  заключен  до  2003  года  и  истекает  в  2004  году.  И,  таким  образом,  под  угрозу  встает 
транспортировка  туркменского  газа  "Итеры"  в  будущем:  в  августе  этого  года  компания  подписала  контракт  с 
"Туркменнефтегазом" на закупку 10 млрд. куб. метров газа, которые должна транспортировать в Россию, Армению, Грузию, 
Азербайджан.

Тем  временем,  с  2004  года  оператором  транзита  по  магистральным  газопроводом  Узбекистана  становится 
"Газпром", который к тому же сам начнет покупать у Туркменистана 5-6 млрд. куб. метров газа, что тем более усугубляет 
положение "Итеры".

Однако  глава  этой  компании  Игорь  Макаров  настроен  оптимистично.  На  энергетическом  форуме  в  Санкт-
Петербурге он заявил, что если "Итере" откажет "Узбекнефтегаз", то у компании есть договоренности по прокачке газа на 
узбекской  территории  с  "Газпромом".  Макаров  объяснил,  что  "Итера"  предложила  "Газпрому"  свои  газопроводы  в 
Свердловской области. Как сообщил "УралПолит.Ru" Евгений Остапов, этот вопрос Игорь Макаров обсуждал на личной 
встрече с главой концерна Алексеем Миллером.

Речь идет о новом 75-километровом магистральном газопроводе-отводе Арти-Михайловск-Нижние Серги, который 
был пущен  в  Свердловской  области  в  этом году.  Газопровод был построен "Итерой"  и  правительством Свердловской 
области на паритетных началах: газовая компания выделила выделила 26,3 млн рублей, область - 15,6 млн. рублей. По 
словам  Евгения  Остапова,  "Итера"  строила  газопроводы  в  Свердловской  области  (где  она  является  монопольным 
поставщиком газа, и уже в 2003 году поставки газа на Средний Урал составят 17 млрд. куб.метров - прим. Авт.), чтобы 
доказать,  что  компания  серьезно  работает  и  развивает  газоснабжение.  "Но  поскольку  "Газпрому"  принадлежит  вся 
газотранспортная  система  России,  то  руководство  "Итеры"  решило  сделать  концерну  предложение  о  передаче 
свердловских газопроводов¦ на баланс концерна", - так объяснил позицию компании Остапов.

Между тем,  по договоренности с  властями Свердловской области "Итера" будет участвовать в строительстве 
второй газотранспортной ветки. По словам Остапова, пока неизвестно, решит ли компания также передать этот газопровод 
монополисту.
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В управлении по работе со СМИ "Газпрома" "УралПолит.Ru" подтвердили, что руководство концерна получило 
предложение "Итеры" и что в настоящий момент оно изучается в соответствующих департаментах.  Однако о решении 
концерна пока говорить преждевременно.

Тем временем,  нефтегазовые аналитики  скептически  относятся к  такого  рода  сделкам,  так  как  очень  сложно 
определить долю участия каждой из сторон.  Хотя. По некоторым данным, у "Итеры" есть в запасе еще один вариант: 
предполагается, что вместе со свердловскими газопроводами "Итера" предложит "Газпрому" и часть своего туркменского 
газа. Так, из закупаемых 10 млрд. кубометров 5 млрд. - это обязательные поставки "Итеры" своим контрагентам. Остальные 
5 млрд. "Итера" могла бы продавать "Газпрому" за услугу по транзиту. Пресс-секретарь "Итеры" Евгений Остапов говорит, 
что таких предложений со стороны его компании "Газпрому" не поступало и что это лишь предположение.  "Хотя,  если 
оглядываться назад, то когда "Итера" была оператором поставок туркменского газа на Украину, компания продавала часть 
газа "Газпрому". Опыт продажи концерну газа есть".
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Правовые формы участия национальных меньшинств в 
политической жизни (обзор зарубежного опыта)

Андреева Г.Н.
(Окончание, начало в номере 81 Бюллетеня)
Близким к квотированию является такой способ обеспечения политического представительства меньшинств, как 

законодательное установление пропорций представительства различных этнических групп в парламенте. Он был избран, 
например,  на  Кипре.  Согласно  ст.62  Конституции  1960  г.  из  50  депутатов,  составляющих  парламент,  70  процентов 
избирается греческой общиной, а 30 – турецкой общиной из представителей каждой общины в отдельности. 

По пути установления пропорций пошла и Бельгия, причем в этой стране пропорция поддерживается с помощью 
довольно  сложной  системы  формирования  представительного  органа.  Если  Палата  представителей  в  этой  стране 
формируется  на  пропорциональной  основе,  то  Сенат  формируется  тремя  способами:  сорок  сенаторов  избираются 
избирательными  коллегиями  (25  из  них  -  нидерландской  избирательной  коллегией,  15  –  французской);  двадцать  один 
назначается Советами сообществ (10- Советом Фламандского сообщества, 10- Советом Французского сообщества и 1 – 
Советом Германоязычного сообщества) и десять назначаются указанными выше сенаторами.

Тот же принцип пропорциональности был положен в основу формирования Парламентской Ассамблеи Республики 
Боснии  и  Герцеговины 1995  г.,  согласно  ст.IV которой  в  составе  Палаты  народов  предусмотрено  15  депутатов  (пять 
хорватов, пять боснийцев и пять сербов). 

4. Парламентские процедуры и обеспечение интересов национальных меньшинств 
Тот факт, что меньшинство попало в парламент, еще не гарантирует реального учета его интересов. Это означает 

только  то,  что  оно  может  «озвучить»  свои  интересы  с  парламентской  трибуны,  что  немаловажно,  однако  часто 
недостаточно  для  решения  проблем  меньшинств.  Для  того,  чтобы  политическое  представительство  национальных 
меньшинств обрело реальное содержание, должны быть разработаны специальные механизмы обеспечения  их интересов 
в виде определенных парламентских процедур. В зависимости от особенностей представительства в данной стране они 
могут относиться к разным аспектам парламентской процедуры: кворуму, обеспечению представительства меньшинств в 
руководстве парламента, составе комиссий, и т.д.).

Возможно,  например,  установление  в  регламенте  такого  требования  кворума,  при  котором представительный 
орган сможет начать работу только в присутствии представителей национальных меньшинств. Такой правовой механизм 
заложен в Конституции Боснии и Герцеговины, согласно ст. IV которой кворум в Палате народов составляет три боснийских, 
три сербских и три хорватских депутата.

Кроме того,  парламентские процедуры должны гарантировать представительство национальных меньшинств в 
различных внутренних органах парламента (президиуме, бюро, комиссиях и т.п.). Такая практика существует в ряде стран.

На  Кипре,  например,  установлено,  что  председателем  Палаты  представителей  является  грек,  избираемый 
депутатами от греческой общины, а заместителем председателя – турок, избираемый депутатами от турецкой общины. Они 
избираются  раздельно,  во  время  одного  и  того  же  заседания,  в  начале  сессии  и  на  весь  срок  полномочий  Палаты 
представителей  (ст.72  Конституции  1960  г.).  В  случае  их  временного  отсутствия  или  незавершенности  процедуры  по 
замещению вакантной должности их функции осуществляются старшим по возрасту депутатом соответствующей общины, 
за  исключением того  случая,  когда  депутаты  данной  общины решат  иначе.  В  Конституции  также  установлено,  что  на 
должности секретарей Палаты представителей назначаются два грека и один турок, аналогичное регулирование имеется и 
в отношении должности наблюдателей Палаты представителей.

В отношении состава комиссий Палаты представителей сформулирован общий принцип: «Греческая и турецкая 
общинные  группы,  а  также  политические  партийные  группы,  существующие  в  Палате  представителей  должны  быть 
представлены во всех постоянных комиссиях, в чрезвычайных, составленных для выполнения определенной задачи, или в 
специальных  комиссиях  Палаты.  В  общей  сложности,  однако,  число  членов  таких  комиссий,  представляющих, 
соответственно,  депутатов,  избранных  греческой  и  турецкой  общинами,  должно  соответствовать  пропорции,  имеющей 
место при распределении депутатских мест в Палате представителей между депутатами, избираемыми, соответственно, 
греческой и турецкой общинами» (ч.4 ст.73 Конституции).

Другой важный момент для обеспечения участия национальных меньшинств в принятии политических решений - 
голосование в парламенте с учетом мнения этнических групп.

Самый известный в этом плане способ состоит в раздельном голосовании представителей разных этнических 
общностей.  При  этом  в  наиболее  демократическом  варианте  решение  принимается  в  случае  его  одобрения  всеми 
общностями  большинством  голосов  в  каждой  из  них.  Например,  в  представительном  органе  итальянского  региона 
Трентино-Альто Адидже/Южный Тироль голосование осуществляется по большинству членов лингвистических групп.

На Кипре, на конституционном уровне установлен общий порядок,  согласно которому законы и постановления 
Палаты  представителей  (парламента  страны)  утверждаются  простым  большинством  присутствующих  и  голосующих 
депутатов. Однако, любая поправка к избирательному закону, утверждение закона, относящегося к муниципалитетам, и 
всякого  закона,  учреждающего  налоги  или  пошлины,  требуют  раздельного  простого  большинства  участвующих  в 
голосовании депутатов, избранных соответственно, греческой и турецкой общинами (ст.78 Конституции Кипра 1960 г.).

В  Боснии  и  Герцеговине  предусмотрена  достаточно  сложная  процедура  принятия  решения  и  согласований 
позиций депутатов от каждого из образований. Ст.IV пункт 3d устанавливает, что все решения в обеих палатах принимаются 
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большинством  присутствующих  и  участвующих  в  голосовании.  Депутаты  Палаты  народов  или  члены  Палаты 
представителей делают все от них зависящее для того, чтобы в это большинство входила по меньшей мере одна треть 
голосов депутатов или членов от территории каждого Образования (Республика Босния и Герцеговина состоит из двух 
образований: Федерации Боснии и Герцеговины и Республики Сербской).  Если большинство голосов не включает треть 
голосов депутатов Палаты народов или членов Палаты представителей территории каждого Образования, то председатель 
и  заместители  председателя  образуют  комиссию  и  стремятся  добиться  утверждения  в  течение  трех  дней  с  момента 
голосования. Если эти усилия не имеют успеха, то решения принимаются большинством присутствующих и участвующих в 
голосовании при условии, что в число голосовавших против не входят две трети и более депутатов Палаты народов или 
членов Палаты представителей, избранных от каждого Образования.

По Конституции Бельгии 1994 г., наоборот, все решения в парламенте принимаются абсолютным большинством 
голосов,  за  исключением,  установленным  регламентами  палат,  в  отношении  выборов  и  представления  кандидатов.  В 
случае  разделения  голосов,  предложение,  поставленное  на  голосование,  отклоняется.  Ни  одна  из  палат  не  может 
принимать решения,  если не собралось большинство ее членов. В этой стране для обеспечения интересов этнических 
общностей  используется  такой  парламентский  институт  как  резолюция.  Согласно  ст.54  Конституции  «мотивированной 
резолюцией, подписанной не менее чем тремя четвертями членов одной из лингвистических групп и представленной после 
внесения доклада, перед окончательным голосованием в публичном заседании, может быть объявлено, что положения 
указанного в резолюции законопроекта или предложения закона, за исключением законов о бюджете,  а также законов, 
которые  принимаются  квалифицированным  большинством,  способны  нанести  серьезный  ущерб  отношениям  между 
сообществами».

Парламентская  процедура  в  этом  случае  приостанавливается,  и  резолюция  передается  в  Совет  Министров, 
который в тридцатидневный срок представляет свое заключение на резолюцию либо на законопроект или предложение 
закона  с возможными поправками.  В отношении данной процедуры имеется существенное  ограничение,  направленное 
против злоупотреблений ею: она может быть применена не более одного раза членами одной лингвистической группы в 
отношении одного и того же законопроекта или предложения закона

Близкая к этому процедура установлена в Конституции Боснии и Герцеговины 1995 г. Согласно ст.IV пункты 3е и 3f 
предлагаемое  решение  Парламентской  Ассамблеи  может  быть  объявлено  наносящим  ущерб  жизненным  интересам 
боснийского,  сербского  или  хорватского  народов  большинством  боснийских,  сербских  или  хорватских  депутатов.  Для 
утверждения такого предлагаемого решения в Палате народов требуется большинство присутствующих и участвующих в 
голосовании  боснийских,  сербских  или  хорватских  депутатов.  Если  большинство  боснийских,  сербских  или  хорватских 
депутатов возражают против применения данной нормы, то Председатель Палаты народов для решения этого вопроса 
немедленно  созывает  совместную  комиссию,  состоящую  из  трех  депутатов,  которые  избираются  соответственно 
боснийскими, сербскими или хорватскими депутатами. Если комиссии не удается разрешить вопрос в течение пяти дней, он 
передается в Конституционный суд, который в ускоренном порядке рассматривает его на предмет соответствия процедуре.

В  некоторых  странах  для  детального  рассмотрения  и  обсуждения  вопросов,  затрагивающих  интересы 
национальных меньшинств, созданы специальные парламентские комитеты и комиссии (Австрия, Албания, Венгрия и др.).

5. Институт уполномоченных по правам национальных меньшинств
Особо следует отметить практику появления института уполномоченных по правам национальных меньшинств. 

Введение  такой  «разновидности»  уполномоченных  по  правам  человека  особенно  целесообразно  там,  где  проблемы 
национальных меньшинств долгое время игнорировались.

Интересен  в  этом  плане  опыт  Венгрии.  Это  -  многонациональное  государство,  и  во  время  перестроечных 
процессов 1989/1990 гг. остро встал вопрос о новой политике и новом правовом регулировании статуса национальных и 
этнических меньшинств. К этому моменту поколения меньшинств в результате ассимиляционной политики забыли свой 
язык и традиции, образовался разрыв в культурном развитии и образе жизни. Потребовался целый комплекс решений в 
разных сферах жизни. В результате предпринятых усилий в Венгрии создана институциональная система защиты прав 
национальных  и  этнических  меньшинств.  Согласно  абз.1  §  68  Конституции  Венгрии  «национальные  и  этнические 
меньшинства,  проживающие  в  Венгерской  Республике,  участвуют  в  осуществлении  власти  и  являются 
государствообразующей частью венгерского народа». Права национальных и этнических меньшинств урегулированы в ряде 
законов, среди которых центральное место (после соответствующих конституционных норм) занимает Закон 1993: LXXVII о 
правах  граждан,  принадлежащих  к  национальным  и  этническим  меньшинствам.  Кроме  того,  большое  значение  имеют 
нормы  УК,  Закона  1993:  LXXIX о  публичном  образовании,  Закона  1996:  I о  радио  и  телевидении  и  др.  Венгрия 
ратифицировала  ряд  международных  конвенций  по  правам  меньшинств.  Положения  Закона  о  правах  граждан, 
принадлежащих к национальным и этническим меньшинствам, охватывает национальные (армян, болгар, немцев, греков, 
поляков, румын, русинов, сербов, словаков, словенцев, украинцев и хорват) и этнические (цыган) меньшинства, которые 
имеют  равный правовой  статус.  Существуют  комиссия  в  парламенте,  специальные  органы в  системе исполнительной 
власти  и  на  уровне  местного  самоуправления,  занимающиеся  проблемами  меньшинств.  В  Венгрии  отсутствует 
территориальная автономия, но Конституция предоставляет национальным и этническим меньшинствам право создавать 
органы местного и всевенгерского самоуправления (абз.4 § 68). 

Для защиты указанных и иных прав меньшинств в Венгрии введен институт Комиссара Государственного собрания 
по  правам  национальных  и  этнических  меньшинств,  которого  по  предложению  Президента  избирает  Государственное 
собрание двумя третями голосов его депутатов. Согласно ч.2 §32 Конституции Венгрии задача Комиссара Государственного 
собрания по правам национальных и этнических меньшинств – расследовать или поручать расследовать по поводу ставших 
ему известными  нарушений  в  связи  с  правами национальных и  этнических  меньшинств  и  выступать  с  инициативой  о 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

118



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

принятии  общих  или  индивидуальных  мер  по  устранению  этих  нарушений.  С  инициативой  возбуждения  дела, 
расследуемого Комиссаром Государственного собрания может выступить каждый гражданин. 

6. Автономия как средство обеспечения прав национальных меньшинств
Многочисленные законодательные акты, направленные на реализацию особых коллективных прав и интересов 

отдельных  народов,  принимаемые  в  разных  странах,  свидетельствуют  о  тенденции  признания  этнонациональной 
неоднородности.  Важнейшим  направлением  реформ,  охватывающим  все  аспекты  этнической  проблемы,  является 
децентрализация,  в  ее  различных  формах:  автономизации,  регионализации  или  федерализма.  Хотя  этот  путь, 
предполагающий перераспределение компетенции по вертикали на основе определенной территориальной организации, не 
гарантирует избавления от этнонациональных конфликтов, он считается в мировой теории и практике одним из важнейших 
средств их решения и обеспечения прав национальных меньшинств.

Децентрализация  позволяет  крупным  компактно  проживающим  национальным  меньшинствам  осуществлять 
определенную  степень  самоуправления,  а  небольшим  по  численности  — реально  участвовать  в  управлении  на 
региональном уровне, причем речь идет об участии, которого им невозможно или трудно добиться на уровне центра. Кроме 
того,  децентрализация  в  большей  мере  позволяет  обеспечить  соответствие  законодательства  и  политики  конкретным 
условиям  и  потребностям  этнических  или  местных  сообществ.  Поэтому  децентрализация  обычно  не  только  делает 
управление более  демократичным,  но  и  повышает эффективность  управления.  Все  это делает идеи  децентрализации 
весьма привлекательными, хотя, конечно, в конкретном случае и в конкретной стране. местная власть, как и центральная, 
может быть совсем не эффективной и недемократичной.

Модели, цели и результаты децентрализации в разных странах неодинаковы, но это общая тенденция и ее общие 
масштабы весьма значительны. Так, в Европе при образовании Европейского союза в его рамках насчитывалось всего 14 
автономных внутригосударственных единиц, а в 90-е годы их оказалось более 70. Хотя они создаются по разным причинам 
(далеко не всегда национально-этнического характера), эти данные показывают общее направление развития.

Территориальным единицам, в которых национальные меньшинства составляют значительную долю в населении, 
может быть предоставлен особый автономный статус, часто определяемый как национально-территориальная автономия. 
Такой  автономией  пользуются,  например,  населенные  шведами  Аландские  острова  в  Финляндии,  островные  и 
приграничные области Италии, населенные неханьскими народами автономные единицы в КНР, Гренландия - остров с 
эскимосским  населением  в  Дании  и  др.  Модели  национально-территориальной  автономии  привязаны  к  конкретным 
условиям и существенно различаются, поэтому приведем в качестве примеров некоторые из них.

Согласно ст.2 Закона об автономии Аландских островов, являющихся одной из губерний Финляндии, аландцы 
имеют  право  осуществлять  самоуправление  посредством  своих  собственных  учреждений.  Аландские  острова  имеют 
конституционные гарантии их территориальной целостности, свой парламент и свое правительство с четко определенной и 
гарантированной компетенцией, свое гражданство. Согласно ст.1 Закона об автономии границы автономной территории 
могут изменяться лишь с согласия аландского парламента.  Поэтому,  когда в 1987 г.  Финляндия и Швеция попытались 
немного  «исправить»  границу  между двумя  странами,  оказалось,  что  этот  международно-правовой  вопрос  затрагивает 
интересы  Аландов  и  его  нельзя  решить  без  согласия  аланского  парламента.  Следует  отметить,  что  определенная 
самостоятельность  Аландов  в  международно-правовых  аспектах  (не  только  касающихся  территории)  не  исключение. 
Например, автономная Гренландия в 1985 году вышла из Европейского экономического сообщества, а Дания, в состав 
которой входит Гренландия, продолжала сохранять свое членство.

В Законе об автономии Аландских островов проведено разграничение полномочий государства и автономии не 
только в законодательной, но и административной сфере. Споры об административных полномочиях решаются Верховным 
судом  после  консультаций  с  Аландской  делегацией  –  особым  контрольным  органом,  включающим  представителей 
государства  и  автономии  во  главе  с  губернатором  Аландов.  Следует  отметить  и  еще  одну  особенность  аландской 
автономии:  граждане  Аландских  островов  одновременно  являются  гражданами  Финляндии,  но  остальные  финские 
граждане, даже поселившись на островах, аландского гражданства автоматически не приобретают. Гарантией автономии 
является и то, что закон об автономии Аландских островов принимается финским парламентом 2/3 голосов и одобряется 
таким же большинством в аландском парламенте. 

Нельзя  не  упомянуть  о  том,  что  в  Конституции  Финляндии  1999  г.  вновь  подтверждена  неизменность  и 
гарантированность автономии Аландских островов. В параграфе 75 Конституции указывается, что в отношении порядка 
рассмотрения законопроектов об автономии островов, законов о приобретении земли на них, действует то, что установлено 
в этих законах, т.е. подчеркивается их приоритет в регулировании указанных отношений.

В  Великобритании  до  последнего  времени  значительным  своеобразием  отличалась  автономия  Шотландии, 
сложившаяся еще в начале XVIII в. Шотландия имела собственную правовую и судебную систему, но при этом не имела 
собственных  законодательных  и  исполнительных  органов.  Участие  в  принятии  политических  решений  было  призвано 
обеспечивать представительство на общих основаниях в Палате общин и особое представительство в Палате лордов. В 
результате  конституционных  реформ  Шотландия  обрела  свои  парламент  и  правительство,  а  ее  автономия  –  более 
современные очертания. 

Значительная  автономия  определенным территориальным образованиям была гарантирована  послевоенными 
конституциями в Италии и Испании, при этом в Италии данный процесс стал развиваться «вглубь» (возможно, в связи с тем, 
что долгое время положения об автономии «оставались на бумаге», происходило хроническое запаздывание наполнения их 
реальным содержанием) и в настоящее время идет в направлении федерализации.

Для  решения  национального  вопроса  в  КНР  применена  административная  форма  автономии.  Компактно 
проживающие национальные меньшинства (уйгуры, тибетцы, чжуаны, хуэй,маньчжуры, монголы, буи и др.) могут создавать 
три  вида  автономных  образований:  автономный  район,  автономный  округ,  автономный  уезд.  Районы  национальной 
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автономии рассматриваются  как  неотъемлемая  часть  унитарного  государства.  Органы  автономных  образований 
осуществляют обычные функции местных органов власти соответствующего уровня и вместе с тем являются органами 
самоуправления данного автономного образования. Правовой статус автономных образований урегулирован в разделе У1 
главы Ш «Органы самоуправления в районах национальной автономии» Конституции КНР 1982 г. и принятом на его основе 
второй сессией Всекитайского собрания народных представителей  31 мая 1964 г. Законе КНР о национальной районной 
автономии, а также Положениями о каждом виде автономии, принимаемыми самими автономными образованиями.

Решение о создании автономных образований, их границах и наименовании принимается вышестоящим органом 
власти  совместно  с  соответствующими  местными  органами  и  после   «всесторонних  консультаций»  передается  на 
утверждение  Государственного  Совета.  Наименование  автономного  образования,  за  исключением  особых  случаев, 
устанавливается  по  местному  названию,  названию  национальности,  административному  положению  (напр.  Тибетский 
автономный район, Автономный район Внутренняя Монголия, Гуанси-Чжуанский автономный район и т.д.).

Законодательство  устанавливает  определенные  льготы  и  при  распределении  должностей  для  лиц, 
осуществляющих автономию. Председатели автономных районов, начальники автономных округов, начальники автономных 
уездов  должны  принадлежать  к  национальности,  осуществляющей  автономию.  Другие  лица,  входящие  в  состав 
правительств  автономных  образований,  должны  «по  возможности»  принадлежать  к  национальности,  осуществляющей 
автономию, и другим национальным меньшинствам. Это правило распространяется и на кадровых работников структурных 
подразделений органов самоуправления автономий. 

Если решения, постановления, приказы и инструкции вышестоящих государственных органов не соответствуют 
реальным условиям в автономии, органы самоуправления могут с разрешения вышестоящих органов приостанавливать 
исполнение данных актов или изменять их. Органы самоуправления автономий самостоятельно распоряжаются местными 
финансовыми  средствами,  причем  статьи  финансовых  поступлений  и  расходов  для  автономий  определяются 
Государственным Советом по принципу установления для них преимуществ. 

Следует отметить, что автономия, как и другие правовые и политические механизмы, работает при соблюдении 
целого ряда условий. Удачное их совпадение и нацеленность обеих сторон на поиски компромиссных решений приводит к 
урегулированию  конфликтов  и  созданию  оптимальной  или  относительно  оптимальной  модели  самоуправления 
национальных меньшинств. Известный пример в этом плане Финляндия и Дания, которые еще в первой половине XX в. 
предоставили  автономию  отдельным  регионам  с  компактным  проживанием  меньшинств:  Финляндия — Аландским 
островам,  а  Дания — Фарерам и  Гренландии, — что  позволило  им,  постепенно  расширяя  права  автономий,  уладить 
конфликты с этими территориями и найти компромиссную модель автономии.

Помимо  территориальной  автономии,  связывающей  предоставление  определенных  самоуправленческих  прав, 
разработана  и  в  определенной  мере  реализована  идея  экстерриториальной  автономии.  Однако  ее  применение  к 
национальным меньшинствам в теории часто оценивается негативно, как проявление расизма. Опыт экстерриториальной 
автономии  считается  оправданным  в  отношении  определенной  части  меньшинств,  которые  являются  т.н.  «коренными 
народами» (т.е.  являются исконными,  раньше всех поселившимися,  аборигенными для данной территории и ведущими 
традиционный  образ  жизни).  С  позиций  современного  правового  регулирования  они  выделены в  особую  категорию  с 
соответствующим правовым статусом, в какой-то степени компенсирующим историческую несправедливость колонизации 
их  территорий.  К  институтам  экстерриториальной  автономии  относится,  в  частности,  создание  саамских  парламентов 
сначала в Норвегии, а затем по ее примеру и в других скандинавских странах. Правом избирать в эти органы имеют лица, 
принадлежащие к коренному народу, независимо от того, проживают они компактно или рассеянно. Создание таких органов 
позволяет более эффективно решать проблемы коренных народов и осуществлять их государственную поддержку.

7. Политическое представительство национальных меньшинств в федеративном государстве
В основу устройства большинства федераций положен территориальный принцип (Австралия, Австрия, Бразилия, 

Мексика, США, ФРГ и др.).  Однако в некоторых странах все субъекты федерации или часть их организованы с учетом 
национального, этнического, религиозного, и языкового состава населения. Так, в Канаде 9 провинций — англоязычные, а 
одна  (Квебек) — франкоязычная.  В  Индии  система  штатов  построена  на  основе  так  называемого  лингвистического 
принципа, на основании которого были сформированы монолингвистические, билингвистические и многоязычные штаты. 
Бельгия состоит из  сообществ и регионов,  при этом имеются три сообщества (Французское сообщество,  Фламандское 
сообщество и Германоязычное сообщество), три региона (Валлонский регион, Фламандский регион, Брюссельский регион). 
Наряду с ними существуют четыре лингвистических региона (регион французского языка, регион нидерландского языка, 
двуязычный регион Брюссель-столица и регион немецкого языка).

Особенности швейцарской федерации, построенной формально по территориальному принципу, позволяют учесть 
ее  национальный  состав:  население  страны  говорит  на  четырех  языках,  при  этом  в  стране  23  кантона,  однако 
национальных состав  кантонов,  как  правило,  достаточно  однороден.  Высокая степень  самостоятельности  швейцарских 
кантонов в сочетании с гарантиями представительства на федеральном уровне и учетом интересов всех национальных 
групп сделала возможным то, что называют уникальным швейцарским «чудом межгрупповой гармонии».

Распад Советского Союза, Югославии и Чехословакии, которые в свое время служили примерами реализации 
социалистической  концепции  федеративного  государства,  построенного  по  национальному  принципу,  вызвал  у  многих 
ученых и политиков критическое отношение к самой концепции построения федерации с учетом национально-этнического 
фактора.  Однако  опыт  недавно  созданной  федерации  в  Бельгии,  а  также  некоторых  африканских  стран,  где 
демократизация возможна именно в контексте федерализации на национально-этнической основе (например, Эфиопия), 
показывает,  что  ресурсы данного  государственно-правового  инструмента  решения  национально-этнических  проблем не 
исчерпаны.
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Выработанные мировой практикой государственно-правовые инструменты политического участия в той или иной 
мере защищают права национальных меньшинств при любом более или менее демократическом режиме. Естественно, чем 
более демократическим является политический режим страны, чем более развита в нем культура толерантного отношения 
и  уважения  к  правам  человека  в  обществе,  тем  эффективнее  предупреждаются  и  разрешаются  этно-национальные 
конфликты. В этом случае использование правовых средств становится не только способом защиты прав национальных 
меньшинств, но и обеспечивает альтернативные политические решения, увеличивает гибкость системы государственного 
управления и тем самым умножает ее эффективность. А это значит, что обеспечивая права меньшинств в том числе и 
правовыми средствами, государство приобретает новое современное качество, отвечающее вызовам времени.
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